
❊ رام الله )ال�ضفة الغربية(/14اكتوبر/  رويترز:
قال أش��رف العجرمي وزير شؤون الأسرى 
الفلسطيني أمس  الأحد إن عام 2007 حصد 
أرواح أكب��ر عدد من الأس��رى في الس��جون 
الإس��رائيلية حيث توفي خلاله سبعة أسرى 

منهم ستة نتيجة الإهمال الطبي.
وقال العجرمي في مؤتمر صحفي في رام 
الله »الإهمال الطبي في مصلحة الس��جون 
الإس��رائيلية )أدى( إلى استش��هاد عدد كبير 
من الأسرى والمعتقلين الفلسطينيين وسنة 
2007 حصدت أكبر عدد من أرواح الأسرى .. 
رقم قياس��ي داخل السجون استشهد سبعة 

أسرى ستة منهم نتيجة الإهمال الطبي.«
وتشير إحصاءات الوزارة إلى أن عدد وفيات 
المعتقلي��ن ف��ي 2007 يمث��ل رقما قياس��يا 
مقارنة مع ع��ام 2005 الذي بل��غ العدد فيه 
خمسة أسرى وكان أكبر عدد وفيات للأسرى 

خلال ثمانية أعوام.
وأض��اف العجرم��ي »نح��ن )وزارة ش��ؤون 
الأس��رى الفلس��طينية( أصررنا ف��ي حالات 
الاستشهاد الثلاث الأخيرة على إجراء عملية 
تشريح لجثث الش��هداء للوقوف على أسباب 

الوفاة.«
وتاب��ع »لدين��ا نتائج م��ن ش��هادات الطب 
العدلي تقول إن الوفاة كانت نتيجة الإهمال 
الطبي وان الأسرى والمعتقلين لم يحصلوا 

على العلاج المناسب في الوقت المناسب.«
وتستعد السلطة الفلسطينية لرفع دعاوى 
قضائية ضد مصلحة الس��جون الإسرائيلية 
وقال العجرمي »نحن س��نتوجه إلى الجهات 
القانونية المحلية والدولية لرفع دعاوى على 
سلطات الاحتلال الإسرائيلية في التسبب في 

وف��اة واستش��هاد الأس��رى والمعتقلين في 
سجون الاحتلال.«

وأضاف »نريد الحصول على تقارير نهائية 
من معهد أبو كبير الإسرائيلي الذي جرى فيه 
تشريح الجثامين بحضور طبيب فلسطيني 
مختص وبالتالي عندم��ا تكتمل كل الأوراق 
والدلائ��ل لدينا عل��ى الجرائم الإس��رائيلية 

نتوجه إلى المحاكم.«
وتش��ير إحصاءات وزارة ش��ؤون الأس��رى 
الفلس��طينية إلى وجود احد عشر ألف أسير 
بينهم أطفال ونس��اء افرجت إس��رائيل عن 
بضع مئ��ات منهم في الأش��هر الماضية في 

خطوة قيل انها لدعم الرئيس الفلس��طيني 
محم��ود عب��اس ف��ي مواجهة حم��اس التي 
س��يطرت على قطاع غزة في يونيو حزيران 

الماضي.
والإس��رائيليون  الفلس��طينيون  وب��دأ 
مفاوضات من اجل التوصل إلى تسوية شاملة 
لقضايا الوضع النهائي قبل نهاية هذا العام 
بعد رعاية الولايات المتحدة لمؤتمر انابوليس 
للسلام في نوفمبر تشرين الثاني الماضي.

وق��ال العجرم��ي »حت��ى الآن لا توج��د أي 
مفاوضات سياسية

❊ �ضنع�ء /�ضب�أ :
تلقى فخامة الأخ الرئيس علي  عبدالله صالح رئيس الجمهورية رسالة من 
الرئيس الروسي فلاديمير بوتين،  تتعلق بعلاقات التعاون الثنائي بين البلدين 

الصديقين وآفاق  تنميتها وتوسيعها بمايخدم المصالح المشتركة.
وقد تس��لم الرس��الة وزير الخارجية الدكتور / ابو بكرعبدالله القربي  خلال 

لقائه أمس سفير روسيا الاتحادية في صنعاء فلاديمير تروفيموف .
وجرى خلال اللقاء بحث العلاقات الثنائية القائمة بين اليمن   وروسيا والسبل 

الكفيلة بتعزيزها وتطويرها.
وبحث الجانبان سبل  تطوير الحوار البناء بين البلدين الصديقين,  وبما يسهم 
في تنس��يق مواقف البلدين وتقريب وجهات نظرهم��ا إزاء  القضايا الإقليمية 

والدولية  والعمل المشترك لتوطيد الأمن  والإستقرار الدوليين .
وناق��ش الجانبان الترتيبات الجارية لزيارة وزي��ر الخارجية الدكتور/ أبوبكر 
القربي المرتقبه إلى موسكو في اطار التنسيق والتعاون بين وزارتي الخارجية 

في البلدين الصديقين .

❊ �ضنع�ء/�ضب�أ: 
ناقش الدكتور علي محمد مج��ور رئيس مجلس الوزراء امس مع 
الاخ عب��د الرحمن العطية امين عام مجل��س التعاون الخليجي جملة 
من المواضيع المتصلة بالعلاقات بين اليمن والمجلس وما تش��هده 
من تطورات ايجابية في اطار الجهود المش��تركة للتسريع بانضمام 

اليمن إلى مجلس التعاون لدول الخليج العربية.
وجرى خ��لال المقابل��ة التطرق إل��ى اللق��اء التش��اوري الخليجي 
الذي س��يعقد اليوم الاثنين بصنعاء واهمية الاس��راع في استكمال 
التخصيصات للمبالغ المتعهد به��ا من قبل دول المجلس في مؤتمر 

المانحين بلندن ، وكذا توقيع الاتفاقيات

❊ �ضنع�ء/�ضب�أ: 
أكد فخامة الاخ الرئيس على عبد الله صالح ، رئيس الجمهورية أن اليمن يمثل عمقا جغرافيا واستراتيجيا وبشريا 
وامنيا لأش��قائه في دول مجلس التعاون الخليجي ،  وس��يكون عنصرا مكملا ل��دول المجلس على مختلف الاصعدة 

السياسية والاقتصادية والامنية في إطار منظومة المجلس. 
جاء ذلك خلال اس��تقبال الاخ الرئيس امس الاحد ، الاخ عبدالرحمن العطية ، أمين عام مجلس التعاون الخليجي، 
ال��ذي اطلع فخامته على نتائج اجتماعات القمة ال�28 لمجلس التع��اون  الخليجي المنعقدة في قطر وما اتخذته من 
قرارات بش��أن تعزيز علاقات دول المجلس والتعاون المش��ترك مع اليمن ، بالإضافة الى الخطوات المتخذة لمتابعة 
ما تمخض عنه مؤتمر المانحين في لندن لدعم مسيرة التنمية في اليمن في اطار الجهود المبذولة لدمج الاقتصاد 

اليمني ضمن اقتصاديات دول مجلس التعاون الخليجي والتسريع بخطوات ضم اليمن إلى منظومة دول المجلس
وفي اللقاء اكد فخامة رئيس الجمهورية ، أن العصر الراهن هو عصر التكتلات الاقتصادية والسياس��ية والامنية 
التي تحقق المصالح المشتركة وتخدم الامن والاستقرار وان امتنا العربية بحاجة إلى مثل هذه التكتلات التي تعزز 
م��ن وحدتها وتضامنها وتحقق التكامل الاقتصادي وتخدم الام��ن القومي العربي خاصة في الظروف الراهنة التي 

تواجه فيه الكثير من التمزق والشتات.

❊ عدن / وداد �ضبيلي :
تم أمس في عدن وضع حجر الأساس لمشروع 
توصيل كاب��ل الألياف الضوئية الذي يربط بين 
مديريت��ي المنصورة ومدينة الش��عب والبريقة 
بط��ول )22( كيلو مت��راً وبكلف��ة مقدارها )85( 
مليون ري��ال، وذلك بحضور المهن��دس / كمال 

حس��ين الجب��ري، وزي��ر الاتص��الات وتقني��ة 
المعلومات وأحمد سالم ربيع وكيل محافظة عدن 

وعدد آخر من المسؤولين في المحافظة.
من جهة أخرى ق��ام الأخ الوزير بزيارة لمركز 

المعلومات وخدمات المستثمر

❊ عدن / محمد عبدالله اأبورا�س :
أكد الأخوان / عبدالسلام العنسي رئيس لجنة 
الإص��لاح الإداري والتنمية البش��رية والتأمينات 
بمجلس الش��ورى والدكت��ور / عبدالوهاب راوح 
رئي��س جامع��ة عدن ض��رورة ب��ذل المزيد من 
الجهود للارتقاء بمس��توى التعليم الجامعي من 
جانب واس��تيعاب الأعداد الكبي��رة من مخرجات 

التعليم الثانوي لتغطية حاجة سوق العمل.

وأكدا خ��لال اجتماع موس��ع بدي��وان الجامعة 
أمس ضم محافظ المحافظة الأخ / أحمد محمد 
الكحلان��ي أن توجيهات فخام��ة الرئيس / علي 
عبدالله صالح بإنش��اء المزيد من الجامعات في 
عدد من محافظات الجمهورية ليس��ت ضرورية 
فحس��ب بل إنها تخض��ع للمعايي��ر الدولية التي 
تش��ير إلى ضرورة وجود جامعة لكل )500( ألف 

مواطن.

الصوفي: 366 ألف موظف شملهم نظام البصمة 
في المرحل��ة الثاني��ة م��ن اس��راتيجية الأج��ور

افتتاح ووضع حجر الأساس لعدد من مشاريع الاتصالات والبريد في لحج

مجلس النواب يستعرض عددا من الرسائل المقدمة من الحكومة

اليوم .. بدء اللقاء التشاوري بين الحكومة والمانحين

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

مجور: نثمن جهود الأمانة العامة للمتابعة والتنسيق بين اليمن ومجلس التعاون
العطية: نسعى لفتح مكتب فني للأمانة باليمن لمتابعة خطوات انضمامها للمجلس 

الرئيس: اليمن سيكون مكملا لدول الخليج سياسيا واقتصاديا وأمنيا

❊ �ضنع�ء / �ضب�أ:
المدني��ة  الخدم��ة  وزي��ر  أعل��ن 
والتأمين��ات حم��ود خال��د الصوفي أن 
366 أل��ف موظف وموظفة ش��ملهم 
نظ��ام البصمة والص��ورة حتى اليوم 
)أمس ( ويجري حاليا استكمال إدخال 
بيانات بقية منتس��بي وحدات الجهاز 
الإداري للدول��ة، قبي��ل الانته��اء م��ن 
تنفيذه في القطاع المدني خلال إبريل 
والجهاز العسكري والأمني في سبتمبر 

القادم. 
وأوضح وزي��ر الخدم��ة المدنية في 
تصري��ح لوكالة الأنباء اليمنية )س��بأ( 
أن عدد المتخلفين عن الحضور لإدراج 
بصماته��م وصوره��م ف��ي الوحدات 
المش��مولة بالنظام يبل��غ حوالي 37 

ألفا و727 موظفاً وموظفة. 
وأش��ار الوزي��ر الصوف��ي إل��ى أنه 
تم إحال��ة 31 ألف��ا و356 موظفا إلى 
التقاعد وإلغ��اء وتنزيل 27 ألفا و896 
حال��ة ازدواج وانقطاع ع��ن الوظيفة، 
خلال المرحلة الأولى من استراتيجية 

❊ لحج / 14 اأكتوبر / ع�دل محمد ق�ئد :
أك��د المهندس / كمال حس��ين الجبري وزير الاتصالات وتقني��ة المعلومات أن 
لدى الوزارة مصفوفة متكاملة للأعمال الهادفة تطوير وتعزيز قطاع الاتصالات 
والبريد لتش��مل كل ربوع الوطن وذلك تنفي��ذاً للبرنامج الانتخابي لفخامة الأخ 
الرئي��س/ علي عب��دالله صالح – حفظ��ه الله – واهتمامه به��ذا القطاع الحيوي 

الخدماتي ليلبي احتياجات المواطنين.

الأجور والمرتبات. 
ولف��ت إل��ى أن��ه ت��م خ��لال نفس 
المرحلة معالجة أوضاع 16 ألفا و702 
حالة وظيفي��ة للمعارين في منظمات 
وجه��ات دولي��ة وأجنبي��ة ومنظم��ات 

مجتمع مدني،

❊ �ضنع�ء / 14 اأكتوبر / �سب�أ:
يواص��ل مجلس النواب الذي أقر في جلس��ته أمس برئاس��ة الأخ / يحيى علي 
الراعي � نائب رئيس المجلس مش��روع جدول أعمال��ه لفترة انعقاده الأولى من 
الدورة الأولى لدور الانعقاد السنوي السادس.. يواصل أعماله صباح اليوم الاثنين 

للوقوف أمام الموضوعات المدرجة في جدول الأعمال.

استقبل أمين عام مجلس التعاون الخليجي : 

التفاصيل ص3

حمود الصوفي

صرف مستحقات المرحلة 
الثانية من اسراتيجية 

الأجور في عمران

❊ عمران / ط�رق الخمي�ضي :
بدأ أمس الأحد تنفيذ اس��تراتيجية الأجور المرحل��ة الثانية بمحافظة عمران 
وصرف مستحقات شهر أكتوبر  حتى  أواخر شهر ديسمبر لعام 2007م بإجمالي 
مبلغ واحد وأربعين مليونا ومائتان وأربعة وأربعين ألف ريال وإضافة اثني عشر 
مليونا وثمانمائة وثمانية وأربعين ألفا وس��تمائة ريال ش��هريا من بداية العام 

المالي 2008 م لجميع المكاتب التنفيذية .
 وأوض��ح الأخ عبد القادر الصوفي مدير عام الخدم��ة المدنية والتأمينات في 
تصريح أدلى به لصحيف��ة )14 أكتوبر( يوم أمس جاء في��ه: تنفيذا لتوجيهات 
فخامة الأخ رئيس الجمهورية لتحسين أوضاع الموظفين في برنامجه الانتخابي 

قام مكتب الخدمة المدنية بمراجعة استحقاق

❊ الحديدة / اأحمد كنف�ني :
 بل��غ ع��دد المش��اريع الاس��تثمارية المرخصة 
وأصدر قرارات بتس��جيلها من فرع الهيئة العامة 
لاس��تثمار ف��ي محافظ��ة الحديدة خ��ال العام 
الماضي 2007م 27 مشروعاً بكلفة أجمالية بلغت 
حوالي 59,7 مليار ري��ال واوضح � مدير عام فرع 
الهيئة في المحافظة الاخ / عبدالله عبدربه عمر أن 
مجال الصناعة أخذ الحيز الأكبر من تلك المشاريع 
بواقع 17 مشروعاً وبكلفة 55,800,315,000 ألف 

27 مشروعاً 
استثمارياً في 

الحديدة 

تنفيذ )11( مشروعاً في مجال الطاقة الكهربائية في محافظة إب
❊ اإب / محمد الورافي :

تشهد محافظة إب حالياً تنفيذ )11( 
مشروعاً في مجال الطاقة الكهربائية 
وذلك بتمويل من الوحدة التنفيذية 
بالمؤسس��ة العامة للكهرباء بكلفة 

إجمالية )7( مليارات و)716( مليون 
ريال.

وق��د ذك��ر ذل��ك الأخ مدي��ر عام 
الوحدة التنفيذية لمشاريع الكهرباء 
في المحافظ��ة المهن��دس / يحيى 

عبدالباري المنيفي ل��� )14 أكتوبر( 
ب��أن المش��اريع الجاري��ة مخصصة 
لمديريات الس��ياني – وذي السفال 
وحبيش وريف إب والعدين والمخادر 

ومناطق 

وضع حجر الأساس لمشروع كابل الألياف الضوئية

مشروع سكني استثماري لذوي 
الدخل المحدود في فوة

بدء إنشاء حي الشيخ زايد في 
المدينة الخضراء بعدن 

لجنة الشورى وجامعة عدن تؤكدان الحاجة لإنشاء المزيد من الجامعات
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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رئيس الجمهورية يتلقى 
رسالة من نظيره الروسي

❊ �ضنع�ء /�ضب�أ:
وقفت اللجنة الرئيسية لمجلس 
ال��ش��ورى ف��ي الاج��ت��م��اع ال��ذي 
عقدته أمس الأحد برئاسة رئيس 
مجلس الشورى الأخ عبدالعزيز 
عبد الغني أمام موضوع “الإعام 

بين الواقع والطموح”.
واستعرض الاجتماع التقرير 
ال��م��ق��دم م��ن لجنة الإع���ام 
والثقافة والشباب والرياضة حول 
الموضوع، واقع الإعام والآفاق 
المستقبلية لأداء إعامي أكثر 
فاعلية، من خال التطرق إلى 
الجديدة، وما  البيئة الإعامية 
تفرضه من تحديات على الإعام 
اليمني، وكذا متطلبات تحديث 
النظام الإعامي ومعايير نجاح  
وسائل الإعام العامة والصحافة 
وال����دور ال��م��ف��ت��رض ل��إع��ام 

الخارجي.
وق��د أج���رى أع��ض��اء اللجنة 
مستفيضاً  نقاشاً  الرئيسية 
حول التقرير، مؤكدين أهمية 
الوثيقة  لصلته  م��وض��وع��ه 
تطورات  على  البالغ  وتأثيره 

الواقع الراهن.
الرئيسية  اللجنة  وق���ررت 
لمجلس الشورى بعد ذلك إحالة  
الموضوع إلى اجتماع المجلس 
غضون  ف��ي  يعقد  أن  المقرر 
اللجنة  وكانت  الأسبوع..  هذا 
قد استعرضت محضر اجتماعها 

السابق وأقرته.

❊ زنجب�ر / �ضب�أ:
س��ع��ودي  مستثمر  ك��ش��ف 
الدراسات  كافة  استكمال  عن 
لإنشاء  الهندسية  والتصاميم 
مصنع لاسمنت بمديرية احور 

بكلفة خمسمائة مليون دولار.
وأكد رجل الأعمال السعودي 
العطاس  الرحمن  عبد  حسين 
خ���ال ل��ق��ائ��ه أم���س محافظ 
صالح  محمد  ابين  محافظة 
شمان أن الاستعدادات جارية 
المصنع  بتنفيذ  للبدء  حاليا 
ثاثة  تبلغ  إنتاجية  بطاقة 

مايين طن سنويا.
مناقشة  اللقاء  ف��ي  وج���رى 
الترتيبات والإج��راءات الازمة 
الذي  المشروع  بتنفيذ  للبدء 
حصل المستثمر حسين العطاس 
مطلع  لإنشائه  ترخيص  على 

2006م.

مجلس الشورى يقف أمام موضوع 
»الإعلام بين الواقع والطموح«

مصنع للاسمنت في مديرية أحور 
بأبين بخمسمائة مليون دولار

أقر أمس جدول أعماله لفترة الانعقاد الحاليةكلفته )85( مليون ريال ويربط مديريتي المنصورة والبريقة

بأكثر من )329( مليون ريال

بكلفة )7( مليارات و)716( مليون ريال

تصوير/ الدبعي

تصوير/ محمد عوض

تصوير/ محمد عوض

عس��كري  قائ��د  ق��ال 
أميرك��ي كبي��ر إن ب��اده 
ح��روب  ث��اث  تخ��وض 
منفصلة لكنه��ا ذات صلة 
ف��ي الع��راق ف��ي الوقت 
تنظي��م  ض��د  الراه��ن، 
القاع��دة وم��ن س��ماهم 
المتطرفين الشيعة والتمرد 

السني.

خبراء التغذية يقولون إن الذين يأكلون 
الخب��ز المك��ون م��ن الطحي��ن الأس��مر 
وغيرها من الحبوب غير المقشورة يومياً 

تق��ل احتم��الات إصابته��م 
بالسكري .

ح��ول منتخ��ب غان��ا 
صاح��ب الضياف��ة تأخره 
أم��ام نظي��ره النيجيري 
إلى فوز 1-2ي��وم امس  
الأح��د ف��ي دور الثمانية 
ل��كأس الام��م الافريقية 
لكرة الق��دم ليصبح أول 
المتأهلي��ن لل��دور قب��ل 

النهائي. 

غانا تحول تأخرها أمام نيجيريا إلى فوز وتأهل»كدة رضا« يتفوق على »حين ميسرة«أميركا تخوض ثلاث حروب في العراق الخبز الأسمر .. وداء العصر )السكري(
تفوق فيلم »كدة رضا« لأحمد 
حلمي واحتال��ه المركز الأول 
يلي��ه »حين ميس��رة« للمخرج 
خال��د يوس��ف ف��ي  التقيي��م 
النقدي الش��هري المجلة “جود 
نيوز سينما” عن جميع الأفام 
العربية والأجنبية التي تعرض 

في مصر .
>>7
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ناقشا الجهود المشتركة للتسريع بدمج اليمن في المنظومة الخليجية:

عام 2007 حصد رقما قياسيا من أرواح الأسرى في سجون إسرائيل

الاسير الفلسطيني

في اجتماعه القادم

❊ �ضنع�ء / 14 اأكتوبر :
من المقرر أن يدش��ن الدكتور / علي محمد مجور رئيس مجل��س الوزراء اليوم 
في العاصمة صنعاء جلس��ات أعمال اللقاء التش��اوري الثاني بين الحكومة اليمنية 
والمانحين لمتابعة نتائج مؤتمر لندن للمانحين بمشاركة واسعة لكافة ممثلي الدول 

والمنظمات والصناديق الإنمائية المانحة الخليجية منها والإقليمية والدولية.
وسيش��ارك في اللقاء نخبة من الشخصيات السياس��ية والاقتصادية العربية 
والدولي��ة وعلى رأس��هم الأمين العام لمجل��س التعاون لدول الخلي��ج العربية / 
عبدالرحمن بن حمد العطية ونائب رئيس البنك الدولي لإقليم الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا / دانييلا جريساني وباتريكا كوساك مسؤولة العلاقات الخارجية 
مع دول مجلس التعاون الخليجي واليمن وإيران والعراق في المفوضية الأوروبية 

وخواكين تاسو المسؤول الإقليمي للمفوضية الأوروبية في عمان.
وأوض��ح الأخ / عبدالكريم إس��ماعيل الأرحب��ي نائب رئيس الوزراء للش��ؤون 
الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون الدولي أن هذا اللقاء س��يكرس لتقييم ما 
تحقق على صعيد الإيفاء بالالتزامات العشرة التي تم التوافق عليها خلال مؤتمر 
لندن للمانحين, موضحاً أن ما تحقق في هذا الشأن قد غدا محل تقديرهم, حيث 
تم تعزيز قدرة الطاقة الاس��تيعابية للمس��اعدات الخارجية واستكمال البرنامج 
الاستثماري بشكل نهائي فضلًا عن الشوط الكبير في تطبيق الإصلاحات وفق 

المنهجية الزمنية المحددة.

اطلب مع العدد مجانا ملحق » مشاعل «

تنفذه المؤسسة العامة للتأمينات

بكلفة بلغت 59,7 مليار ريال 

❊ المكلا / �ضب�أ:
ناقش��ت المؤسس��ة العامة للتأمين��ات الاجتماعية أمس 
مع الس��لطة المحلي��ة بمحافظة حضرم��وت، التعاون بين 
المؤسس��ة والس��لطة المحلية لتنفيذ مدينة سكنية لذوي 
الدخل المحدود وتوس��يع المظل��ة التأمينية عل��ى القطاع 

الخاص في المحافظة وخصوصا شريحة الصيادين.
  وق��د ضم الاجتماع الذي ترأس��ه محاف��ظ المحافظة طه 
عبدالله هاجر، رئيس المؤسسة العامة للتأمينات احمد صالح 
سيف، وأعضاء في المجلس المحلي بالمحافظة ومدير عام 
فرع المؤسسة العامة للتأمينات الاجتماعية بساحل حضرموت   
محسن نصير  ونائب مدير عام فرع الهيئة العامة للأراضي 
والمساحة والتخطيط العمراني بالمحافظة المهندس عبدالله 
بن علي الح��اج والمدير العام لمديرية مدينة المكلا س��الم 

صالح بن عبدالحق.

❊ ابوظبي / �ضب�أ :
أعلنت مجموعة كسب العقارية الإماراتية البدء في إنشاء 
حي الش��يخ زايد ضمن المرحة الثالثة من مشروع المدينة 
الخضراء بعدن الجاري تنفيذها على مس��احة ستة ملايين 

متر مربع. 
وقال الرئيس التنفيذي لمجموعة كسب العقارية يوسف 
بن حاتم البلوشي إن المجموعة تمكنت حتى الآن من بيع30 

بالمائة من الوحدات السكنية
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باختصار

الصحف  ك��اف��ة  ت��ت��وق��ف  لا 
واجهزة ووسائل الاعلام اليمنية 
والمعلومات  الاخبار  نشر  عن 
حول ما تحقق من استحقاقات 
والعاملين  الموظفين  لصالح 
واجهزة  قطاعات  مختلف  في 
الدولة وفقا لاستراتيجية الأجور 
والمرتبات ، ووسط زحمة هذه 
المتابعات المكثفة غفلنا جميعا 
نحن معشر الصحافيين ومعنا 
نقابتنا  الموقرة ، عن التطرق 
ال��ى أوض��اع وأوج���اع ومطالب 
المشتغلين  واس��ت��ح��ق��اق��ات 
وان  خاصة  الصحافة  بمهنة 
تضع  لم  الأج��ور  استراتيجية 
لشريحة الصحافيين التوصيف 
والتصنيف الوظيفي المناسب 
المناطة  والمهام  للدور  وفقا 
بها ، وبما يميز هذه المهنة عن 
غيرها من الوظائف والاعمال 
فهل   ، والمكتبية  الاداري����ة 
سنواصل الانتظار والصمت أم 

ان هناك بصيص أمل؟ .

❊ عد�سة وتعليق علي الدرب:
يقع هذا الطريق الترابي الوعر في شارع يتوسط  حي )ريمي( السكني وحي )الأحمدي( بمنطقة الدرين ، ورغم ما تشهده هذه 
المنطقة من توسع عمراني ، الا ان الشوارع والطرق الفرعية فيها بحاجة للاهتمام بها أسوة بالعديد من الشوارع الداخلية في 

مختلف مدن محافظة عدن .  

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى
العامة،  الوظيفة  ف��ي  والتعيين 

وتنظيم حركة تنقلات الموظفين. 

بأكثر من )329(..
ال��وزي��ر ومعه الأخ /  وك��ان الأخ 
ع��ب��دال��وه��اب ال���درة محافظ لحج 
أم��س ع��دد من مشاريع  أفتتح  قد 
البريد  خدمات  ومكاتب  الاتصالات 
للآليات  الكابلات  مشاريع  وتنفيذ 
الصناعية  المدينة  في  الضوئية 
يمن  محطات  ذلك  إلى  وبالإضافة 
موبايل بتكلفة تقدر ب� )332 مليوناً 

و)733( ألفاً و)200( ريال.
وقد أفتتح / الجبري والدرة ومعهما 
المهندس / علي أحمد السري مدير 
عام اتصالات لحج توسعة الشبكة 
الهاتفية المدينة الخضراء بمنطقة 
خط   )4800( هاتفية  بسعة  صبر 
بالإضافة إلى توصيل كابل الألياف 
بسعة  الحوطة   – صبر  الضوئية 
 )10611( وط��ول   )F  64( إجمالية 
بث لاسلكية  ومشاريع محطة  متر 
جبل الصريح – جبل الياس بمديرية 
القبيطة وجبل بله بمديرية الملاح 
بسعة إجمالية )6000( خط وتوسعة 
سنترالين الحوطة – لبعوض بسعة 

)8000( خط.
كما وضع الأخوان / كمال حسين 
حجر  ال��ذرة  وعبدالوهاب  الجبري 
الأس��اس لمشروع محطة لاسلكية 
الحسيني – الحوطة بمديرية الحوطة 
بسعة )1500( ومحطة بث لاسلكية 
المسيمير بسعة )1500( خط وتبلغ 

كلفتها سبعين مليون ريال.
وعقب ذلك عقد الأخوان / الجبري 
وال��درة وبحضور عدد من القيادات 
والمهندسين ومدراء فروع الاتصالات 
والبريد في عدن والمهندس / علي 
الاتصالات  السري مدير عام  أحمد 
في لحج وأعضاء المجلس المحلي 
في المحافظة لقاءً موسعاً جرى فيه 
مناقشة متطلبات محافظة لحج من 
خدمات الاتصالات والبريد بالإضافة 
إلى ذلك تم تقييم مستوى تنفيذ 
والبريد  الات��ص��الات  في  المشاريع 
ومعالجة المشاريع المتعثرة .. وبعد 
أبدى كثير من الملاحظات وجه الأخ 
دراس��ة  ب��إع��داد  الجبري  المهندس 
الاحتياجات  م��ن  لجملة  متكاملة 
تلك  خاصة  وتوفيرها  للمحافظة 
السكانية  الكثافة  ذات  المناطق 

والمناطق النائية.
وق��د عبر الأخ / ال��درة في سياق 
الوزير  لزيارة  تقديره  عن  حديثه 
حظيت  لحج  أن  مؤكداً  للمحافظة, 
الات��ص��الات  مشاريع  م��ن  بالعديد 
والخدمات البريدية وهذا في إطار 
توجيهات الأخ / علي عبدالله صالح 
– رئيس الجمهورية وقيادة الوزارة 
هناك  أن  إل��ى  منوهاً  والمؤسسة, 
عدد من المشاريع المتعثرة تتطلب 
دع��م ال���وزارة في سرعة تنفيذها 
وخاصة للمناطق التي فعلًا بحاجة 

إلى اتصالات وخدمات بريدية.

بدء إنشاء حي..
ف���ي ال��م��ش��روع ال����ذي سيضم 
حوالي2800 فيلا بالإضافة إلى العديد 

من المباني المتعددة الطوابق. 
وكشف ان إنشاء المرحلة الرابعة 
من المشروع الذي ينفذ على ست 
مراحل، تم انجاز المرحلتين الأولى 
مع  بالمشاركة  والثانية،سيتم 

مطورين عرب وأجانب. 
واكد يوسف بن حاتم البلوشي ان 
مجموعته حجزت مساحة في معرض 
جدة العقاري الدولي الذي سيقام في 
6 مارس المقبل  الفترة من 3 إلى 
المدينة  ومكونات  مراحل  لعرض 
الخضراء التي تعد الأولى من نوعها 

في اليمن. 

في القطاع الخاص عند الاستغناء 
عنه او تعرضه لاصابة،عمل تسببت 

في احداث عجز جزئي او كلي له.
  لافتا الى جهود المؤسسة لتوسيع 
المظلة التأمينية في الداخل لتشمل 
مختلف الشرائح والفئات حتى تلك 
التي كانت مستثنأة لاسباب خاصة، او 
التأمين على المغتربين في الخارج من 
خلال مشروع التأمين على المغتربين 
الذي  تم تدشينه  في ابريل 2007 
م من قبل وزيري الخدمة المدنية 

والتأمينات ،والمغتربين .
 من جانبه أبدى محافظ   حضرموت 
تقديم  المحلية  السلطة  استعداد 
كافة أوجه المساعدة لإنجاح مشروع 
الاستثماري  السكني  المؤسسة 
ومنها إدخال كافة الخدمات إلى موقع 
المشروع،.. لافتا إلى أهمية المشروع 
في  حل جزء كبير من أزمة السكن 

التي تعاني منها مدينة المكلا .

عام 2007 حصد..
بيننا وبينهم )الإسرائيليين( حول 
الإف���راج عن الأس��رى والمعتقلين 
انه  الرغم من  الفلسطينيين على 
تحقق انجاز في جولات المفاوضات 
الأخيرة بتثبيت لجنة الأسرى .. لم 
تبدأ أي لجنة من اللجان في عملية 
التفاوض حول أية قضية .. اللجان 
المختصة ببحث معايير الإفراج عن 
الأس��رى والمعتقلين لم تجتمع ولا 

اجتماع واحد.
وأض��اف » نحن ننتظر انه عندما 
المختلفة  اللجان  اجتماعات  تبدأ 
تكون هناك اجتماعات لجان الأسرى 
والمعتقلين بما يؤمن الإف��راج عن 
من  والمعتقلين  الأس���رى  جميع 
سجون الاحتلال وفق جدول زمني 
معقول ومنطقي انسجاما مع العملية 
السياسية المفروض أن تنتهي مع 
نهاية هذا العام بتوقيع اتفاق تسوية 

دائمة.«

مصنع للإسمنت في..
وبحسب معلومات أعلنتها الهيئة 
العامة للاستثمار فان من المتوقع ان 

يوفر المصنع 1480 فرصة عمل.
السعودي  المستثمر  وأع��ل��ن     
الى جانب  انه يعتزم  اللقاء  خلال 
منطقة  اق��ام��ة  المصنع  ان��ش��اء 
صناعية متكاملة تكون نواة لمدينة 

صناعية.
  وأشار إلى الأهمية الاستثمارية 
بحكم  اح��ور  مدينة  تمثلها  التي 
موقعها على البحر العربي فضلا 
زراعية  تمتلكه من مساحات  عما 

خصبة وثروة سمكية كبيرة.
  من جانبه اكد محافظ ابين على 
الأهمية التي يمثلها هذا المشروع 
الاستراتيجي على صعيد الاستثمار 
تباشيره  بداته  وال��ذي  الصناعي 
مشروعي  تنفيذ  ف��ي  ب��ال��ش��روع 
التابع  باتيس  اسمنت  مصنعي 
لمجموعة الأحمر السعودية اليمنية 
التابعة لمجموعة  الوحدة  ومصنع 
العيسائي وشركائها  بتكلفة إجمالية 
اربعمائه  بنحو  تقدر  للمصنعين 

وتسعون مليون دولار.
   وأش����ار ال���ى ان���ه ت��م تكليف 
فرع  مكتب  م��ن  هندسي  ف��ري��ق 
الهيئة العامة للمساحة والتخطيط 
لتنفيذ  ابين  بمحافظة  العمراني 
مخططات عمرانية وحضرية في 
أطار الاهتمام بمديرية احور لإحداث 
نهضة تنموية شاملة فها على كافة 

القطاعات.
المحافظة  وكيل  اللقاء  حضر    
المساعد عبدالله لقمان وعضوي 
الهيئة الإداري��ة للمجلس المحلي 
بالمحافظة مهدي الحامد وعبدالله 
سعيد  ومدير عام الاستثمار الدكتور 

عام  ومدير  عيس  بكر  ابو  باسل 
الصناعة والتجارة محمد امبله وعدد 
والسعوديين  الالمان  الخبراء  من 
الاستثماري  للوفد  المرافقين 

السعودي .

صرف مستحقات 
المرحلة..

الإداري  الجهاز  موظفي  جميع 
الأخ  وب��إش��راف  عمران  بمحافظة 
المحافظ الأستاذ نعمان دويد حيث 
قام المكتب بمراجعة ثمانية عشر 
مكتبا من ضمنها الأشغال والصحة 
العامة والإدارة المحلية  وتم إصدار 
فتوى بذلك الشأن ومتابعة وزارة 
المالية التي قامت مشكورة باعتماد 
واحد  وقدرها   المستحقة  المبالغ 
واثنين  ومائتين  مليون  وأربعين 
وأربعة وأربعين ألف ريال لتغطية 
ونوفمبر  أكتوبر  شهر  مستحقات 
2007م   كما تم  لعام  وديسمبر 
إضافة المبالغ من بداية العام المالي 
عشر  اثني  بمبلغ  2008م  الحالي 
مليون وثمانمائة وثمانية وأربعين 
المكاتب  لكل  شهريا  ري��ال  أل��ف 

التنفيذية بالمحافظة. 
وأعتبر الصوفي محافظة عمران 
هي السباقة في تنفيذ إستراتيجية 
الأجور والمرتبات على صعيد جميع 

محافظات الجمهورية. 

بكلفة بلغت 59,7..
مجال  في  مشروعات  و5  ري��ال 
السياحة بكلفة 2,881,300أل���ف 
ريال وسجلت المشروعات الزراعية3 
مشروعات ب��م��ب��ل��غ260,000 الف 
ريال والخدمية � مشروعان وبكلفة 
قدرها،      752,500، وأشار مدير 
عام فرع الهيئة في المحافظة الى 
خلق  ف��ي  ستسهم  المشاريع  أن 
عمل لحوالي 12 الفاً و31 شخصاً 
وبما يحقق من رفع وتيرة التنمية 
وام��ت��ص��اص ج��زء م��ن البطالة ، 
منوهاً في ختام تصريحه لصحيفة 
14 اكتوبر بأن الهيئة قامت بإصدار 
نجوم   5 لمشروع  بتسجيل  ق��رار 
تابع لشركة الحديدة للإستثمارات 

السياحية المحدودة .. 

بكلفة )7( مليارات..
الشعيبي  وب���لاد  الشعر  جبل 
ومديرية السبرة, مشيراً إلىأ  نسبة 
ما تم إنجازه من هذه المشاريع منذ 
 )% 54( 2006م حوالي  بدئها في 
وقد استفاد منها )42( ألفاً و)940( 
مشتركاً )258( ألف نسمة وأوضح 
قد  المديريات  بقية  بأن  المنيفي 
توفير  ف��ي  كبيراً  ش��وط��اً  قطعت 
خدمة الكهرباء على مستوى المدينة 
والريف وأصبحت ما يقارب )75 %( 
من النطاق الجغرافي في المحافظة 
وقد  الكهربائية  بالخدمة  مغطى 
في  إجمالًا  المستفيدين  عدد  بلغ 
المحافظة كلها )155( ألف مشترك 
و)930( ألف نسبة تقريباً, لافتاً إلى 
أن مديريات المشنة والظهار وبعدان 
بالتيار  كاملة  غطيت  قد  وجبلة 
يريم  مديريات  وأم��ا  الكهربائي, 
واللواتي  والقفر  والنادرة  والسدة 
مولن من المشروع الأسباني فوفرت 
ما نسبته )70 %( من احتياجاتها, وكذا 
مديريات الحزم ومديخرة والرخمة 
والفرع بتمويل من مشاريع كهرباء 
الريف ويجري حالياً ربطها بالشبكة 
إب  بأن محافظة  يذكر  الرئيسية, 
السابع عشر  الوطني  العيد  خلال 
للوحدة اليمنية باهتمام في مجال 
الكهرباء ويجري حالياً تنفيذ مشروع 
إنارة لكافة الشوارع بكلفة مليار 

و)800( ريال.

الزيادات  صرف  تم  أنه  والتأمينات 
من  الثانية  للمرحلة  المستحقة 
إستراتيجية الأجور ل� 660 ألف شخص 
المدني  القطاعين  منتسبي  م��ن 
موضحا  والمتقاعدين،  والعسكري 
أن الجهات التي منح منتسبوها تلك 
الزيادة تبلغ أكثر من 290 منها 274 
وحدة رئيسة، و17 وحدة فرعية, في 
المراجعة  إج��راءات  تستكمل  حين 
تمهيدا لصرف الزيادة لمنتسبي 270 
وحدة رئيسة, بينما ما تزال هناك 
الوحدات لم تتقدم بطلباتها  مئات 
المستحقة  الزيادة  منتسبيها  لمنح 

للمرحلة الثانية. 
ون���وه ال��ص��وف��ي ب���أن م��ن أب��رز 
الوحدات التي حصل منتسبوها على 
زيادة المرحلة الثانية بعد مراجعة 
إج��راءات��ه��ا ف��ي تنفيذ الإص��لاح��ات 
المرتبطة  والمؤسسية  الإداري���ة 
تبقى  وما  الثانية،  المرحلة  بتنفيذ 
عليها من المرحلة الأول��ى, وزارتي 
الدفاع والداخلية والدواوين العامة 
والبيئة  والمياه  المالية  ل���وزارات 
والاتصالات والتعليم الفني والمهني، 
وجامعتي حضرموت وإب، ومنتسبي 
بقية الوحدات في مختلف المحافظات 
عدى الحديدة وشبوة ومأرب والجوف, 
الذين  التربية  منتسبي  باستثناء 
ص��رف��ت لهم ال��زي��ادة ف��ي خمس 

محافظات. 
وأف���اد ال��وزي��ر الصوفي أن��ه تم 
معالجة نحو 11 ألف و954 موظف 
الفائضة عبر صندوق  العمالة  من 
تنفيذ  واستكمال  المدنية،  الخدمة 
المرحلة الرابعة من إحلال العمالة 
اليمنية، حيث بلغ عدد من تم إحلالهم 

نحو 5 ألاف و400 موظف. 
وبشأن إع��ادة الهيكلة، أكد وزير 
الخدمة الانتهاء من إعادة هيكلة كل 
من وزارة الخدمة المدنية، ومصلحتي 
الضرائب والجمارك، فيما يجري العمل 
في  الهيكلة  عملية  استكمال  على 
الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 
خلال الشهر الجاري، متوقعا في ذات 
الوقت استكمال إعادة هيكلة وزارتي 
والشؤون  والسكان  العامة  الصحة 
الاجتماعية والعمل وهيئة الطيران 

في ديسمبر المقبل. 
وك��ش��ف ال��وزي��ر ال��ص��وف��ي أن��ه 
التحضير  إج��راءات  حاليا  تستكمل 
لتطبيق الدراسات الخاصة بتطوير 
إجراءات المراجعة الداخلية والإجراءات 
الأداء  تقييم  بمؤشرات  الخاصة 
والآليات  النظم  المؤسسي، ووضع 
الفاعلة لمتابعة، وتقييم أداء وحدات 

الخدمة العامة. 
وحصر  استكمال  تم  أن��ه  وبيّن 
وتوثيق الخدمات الحكومية لعدد ألف 
و400 خدمة, وتعليق أدلة الخدمات 
في اللوحات الاسترشادية في مختلف 
الجهات الحكومية وبنسبة 59.4 %, 
بلغت  فيما   ,%  52 الإنترنت  وف��ي 
الخدمات المسلمة للوحدات الفرعية 
73 %, كما تم الترويج في وسائل 
الإعلام لهذه الأدلة بنسبة 46 %, إلى 
جانب الانتهاء من تنفيذ ستة مشاريع 
إبداعية لتطوير الخدمات في مجال 
الطيران والتعليم العالي والاتصالات 

والصحة والخدمة المدنية. 
المدنية  الخدمة  وزارة  وك��ان��ت 
والتأمينات قد تبنت في إطار مشروع 
والإصلاح  المدنية  الخدمة  تحديث 
العام  منذ  تنفيذه  الجاري  الإداري 
السياسات  م��ن  مجموعة   ,2000
معالجة  إل��ى  الهادفة  والإج����راءات 
والتخلص من  الوظيفي،  التضخم 
الأسباب المولدة للفساد في الوظيفة 

العامة. 
وضع  السياسات  تلك  وشملت 
والقيود  الضوابط  م��ن  مجموعة 
التوظيف  عملية  على  ال��ح��ازم��ة 

استقبل أمين عام..
تقديره  عن  الرئيس  الاخ  وعبر 
لقادة دول مجلس  العالي  وتثمينه 
مقدمتهم  وفي  الخليجي  التعاون 
أخوه خادم الحرمين الشريفين الملك 
عبدالله بن عبدالعزيز ملك المملكة 
العربية السعودية ، على مواقفهم 
الداعمة لليمن في مؤتمر المانحين 
في لندن وفي الانضمام لدول مجلس 
التعاون الخليجي ، مشيدا بالجهود 
التي يبذلها أمين عام مجلس التعاون 
الخليجي في مجال تعزيز العلاقات 

والشراكة اليمنية �� الخليجية.    
من جانبه عبر امين عام مجلس 
دول  ارتياح  عن  الخليجي  التعاون 
التي  المتقدمة  للخطوات  المجلس 
مجال  ف��ي  الآن  حتى  انجازها  ت��م 
تعزيز العلاقات اليمنية �� الخليجية 
، مؤكدا ح��رص ق��ادة دول مجلس 
التعاون الخليجي على تعزيز الشراكة 
 ، الاصعدة  مختلف  على  اليمن  مع 
موضحا ان العلاقات اليمنية الخليجية 
وان  الاصعدة  كافة  على  مفتوحة 
مستقبل  الى  تنظر  المجلس  دول 
خاصة  برؤية  اليمن  مع  العلاقات 
منسجمة مع المصالح المشتركة بما 
يحقق الامن والاستقرار في كافة 
والاقتصادية  السياسية  المجالات 

والاجتماعية. 
عبدالكريم  الأخ  ال��ل��ق��اء  حضر 
الارحبي ، نائب رئيس الوزراء للشؤون 
الاقتصادية ، وزير التخطيط والتعاون 
الدولي ، وعبدالله حسين البشيري 

أمين عام رئاسة الجمهورية.
تجدر الاشارة الى ان حجم تعهدات 
في  الخليجي  التعاون  دول مجلس 
مؤتمر المانحين بلغ مليارين و 600 
مليون دولار وبنسبة 50 بالمائة من 
تعهدات المانحين بمؤتمر لندن، حيث 
خصصت المملكة العربية السعودية 
المؤتمر مليار دولار،  ودولة  خلال 
الامارات العربية المتحدة 650 مليون 
دولار،  ودولة قطر 500 مليون دولار 
دولار  مليون  مائتي  مبلغ  والكويت 
وسلطنة عمان مائة مليون دولار، 
وقدمت مملكة البحرين مساعدات في 

مجالات التدريب المصرفي والفني.
كما بلغ اجمالي المبالغ الموقع عليها 
من تلك التعهدات مبلغ 342 مليون 
دولار وبنسبة 13 بالمائة من تعهدات 
دول المجلس، والمخصصة لتنفيذ 
تضمنتها  التي  المشاريع  من  عدد 
للتنمية  الثالثة  الخمسية  الخطة 
الاقتصادية والاجتماعية والبرنامج 

الاستثماري في اليمن.
  

ناقشا الجهود المشتركة..
التمويلية لبقية المشاريع التي تم 
الاتفاق على تخصيصاتها سابقاً في 
للخطة  الاستثماري  البرنامج  اطار 
الخمسية الثالثة للتنمية الاقتصادية 
تناول  إل��ى  اض��اف��ة  والاجتماعية 
انضمام  تمكين  استكمال  موضوع 
بلادنا إلى بقية المنظمات الخليجية 
المتخصصة وعلى وجه الخصوص 
إلى  الانضمام  اج���راءات  استكمال 
منظمة الخليج للاستشارات الصناعية 
والمقاييس  المواصفات  وهيئة 

الخليجية.
واكد العطية حرص قادة مجلس 
التعاون الخليجي على انضمام اليمن 

الكامل للمجلس، وقال:
“ هناك إرادة سياسية عليا لدعم 
عملية الانضمام والتسريع به ، مؤكدا 
لدعم  الخليج  في  الاشقاء  تفاعل 
المشاريع التنموية الجارية باليمن 

في مختلف المجالات.
واش��اد العطية ب��الإج��راءات التي 
اتخذتها الحكومة في مجالات تعزيز 
الشفافية ومكافحة الفساد وإصلاح 
نظام المناقصات والمزايدات وكذا 

بالجهود المبذولة لمراجعة منظومة 
التشريعات الاستثمارية والاقتصادية 
التشريعات  المواءمة مع  اتجاه  في 
الخليجية ، موضحا امكانية فتح مكتب 
فني للامانة العامة لمجلس التعاون 
في صنعاء لمتابعة سير الاجراءات 
المشتركة المتعلقة بخطوات الاندماج 

إلى المنظومة الخليجية.
 وقد عبر الدكتور مجور عن ترحيبه 
بهذا التوجه الذي من شأنه تعزيز 
التعاون القائم في هذا الجانب بين 
في  ممثلة  المجلس  ودول  اليمن 
أمانته العامة ، مثمنا بهذا الخصوص 
الجهود الطيبة التي تبذلها الامانة 
العامة لمجلس التعاون في المتابعة 
والتنسيق بين بلادنا ودول المجلس 
تجاه كافة القضايا المشتركة بما في 
ذلك عملية التخصيصات للمشاريع 
التي وصلت إلى 70 في المائة من 
حتى  بها  المتعهد  المبالغ  اجمالي 
الآن ، مؤكدا ض��رورة المضي في 
استكمال عملية التخصيص والاسراع 
في توقيع اتفاقية التمويل للمشاريع 
التي يتم الاتفاق على تخصيصاتها.

الكريم  عبد  الاخ  اللقاء  حضر 
الارحبي نائب رئيس الوزراء للشئون 
الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون 
الدولي والاخوة اعضاء الوفد المرافق 

لامين عام مجلس التعاون.

كلفته )85( مليون..
التابع لمكتب محافظة عدن, أطلع 
خلالها على نشاط وعمل المركز ونوع 
المعاملات والخدمات التي يقدمها آلياً 
لديوان المحافظة والمكاتب التنفيذية 
من  المستفيدة  الأخ��رى  والجهات 
يتعلق  ما  وخاصة  المركز  خدمات 
وبناء  الإداري  التحديث  بمشروع 
القدرات للجهات الحكومية في إطار 
خطة متكاملة تشمل مجالات خدمة 
المستثمر وبرامج التدريب والتأهيل 

وأساليب الإدارة الحديثة.
كما استمع الأخ وزي��ر الاتصالات 
إلى شرح حول مقترح تنفيذ مشروع 
الحكومة الالكترونية في عدن )الربط 
الشبكي( ضمن الرؤى الإستراتيجية 
للمحافظة  المحلية  الاقتصادية 
حديثة  مدينة  ع��دن  جعل  الهادفة 
باقتصاد يرتكز على خدمات تجارية 
وسياحية ذات جودة عالية تعتمد على 
قدرات ومقومات المدينة التنافسية 
ال��ج��اذب��ة ل��لاس��ت��ث��م��ارات المحلية 

والدولية.
وزار الأخ الوزير أكاديمية سيسكو 
للاتصالات  العام  للمعهد  التابعة 
البرامج  في عدن, حيث اطلع على 
التدريبية التي ينفذها المعهد بمجال 
الشبكات والحاسوب, وكذا التجهيزات 
برامج  لتنفيذ  المستخدمة  التقنية 
التدريب, كما زار سنترال المنصورة 
التوسعة  أع���م���ال  وت��ف��ق��د س��ي��ر 
الأجهزة  على  الجارية  والصيانة 
والمعدات لتحسين الخدمات المقدمة 

للمشتركين.
رافق الوزير خلال هذه الزيارات 
الوكيل  الضلاعي  أحمد   / الأخ��وة 
ومحمد  ع��دن  لمحافظة  المساعد 
مرغم مدير عام الهيئة العامة للبريد 
والتوفير البريدي ومحمد الزمزمي 
م��دي��ر ع���ام م��ؤس��س��ة الات��ص��الات 
السلكية واللاسلكية في عدن وأحمد 
محمد الورقي مدير عام الإنشاءات 
وزارة  ف��ي  الفنية  وال��ت��رك��ي��ب��ات 

الاتصالات وتقنية المعلومات.

أقر أمس جدول..
وأك��دت ملاحظات ن��واب الشعب 
الذين أثروا المشروع بعددٍ من الآراء 
والملاحظات أهمية إعطاء الأولوية 
صفة  تتطلب  التي  للموضوعات 
الاستعجال، نظراً لحيويتها وأهميتها 

الاقتصادية والتنموية.
المجلس  اعمال  ج��دول  وتضمن 
من  ع��دد  استعراض  الفترة  لهذه 
الرسائل المقدمة من الحكومة الى 
المجلس بشأن طلب مناقشة بعض 
مشاريع القوانين، وكذا مناقشة عدد 
التقارير  ضوء  في  الاتفاقيات  من 
المقدمة بشأنها في جلسات سابقه 
بناء على تقارير  الانجاز المعدة حولها 
من اللجان المختصة، وكذلك مناقشة 
تقارير اللجان الدائمة والخاصة بشأن 
من  لعدد  الميدانية  زياراتها  نتائج 
والمرافق والمؤسسات  المحافظات 
الحكومية في اطار ممارسة المجلس 
لمهامة الرقابية لسير عمل المجلس 

ولجانه.
  وتناول جدول اعمال المجلس لهذه 
الفترة جملة الأسئلة التي سيتم الرد 
عليها من قبل الوزراء المعنيين وذلك 
لايضاح الاستفسارات المطروحة من 
جلسات  في  المجلس  أعضاء  قبل 

سابقة .
من جهة اخرى استعرض المجلس 
للفترة  المجلس  أعمال  عن  تقرير 
الموضوعات  والمتضمن  الماضية 
الوقوف أمامها خلال تلك  التى تم 
الجلسات ومنها المذكرات التفسيرية 
لمشاريع تعديل قانون العمل وقانون 
التأمينات الاجتماعية وقانون السجون 
وقانون هيئة الشرطة وقانون السلك 
والعقوبات وقانون الاحوال الشخصية 
وقانون المرافعات والقانون المدني 
وق��ان��ون ح��ق��وق الطفل وق��ان��ون 
الانتخابات العامة والاستفتاء وقانون 
رع��اي��ة الاح���داث وق��ان��ون صندوق 
الرعاية الاجتماعية والقانون التجاري 
مؤسسة  وقانون  التحكيم  وقانون 

ضمان الودائع المصرفية .
  وأشار التقرير إلى إقرار المجلس 
لمشروع قانون فتح إعتماد إضافي 
بالموازنة العامة للدولة للسنة المالية 
2007م وإق��رار مشاريع الموازنات 
والصناديق  والملحقة  المستقلة 

الخاصة وموزنات
القطاع الاقتصاد ي للسنة 2008 
م، وكذا الاستماع الى تقرير الحكومة 
للموازنة  الختامية  الحسابات  حول 
وح��دات  وم��وازن��ات  للدولة  العامة 
القطاع الاقتصادي العام والمختلط 

والموازنات المستقلة
الخاصة  والصناديق  والمحلقة 
للسنة  المالية 2006 م، الى جانب 
الاستماع الى بيان الجهاز المركزي 
للرقابة والمحاسبة عن تلك الحسابات 
واتخاذ الاج��راءات اللائحية اللازمة 

بشأنها.
مناقشة  ال��ى  التقرير  وتطرق    
المجلس لعدد من التقاريرالمقدمة 
مناقشة  بشأن  الدائمة  لجانة  من 
عدد من الاتفاقيات والتصويت عليها، 
اضافة الى بعض التقارير الخاصة 

بنتائج الزيارات الميدانية
لعدد من لجانه الدائمة .

  واس��ت��م��ع مجلس  ال��ن��واب في 
جلسته أمس إلى  محضر تقرير اخر 
الماضية   انعقاده  فترة  من  جلسة 
حضر الجلسة وزير شؤون مجلسي 
النواب والشورى الدكتور عدنان عمر 

الجفري .

الصوفي: 366 ألف..
فيما تم تأجيل 31 ألف عملية نقل 
غير  أوضاعهم  بسبب  لموظفين 
القانونية ومعالجة ألفين و199 حالة 

انتداب. 
تلك  أن  الصوفي  الوزير  واعتبر 
الإصلاحات قد انعكست إيجاباً على 
خلال  من  للدولة,  العامة  الموازنة 
كنتيجة  للموازن  تحققت  وف��ورات 

لهذه الإصلاحات. 
وأك���د وزي���ر ال��خ��دم��ة المدنية 

العقارية  كسب  مجموعة  وكانت 
مع  بالتعاون  طرحت  قد  الإماراتية 
شركة الهمداني للتجارة والاستثمار 
العام  منتصف  اليمنية  العقاري 
المدينة الخضراء  الماضي مشروع 
السكني، للجمهور في دولة الإمارات 

العربية المتحدة. 
وبحسب مسؤولين في مجموعة 
كسب العقارية فإن المشروع مطروح 
بنظام التملك الحر لكل الراغبين من 
مختلف الجنسيات اليمنية والخليجية 

والعربية والأجنبية. 
وتتراوح أسعار الفلل بين 74 ألف 
درهم للفله ذات الدور الواحد و140 
ألف درهم للفله المكونة من دورين 

تبعاً لموقع الفله من المشروع. 
وتشمل هذه الأسعار تسليم العقار 
بحالة “ العظم “ بشكل ع��ام، وإذا 
رغب المشتري بأن تقوم المجموعة 
بالتشطيب فإنه يمكن ذلك بشروط 

مختلفة.

تنفذه المؤسسة العامة..
 ح��ي��ث خ���رج الاج��ت��م��اع باتفاق 
مبدئي على تحديد الموقع المناسب 
بمنطقة فوه بمدينة المكلا لإقامة 
الدخل  ل��ذوي  السكنية  المشاريع  
المشاريع  إل��ى  بالإضافة  المحدود 
السكنية الاستثمارية  التي  ستنفذها 
أخرى،  جهات  جانب  إلى  المؤسسة 
إلى جانب وضع عدد من تصورات 
التعاون للجهات المحلية في محافظة 
لتوسيع  المؤسسة  مع  حضرموت 
المظلة التأمينية  لما لها من اهمية 
خاصة على حياة شريحة الصيادين 
الفقر  من  معظمهم  يعاني  الذين 
لاسيما عند تعرض احدهم للعجز 
الدائم او الجزئي او فقدان الاسرة 

لعائلها.
   وخلال الاجتماع استعرض رئيس 
للتأمينات  الاجتماعية  المؤسسة 
احمد صالح سيف خطط وتوجهات 
وتلك  منها  الاستثمارية  المؤسسة 
التأمينية  المظلة  بتوسيع  الخاصة 
القطاع  ف��ي  العاملين  حياة  على 
المشروع  ان  ال��ى  الخاص..مشيرا 
تعتزم  ال��ذي  السكني  الاستثماري 
محافظة  ف��ي  تنفيذه  المؤسسة 
تنفيذ  اط��ار  ف��ي  ياتي  حضرموت 
علي  ال��رئ��ي��س  فخامة  توجيهات 
الجمهورية  رئيس  صالح  عبدالله 
وق��رار مجلس ال���وزراء بخصوص 
استثمار الفائض التأميني في المجال 
السكني لتوفير مساكن لذوي الدخل 
المحدود بتكلفة معقولة وذلك في 
اطار المساهمة للتخفيف من حدة 
الاختناق السكني التي تعاني منها 
الكثير من المدن الرئيسية اليمنية 

ومنها محافظة حضرموت.
 ولفت احمد صالح الى ان محافظة 
الأول��ى  المحافظة  هي  حضرموت 
التوجه  مع هذا  للتفاعل  والسباقة 
من بين المحافظات الاخ��رى وذلك 
من خلال خطواتها الحثيثة لتوفير 

مساحة الأرض الخاصة باقامة
المشروع وعرضها عددا من المواقع 
المؤسسة  والجهات  امام  كخيارات 
في  الشريكة  الأخ���رى  الحكومية 
الاستثمار في هذا هذا المجال،  لتأخذ 
الدراسات  إج��راء  بعد  الأصلح  منها 

المناسبة.
المؤسسة  رئ��ي��س  وت���ط���رق    
أهمية  ال��ى  للتأمينات  الاجتماعية 
التأمينات على العاملين في القطاع 
العامل  وف��اة  بعد  خاصة  الخاصة 
واستفادة من يعولهم من اقساطه 
لصالحه  تستقطع  التي  التأمينية 
بسيطة  وبنسب  راتبه  من  شهريا 
يلمس فائدتها عند الاحتياج اليها، 
الاقساط  تمثله هذه  ما  جانب  الى 
التأمينية من حماية لحقوق العامل 
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❊  المكلا / �سباأ :
 وقعت أمس بالمكلا إتفاقية تنفيذ برنامج ) شباب أمل ( الذي يستهدف إعادة وتأهيل وتدريب طلاب وطالبات الثانوية 
العامة الناجحين  والمتخرجين بتقدير أقل من ال�70 في المائة خلال الأعوام الدراسية 2003-2004م وحتى 2006-2007م 
وزيادة فرص حصولهم على أعمال خاصة بهم من خلال نشر ثقافة المشروع الخاص بالمجتمع والمساهمة في تحسين 

المعيشة ومكافحة البطالة والفقر .
 وسيتم خلال فترة تنفيذ البرنامج الممول من مؤسسة العون للتنمية وتنفذه الجمعية المساندة للمؤسسات التربوية 
والصحية بحضرموت والذي تبلغ تكلفته 9 ملايين و300 ألف ريال ويستمر حتى يونيو من العام  القادم إكساب نحو 100 
طالب وطالبة في ست مدارس ثانوية بمدينة المكلا كمرحلة أولى مهارات في الحاسوب وتعلم اللغة الإنجليزية وصياغة 

وإدارة المشروع الخاص ودورات مكثفة للمجالات المهنية والتقنية المختلفة .
وقع الإتفاقية عن الجهة الممولة المدير التنفيذي لمؤسسة العون الدكتور عادل باحميد وعن الجهة المنفذة رئيس 

الجمعية المساندة للمؤسسات التربوية والصحية بحضرموت الدكتور محمد عبدالله بن ثعلب .
وفي حفل توقيع الإتفاقية عبر وكيل محافظة حضرموت عمير مبارك عمير عن تقديره البالغ لإسهامات مؤسسة العون 
للتنمية في خدمة المجتمع وخاصة في الجوانب التربوية والصحية ومشاريع المياه والتي تؤكد حضور وتنامي الشراكة 

الحقيقية بين الأجهزة الرسمية والمؤسسة المدنية في خدمة وتنمية المجتمع المحلي .
داعياً إلى أن يكون هذا البرنامج نواة لمشروع متكامل يوجه لخدمة الشباب والطلاب في مختلف مديريات المحافظة 
ويسهم بدرجة رئيسة في إدماج الشباب في سوق العمل وتزويدهم بالمعارف والقدرات والمهارات الكافية التي تؤهلهم 
للحصول على فرص عمل ويخفف من وطأة البطالة في المجتمع ويساعد على معالجة الآثار  الإجتماعية والإقتصادية 

لها .

❊ �سعدة /�سباأ:
ناقش الاجتماع الذي عقد أمس بإدارة جمرك منفذ البقع الحدودي بمحافظة صعدة سير العمل في 

المنفذ ومستوى اداء الفروع العاملة والخدمات التي يقدمها للمسافرين الوافدين والمغادرين.
    واطلع الاجتماع على خطة عمل المنفذ للعام الجاري، والمتضمنة تطبيق النظام الآلي للاجراءات 
الجمركية ومعالجة البيانات آليا وعملية تأهيل وتدريب العاملين والكوادر بالمنفذ في مجالات 
مختلفة،  وكذا استخدام الاجهزة الكاشفة بالاشعة السينية لتسهيل عملية تفتيش محتويات 

البضائع القادمة.
    واستعرض الاجتماع الذي ضم مسؤولي الفروع والجهات والمكاتب المرتبطة بالمنفذ برئاسة 
مدير عام الجمرك احمد الحاج عدد من التقارير المقدمة من قبل بعض فروع المكاتب والمتضمنة 
انشطتها ومستوى ايراداتها واحتياجات العمل ومدى الانضباط الوظيفي للعاملين في تلك 

الفروع.
   وتطرق المجتمعون الى الاجراءات التي ينفذها الجمرك في انجاز البضائع الواردة والصادرة 
وعملية استيفاء الرسوم والضرائب الاخرى على المستوردات وفقا للانظمة والقوانين النافذة وكذا 

انجاز معاملات الزوار والمترددين عبر المنفذ وتسهيل حركتهم دون اي تعقيدات روتينية .
    واستمع الاجتماع الى تقرير مقدم من مسؤول الجمرك النباتي بالمنفذ محمد الحاج حول المواد 
التي تم حجزها خلال العام الماضي والتي تقارب 160 كيس سماد نترات الامنيوم و 150 كيس 
سماد نترات البوتاسيوم و 40 كرتون فوتكسين تبخير و 644 لتر مبيدات حشرية والتي تضر 

بالبيئة والتربة الزراعية .

❊ �سنعاء /�سباأ:
 اقرت اللجنة العليا للمناقصات في اجتماعها أمس برئاسة رئيس اللجنة محمد احمد الجنيد 
مناقصات لسبعة مشاريع تنموية وخدمية بتكلفة اجمالية 7 مليارات و295مليوناً و855 

الفاً و613ريالًا بتمويل حكومي وخارجي.
   وتوزعت المناقصات على  عدد من المشاريع التي يمولها الصندوق العربي والحكومة 
اليمنية منها مشروع طريق الطويلة - لاعة محافظة المحويت بتكلفة 664مليوناً و9الفاً 
و683 ريالًا, ومشروع طريق مركز مديرية جبل مراد - مارب بتكلفة 2 مليار و89مليوناً 
و394الفاً و541ريالًا ومشروع طريق الماجلين - السود - الضالع - بني جيش, وطريق السود 

- هجارة - بني طليق - محافظة عمران بتكلفة مليار و344مليوناً و104الاف و190ريالًا.
    كما تشمل تلك ايضا مشروع طريق الراهدة -المغنية - توجان محافظة لحج بتكلفة 
829مليوناً 522الفاً 276ريالًا, ومشروع طريق بيت علهان - المطلال, وفرع الرجم - روحان 

- المحويت بتكلفة679  مليوناً و658الفاً و950ريالًا.
    كما اقرت اللجنة مناقصة مشروع شق وسفلتة شارع الخمسين بطول 9 كيلو متر من 
مفرق الراهدة حتى شارع 40 متر )المطار الجديد - المطار القديم( بتعز, بتكلفة مليار 
و230 مليوناً و81الفاً و861ريالًا بتمويل حكومي ومشروع تنفيذ مباني سكنية لذوي الدخل 
المحدود بمحافظة الحديدة بتكلفة 459مليوناً و84الفاً و112ريالًا بتمويل حكومي من 
صندوق التنمية الحضرية وبحيث يتم تنفيذ جميع المشاريع المذكورة عبر وزارة الاشغال 

العامة والطرق.

❊  ال�سالع/ �سباأ:
المناضل  الضالع   إلى رحمة الله بمحافظة  انتقل   
ال�75  عبدالله احمد غابشة الشعيبي عن عمر ناهز 
عاماً قضى معظمه في خدمة الوطن في مجال القوات 

المسلحة والدفاع عن الثورة   اليمنية.
 وقد نعت قيادة السلطة المحلية والمجلس المحلي 
بمحافظة الضالع  ومديرية قعطبة الفقيد الراحل مشيدة 
بإسهامات الفقيد وأدواره  النضالية في مراحل الدفاع 

عن الثورة اليمنية المباركة 26  سبتمبر و14 أكتوبر.
 وأشار البيان إلى أن الفقيد  كان أحد الرواد المؤسسين 
للعمل الإعلامي في الوطن, معبرا عن التعازي الحارة  
لأسرة الفقيد وزملائه وكافة أصدقائه وذويه  .. سائلا 

المولى عز وجل
أن يتغمد  الفقيد  بواسع الرحمة والمغفرة ويسكنه 

فسيح جناته وأن يلهم أهله وذويه  الصبر والسلوان .
      »إنا لله وإنا إليه راجعون« 

أيش أخبار الاستراتيجية 
وهيكل الصحفيين

الظاهر
نحن من المنسيين
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      العميد/ أحمد مثنى

مناقشة تفعيل الاتفاقات في مجال النقل بين اليمن ودول مجلس التعاون

لجنة مجلس الشورى تبحث سبل الارتقاء بالتعليم الجامعي والمهني بعدن

مدير أمن ريمة : مرتاحون لتفهم المواطنين وثقتهم بأجهزة الضبط والقضاء 

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
 بعث فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية ببرقية 
تهنئة إلى الرئيس ماهيندا راجاباكسي رئيس جمهورية سيرلانكا بمناسبة 

احتفالات الشعب السيرلانكي الصديق بعيد الإستقلال .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
أكد الدكتور علي محمد مجور 
حرص  ال���وزراء  مجلس  رئيس 
الجهود  مساندة  على  الحكومة 
والطلابية  الشبابية  والانشطة 
بين  والتوحد  للتواصل  المعززة 
الطلبة على المستويين المحلي 

والقومي .
   جاء ذلك أثناء لقاء الاخ رئيس 
أم��س رئيس  ال����وزراء بصنعاء 
العام  للاتحاد  التنفيذية  اللجنة 
للطلبة ال��ع��رب اح��م��د ام��ب��ارك 
الاخ رئيس  أطلع  الذي  الشاطر، 
الوزراء على جملة الانشطة التي 
يضطلع بها الاتحاد لخدمة القضايا 

الطلابية العربية، وتأكيد الوحدة 
في أوساطهم والتواصل المستمر 
من  مجموعة  عبر  بينهم  فيما 
الفعاليات الثقافية والفنية والادبية 
التي يتم تنظيمها من قبل الاتحاد 
بالتعاون والتنسيق مع الحكومات 
العربية ، مشيرا بهذا الخصوص 
الى توجهات الاتحاد بشأن اقامة 
المهرجان الثاني للطالب العربي 
المقبلة  الفترة  خلال  اليمن  في 
وال����ذي ي��أت��ي ف��ي إط���ار جهود 
الاتحاد لتقوية الروباط الطلابية 
والشبابية العربية.. حضر اللقاء 
العرب  الطلبة  اتحاد  ع��ام  امين 

نضال عمار .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
إستقبل وزير الخارجية الدكتورأبو بكرعبد الله القربي امس سعادة 
ميشيل لاستشنكو سفيرمملكة بلجيكا  الذي سلمه نسخة من أوراق اعتماده 

كسفيرغير مقيم لدى الجمهورية اليمنية .
 و بحث اللقاء نتائج زيارة فخامة الرئيس علي عبد الله صالح الناجحة 
الى مملكة بلجيكا الى جانب بحث العلاقات الثنائية بين البلدين الصديقين 
و التعاون في مجال مكافحة الإرهاب ، مجددا أسف الحكومة اليمنية على 
الحادث الإرهابي الذي تعرض له السياح البلجيكيو ن ، مؤكدا متابعة الإجهزة 
الأمنية للجناة لتقديمهم الى المحاكمة.. حضر اللقاء القنصل الفخري لمملكة 

بلجيكا زغلول بازرعة .
كما بحث وزير الخارجية الدكتور/  ابوبكر عبدالله القربي خلال لقائه امس 
سفير اليابان بصنعاء / ما سكازو توشيكاجي .. علاقات التعاون الثنائي بين 

البلدين  الصديقين وسبل تعزيزها وتطويرها .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
مجلس    رئيس  نائب  التقى    
النواب/ يحيى علي الراعي, أمس 
سفير   ح���ده  ع��ل��ى  ك��لا  بصنعاء 
مايل  بصنعاء  المانيا  جمهورية 
اليمن   ل��دى  كوبا  وسفير  شتولد 

بينبنيدو جارسيا نجرين .

وناقش الراعي  مع السفيرين 
البرلمانية    العلاقات  تعزيز  سبل 
منهما..  ك��ل  وب��ل��د  اليمن  بين 
وجرى خلال اللقاءين استعراض 
علاقات  تهم  التي  الموضوعات 
بلد  اليمن  بين  القائمة  الصداقة 

كل منهما.

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
الخارجية  وزي���ر  ن��ائ��ب  التقى   
الدكتور علي مثنى حسن أمس كل 
كل على حدة من   سفير جمهورية 
مصر العربية محمد مرسي محمد 
عوض , وسفير المملكة الاردنية 
الهاشمية احمد علي جرادات والقائم 
باعمال سفارة الجمهورية الإسلامية 

الايرانية مسعود صابري زاده.
وزير  نائب  بحث  اللقاء  وف��ي     
العلاقات  السفراء  مع  الخارجية 

الثنائية بين اليمن والدول الشقيقة 
تعزيزها  وس��ب��ل  وال��ص��دي��ق��ة 

وتطويرها.
    كما بحث  نائب الوزير خلال لقاءه 
ممثل المفوضية السامية لشؤون 
ياسمين  ع��ادل  بصنعاء  اللاجئين 
عدد من القضايا المتعلقة باوضاع 
اللاجئين المقيمين في بلادنا وكذا 
سبل التعاون والتنسيق بين وزارة 
في  المفوضية  ومكتب  الخارجية 

صنعاء.

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
ل��وزارة  المساعد  الوكيل  بحث 
الخارجية  خالد عبد الرحمن الاكوع 
الاردنية  المملكة  أمس مع سفير 

ج���رادادت  علي  أح��م��د  الهاشمية 
ع��لاق��ات ال��ت��ع��اون ال��ث��ن��ائ��ي بين 
البلدين الشقيقين وسبل  تطويرها 

وتفعيلها.

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
بحث نائب وزير الداخلية اللواء الركن صالح حسين الزوعري خلال لقائه 
أمس الوفد العسكري البريطاني الذي يزور اليمن حاليا برئاسة المشير جوي 
كرستوفر نيكولاس مساعد رئيس هيئة أركان الدفاع لشؤون العمليات، 

العلاقات الثنائية بين البلدين في المجال الأمني وسبل تطويرها.
    وقد أشاد نائب وزير الداخلية بالجهود التي تبذلها الحكومة البريطانية في 
دعم الأجهزة الأمنية اليمنية المختلفة وخاصة في مجال ما يتعلق بمكافحة 

الأرهاب وخفر السواحل.
من جانبه أشاد رئيس الوفد السعكري البريطاني بالنجاحات التي حققتها 
الأجهزة الأمنية في مجال مكافحة الإرهاب ومستوى التدريب والتأهيل التي 

وصلت إليها هذه الأجهزة.
حضر اللقاء قائد الأمن المركزي العميد يحيى محمد عبدالله صالح ورئيس 
مصلحة خفر السواحل العميد علي أحمد راصع و السفير البريطاني بصنعاء 

توم تورلت والملحق العسكري بصنعاء الكابتن بحري فليب هوليد.

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
بحث وزير الصحة العامة والسكان الدكتور عبد الكريم يحيى راصع أمس 
مع سفير جمهورية الهند بصنعاء، إمكانية حصول وزارة الصحة على قرض 
ميسر قدره أربعون مليون دولار يخصص لإنشاء مستشفى بسعة 200 
سرير في مدينة تعز على أن تتحمل الوزارة 20 بالمائة من كلفة إنشاء 

المستشفى.
 كما تم مناقشة أوجه التعاون الصحي والاتفاق على تقديم الهند لليمن 
40 منحة علاجية للأمراض المستعصية وحوالي 80 منحة دراسية جامعية 

في الدراسات العليا في التخصصات الطبية المختلفة.
 حضر اللقاء وكلاء الوزارة لقطاعي الطب العلاجي والتخطيط والتنمية 

ومدير عام التعاون الدولي في الوزارة.

خلال لقاء الأرحبي نائب رئيس الصندوق السعودي للتنمية ومسؤولا بالبنك الإسلامي

)458( قضية حجم الحوادث غير الجسيمة والمرورية في ريمة خلال2007م

ال�سندوق يوافق على الإ�سراع في تخ�سي�ص بقية المنحة ال�سعودية

ومثقفون  سياسيون  ي��ردد   ❊

وتنظيمات  لأطر  غالباً  ينتمون 
ت��ص��در عن  عصبوية ع��ب��ارات 
الخاصة  وثقافاتهم  اقتناعاتهم 
التقليدية، ويريدون فرض هذه 
القناعات في الفضاء الاجتماعي 
العام الذي يميل إلى تقبل ما هو 

مدني وحداثي.
اليمني في  يقولون   .. مثلًا    ❊

أصله »قبيلي« وشعب اليمن هو 
مجموعة قبائل والشخص الذي لا 
ينتمي إلى قبيلة لا يعد يمنياً .. 
ولو أن هذا الكلام صدر قبل مائة 
سنة مثلًا لكان مقبولًا في حينه .. 
فقبل ظهور الدولة كان السكان 
موزعين بين قبائل أو ينتمون إلى 
قبائل .. وكان لكل قبيلة أرضها 
التي  الخاصة  وأعرافها  الخاصة 
تنظم العلاقات بين أعضائها .. 
وكان الانتماء الذي يلتزم به الفرد 
هو الولاء لقبيلته .. وهو إذا ذهب 
إلى مكان آخر كان يحسب ضمن 

الغرباء أو الخلعاء.
❊  ومع وجود الدولة التي حلت 

أو هكذا  م��ح��ل »ال��ق��ب��ائ��ل« – 
وطنياً,  الانتماء  صار  يفترض– 
وتحول أفراد هذه القبيلة وتلك 
في  متساوين  »مواطنين«  إلى 
درجة المواطنة يخضعون لدستور 
الواجبات  في  الدولة  وقوانين 
وحل  تمييز..  دون  وال��ح��ق��وق 
الدستور وحلت القوانين الحديثة 

محل الأعراف القبلية الظالمة..
❊  ب��أي ح��ق ي��ق��ول ل��ي واح��د 

أن  لاب��د  إن��ي  الوثنية  عُباد  من 
أكون»قبيلياً« وإلا سأجرد من حقي 
الأصيل كمواطن ينتمي إلى وطن 

اسمه »اليمن«؟
❊  في ظل وجود الدولة صرت 

»مواطناً« ولائي لوطني وأمارس 
حقوقي والتزم بواجباتي بموجب 

دستور وقوانين الوطن..
الذين  ل��ه��ؤلاء  خضعنا  إذا    ❊

يريدون فرض ثقافتهم الخاصة 
علينا سوف تخرب البلاد .. هذا 
الذي خرج من حجة وذهب لطلب 
الرزق أو الاستثمار أو السكن في 
حضرموت هو »مواطن«، وهذا 
الذي قدم من المهرة ليستقر في 
ذمار هو »مواطن« .. وإذا رجعنا 
إلى ثقافة القبيلة فهذا يعني أن 
أو  كل »ح��اش��دي« أو »عبدلي« 
أن  عليه  »بكيلي«  أو  »كازمي« 
يلزم حدوده وأن يمارس نشاطه 
وحريته في أرض قبيلته فقط .. 
هل يريد هؤلاء إعادتنا إلى ما قبل 

مائة عام ؟.

في�صل ال�صوفي

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
ال���وزراء  رئيس  نائب  التقى 
ل��ل��ش��ؤون الاق��ت��ص��ادي��ة وزي��ر 
الدولي عبد  التخطيط والتعاون 
ال��ك��ري��م  الأرح��ب��ي أم��س نائب 
رئيس الصندوق السعودي للتنمية 
العضو المنتدب /المهندس  يوسف 

بن إبراهيم البسام.
اللقاء بحث أوجه  وجري خلال 
ال��ت��ع��اون ال��ق��ائ��م ب��ي��ن اليمن 
للتنمية,  السعودي  والصندوق 
من  تبقي  ما  تخصيص  سير  و 
المنحة السعودية المقدمة لليمن 
للمانحين  ل��ن��دن  مؤتمر  خ��لال 
المنعقد في منتصف شهر نوفمبر 

من العام 2006م.
سرعة  على  الجانبان  واتفق 
استكمال إج��راءات  تخصيص ما 

تبقي من  المنحة السعودية تمهيدا 
للتوقيع على الاتفاقيات المتعلقة 

بالتخصيصات المتبقية.
في  الجانبيين  اتفاق  وقضى 
هذا الشأن, بإيفاد فريق فني من 
الجانب اليمني الى مقر الصندوق 
بالرياض  للتنمية  ال��س��ع��ودي 
خلال النصف الثاني  من فبراير 
الترتيبات  لاستكمال  ال��ج��اري 
الخاصة بالتوقيع على اتفاقيات 
بدعم  المتعلقة  التخصيصات 
الاجتماعي  الصندوق  مشاريع 

 ”100“ كلفتها  والبالغ  للتنمية 
مشروع  وتمويل  دولار  مليون 
الطرق الريفية  بكلفة “50” مليون 
العامة  الأشغال  ومشروع  دولار 
بمبلغ “75” مليون دولار وهو ما 
التخصيصات  حجم  من  سيرفع 
السعودية التي تم التوقيع على 
اتفاقياتها إلى “460” مليون دولار 
العربية  المملكة  وبذلك تتصدر 
المانحة  الدول  قائمة  السعودية 
المتعلقة  بالتزاماتها  أوفت  التي 
المقدمة  تعهداتها  بتخصيص 

خلال مؤتمر لندن للمانحين بنسبة 
“100 بالمائة”.

ح��ض��ر ال��ل��ق��اء وك��ي��ل وزارة 
التخطيط والتعاون الدولي لقطاع 
برمجة المشاريع المهندس عبدالله 

الشاطر.
نائب  التقي   أخ��رى  م��ن جهة 
رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية 
وزير التخطيط والتعاون الدولي 
اليوم رئيس شعبة البرمجة بالبنك 

الإسلامي للتنمية سالم الساتي.
وجرى خلال اللقاء بحث جوانب 

التعاون القائم بين اليمن والبنك 
الإسلامي للتنمية وسبل تعزيزها 
الأهداف  يخدم  وبما  وتطويرها 

التنموية المشتركة.
التفاصيل  الجانبان   وناقش 
التنموي  بالبرنامج  المتعلقة 
الإسلامي  البنك  يعتزم  ال��ذي 
للتنمية تنفيذه في اليمن خلال 
من  القادمة  ال��ث��لاث  السنوات 
خلال تمويل مشاريع حيوية في 
المناطق اليمنية الأكثر احتياجا 
بموجب مؤشرات الفقر والكثافة 

السكانية.
وأعلن رئيس شعبة البرمجة 
ف��ي ال��ب��ن��ك الإس���لام���ي خ��لال 
اللقاء, أن البنك اقر تخصيص 
مبلغ “ 90” مليون دولار تكرس 
القادمة  الثلاث  السنوات  خلال 
دولار  مليون  ثلاثين  ب��واق��ع 
لكل عام  لإنشاء مشاريع بنية 
محافظتي  في  وخدمية  تحتية 
تعز ولحج تشمل إقامة وحدات 
صحية ومشاريع طرق وكهرباء  
البنية  مشاريع  م��ن  وغيرها 

التحتية والخدمية.
وأك��د الساتي  ال��ت��زام البنك 
بالايفاء  للتنمية  الإس��لام��ي 
المقدمة  تعهداته  بتخصيص 
للمانحين  لندن  مؤتمر  خ��لال 
والبالغة )200مليون دولار( وذلك 
في إطار حرص البنك على دعم 
وتعزيز مسيرة التنمية الشاملة 

في اليمن.
وقد أشاد نائب رئيس الوزراء 
للشؤون الاقتصادية بإسهامات 
البنك الإسلامي للتنمية في دعم 

مسيرة التنمية في اليمن.
وجرى في ختام اللقاء التوقيع 
على محضر زي��ارة بعثة البنك 
من قبل وكيل وزارة التخطيط 
والتعاون الدولي لقطاع برمجة 
عبدالله  المهندس  المشاريع 
الشاطر ورئيس شعبة البرمجة 
للتنمية  الإس���لام���ي  ب��ال��ب��ن��ك 

المهندس سالم الساتي.
المقيم  الممثل  اللقاء   حضر 
للبنك الإسلامي للتنمية بصنعاء 

العزي المنصوب.

مواطن .. لا قبيلي

تخصيص 95 مليون دولار لتمويل مشاريع في تعز ولحج

مناقشة عدد من الموضوعات الأمنية في تعز 

رئيس الجمهورية يهنئ نظيره  
السيرلانكي بعيد الاستقلال

مجور يؤكد حرص الحكومة على 
مساندة الأنشطة الشبابية والطلابية

وزير الخارجية يتسلم نسخة من 
أوراق اعتماد سفير مملكة بلجيكا 

الراعي يلتقي سفيري ألمانيا وكوبا      

بحث إنشاء  مستشفى بتعز سعته 200 سرير 

نائب وزير الخارجية يلتقي عدداً من السفراء 

بحث التعاون الأمني مع بريطانيا

بحت التعاون بين اليمن والأردن

❊ تعز / نع�ئم خ�لد
العميد  ت����رأس 
الركن يحيى علي 
مدير  الهيصمي 
أم�����ن م��ح��اف��ظ��ة 
ت���ع���ز اج��ت��م��اع��ا 
ض���م  ال��ق��ي��ادات 
الام���ن���ي���ة وذل���ك 
مناقشة  ب��ه��دف 
من  ع��دد  وتقييم 

الموضوعات.
 ك���م���ا ن��اق��ش 
نتائج  الاج��ت��م��اع 

انعقاد المؤتمر الثامن 
عشر لقادة وزارة الداخلية والبيان الختامي 
للمؤتمر وخطة العمل لعام 2008م ونظام 
التأمين الصحي واستمارة استبيان المشروع 
الضباط  تكريم  استمارة  السكني ومشروع 
ونتائج مناقشة التقرير التقييمي السنوي عن 
مستوى تنفيذ لائحة تنظيم إجراءات التكليف 
بالإحضار والضبط واستمارة الملاحظات حول 

استمارة قيد تفاصيل الجريمة ونتائج التقرير 
الإحصائي لعام 2007م والتقرير التقيمي لعام 

2007م.
 وخلال الاجتماع القى العميد الركن يحيى 
المحافظة  ام��ن  ع��ام  مدير  الهيصمي  علي 
كلمة  قال فيها: إن  اجتماع اليوم »أمس« كان 
بناء على توجيهات نائب رئيس الوزراء وزير 
الداخلية الدكتور رشاد العليمي لمناقشة ماتم 
إقراره في المؤتمر الثامن عشر لقيادات وزارة 

مؤكداً   ، الداخلية 
أن مشروع التامين 
الصحي يعتبر من 
أه���م ال��م��ش��اري��ع 
التي أنجزتها وزارة 
الداخلية وتوجيهات 
البرنامج الانتخابي 
للأخ الرئيس علي 
صالح  الله  ع��ب��د 
ومشروع الإسكان 
ال����������ذى  س����وف 
من  العديد   يحل 
المشاكل السكنية 

لقوات الأمن .
كما القى العقيد علي حمود العمري مساعد 
مدير الأمن لشؤون الأمن كلمة اشار فيها الى 
عملية ضبط المطلوبين امنياً ، مشدداً على 
أهمية استلام البلاغات والتحرك السريع الى 

موقع الجريمة .
وقد أثريت العديد من المواضيع والمناقشات 

والاستفسارات من مدراء الأقسام . 

بحث التعاون مع السفير الياباني

ناقشوا العلاقات البرلمانية

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
ناقش وزير النقل خالد إبراهيم الوزير أمس 
مع الأمين العام لمجلس التعاون لدول الخليج 
العربي عبد الرحمن بن حمد العطية الذي 
يزور اليمن حاليا، ضم اليمن لدراسة مشروع 
انشاء السكة الحديد بين دول المجلس، وفقا 

لقرار القمة الخليجية التي عقدت بالدوحة.
الاتفاقات  تفعيل  الجانبان  واستعرض 
الثنائية بين اليمن ودول المجلس خاصة في 
مجال النقل.. وثمن وزير النقل الدعم الكبير 
الذي تقدمه الامانة العامة لمجلس التعاون 
لاعادة تأهيل الاقتصاد اليمني، ودمجه في 
اقتصاديات دول المجلس، في اطار الجهود 
المبذولة للتسريع بخطوات ضم اليمن إلى 

منظومة دول المجلس .
من جانبه جدد امين عام مجلس التعاون 
لدول الخليج العربية التاكيد على دعم المجلس 
للجهود اليمنية لاعادة تأهيل اقتصادها في 
اطار مساعي الانضمام للمنظومة الخليجية.. 
مشيرا الى حرص قادة دول مجلس التعاون 

على انضمام اليمن الكامل إلى المجلس.
وقال إن » هناك ارادة سياسية عليا لدعم 
عملية الانضمام والتسريع به« .. مؤكدا تفاعل 

4 ،2 و 4،7 مليار دولار، منها نسبة 25 بالمائة 
لتغطية الطوارئ.

   وأش��ارت ه��ذه ال��دراس��ة الاولية إل��ى أن 
مشروع السكة الحديدية الخليجية قادر على 
جذب 41 بالمائة من ركاب النقل الجوي بين 
دول الخليج وتوليد حركة ركاب جدد بنسبة 

10 بالمائةمن دون
أن تحدث تغيرا مؤثرا في التنقلات البرية 
بين السعودية والبحرين وكذلك بين البحرين 

وقطر بعد إنشاء الجسر بينهما.
    واقترحت الدراسة مسارين لربط دول 
خط  طريق  عن  ببعضها  التعاون  مجلس 
سكك حديدية من خلال بديل أول هو خط 
ساحلي يربط حدود الكويت، العراق، مسقط، 
يعبر من البحرين والإمارات مع وجود وصلة 
لقطر، على أن تعبر البضائع والركاب في 
الشاحنات والحافلات عبر جسر الملك فهد 

إلى البحرين.
   حضر اللقاء وكيل الوزارة لقطاع النقل 
والجوي علي محمد متعافي ووكيل  البري 
ال��وزارة لقطاع الموانئ والشؤون البحرية 
علي محمد الصبحي والاخ مدير عام الاعلام 

بالوزارة معين باحجاج.

2008م ، وسوف يرفع تقرير بشأنها إلى القمة 
الخليجية المقبلة التي تستضيفها العاصمة 

العمانية مسقط .
أع��ده��ا     وك��ان��ت دراس����ة متخصصة 
الاستشاري المعتمد المكلف من قبل الامانة 
العامة لمجلس التعاون قد أظهرت أن إجمالي 
كلفة إنشاء سكة حديدية خليجية يتراوح بين 

الاشقاء في الخليج لدعم المشاريع التنموية 
الجارية في اليمن في مختلف المجالات ومنها 

قطاعات النقل التي تمثل شريان الحياة. 
وذكر العطيه إن المجلس الوزاري للأمانة 
الخبرة  بيوتات  المجلس كلف  لدول  العامة 
الحديدية..متوقعا  السكة  مشروع  بدراسة 
الانتهاء من هذه الدراسة نهاية العام الجاري 

❊ عدن/ محمد عبدالله اأبو را�س 
ت�سوير/ محمد عو�س

أكد الأخ عبدالسلام العنسي رئيس لجنة الإصلاح الإداري 
والتنمية البشرية والتأمينات بمجلس الشورى أن مهمة اللجنة 
التي تقوم حالياً بالنزول إلى المؤسسات التعليمية الجامعية 
ليس  الجمهورية  محافظات  من  عدد  في  والمهنية  والفنية 

المحاسبة وإنما تقديم المساعدة لتحقيق الطموح المأمول.
جاء ذلك لدى انعقاد الاجتماع الموسع الذي عقد صباح أمس 
بديوان جامعة عدن بحضور محافظ محافظة عدن الأخ أحمد 
محمد الكحلاني وأمين عام المجلس المحلي نائب المحافظ 
عبدالكريم شائف والأستاذ الدكتور عبدالوهاب راوح رئيس 
جامعة عدن وعمداء كليات الجامعة ومدير عام التعليم الفني 

والتدريب المهني د. رشاد شائع.
وقد القى رئيس جامعة عدن كلمة ترحيبية برئيس وأعضاء 
اللجنة، معبراً عن استعداد قيادة الجامعة لإنجاح المهمة التي 

تعمل لجنة مجلس الشورى من أجل تنفيذها.
ثم القى محافظ عدن كلمة أشاد خلالها بالجهود التي تبذلها 
قيادة الجامعة في تطوير الأداء للارتقاء بالمستوى التعليمي 

الجامعي.
ودعا محافظ عدن إلى إيجاد دراسة متكاملة لمتطلبات سوق 
العمل لتتمكن الجامعة من العمل بموجبها، موضحاً أن لدى 

المحافظة أكثر من اثني عشر ألف عاطل عن العمل.
مهمة  لتسهيل  المحافظة  قيادة  استعداد  المحافظ  وأك��د 

اللجنة.
ثم قدم رئيس جامعة عدن تقريراً متكاملًا للإجابة على 

النقاط التي وضعتها اللجنة على قيادة الجامعة.
وأشار رئيس الجامعة إلى النقاط، موضحاً أنها تتضمن ثلاثة 
محاور وهي: الاستجابة للتحديات العالمية من عولمة واتمتة 
وتقنيات، والمحور الثاني مطالب السوق المحلية أما المحور 

الثالث فهو تضاعف عدد السكان.
والجامعات اليمنية تستوعب ثلث عدد الخريجين )60(ألف طالب 

وجامعة عدن تستوعب )13( ألف طالب.
الجامعات اليمنية الثمان نشأت نبته برية وقد قلناها حتى 

500 وهي تكمل الجهد.
وأكد الدكتور راوح أن ظروف الناس المادية لاتسمح بإدخال 

المواطنين أبناءهم في الجامعات الأهلية.
كما أكد أن الجامعة تستوعبهم ومن هنا جاءت دعوة الرئيس 

لإقامة جامعات في لحج وأبين والضالع وغيرها.
ودعا راوح إلى ضرورة تحسين الوضع القائم للجامعات وبعدها 
نفتح جامعات جديدة وأستطرد قائلًا: إن الإمكانيات لاتسمح 

بالتطوير لهذا ننشئ الجامعات الثلاث.
وعقب الاجتماع قام الأخ عبدالسلام العنسي رئيس اللجنة 
والأخوين علي حميد شرف وحسن الجنيد عضوا مجلس الشورى 
المختلفة  الجامعة  كليات  من  لعدد  ميدانية  تفقدية  بجولة 
والمعاهد المهنية والتقنية بالمحافظة اطلعوا خلالها على سير 
الدراسة في الكليات والمعاهد عن كثب رافقهم خلالها عدد من 
عمداء الكليات ومدير عام مكتب التعليم الفني والتدريب المهني 

الدكتور رشاد شائع.

عندما كنا في الوزارة.
مجموع الكليات النوعية في 
اليمن 17 كلية نوعية فقط 
في الجامعات اليمنية، ولدينا 

300 قسم في الجامعات.
لدينا 9 كليات آداب مشيراً 
إلى  لاتحتاج  اليمن  أن  إل��ى 

تسع كليات.
وأقسام الدراسات الإسلامية 
44 قسماً، واليمن لاتحتاج لهذا 

العدد كله.
وأك��د رئيس جامعة عدن 
أن عدد الواقفين أمام شباك 
وزارة الخدمة المدنية عددهم 

70 نوعاً من التخصصات.
أنه  الجامعة  رئيس  وأك��د 
فيما يتعلق بتأهيل المعلمين 
جامعات   8 فيها  اليمن  ف��إن 

رسمية، مشيراً إلى أن وزارة التربية والتعليم تضم 4ملايين 
وخمسمائة ألف طالب يشكلون ربع عدد السكان وبعد بضعة 

سنوات سيطرقون باب الجامعات.
وأستطرد رئيس الجامعة قائلًا إنه في قسم التاريخ بجامعة 
الجغرافيا  أما في قسم  )6( آلاف طالب وطالبة  عدن وح��ده 
بالجامعة )12( ألف طالب وطالبة، مشيراً إلى أن ذلك العدد كبير 

وتساءل لماذا هذا العدد كله؟!

بغض النظر عن مطالب الجودة
وأكد رئيس الجامعة أن المخرج من الإشكالية الحل هو المعيار 
بأن يكون لكل 500 ألف مواطن جامعة وفي اليمن دعونا نقول 
لكل مليون جامعة أي نحتاج لعشرين جامعة، مشيراً في هذا 
الصدد إلى أن الجامعات الأهلية وعدد الملتحقين من 400 إلى 

❊ ريمة / عيدرو�س النورجي :
بلغ عدد الجرائم والحوادث غير 
المرورية  وال��ح��وادث  الجسيمة 
خلال العام المنصرم 2007م في 
المديريات الست المكونة لمحافظة 

ريمة )458( قضية. 
ذكرت ذلك إحصائية أمنية صادرة 
عن إدارة امن المحافظة ،موضحة 
بأن عددالجرائم الجنائية بلغ )351( 
جريمة مقابل )280( جريمة خلال 
سنة 2006م وأن عدد الحوادث غير 
الجنائية قد بلغ )51( حادثاً مقابل 
)17( حادثاً خلال 2006م ، فيما بلغ 
عدد الحوادث المرورية )56( حادثا، 
الفترة  خ��لال  حادثاً   )35( مقابل 
المقابلة بزيادة إجمالية عن العام 

السابق بلغت )126( قضية .
مثنى مدير  احمد  العميد  وعلل 
امن محافظة ريمة أسباب ارتفاع 
شهدته  بما  القضايا  ه��ذه  ع��دد 
ب���دءاً  ت��ط��ورات  م��ن  المحافظة 
مستحدثة  كمحافظة  بإنشائها 
ومروراً بتمتعها اليوم بتغطية أمنية 
كاملة من خلال ترتيب أوضاع  إدارة 
بالكوادر  ورفدها  المديريات  امن 
المتاحة  والوسائل  المتخصصة 
لتنفيذ خدماتها الأمنية للحفاظ على 
السكينة وضبط المخالفين والنظر 

البلاغات  وتسجيل  الشكاوى  في 
وم��ا راف��ق ذل��ك من تعاون قيادة 
الأجهزة  مهمة  لإنجاح  المحافظة 
الأمنية وإحالة هذه القضايا التي 
كانت في السابق تحل بمقتضى 
الأعراف إلى النيابة تمهيداً للفصل 

القضائي في المحاكم .
وأكد في تصريح ل� )14 اكتوبر( 
إن الارتفاع النسبي لهذه القضايا 
يعتبر لذلك ظاهرة صحية لاتبعت 
مؤشراً  باعتبارها  القلق  على 
على ارتفاع الوعي القانوني لدى 
إلى  بلجوئهم  المتمثل  السكان 

القانون وأجهزة الضبط القضائي 
وال��س��ل��ط��ة ال��ق��ض��ائ��ي��ة، مشيراً 
توجيهات  إل��ى  نفسه  الوقت  في 
حسين  مساعد  أحمد  المحافظ 
ال��ذي وجه بعدم تدخل مسؤولي 
المحافظة والمجالس المحلية في 
مختلف قضايا المواطنين باعتبارها 
الأمنية  الأج��ه��زة  صلاحيات  م��ن 
والقضائية، لافتاً إلى أن ذلك قد 
أدى كذلك إلى تعزيز سلطة القانون 
في الحفاظ على حقوق المواطنين 

وحمايتها من العدوان.
أن  مثنى  أحمد  العميد  وأوض��ح 
محافظة ريمة خالية بالفعل من 
المنظمة ونزاعات  الجرائم  وجود 
الثأر، مضيفا أن الجرائم  الاعتيادية 
الحاصلة في المحافظة خلال العام 
المنصرم قد تمثلث ب�)220( جريمة 
في حق الأشخاص بسبب الخلافات 
231( حادثة تزوير  و)  الشخصية 
للوظيفة  مسيئة  جرائم  وث��لاث 
بالاقتصاد  وأخ��رى مضرة  العامة 
وقضيتي إخلال بالعدالة وقضية 
مخالفة صحفية وما تبقى فحوادث 
معرباً  جسيمة،  وغير  مختلفة 
لتفهم  ارتياحه  عن  الختام  في 
المواطنين وثقتهم بأجهزة الضبط 

القضائي والسلطة القضائية.     
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وع��رف أط��ب��اء الاخ��ت��ص��اص هذا 
الداء بالتحديد على انه ارتفاع نسبة 
السكر في الدم عن الحد الطبيعي 
الذي هو حوالي)125-80( مغم في 
100 ملم مكعب دم عند الشخص 
الصائم “ب��دون فطور” وهناك من 
يحددها ب�)80-120( في حين يحددها 
طرف ثالث ب�)70-110( وخير الأمور 
أوسطها. وهناك نوعان مهمان من 

السكر:
الأول: ويصيب عادة الأطفال وينتج 
عن تلف في غدة البنكرياس التي 
تفرز هرمون الأنسولين الذي يقوم 
الدم  في  السكر  نسبة  بتخفيض 
وعلاج هذا النوع هو بإعطاء حقن 

الأنسولين للتعويض.
بعد  الكبار  ع��ادة  يصيب  الثاني: 
سن الأربعين، ويكون المريض عادة 
يشكو من السمنة، وارتفاع ضغط 
الدم، ونسبة الدهون في الدم وسبب 
هذا المرض هو نتيجة تولد مقاومة 
في الجسم لتأثر هرمون الأنسولين 

مما يؤدي إلى عدم فاعليته.
وت��ج��در الإش�����ارة إل���ى ان ه��ذا 
المرض لايكتشف الا صدفة او لدى 
ح��دوث إح��دى مضاعفاته الخطيرة 
كأمراض القلب، الأوعية الدموية او 
القصور الكلوي، او اعتلال الشبكية 
السكري، وغير ذلك من المضاعفات 
التي تهدد حياة الإنسان لو أهملت. 
مما يعرض ذلك للإصابة بأمراض 
إذ أن  ال��دم��وي��ة  القلب والأوع��ي��ة 
ثلثي المصابين بالسكري يموتون 

بأمراض قلبية.
وتجدر الإشارة إلى ان إدارة الغذاء 
والدواء الأمريكية قد أضافت السكري 
إلى قائمة عوامل الخطر النوعية التي 
تزيد احتمال الإصابة بأمراض القلب 
والسكتات الدماغية ليصبح العامل 
والكولسترول  التدخين  بعد  الرابع 
المرتفع وارتفاع ضغط الدم، وقد 
تبين ان %50 من مرضى السكري 
حد  إل��ى  يعانون  الثاني  النوع  من 
لايمكن إهماله من أمراض القلب وان   
%80 من وفيات مرضى السكري في 
الولايات الأمريكية تنجم عن أمراض 
واستناداً  الدموية،  والأوعية  القلب 
اليوم  يركزون  الباحثين  فان  لهذا 
الكائنة بين السكري  على العلاقة 
بدأ  ق��د  الوطني  القلب  وأم���راض 
بإجراء تجارب سريريه واسعة النطاق 
لدراسة ارتفاع مستويات سكر الدم 
الدم  ضغط  وف��رط  والكولسترول 
المبكرة  الوفاة  لحدوث  تؤدي  التي 

قبل الأوان.
من  ب��ال��س��ك��ري  المصابين  إم���ا 
النوع الثاني فان أجسامهم لا تنتج 
الأنسولين بكميات كافية او تستطيع 
أجسامهم الاستفادة من الأنسولين 
بشكل صحيح وهذا مايمنع الجسم 
الخلايا  إلى  ال��دم  من إيصال سكر 
السكر  حبوب  يتناول  )فالبعض 
المعروفة بهدف إيصال السكر إلى 
في  السكر  يتراكم  لا  لكي  الخلايا 
الدم مما يؤدي لحدوث الاضطرابات 
والمضاعفات التي تهدد حياة الإنسان 

لو أهملت ولم تتم السيطرة على 
سكر الدم ضمن الحدود الطبيعية 
ولهذا ينصح مرضى السكر تناول 
بين  ومن  المتنوع،  الصحي  الغذاء 

الأطعمة التي يسمح بتناولها:
*الخبز الأسمر

*الحبوب
*الأرز الأسمر

*المعكرونة المصنوعة من القمح 
الكامل.

م��م��ا ت��ق��دم ف���ان ال��ح��ب��وب غير 
القمح  قشور  وب��ال��ذات  المقشورة 
)النخالة( تقلل الإصابة بالسكر حيث 
نشرت الدورية الأمريكية)التغذية( 
عن خبراء تغذية ان الرجال الذين 
يأكلون الخبز المكون من الطحين 
غير  الحبوب  من  وغيرها  الأسمر 
احتمالات  تقل  يومياً  المقشورة 
غيرهم.  من  بالسكري  إصابتهم 
وأظهرت تجربة أجريت على أكثر من 
42 إلف رجل يأكلون اغلب وجباتهم 
من الحبوب غير المقشورة انه يقل 
الثانية  بالفئة  إصابتهم  احتمال 
من السكري بنسبة 42 في المائة 
عن الذين يأكلون كميات اقل منها 
وحلل الباحثون الذين اجروا التجربة 
في كلية سيمونز في بوسطن مع 
فريق من جامعة هارفارد بيانات من 
دراسة تجرى حول صحة العاملين 
في مجال الصحة من الذكور الذين 
12 عاماً في  لمدة  جرت متابعتهم 
في  الباحثون  وأض��اف  المتوسط. 
كميات  أكلوا  الذين  ان  تقريرهم 
المقشورة  غير  الحبوب  من  اكبر 
يميلون أكثر للنحافة ولنشاط اكبر 
ويستهلكون كميات اقل من الدهون 
او  يدخنوا  ان  المرجح  غير  وم��ن 
يصابوا بضغط الدم. وقال الباحثون 
انه من الممكن ان تؤدي إلى إفراغ 
المعدة للغذاء بشكل ابطا مما يبطئ 
بالتالي من عملية إفراز السكر في 
الدم. وذكر الباحثون ايضاً ان الحبوب 
غير المقشورة تحتوي على كميات 
الحبوب  من  أكثر  المغنيسيوم  من 
المقشورة، وان الدراسات تشير إلى 
ان هذا من الممكن ان يكون هناك 
أكثر من سبب فالنخالة في الحبوب 
غير المقشورة من الممكن تؤدي إلى 
افراغ المعدة للغذاء بشكل ابطا مما 
يبطئ بالتالي من عملية إفراز السكر 
في الدم، وذكر الباحثون ايضاً الحبوب 
غير المقشورة تحتوي على كميات 
الحبوب  من  اكثر  المغنسيوم  من 
المقشورة وان الدراسات تشير إلى 
ان هذا من الممكن ان يحسن من 

عمليات إحراق السكر.
أمريكية  دراستان  وأظهرت  كما 
وفنلندية ان تناول المنتجات الغذائية 
التي تحتوي على الحبوب الكاملة مثل 
الإصابة  من  يحمي  الأسمر  الخبز 
الثاني  النوع  من  السكري  بمرض 
القلبية. وأوضحت  ومن الأم��راض 
الدراستان ان قشور الحبوب الكاملة 

تحتوي على فيتامينات “أي” و”بي” 
والكالسيوم  الحديد  معادن  وعلى 
على  تحتوي  كما  والمغنسيوم 
الألياف في حين ان المنتجات الغذائية 
المنزوعة  الحبوب  من  المصنعة 
القشور تحتوي على كمية قليلة من 

الألياف.
الألياف  ان  إلى  الدراسات  وتشير 
والكثيفة  المتحللة  غير  الغذائية 
في  المتواجدة  بالألياف  ويقصد 
امتصاص  عملية  تبطئ  النخالة 
السكر والكولسترول والمواد الدسمة. 
وان الأغذية التي تحتوي على نسبة 
عالية من الألياف يتم هضمها بشكل 
ابطا، مما يؤدي إلى ارتفاع تدريجي 
ف��ي سكر ال��دم وح��اج��ة متناقصة 
للطلب على الأنسولين ووجد باحثو 
جامعة هارفارد بان النساء والرجال 
الذين تكون حميتهم الغذائية عالية 
في الكربوهيدرات ومنخفضة في 
ان يحصل  المحتمل  من  الأل��ي��اف، 
إلى  بمرتين  أكثر  سكري  لديهم 
مرتين ونصف، مقارنة مع الرجال 
والنساء الذين يتناولون أغذية ذات 
الحبوب  مثل  عالية،  أل��ي��اف  نسب 

الكامل.
وان وجود هذه الألياف في الخبز 

الأسمر بنسبة عالية تعمل على:
1 -تنظيف مقدرة القناة الهضمية 
على امتصاص السكريات فلايرتفع 

مستوى الانسولين بالدم إلى درجة 
تجهد او تستفيذ مقدرة البنكرياس 

الوظيفية.
2 - تساعد الالياف على انخفاض 
تناول  بعد  بالدم  السكر  مستوى 
الوجبة الغذائية وتمنعه من الارتفاع 
بدرجات عالية، مما يجعل البنكرياس 
يفرز كميات كبيرة من الانسولين 
للمحافظة على تمثيل الكربوهيدرات 
وهذا يجهد الانسولين وي��ؤدي في 
بالسكري،  الإص��اب��ة  إل��ى  النهاية 
ولكن بوجود الألياف بنسبة عالية في 
الوجبة يؤدي إلى انخفاض مستوى 
إجهاد  على  والمحافظة  السكر 
وبالتالي عدم الإصابة  البنكرياس 

بمرض السكري.
في حين أظهرت الدراسة الفنلندية 
التي اجريت عام 4316 رجلًا وامرأة 
تمت متابعتهم خلال عشر سنوات أن 
تناول الحبوب الكاملة يقلل من خطر 
الإصابة بمرض السكري من النوع 

الثاني بنسبة 35 بالمائة.

“ل��وج��ورن��ال  لصحيفة  ووف��ق��اً 
سانتيه” الفرنسية فقد قام فريق 
من الباحثين الدنماركيين بمراقبة 
رجلًا   86190 ل�  الغذائي  النظام 
تتراوح اعمارهم بين ال� 40 � 84 عاماً 
خلال خمسة أعوام ونصف. وتبين أن 
الاشخاص الذين يتناولون الحبوب 
الكاملة يومياً في وجبة الفطور يقلل 
لديهم خطر الإصابة القلبية بنسبة 
20 بالمائة مقارنة بالذين يتناولون 
المنتجات التي تحتوي على الحبوب 
المنزوعة القشور مثل الخبز الأبيض 

والمعجنات والارز الأبيض.
أم��ا ال��ده��ن��ي��ات فإنها ت��زي��د من 
وهي  السمنة،  حصول  احتمالية 
عنها  ينجم  التي  الرئيسي  السبب 
الكربوهيدرات  السكري،  م��رض 
التي يتم هضمها بسرعة، مثل الخبز 
الأبيض ولأرز الأبيض والمعكرونة 
وعصير الفواكة والصودا يؤدي إلى 
زي��ادة نسبة السكر في ال��دم، مما 
ي��ؤدي إل��ى وض��ع جهد مفرط على 
البنكرياس لغرض إنتاج المزيد من 
الاسولين، الأم��ر ال��ذي سيزيد من 
مشاكل السكري فيفضل في هذه 
الخبز  تناول  على  التركيز  الحالة 

الأسمر.
الناتجة  المعجنات  فوائد  عن  أما 
من الدقيق فهي عديدة ومن أهمها 
الجلوكوز في  رفع نسبة  هو عدم 

الدم بسرعة “مهمة لمرضى السكر 
بعكس  الغدائية”  الحمية  ومتبعي 
الكربوهيدرات البيضاء التي تتمثل 
الدقيق  من  الناتجة  المعجنات  في 
الأب��ي��ض أو الأرز الأب��ي��ض “ب��دون 

قشرة”.
وهناك فوائد اخرى كثيرة للخبز 
الصحية  لأهميتها  ونظراً  الأسمر، 

وفوائدها العديدة، فسنذكر أهمها:
مصدر النشاط والطاقة.

غ��ن��ي ب��ال��ف��ي��ت��ام��ي��ن��ات وخ��اص��ة 
على  يحتوي  أن��ه  كما  ب  فيتامين 
الفسفور والحديد والمغنسيوم التي 
تساعد على النمو وتحارب شيخوخة 

للخلايا.
يحتوي  ولكنه  ب��ال��ده��ون  فقير 
على أحماض ذهنية مشبعة مفيدة 
للجسم وتلعب دوراً هاماً في وضع 

الأمراض القلبية.
م��غ��ذ ل��ل��ع��ض��لات والأن��س��ج��ة 

العضلية.
يحارب الإمساك.

كما يختلف مرض السكري بعضهم 

عن البعض، فالعمر والوزن وطبيعة 
ونوع  المرض  فترة  وط��ول  العمل 
السكري ووج���ود أي ح��الات اخرى 
مصاحبة كلها عوامل هامة جداً في 
ولذلك  الامثل،  العلاج  نوع  تحديد 
الصحيح  الغدائي  النظام  فإتباع 
يساعد على تغير الدم وإحلاله بدم 
كلياً كل  يتغير  ال��دم  ان  إذ  سليم، 
120 ويوم وهنا تبرز الأهمية في 
مواجهة الأمراض أو تجنبها وكذلك 
الحال لخلايا الجسم فهي تتجدد كل 
سبعة أعوام فمن خلال اعتماد الخبز 
الأسمر سيكون من الممكن التغلب 
الأم��راض إضافة  الكثير من  على 

لمرض السكري.
المعنية  الأجهزة  ب��ادرت  لذا فقد 
عدد  تزايد  وبعد  السعودية،  في 
وتحسباً  السكري،  بداء  المصابين 
لعدم انتشار أمراض السكر بنسبة 
اكبر مما هي عليه الآن اصدرت قرار 
بلزم أصحاب المخابز بإضافة الطحين 
إلى خلطة الخبز، وذلك لما للطحين 
الاسمر من آثار ايجابية أفضل من 
الطحين الأبيض من حيث الإصابة 
بأمراض السكر، ولكون هذا القرار 
جاء للحفاظ على الصحة العامة فإنه 
ايضاً أعطى مؤشراً على مدى الوعي 
الصحي للمجتمع السعودي ومن هنا 
كان لابد لنا من هذه الوقفة على مدى 
التجاوب والتواصل مع هذا القرار من 

قبل مصنعي الخبز ومستهلكيه.
*ل���م���اذا م��ن��ع ال��خ��ب��ز الأب��ي��ض 

الخالص؟
أدركت  السعودية  السلطات  لأن 
خطورته بعد ارتفاع عدد المصابين 
بداء السكري وبنسب غير معقولة 
استهلاك  ج��راء  قليلة  قبل سنوات 
الخبز الأبيض بأنواعه المختلفة قد 
يدل هذا القرار على مدى خطورة 
يومياً  الأب��ي��ض  الخبز  اس��ت��ه��لاك 
ولأك��ث��ر م��ن م��رة ف��ي ال��ي��وم ولكن 
تعامل  لسوء  انتبهوا  المسئولين 
المواطن السعودي في الاستهلاك 
ويكفينا  الأب��ي��ض  للخبز  الكبير 
الرجوع للأسباب الأساسية المعروفة 
وهي ان الخبز المصنوع من الطحين 
تلقائياً  يتحول  الخالص  الأبيض 
بعد عملية الهضم إلى سكر وبذلك 
ترتفع نسبة السكر في الجسم مما 
يجهد الأنسولين في أتمام عملياته 
وب��ح��دث هنا ع��دم ال��ت��وازن بين 
العمليتين وبالتالي يصاب الشخص 
بالسكر. بالمقابل فان الخبز المصنع 
من الطحين الاسمر لا يتحول بعد 
هضمه إلى سكريات وهذا هو الفرق 
الكبير بين النوعين من الطحين. مما 
دعى بالمسئولين إلى الزام المخابز 
للحد  الطحين  من  النوعين  بخلط 
من الإصابة بأمراض السكر وذلك 
تناول  يفضلون  الذين  للأشخاص 
قرار  الأبيض، وعند تطبيق  الخبز 
بالطحين  بأنواعه  الخبز  صناعة 
المركب من الأبيض والأسمر منه 

واجه اصحاب المخابز بعض المتاعب 
وأهمها عدم رغبة الكثير من الزبائن 
بهذا النوع من الخبز المخلوط فهناك 
في  ترغب  الزبائن  من  كبيرة  فئة 
اعتادت  لأنها  فقط  الابيض  الخبز 
تاييداً من  المقابل وجد  عليه. في 
رغبتهم  بحجة  الزبائن  من  الكثير 
في الزام انفسهم وأبنائهم بالطحين 
الاسمر إما بالنسبة لأصحاب المخابز 
فقد واجهوا بعض الصعوبات واهمها 
تغير مقادير الخلط وطريقة الخبز 
المعتادين عليها لسنوات طويلة حتى 
أخذت صناعة الخبز لكل مخبز طابعها 

ووصفاتها الخاصة.
ومع  الجديدة  الخلطات  مع  ولكن 
ص��ع��وب��ة خ��ب��ز ال��ط��ح��ي��ن الاس��م��ر 
الأبيض  الطحين  م��ع  بالمقارنة 
كافة  لكن  المضمونة  ونتائجه 
المخابز أخذت مدة من الزمن حتى 
الخاص  النهائي  بالشكل  استقرت 
اتى  فقد  وعموماً  لها  والمخطط 
هذا القرار للصالح العام من حيث 
مراعاة صحة المستهلك لاهم منتج 

استهلاكي يومي.
الأبيض:  الخبز  مضار  ع��ن  إم��ا 
فيقول أخصائيو التغذية ان هذا الخبز 
حار ومؤذ وقد وجد هذا الراي صدى 
لدى العديد من الناس الذين يشكون 
لديهم  السكر  نسبة  على  تاثيرة 
وكذلك ممن يشكون عسر الهضم 
وبطأه وكذلك المصابون بالحموضة 
المعدية والنفخة وبالنسبة لمرض 
السكر فقد عرف انه لايناسب مرضى 
السكري لتحوله بعد عملية الهضم 
إلى سكريات إما بالنسبة لمن يعاني 
الأبيض  للخبز  الهضم  عسر  من 
استحالة  نتيجة  يكون  ذل��ك  ف��ان 
نفوذ عصارات المعدة الهاضمة إلى 
ذرات الخبز بعد تناوله حيث ان الماء 
والنشاء اللذين يحتوي عليهما تجعله 
أشبه بكتلة من الطحين او العجين 
يستعصي على المعدة هضمها. وقد 
يكون للشخص جور هام في عسر 
تناول  الذي يصاب به بعد  الهضم 
الخبز والمعجنات حيث انه لابد من 
تناوله ان يعمد الإنسان إلى هضم 
الخبز وطحنه جيداً في الفم قبل بلعه 
وبالتالي تستطيع الغدة اللعابية التي 
تفرز خميرة اللعابين ان تحلل المواد 
إلى  مرحلة  من  وتحولها  النشوية 
اخرى حتى تصبح قابلة للهضم في 

المعدة.
وختاماً فان الخبز الاسمر والمعجنات 
وتوابعها من الأكلات الشعبية هي 
مفيدة جداً ولم يكن اباننا واجدادنا 
يشكونا من امراض العصر السائدة 
ح��ال��ي��اً ك��م��رض ال��س��ك��ر والقلب 
والكولسترول ... الخ، وكانت صحتهم 
جيدة لان اكلهم صحي والخبز الاسمر 
والشعير كان المادة الرئيسية في كل 

وجباتهم الغذائية.

❊ مستشار وزارة الصناعة والتجارة

❊ جاكرتا /14�أكتوبر/ رويترز:

تسببت الأمطار الغزيرة وارتفاع منسوب المياه في فوضى عارمة في 
العاصمة الاندونيسية لمدة ثلاثة أيام بشكل أبرز تداعي البنية الأساسية في البلاد 
بعد أن أصبحت الطرق المؤدية للمطار مسدودة واضطر الالاف للتخلي عن منازلهم 

أو سياراتهم.
وأدت الفيضانات إلى تأجيل الرحلات الجوية في مناطق أخرى في جنوب شرق 
اسيا وأعادت للاذهان المشكلات الهيكلية واسعة الانتشار في البلاد خاصة بالنسبة 

للمستثمرين والمصرفيين وهم أكثر الفئات الذين تحتاج اندونيسيا لاجتذابهم.
وتحتاج اندونيسيا إلى مليارات الدولارات من الاستثمارات لبناء أو تحديث مطاراتها 

وطرقها والسكك الحديدية ومحطات الكهرباء.
وتراجع نموها الاقتصادي عن الصين والهند ومن أسباب ذلك تداعي البنية الأساسية 
ورغبة الحكومة في خصخصة مجموعة كبيرة من الشركات الحكومية من مصانع الصلب 

إلى مزارع النخيل لجمع ما يلزمها من المال.
ولكن بعد الفوضى التي عمت البلاد يوم الجمعة الماضي عندما أصيبت العاصمة 
بالشلل ومحاصرة الآلاف وسط الاختناقات المرورية لمدة أكثر من 12 ساعة بسبب 
الفيضانات تعهد بعض المستثمرين الذين تحتاج لهم اندونيسيا لتمويل مشاريع جديدة 

للبنية الأساسية بعدم الاستثمار في اندونيسيا.
وكتب الخبير الاقتصادي جيم ووكر المقيم في هونج كونج في ملحوظة لعملائه بعد 
أن حوصر وسط الاختناقات المرورية لمدة تسع ساعات لدى محاولته الوصول إلى مطار 
جاكرتا في رحلة لا تستغرق عادة أكثر من ساعة »ملحوظة إلى نفسي.. لا تزر جاكرتا 

في موسم الأمطار مرة أخرى.«
وقال مصرفي مقيم في جاكرتا أوقف سيارة تابعة للجيش للقيام برحلة لمدة أربع 
ساعات وسط الطرق الغارقة وهو في طريق عودته من المطار انه أبلغ المكتب الرئيسي 

بعدم إرسال المزيد من الاستثمارات أو العاملين إلى جاكرتا قبل انحسار الفيضانات.
وفي كل موسم أمطار تعاني اندونيسيا من فيضانات هائلة وانهيارات أرضية. 

ولقي ثلاثة حتفهم ونزح نحو 100 ألف في جاكرتا بسبب الأمطار الغزيرة والفيضانات .

بكـل الاتجـاهـات

❊  �صوفيا /14�كتوبر/ رويترز:
لقبت يوردانكا خريستوفا في فترة سابقة »بعروس جميع الكوبيين« ونعمت 

بشعبية كبيرة في البلاد حتى ان الاسر الكوبية كانت تطلق اسمها على بناتها.
وبعد أربعين عاما مازالت نجمة البوب البلغارية البالغة من العمر 64 عاما تثير 
الاقاويل بشأن علاقتها ببطل الثورة الكوبية شخصيا وتقول ان المهم هو حبها لكوبا 

واعجابها بقائدها صاحب العيون البنية.
وتعرفت المغنية على فيدل كاسترو لاول مرة خلال زيارة الزعيم الكوبي لبلغاريا 
الشيوعية في عام 1972 واغرمت بما اسمته شخصيته. وتتذكر انه اشاد باتقانها 

الاسبانية وليس جمالها.
وتقول خريستوفا »اعجبت بعينيه. بدت جميلة جدا بلونها البني.« وفزعت خريستوفا 
لانهيار العلاقات بين هافانا وصوفيا بعد انقضاء الحكم الشيوعي في اوروبا الشرقية 
في عام 1989 وساعدت في تأسيس مؤسسة لاحياء الروابط الثقافية بين البلدين 

اطلقت عليها اسم البطل القومي الكوبي خوسيه مارتي.
وكان مارتي شاعرا وكاتبا ومات في هجوم للفرسان في عام 1895 ابان الحرب ضد 
الاستعمار الاسباني. وتقول خريستوفا ان حياته مرآة لحياة البطل الثوري البلغاري 

خريستو بوتيف وهو شاعر توفي في انتفاضة ضد الحكم العثماني عام 1876.
وأقامت المؤسسة تمثالا لمارتي في ميدان صغير في صوفيا وتضغط على رئيس 

بلدية العاصمة ليطلق على الميدان اسم البطل الذي حارب من اجل استقلال كوبا.
وابان الحقبة الشيوعية عمل نحو 40 الف بلغاري في كوبا اغلبهم مهندسون وخبراء 
زراعيون. وصدرت بلغاريا وهي من دول البلقان كيماويات والات ونبيذا واغذية معلبة 

لكوبا واستوردت من الجزيرة الواقعة في الكاريبي السكر والحمضيات.
ولا زال البلغاريون يتذكرون بولع الموز والبرتقال الكوبي الذي كان يعرض في 

متاجرهم في الشتاء وكان يلقى رواجا لدرجة بيعه بنظام الحصص.
وتضاءل حجم التجارة كثيرا في الوقت الحالي وتلاشت العلاقات الثقافية مما يصيب 

خريستوفا بخيبة الامل. وتقول »الكوبيون يحبوننا كثيرا. يعتبروننا اقارب لهم.« 

متابعات
Email: 14october@14october.com

التأكيد على وج��ود وتوفر  وم��ع 
البعض من هذه النوعية القيادية 
النموذجية في واقعنا ومسؤوليات 
مرافقنا, التي تستحق كل الإشادة 
والتقدير وواجب العرفان لها وتجاه 
وتتمثل  بل  وتؤديه  به  تقوم  ما 
فإنني  مشرفة  ن��م��اذج  م��ن  فيها 
وقول  الواجب  قبيل  من  أود,  هنا 
الحق ولا شيء غيره, أن أشير إلى 
الدليل الناصع لما ذكرته أعلاه, وهو 
النموذج المرفقي والقيادي المتمثل 
في صحيفة )14 أكتوبر( وقيادتها 
المتمثلة بالأستاذ القدير الصحفي 
المهني الكفؤ والمثقف والمقتدر 
الأخ / أحمد محمد الحبيشي رئيس 
رئيس  للمؤسسة  الإدارة  مجلس 
تحرير صحيفة )14 أكتوبر( الغراء, 
وما  القاطع  بالدليل  تؤكد  والتي 

شهدته المؤسسة وهذه الصحيفة 
خلال فترة عهد الأستاذ / الحبيشي 
من تطور ونقلة نوعية مشهودين 
بعد أن كانت إلى ما قبل شهر مايو 
2005م, لا قيمة لها سوى استخدامها 
لتناول المأكولات عليها في المنازل 

والمطاعم.
في  للنظر  ملفت  ه��و  م��ا  ولعل 
الفترة الأخيرة ما تشهده الصحيفة 
من تجدد مستمر ومتواصل شكلًا 
ومضموناً, مما جعلها مثار إعجاب 
وموضع ثناء من قبل عامة القراء 
على  يقبلون  الذين  والمواطنين 
بشكل  ومتابعة  بحرص  شرائها 

يومي.
المزيد  وإل��ى  ح��ق,  لكلمة  وإنها 
والتجديد  التطور  م��ن  وال��م��زي��د 

لصحيفة )14 أكتوبر( الغراء.

مصطفى شاهر 

)             (
التطور 

والتحديث

وقد مارست )إسرائيل( منذ إنشاء كيانها الغاصب 
العمل وفق استراتيجية )ردع الآخرين وكسر إرادة 
القتال والممانعة عند العرب( من خلال خوض حرب 
على وعي الإنسان العربي بشكل عام والفلسطيني 
بوجه خاص بهدف بث الرعب والخوف بان العرب 
لايقدرون على مواجهة )إسرائيل( والانتصار عليها.

لكن هذه الإستراتيجية وباعتراف العدو الإسرائيلي 
رسمياً ثبت فشلها.. وهذا ما جاء في تقرير )لجنة 
فينوغراد الإسرائيلية( التي تشكلت لتقييم نتائج 
العدوان الاسرائيلي على لبنان في 18 يوليو 2006م، 
وقد تضمن التقرير المكون من 621 صفحة اعترافاً 
رسمياً بهزيمة لإسرائيل سياسياً وعسكرياً في تلك 
الحرب التي استطاعت المقاومة اللبنانية إلى تواجهها 
بشجاعة وقدرة فائقة أفشلت محاولات العدو أثناء 
عدوانه الجوي والبحري والبري من تحقيق اهدافة 
التي قبل إنها الإفراج عن الجنديين الإسرائيليين 
الأسيرين لدى )حزب الله( في لبنان- وقد ذكر التقرير 
ان منظمة شبة عسكرية( استطاعت ان تلحق الهزيمة 
بالجيش الإسرائيلي عسكرياً وسياسياً ويؤكد الخبراء 
المختصون انه لأول مرة في التاريخ يصدر اعتراف 

رسمي بهزيمة مثل هذه.
وتناقلته وكالات الأنباء فيها قادة على المستويين 
المؤهلات  لايمتلكون  وال��ع��س��ك��ري  السياسي 
الإستراتيجية التي تجعلهم يتخذون القرار المناسب.. 
وهذا ماقادهم إلى اتخاذ القرار الخاطئ..(المهم في 
الامر ان التقرير أوضح ان )اسرائيل( تعيد تقييم 

وضعها الحالي بعد ان ادى انتصار المقاومة اللبنانية 
إلى حدوث )انكشاف سياسي وعسكري( وعليها العمل 
لتغيير هذا الواقع الذي ادى إلى انهزامها امام) منظمة 
ان تبقى في هذه  إلا يمكن  شبة عسكرية(وإنها 
المنطقة بدون ان تكون لها )قيادة وقدرات عسكرية 
وسياسية تردع من يريد المساس بها من جيرانها 

في المستقبل..(
والمقاومة اللبنانية سبق لها في مايو 2000م ان 
اجبرت القوات الإسرائيلية على الخروج من أراضي 
لبنانية كانت تحتلها منذ العام 1982م عند اجتياحها 
لبنان بحجة )تصفية المقاومة الفلسطينية(حتى 

وصلت إلى بيروت.
وحينها وعقب اعلان انتصار المقاومة اللبنانية أثنى 
الرئيس علي عبدا لله صالح رئيس الجمهورية على 
قدرات المقاومة منوها في لقاء أجرته معه إحدى 
بإنهاء  كفيلة  المقاومة  بان  العربية  الفضائيات 

الاحتلال الاسرائيلي للأراضي العربية.
خلاصة القول: اذا كان العدو الإسرائيلي يعيد تقييم 
حساباته بعد هزيمته في لبنان .. فهل يمكن للعرب 
إعادة التقييم والبحث عن اسباب فشل إسرائيل .. 
وتقييم التجربة بهدف الانتقال من واقع الهزيمة إلى 
واقع النصر بالاستفادة من العبر والدروس والواقع 
المتاحة وص��ولًا إلى صياغة مشروع  والإمكانيات 
نهضوي عربي يمكن ان يصنع )السلام( الذي يمكننا 
بان تكون المقاومة شريكاً في صناعته .. وبذات 

الوقت )سلاح ردع( لحمايته.

محمد مرشد الاهدل

غيروا ما 
بأنفسكم!!

مع الاحداث

الخبز الأبيض ضار لمرضى 
السكر والمصابين بالحموضة

رغم السنوات.. إعجاب المغنية 
البلغارية الشهيرة بكاسترو لم يفتر

فوضى ونزوح الآلاف في العاصمة 
الأندونيسية بسبب الفيضانات

ستون عاماً من )الصراع العربي الإسرائيلي( كانت بدايته العام 1948م عندما 
احتلت فلسطين العربية من قبل)اليهود( القادمين من الغرب بدعم بريطاني وأوربي 
وأمريكي لتكون ارض فلسطين )وطناً لهم( كما وعدهم بذلك )بلفور( وزير خارجية 

بريطانيا.
وخلال تلك الأعوام خاض العرب حروباً مع إسرائيل الأولى في 1948 ولم ينجحوا 
وسقطت فلسطين وتلتها حروب اختلفت فيها الشعارات والأهداف بدءً من تحرير 
الأراضي المحتلة منذ عام 48 حتى تحرير الأراضي المحتلة عام 1967م وتشكلت 
ذلك  رافق  كما  اليوم..  قدراتها حتى  تتنامى  مقاومة فلسطينية  الفترة  خلال 
عقد)اتفاقيات السلام( الذي لم يتحقق واقع )اللاحرب واللاسلم( والسير على هذا 

الطريق تحت شعار تحرير مابقي من ارض فلسطين على الواقع الآن.

يقيناً أنه حيث يوجد في أي مرفق عمل, أي كان مجال طبيعة 
عمله وخصوصية مهامه, قيادة تتوفر فيها وتتمثل لديها فعلياً 
مواصفات القيادة الكفوءة والمقتدرة في مجال عمل المرفق 
المنوط بها قيادته وتحمل موقع المسؤولية القيادية فيه, بمهنية 
وجدارة وحكمة وحرصاً وإخلاصاً ووفاءً ووطنياً, حيث توجد مثل 
هذه القيادة في أي مرفق كان وبالحيثيات والمواصفات القيادية 
المتكاملة المشار إليها آنفاً, فإن من الطبيعي أن تتجسد هوية 
وثمار وجود مثل هذه القيادة الإيجابية حقاً على أرض واقع المرفق 
والممارسة العملية للمهام والمسؤولية القيادية المنعكسة أداءً 

فعلياً وعملياً.

الخبز الأسمر.. وداء العصر ) السكر (

الخبز الاسمر

المغنية البلغارية الشهيرة يوردانكا خرسيتوفا تتحدث خلال مقابلة مع رويترز في صوفيا يوم 15 يناير

سيارات معطلة بسبب الفيضانات على الطريق السريع المؤدي إلى مطار سينجكا رينج الدولي غرب جاكرتا

كما هو معروف ان داء السكر من أمراض العصر المزمنة التي باتت الإصابة به تزداد بسبب 
قل��ة الحركة ونمط التغذي��ة غير الصحي وغيرها. ووفقاً للتقارير الرس��مية الص��ادرة عن انحاء 
العالم، وهذا الرقم سيتضاعف وهذا ما يجعله يأخذ الصفة الوبائية كغيرة من الإمراض المزمنة 
وداء الس��كري هو مرض يعرف بارتفاع مستوى الس��كر في الدم عن الحدود الطبيعية وظهوره 
في البول. ففي الجسم غدة تسمى البنكرياس تقع خلف المعدة تقوم في الجسم السليم بإفراز 
م��ادة يطلق عليها اس��م )) هرمون الأنس��ولين( مهمتها الالتصاق بأماكن مح��ددة على جدار 
الخلايا الخارجي لإدخال الكلوكوز )السكر( الموجود في الدم إليها. وفي حالة حصول نقصان في 
كمية الأنس��ولين او وجود خلل ما في الأماكن المحددة لهرمون الأنس��ولين على الخلايا تزداد 

كمية الكلوكوز في الدم، وعندها يمكن ان تظهر على المصاب أعراض داء السكري.
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     محمد عبدالكريم  الجباري

❊ ال�ضالع/ مثنى الح�ضوري:
دشن محافظ محافظة الضالع/ محمد أحمد العنسي بمكتب الخدمة المدنية 
والتأمينات بالمحافظة أعمال تنفيذ مشروع نظام البصمة والصورة لجميع 

موظفي الوحدات الإدارية في المحافظة.
وقال مدير عام مكتب الخدمة المدنية أحمد دبوان لصحيفة 14أكتوبر 
انه سيتم أخذ البصمة والصورة لـ »9172« موضفاً من مختلف القطاعات 
الحكومية العاملة في إطار المحافظة،  كما قام الأخ المحافظ بجولة تفقدية 
لمركز المعلومات الخاص بنظام البصمة والصورة واستمع إلى شرح مفصل 

عن طبيعة العمل بالمركز.
ودعا المحافظ جميع الموظفين إلى التقيد بالمواعيد المحددة لهم لتطبيق 

نظام البصمة والصورة على ضوء الجداول الزمنية المحددة لكل مرفق.
وأوضح ان هذه الإجراءات تهدف إلى إنشاء نظام إداري متطور قادر على 

اكتشاف الاختلالات ومعالجتها وتحسين فاعلية الأداء الإداري.
مصلح  صالح  لحسون  المساعدان  المحافظة  وكيلا  التدشين  حضر 

وعبدالحميد حريز.

❊ المكلا / �ضباأ :
ناقش الأخ طه عبد الله هاجر محافظ 
محافظة حضرموت خلال زيارته التفقدية 
المركزي  سيناء  ابــن  لمستشفى  أمــس 
الــذي  بالمكلا  فــوه  بمنطقة  التعليمي 
عبدالله  علي  الرئيس  الأخ  فخامة  وجــه 
صالح رئيس الجمهورية بتخصيص مبلغ 
مليار ريال لتأهيله بعد زيــارة فخامة له 
المستشفى  احتياجات  الماضية،  الجمعه 
الضرورية والسبل الكفيلة بتطوير خدماته 

للمواطنين.
 ودعا المحافظ خلال لقائه بمدير عام 
المستشفى الدكتور أحمد سعيد السومحي, 
والعاملين فيه إلى سرعة وضع الدراسات 
الإحتياجات  بشأن  الــتــصــورات  وتقديم 
لها  يحتاج  التي  الضرورية  والتجهيزات 

المستشفى لإعادة تأهيله على ضوء دعم 
فخامة الأخ الرئيس .

   وأعرب المحافظ باسمه وقيادة السلطة 
السياسية  الفعاليات  ومختلف  المحلية 
وفعاليات المجتمع المدني وأبناء المحافظة 
عن الشكر والتقدير لفخامة الأخ رئيس 
الجمهورية على هذه اللفتة الكريمة تجاه 
المركزي  سيناء  إبــن  مستشفى  تطوير 
التعليمي بالمكلا الذي يقدم خدماته الطبية 
وشبوة  حضرموت  لمحافظات  والعلاجية 
الدعم سيسهم  أن هذا  والمهرة، مؤكداً 
في إحداث نقلة نوعية في الخدمات الطبية 

العلاجية التي يقدمها المستشفى .
 كما  تفقد الأخ المحافظ هاجر المستشفى 
الجامعي لطب النساء والــولادة والأطفال 
تجهيزاته  إستكمال  يتوقع  الذي  بالمكلا 

الطبية خلال شهر واحد , واستمع إلى شرح 
واف من قبل المسئولين في المستشفى 
حول مكوناته ومحتوياته وما سيقدمه من 
خدمات للمرضى والذي يتكون من طابقين 
ووحدة  والأطفال  للنساء  أقسام  تشمل 
العناية المركزة بغرفة عمليات وعنبرين 
للترقيد وحضانة للأطفال وأقسام لتطعيم 

الأطفال والحوامل وتجهيزات أخرى .
 واأعرب المحافظ عن �شعادته بما �شاهده من 

تجهيزات فنية حديثة في الم�شت�شفى , داعياً اإلى 

الحفاظ عليها وتوفير احتياجات الم�شت�شفى 

من الأطباء والكوادر التمري�شية المتخ�ش�شة 

ليوؤدي دوره على الوجه الأكمل.

رافقه في الزيارة رئيس جامعة حضرموت 
أحمد عمر  الدكتور  والتكنولوجيا  للعلوم 

بامشموس ونائب رئيس الجامعة لشئون 
الطلاب الدكتور عبدالله باحشوان والمدير 
العام لمديرية مدينة المكلا  سالم صالح بن 

عبد الحق وعدد آخر من المسئولين .
من جهة أخــرى إطلع محافظ محافظة 
حضرموت طه عبد الله هاجر أمس  على 
سير العمل في مشروع طريق الستين - 
الروينات - روكــب  -جول مسحة بالمكلا 
بطول 9 كيلومترات و600 متر وبكلفة 500 
مليون ريال بتمويل حكومي ,  والبالغ نسبة 

الإنجاز فيه 40 في المائة.
وخلال هذه الزيارة أكد المحافظ أهمية 
الطريق في خدمة عملية التنمية الإقتصادية 
والإجتماعية والإستثمارية في المنطقة،  
كما إطلع المحافظ هاجر  على التشطيبات 
النهائية لأعمال الحمايات للجسر البحري 

المعلق في منطقة وادي إمبيخة بالمكلا 
البالغ كلفته 480 مليون ريال تمويل من 
وزارة الأشغال العامة والطرق بطول 100 
متر وارتفاع خمسة أمتار عن سطح الأرض 

بخطين متوازيين بعرض 20 متراً.
واطلع المحافظ في جولته التي قام بها 
اليوم لعدد من المشاريع الجاري تنفيذها 
في المحافظة على سير العمل في محطة 
المعالجة لمشروع مياه المجاري بمنطقة 
فوه بالمكلا ,  متعرفاً على نسبة الإنجاز 
 - إجمالية  بكلفة  المائة  في   70 البالغة 
لتوقيع العقد الذي يتضمن أيضاً محطة 
الصرف  لمياه  الناقل  والخط  المعالجة 
ريال  مليون  و500  مليار   2  - الصحي 
بالإضافة إلى محطات الرفع والبالغ عددها 

4 محطات في المكلا .

❊ �ضنعاء / عبد الواحد ال�ضراب :
أكد الدكتور / إبراهيم عمر حجري وزير التعليم الفني والتدريب المهني 
أن العالم اليوم يشهد تسارعا شديدا في مختلف الجوانب ومنها العلمية 
والتقنيات الحديثة ما يتطلب إكساب الأفراد العديد من المهارات المهنية 
وبناء القدرات للدخول في المنافسة التي تتميز بها سوق العمل في عصرنا 

الحالي.
جاء  ذلك خلال حفل تدشين مركز أبو غزالة كامبردج لمهارات تقنية 
المعلومات في اليمن وقال الوزير حجري » إن مركز كامبردج يعتبر إضافة 
نوعية إلى مؤسسات التعليم ومراكز التدريب الأهلية والخاصة في بلادنا 
حيث قامت الوزارة بمنح تراخيص إنشاء مؤسسات التعليم الفنية والتدريب 
المهني التابعة للقطاع الخاص والأهلي حيث بلغ عددها )396( مؤسسة 

تعليمية حتى نهاية 2007م«.
وأضاف وزير التعليم الفني«أن افتتاح مثل تلك المؤسسات الخاصة إنما 
يعبر عن رغبة وزارة التعليم الفني والتدريب المهني في تنمية وتطوير 
مشاركة المجتمع  وتفعيل مشاركة القطاع الخاص في إدارة وتمويل وتقييم 
التعليم الفني والعمل على نقل وتوطين التقنيات والتكنولوجيا الحديثة ، 

والاستفادة منها«.
من جانبه قال الأخ / هاني البيض مدير التدريب في مجموعة أبو غزالة 
إن افتتاح هذا المركز في اليمن يأتي ضمن إستراتيجية  تقوم على تلبية 
احتياجات رغبة كافة المؤسسات والهيئات الحكومية والغير حكومية بما تتفق 
مع التطورات العلمية والمهنية في مختلف قطاعات التدريب،  مشيرا إلى أن 
مجموعته ستقوم بتوفير خدمات التدريب والتنمية البشرية على مستوى 
عال من الجودة التي تلبي احتياجات التدريب وتشمل على العديد من المعارف 

والمهارات والاتجاهات التي تغطي كافة التخصصات العلمية.
كما ألقيت في الحفل العديد من الكلمات التعريفية بالمجموعة من قبل 

عدد من المسؤولين فيها.

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف
التقى الأخ حسن أحمد الهيج أمين عام المجلس المحلي بمحافظة الحديدة 
أمس بالأخ عبدالواحد البخيتي عضو لجنة الإصلاح الإداري والتنمية البشرية 
بمجلس الشورى وبحضور الجهات ذات العلاقة في مكاتب التربية والتعليم 
والصحة والسكان والتعليم العالي والتعليم الفني والتدريب المهني للاطلاع 

على سير العمل في المرافق الخدمية المعنية.
وفي اللقاء تم مناقشة سير عمل المرافق والصعوبات التي تواجهها وسبل 

تفعيل دورها والحلول الكفيلة لتفعيل ذلك.
وأوضح الأخ عبدالواحد البخيتي عضو لجنة الإصلاح الإداري والتنمية 
البشرية في مجلس الشورى ان مهمة اللجنة الإعداد لدراسة التنمية البشرية 
بين الواقع والطموح والإمكانات وتقوم اللجنة حالياً بإعداد هذه الدراسة 
ضمن خطة المجلس الهادفة إلى التعاون مع الجهات ذات العلاقة، مشيراً 
إلى أن التنمية البشرية تمثل حجر الزاوية لتنمية كافة المجالات، منوهاً إلى 
انه التقى أمس مع أمين عام المجلس المحلي والجهات ذات العلاقة واطلع 

على سير العمل فيها والصعوبات التي تواجهها.
وأضاف أنه تلقى عدداً من المعلومات من المختصين في هذه الجهات 
وتقارير سوف تضم إلى تقرير اللجنة والذي سيقدم إلى مجلس الشورى 

في دورته القادمة.

على ضوء منحة رئيس الجمهورية   

نظمها مكتب الصناعة والتجارة بعدن 

محافظ حضرموت يبحث إعادة تأهيل مستشفى ابن سيناء

30ألف طالب وطالبة يتقدمون للاختبارات الجامعية في تعز 
توزيع مهام البيت الثقافي للشباب والطلاب في عدن

مديرية التواهي تشهد تنفيذ عدد من المشاريع الخدمية العام الجاري

تدشين مشروع نظام البصمة والصورة بالضالع

مناقشة آليات عمل مكتب محو الأمية في أبين

أختتام دورة رياض الأطفال في عدن أمس 

مناقشة سير عمل المرافق الخدمية في الحديدة

الهيئة الإدارية لمحلي حجة تقرّ 
عدداً من الخطوات التنفيذية

منح  )396( ترخيصاً لمؤسسات 
تعليمية خلال العام  2007 م 

بكلفة تزيد على مليار ريال

❊ حجة / عبدالوا�ضع :
تقييما لأوضاع المرافق الخدمية 
بالمديريات  أدائها  سير  ومعرفة 
ـــة للمجلس  الهيئة الإداري ــرت  أق
الــمــحــلــي بــمــحــافــظــة حــجــة في 
اجتماعها أمس  برئاسة محافظ 
المحافظة فريد احمد مجور تشكيل 
لجان ميدانية برئاسة أعضاء الهيئة 
الإدارية وعضوية الجهات الخدمية 
للنزول المباشر إلى كافة المديريات 
ورفع تقارير تفصيلية بذلك وكذا 
المشاريع  تنفيذ  سير  معرفة 
المعتمدة ضمن الخطط السابقة 
مع  المتعثرة  المشاريع  وحصر 
الأسباب والحلول الكفيلة بسرعة 

انجازها ..
واستعرض الاجتماع كيفية تم 
توزيع الموارد المشتركة المحصلة 
ــن العام  ــر م ــي ــع الأخ ــرب خـــلال ال
المنصرم 2007م والتي بلغت ) مائة 
وستة وعشرين مليونا وأربعمائة 

وستة وخمسين ألف ريال ( ...
كما أقرت الهيئة إعطاء للمشاريع 
من  عــدد  في  المتعثرة  الصحية 
الانجاز،  في  الأولوية  المديريات 

ومعالجتها من خلال المعتمد ضمن 
البرنامج الاستثماري للعام الجاري 
في مجال الصحة لتلك المديريات ، 
واستمع الاجتماع إلى تقرير مكتب 
حول  والــســكــان  العامة  الصحة 
والمبادرات  التنفيذية  الخطوات 
الآنــيــة بــشــأن معالجة الأوضـــاع 
النائية  المديريات  في  الصحية 
التي تم زيارتها من قبل محافظ 
المحافظة مؤخرا ، ومدى تأهيل 
وتشغيل المرافق المنجزة بحسب 

توجهات محافظ المحافظة ..
 وفـــي الاجــتــمــاع أكـــد محافظ 
الهيئة  تفاعل  أهمية  المحافظة 
السلطة  أعضاء  وكافة  الإداريـــة 
ترجمة  مع  بالمحافظة  المحلية 
الأهداف المستقبلية والبرامج في 
إطار الصلاحيات المكفولة ووفق 
الموارد المتاحة ، داعيا كافة المكاتب 
الخدمية والايرادية  إلى بذل المزيد 
مــن الــجــهــود للنهوض بــأوضــاع 
 ، المجالات  كافة  في  المديريات 
في  المحلية  الــمــوارد  واستغلال 
ترجمة الخطط والبرامج المعتمدة 

إلى واقع ملموس .

❊ جعار/ عبدالله بن كده:
تميز مكتب محو الأمية بمحافظة 
أبين في إنجاز المهام الملقاة على 
في  الأمية  نسبة  وتقليل  عاتقه 
المحافظة كأفضل مكتب إلى جانب 
حضرموت في تحقيق النسبة على 

مستوى الجمهورية.
وقد أكد الاجتماع الموسع لكوادر 
محو الأمية بالمحافظة الذي عقد 
يحيى  الأخ/  برئاسة  أمــس  يــوم 
المكتب  اليزيدي مدير عام  أحمد 
بــالــمــحــافــظــة، ضــــرورة تطوير 
الصفوف  فــي  الأداء  وتحسين 
وتعليم  الأمية  لمحو  الدراسية 
الكبار والمتابعة المستمرة لنشاطها 
وتوفير كل المستلزمات الخاصة 
بالدراسة.. كما وقف الاجتماع أمام 

قرار المكتب التنفيذي بالمحافظة 
بشأن مركز المعلومات والبيانات 
المحافظة  مستوى  على  الموحد 
المكتب  يسهم  أن  يمكن  وكيف 
برفد المركز بالمعلومات والبيانات 
الخاصة بنشاط محو الأمية وتعليم 
وتوفير  المحافظة،  فــي  الكبار 
الخاصة بذلك.. كما  المستلزمات 
وقف الاجتماع أمام علاقة المكتب مع 
المنظمات والجمعيات والصناديق 
المانحة وكيفية تطويرها والإسهام 
تعليم  مراكز  من  عــدد  فتح  في 
الكبار لمحو الأمية في إطار مناطق 
ومديريات المحافظة هذا وقد خرج 
الاجتماع بالتوصيات الهادفة تنفيذ 
الإستراتيجية الوطنية لمحو الأمية 

وتعليم الكبار.

❊ عدن / توفيق الحكيم :
ـــت ظــــهــــر أمــــس  ـــم ـــت ـــت أخ
التربية  كلية  بــقــاعــة  الأحـــد 
يبية  ر لتد ا ة ر و لد ا مكسر ر بخو
ــة بـــريـــاض الاطــفــال  ــاص ــخ ال
أستمرت  والتي  عدن  بمحافظة 
 )192( وحضرها  اسابيع  ثلاثة 
ــــاض عـــدن ..  ــة مـــن ري ــي مــرب
المواضيع  تلقوا فيها عــدداً من 
والمعارف المتعلقة بالتعامل مع 
بتربيته  الرقي  وكيفية  الطفل 
لمواصلة  يؤهلة  بما  وتعليمه 
الاساسية  المرحلة  في  تعليمه 
سالم  أحمد   / الاخوين  بحضور 
ربيع علي وكيل محافظة عدن 
و د .عبدالله النهاري مدير مكتب 
التربية بالمحافظة وعفيفة محمد 
سعيد مديرة رياض الاطفال .. 

حيث القيت كلمات عن الاطفال 
والمتدربات وعن إدارة الرياض 
ومكتب التربية عبرت في مجملها 
عن التقدير والاحترام لمشرفي 
هذه الدورة والإدارات المدرسية 
والتربوية المساهمة .. كما تم 
الإشادة بدور منظمة اليونيسيف 
بعدن الداعم لمثل هذه الدورات 
يرعاها  الــذي  التربية  ولمكتب 

رعاية فائقة.. 
الختام  هــذا وقــد حضر حفل 
الإخوة / حسين بافخسوس وسالم 
المغلس رئيسا شعبتي التعليم 
والتوجيه وفاطمة مريسي رئيسة 
ومديرو  اليمن  نساء  اتحاد  فرع 
ومدير  المديريات  في  التربية 
من  ــدد  وع خورمكسر  مديرية 

التربويين والاكاديميين .

عندما يكون الحنين إلى الماضي إلى ذكريات الطفولة والشباب وأيام 
الدراسة الابتدائية والإعدادية والثانوية، هو الهدف!! يكون اللقاء جميلا ورائعا 
نابعا من القلب هذا ما كان عليه يوم الخميس الموافق 31/يناير/2008م 
بين الوزير الشاب الخلوق خالد محفوظ بحاح وزير النفظ والمعادن وعدد من 

الشباب الذين زاملوا هذا الوزير أيام دراسته في مدارس محافظة عدن.
كان عدد الحاضرين كبيرا وسادت هذا اللقاء مشاعر لااستطيع أن أصفها 
فقد التقى الشباب بزملاء لهم لم يشاهدوا بعض من حوالى 20 عاما أو أكثر 
فكل واحد شق طريقه في الحياة وأخذته مشاغل الحياة فمنهم الدكتور، 

والمهندس، والقاضي، والعقيد، ورجل المرور، والعامل.
وكم كان جميلا أن تشاهد وتسمع ما كان يدور من حديث ذكريات، ذكريات 
كلها حب وشقاوة الشباب في تلك اللحظة من عمرهم، إن أجمل الذكريات 

التي يظل الشخص يحملها معه هي ذكريات أيام الدراسة فهي لاتنسى.
ما أجمل أن يظل الإنسان محافظا على بساطته وتواضعه مهما وصل 
إلى أعلى المناصب او نال درجة عالية من المكانة الاجتماعية .. وللأمانة ما 
شاهدته ولمسته من تواضع وبساطة وأخلاق شخصية الاستاذ / خالد محفوظ 
بحاح وشاهده غيري من الحاضرين ولّد انطباعا جميلا لدى الجميع، فهذا على 
الرغم من مشاغله كوزير إلا انه حرص على أن يحضر ويشارك الجميع الحديث 
وكان ينتقل من مجموعة إلى مجموعة ليحاول أن يرضي أكبر قدر ممكن من 
الحاضرين على الرغم من أنه لايمضغ القات. ولكن مكث مع وزملاء دراسته 
وأبناء حارته من الساعة الرابعة والنصف حتى الساعة الثامنة والنصف مساء 
فقد مر الوقت سريعا دون أن يشعر به أحد فالكل كان سعيدا بحضور اللقاء 
البعيد كل البعد عن هموم الحياة ومشاغل العمل كما قال أعطيت نفسي 
اجازة لأحظى بهذا الوقت الجميل من الزمن الجميل كما لاننسى أن الفنان 
نايف عوض أطربنا بمجموعة من الأغاني الجميلة  التي أشعلت حنين الماضي 

والفنان نايف عوض يمتلك صوتاً جميلا أدخل البهجة والمرح للجميع.

❊ مدير ثانوية مارب / المعلا )سابقا(

ذكريات الزمن الجميل

 اأحمد عبدالرحمن الذبحاني ❊

❊ عدن / محمد فوؤاد :
دشــن أمــس فــي مديرية 
ــتــواهــي الــعــمــل بــإعــادة  ال
تأهيل عــدد مــن الــشــوارع 
العمل  بــدأ  حيث  الداخلية، 
الفعلي بتنفيذ إعادة تأهيل 
ــوارع في منطقة  أربعة ش
»البنجسار« من خلال تقييم 
البنية التحتية لها بالإضافة 

إلى سفلتتها.
محمد   / الأخ  ذلـــك  ذكـــر 
مدير  الجباري  عبدالكريم 
عام مديرية التواهي ورئيس 
المجلس المحلي في تصريح 
خص به )14 أكتوبر(، مشيراً 
إلى أن تدشين العمل بإعادة 
تأهيل شوارع المديرية تعد 
خــطــوة فــي اتــجــاه تنظيم 

المديرية  وتخطيط شوارع 
خلال العام الجاري 2008م 
لإظهارها بالمظهر الحضاري 
الــلائــق والــتــي تأتي وفقاً 
المعدة  التوسيطية  للخطة 
سلفاً من قبل المديرية.. من 
جانب آخر أكد الجباري في 
سياق تصريحه للصحيفة أن 
المديرية ستشهد عدداً من 
المشاريع الخدمية والتنموية 
ضمن المشروع الاستثماري 
للعام 2008م في العديد من 
تزيد على  المجالات بكلفة 
مليار ريال بتمويل مركزي 
ومحلي بالإضافة إلى تمويل 
مــن الــصــنــاديــق, مضيفاً 
المشاريع  هــذه  مجمل  أن 
وسفلتة  بــرصــف  تتمثل 

الداخلية  المديرية  شــوارع 
الــتــواهــي  منطقتي  فــي 
والقلوعة وكذا إعادة تهيئة 
وتنظيم الشوارع والحارات 

المناطق  مــن  العديد  فــي 
علاوة  بالحجارة  ورصفها 
إلى تأهيل روضة )الضياء( 
بالقلوعة  والمركز الصحي 
بالإضافة إلى تنفيذ عدد من 
المشاريع الخدمية والتنموية 

الأخرى.
ـــى أن  ــجــدر الإشـــــارة إل ت
التواهي  مــديــريــة  ــادة  ــي ق
تسعى جاهدة إلى الاهتمام 
بالحدائق والمنتزهات العامة, 
حيث يجري حالياً العمل بإعادة 
تأهيل حديقتي »فيكتوريا« 
سابقاً  المجهول  والجندي 
كونهما  التواهي  بمنطقة 
يعتبرا أحد معالم المديرية 
يرتادها  التي  والمتنفسات 

مواطنيها.

انعقاد ورشة حول تحسين التنسيق في تسجيل المنشآت الصغيرة 

❊ عدن / ذكرى جوهر 
ت�ضوير / علي الدرب

عقدت أمس بعدن ورشة العمل الخاصة بتحسين مجالات التنسيق بين 
الجهات ذات العلاقة في إجراء تسجيل المنشآت الصغيرة والمتوسطة 
التي نظمها مكتب وزارة الصناعة والتجارة بعدن بالتعاون مع المشروع 

الألماني لتطوير القطاع الخاص .
وناقشت الورشة التي شارك فيها خمسون مشاركاً ومشاركة من 
محافظات عدن عــدداً من أوراق العمل المتعلقة بتحسين مجالات 
التنسيق وإجراءات القيد والتسجيل في السجل التجاري والصناعي 
للمنشآت الصغيرة والمتوسطة في المحافظة وتحسين إجراءات القيد 
والتجديد للمنشآت الصغيرة والمتوسطة في السجل التجاري والصناعي 
وكذلك تراخيص مزاولة المهنة )الواقع والتطلعات( ووضع اليمن في 
تقرير بيئة أداء الأعمال والإجراءات المقترح اتخاذها حول استخراج 

التراخيص للمنشآت الطبية ذات العلاقة في تسجيل الجمعيات الحرفية 
للمرأة .

وفي افتتاح الورشة القى الأخ / وحيد علي رشيد وكيل محافظة عدن 
كلمة أكد فيها ضرورة توفير المستويات الخدماتية في مجالات التعليم 
والصحة والمجالات الأخرى، مشيراً إلى أن طريق المنشآت هو الآن 
الطريق الرئيسي لهذه المشاريع والمنشآت حيث تم التعاقد معها،  
مؤكداًُ أهمية دعم هذه المنشآت حتى يزداد وتنجح في سد الفراغ 

الكبير في المجتمع.
كما ألقى الأخ / حسين عبدالله المكاوي مدير عام مكتب الصناعة 
والتجارة بعدن كلمة أكد فيها أن انعقاد هذه الورشة يأتي كامتداد لما 
قامت بانجازه إدارة تشجيع الصناعات والمنشآت الصغيرة بالمكتب في 
العام المنصرم من أعمال مسح المنشآت الصغيرة والمتوسطة لإعداد 
دليل إجراءات القيد في السجل الصناعي والتجاري ضمن برنامج عملها 

والذي شمل مسح عينة من تلك المنشآت التي بلغ عددها )400( مشآة 
على مستوى كافة مديريات المحافظة . كما شمل المسح إعداد دليل 

لإصدار السجل التجاري والصناعي .
وأعرب عن أمله في أن تخرج الورشة بتوصيات مناسبة تصب في اتجاه 
تحسين إجراءات القيد لتلك المنشآت لدى كافة الجهات ذات العلاقة بما 
يحقق المزيد من تبسيط تلك الإجراءات والعمل على انجازها بأقل 

جهد ووقت ممكن.
ومن جانبها ألقى الأخــوان محمد عمر بامشموس رئيس الغرفة 
التجارية بعدن وفيصل النظيف منسق البرنامج الألماني بعدن كلمتين 
أكدا على تحسين مناخ الاستثمار في المحافظة وتحسين وزيادة الأعمال 
التي تخدم المنشآت والتي تصدر تصاريح وتراخيص لها وأشار إلى أن 
القطاع الخاص هو الشريك الأساسي لمثل هذه الأعمال وخصوصاً في 

مجالات الصناعة والتجارة .

❊ تعز/ عبد الروؤوف هزاع 
بدأت أمس بجامعة تعز اعمال 
في  الأول  للصف  ــارات  ــب ــت الإخ
مختلف الكليات عدى كليتي الطب 
والحقوق.. وبلغ عدد المتقدمين 
لــلاخــتــبــارات 30 ألـــف طــالــب و 

طالبة.
وفي تصريح خاص لصحيفة 
)14 أكتوبر( أوضح الدكتور محمد 

عبدا لله الصوفي رئيس جامعة 
تعز بأن الاختبارات سارت اليوم 
وجيدة  طبيعية  بصورة  وأمــس 
وسط إجراءات واستعدادات ممتازة 
من قبل قيادة الكليات والمراكز 
وعمادة شؤون الطلاب وقد وفرت 
بما  للطلبة  الملائمة  المناخات 
يساعدهم على التحصيل العلمي 

الجيد .

وأشار بدور عمادة شؤون الطلاب  
ولجان العمل في مختلف مراكز 
الاختبارات وكان الدكتور الصوفي 
قد قام بزيارة تفقديه لعدد من 
مراكز الإختبارات إطلع على سير 
عملية الاختبارات والترتيبات التي 
توفرت بهدف خلق أجــواء طيبة 
ــرورة  ض على  ـــدد  ،وش للطلاب 
الالتزام بالقواعد الانضباطية وبما 
جاء في اللوائح المحددة ولسير 
الاختبارات حرصاً على خلق الأجواء 
الدكتور  وأكــد  للطلاب  الملائمة 
الصوفي استعداد الجامعة لتقديم 
كافة أشكال الدعم والرعاية التي 
تخدم وتحقق الوضع الأفضل و 
النموذجي لتنفيذ هذه العملية هذا 
وكان قد رافقه في هذه الزيارة 
عدد من عمداء الكليات ورؤساء 

المراكز الاختبارية.
الــدكــتــور محمد  فيما أوضـــح 
الشعيبي عميد شؤون الطلاب أن 
للجامعة استعدادات مبكرة  اتخذت 
حتى تسير الامتحانات وفق أجواء 
ــال وكنا  طيبة دون عــوائــق، وق
المادية  الاحتياجات  وفــرنــا  قــد 
إعــداد  وتــم  للطلاب  والمعنوية 
عدد من اللجان رئيسية وفرعية 
وعملنا على  خلق معايير سليمة 
للاختبارات، مشيداً بدور ورعاية 
قيادة الجامعة التي هيئات الظروف 
وذللت كافة الصعوبات والعراقيل 
أمام الطلاب واللجان الاختيارية 
لقواعد  وفــقــاً  واجــبــاتــهــا  لأداء 

انضباطية سليمة .

بأكثر من أربعين مشاركاً

❊ عدن/محمد فوؤاد:
والــطــلاب  للشباب  الثقافي  بالبيت  ــس  أم عقد 
بخورمكسر في محافظة عدن اللقاء التشاوري الأول 
للجان التابعة للبيت في عدة مجالات كالعلاقات العامة 
والثقافة والإعلام بمشاركة أكثر من أربعين مشاركاً 

في مختلف الأنشطة الشبابية.
التشاوري رسم عدد من  اللقاء   وتم في مستهل 
بالمواضيع  المتعلقة  والأهــداف  واللوائح  الخطوط 
والنقاط والقضايا المطروحة من قبل الإخوة والأخوات 
هذه  تنظيم  عــن  المسؤولة  والجهة  المشاركين 

الفعاليات.
كما ألقت الأخت/آزال محمد ناجي المسؤولة عن اللجان 
الخاصة بالعلاقات العامة بالبيت كلمة في افتتاح اللقاء 
الشبابي للأعضاء المنتمين للبيت أشارت فيها إلى العديد 
من المواضيع التي سيتم مناقشتها أثناء اللقاء وسبل 
الإخوة  بها  المكلف  والمهام  البرامج  وتوزيع  تنظيم 

والأخوات الأعضاء كل حسب عضويته في كل لجنة.
ودعت كافة الشباب والطلاب المشاركين الى العمل 
على وضع خطة تنظيمية للأوقات الدراسية فيما بين 
الفعاليات والنشاطات داخل البيت الثقافي حتى لايؤثر 

ذلك على مستوى دراستهم.
إلى ذلك أشارت الأخت/وجود عبدالعزيز مسؤولة اللجنة 
الثقافية إلى جملة من القضايا والمشاريع والمحاور 
التي يتم التعاطي معها في مختلف اللجان ودعت في 
كلمتها الشباب إلى المشاركة الفاعلة والحضور لعرض 
أفكارهم وابداعاتهم عبر البيت لكي يتسنى للشباب 
سرعة التواصل وعرض آراءهم ومناقشة قضاياهم 

بموضوعية.

❊ �ضنعاء / عبد الواحد ال�ضراب :
من اجل تطوير العلاقات التجارية الاقتصادية بين 
بلادنا والمغرب الشقيق يتوجه إلى المغرب في شهر 
ابريل القادم وفد تجاري يمني كبير برئاسة رئيس الغرفة 

التجارية والصناعية بأمانة العاصمة.
وفي تصريح ل«14أكتوبر« أوضح الأخ حسن الكبوس 
رئيس الغرفة بأن العلاقات التجارية اليمنية والمغربية  
تشهد تطورا كبيرا وأن الغرفة التجارية ستبذل كل الجهود 

من اجل تعميقها وتطويرها والدفع بها إلى الأمام.
وقال الكبوس أن وفداً من رجال المال والأعمال اليمنيين 
ابريل  الشقيق في شهر  المغرب  إلى  بزيارة  سيقوم 
القادم  وذلك لبحث أوجه التعاون المشترك بين البلدين 
في المجال الاقتصادي والتجاري واطلاع رجال الأعمال 
بلادنا  في  المتاحة  الاستثمار  فرص  على  المغربيين 
والتسهيلات التي تقدمها الحكومة اليمنية للمستثمرين 

الراغبين الاستثمار في اليمن.
الأمانة حسن  تجارة وصناعة  الغرفة  رئيس  وكــان 
التهامي  محمد  المغربي  بالسفير  التقى  قد  الكبوس 
الأسبوع الماضي بمقر الغرفة بصنعاء وبحثا العلاقات 

اليمنية المغربية والتعاون المشترك بين البلدين.
من جهة أخرى أقيم الأسبوع الماضي بمقر الغرفة 
الأعمال  رجال  من  عدد  وبمشاركة  بصنعاء  التجارية 
اليمنيين وعدد من موظفي الغرفة حفل تكريمي للأخ/ 
محمد الكوكباني رئيس الغرفة التجارية سابقا وذلك 
تقديرا وعرفانا لما بذله من جهود في تحسين وتطوير 
أداء الغرفة التجارية وخلق علاقات كبيره مع القطاع 

الخاص وعدد كبير من الناس.

وفد تجاري يمني يزور المغرب في ابريل القادم

من جلسات الورشة برئاسة وزير الصناعة
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شركة عبد القادر المهيدب وأولاده وشركة تنامي 
القابضة.

الرئيس  ال��خ��ال��دي  فيصل  المهندس  وب��ي��ن 
التنفيذي لشركة زهور الريف أنهم متفائلون بهذه 
الشراكة حيث تم بناء بنية تحتية محلية قوية، 
ويرغب مجلس الإدارة في توسيع نطاق النجاح 
على المستوى العالمي بمساعدة شركاء الشركة 

الاستراتيجيين.
من جهته ذكر عمار الخضيري العضو المنتدب 
لشركة أموال الخليج أن شركة زهور الريف تتوافق 
تماما مع معايير استثمارات شركة أموال الخليج 
الإستراتيجية، وإنهم على ثقة من دخول التحالف 
في هذه الشراكة مع زهور الريف بسبب أدائها 
القوي على الصعيدين المالي والإداري وبسبب 

إمكانيات النمو التي تتمتع بها الشركة.
يذكر أن شركة زهور الريف، تعمل في مجال 
بالبشرة  للعناية  الطبيعية  والمنتجات  العطور 
والجسم والشعر، وتملك الشركة 70 فرعا في 
مملوكة  ف��روع  بين  ما  تتوزع  السعودية  أنحاء 
بالكامل وفروع مدارة بموجب الامتياز التجاري، 

كما تطرح الشركة من خلال هذه الفروع العديد 
من المنتجات أبرزها منتجات »لوفيرجيه« والتي 
تصنع في فرنسا، بالإضافة إلى أن الشركة تمثل 
في  والإنجليزية  الفرنسية  الشركات  من  عددا 

الخليج العربي.
في حين تعمل شركة أموال الخليج التي تتخذ من 
الرياض مقرا لها، كشركة ملكية خاصة إقليمية 
الاستثمارية  الصفقات  استقطاب  على  تعمل 
والمشاركة في الاكتتابات الخاصة وتنمية الشركات 
ورؤوس الأم��وال فضلًا عن إدراج الشركات في 
الأسواق المالية، كما تدير الشركة حاليا محفظتي 
استثمارات تزيد قيمتهما على ملياري ريال )533 

مليون دولار(.

أضواء السلطة  تتسلّم  أن  إلى  ب��دوره  الفلسطيني  الرئيس  ودع��ا 
الوطنية مسؤولية إدارة جميع المعابر، بما فيها معبر رفح الواصل 
بين سيناء وقطاع غزة. ويبدو أنه حصل على موافقة مبدئية من 

اللجنة الرباعية الدولية، إلا أن رئيس الوزراء 
الإسرائيلي رفض أن تكون حماس مسؤولة، ولو 
جزئياً عن إدارة هذا المعبر أو غيره من المعابر 
التي تربط بين القطاع وإسرائيل لأن ذلك يمكن 
أن يفسر داخل إسرائيل بأنه اعتراف رسمي 
والولايات  إسرائيل  تسمها  والتي  بالحركة، 

المتحدة بأنها حركة إرهابية.
ولكن الوضع الجديد في غزة، فرض معطيات 
جديدة. ففي داخل إسرائيل نفسها حملت بعض 
وب��اراك  أولمرت  على  الإسرائيلية  الصحف 
وحكومتهما وحمّلتهما المسؤولية عن المجاعة 
التي حلّت بالقطاع، واعتبرتهما مسؤولين عن 
جراء  بالفلسطينيين  أحاطت  التي  المأساة 

بعض  وذهبت  المحاصرين.  السكان  عن  والغذاء  الكهرباء  انقطاع 
التحليلات الإسرائيلية إلى أبعد من ذلك، حين اعتبرت أن هناك كارثة 
مائية مستقبلية ستحل بالقطاع، نظراً لشح الموارد المائية فيه، والطلب 
الهائل على مياه الشرب والمياه المستخدمة في الزراعة . وزيادة ملوحة 
المياه الجوفية في غزه نظراً لقربها من البحر المتوسط، ومعدلات 

الاستنزاف الكبيرة للمياه الجوفية الحلوة.
ورأت أن اندفاع سكان القطاع مستقبلياً لن يكون باتجاه مصر ولكن 
باتجاه إسرائيل، لأن المياه الحلوة متوافرة على حدودها مع قطاع غزه . 
وحينئذ لن يتمكن الجنود الإسرائيليون من إطلاق النار على الجماهير 
الغاضبة العطشى المندفعة من القطاع تبحث عن ماء للشرب خلف 

حدودها مع إسرائيل .
إذاً خلق الوضع المأساوي في غزه وكسر الحصار معطيات جديدة على 
المسرح السياسي، وحمل ذلك بعض الفرص والتحديات التي لم تكن 
حاضرة وبشكل ملحّ قبل هذه التحولات. فبعد أكثر من عام ونيف من 

الانقطاع في التواصل بين حركتي حماس وفتح، بات موضوع التفاوض والحوار بينهما أمراً 
ملحّاً. ونشطت المساعي الدبلوماسية السعودية لإعادة جسور التفاهم بين الطرفين بناءً على 
اتفاق مكة المعطّل، أو المجّمد . وبات على الأطراف العربية أن تعيد اللحمة بين الفلسطينيين 
أنفسهم، وبناءً عليه يمكن إعادة سيطرة السلطة الوطنية الفلسطينية على المعابر التي تربط 
القطاع بالعالم . ويجب أن يقترن ذلك برفع الحصار عن غزة، وإعادة تشكيل حكومة وحدة وطنية 

تلعب فيها حركة حماس دوراً ثانوياً، وليس رئيسياً كما كانت 
تفعل من قبل .

ومثل هذا الطرح ليس في مصلحة فتح أو السلطة الوطنية 
فحسب، بل هو في مصلحة جميع الفلسطينيين 
. فالبدائل الإسرائيلية القديمة تتمثل في إعادة 
ربط القطاع بمصر، وجعلها مرتبطة به، وإعادة 
ربط الضفة الغربية ب��الأردن، وإلحاقها كذلك 

به.
وهذا يعني عملياً انتهاء الحلم الفلسطيني 
إلى  والعودة  دولة فلسطينية مستقلة  بإنشاء 
الحالة السابقة لحرب عام 1967م، بعد أن تنتزع 
إسرائيل مدينة القدس، وقطاعات أرضية واسعة 

في الضفة الغربية لإقامة مستوطناتها عليها.
ولحسن الحظ أن الحكومة المصرية قد قبلت 
بعد تردد بقاء حدودها مفتوحة مع غزة لأسباب 
ذلك  تغلق  أن  ك��ادت  أن  بعد  بحتة،  إنسانية 

المعبر.
وبانتظار مزيد من التطورات، فلا بديل لدى الفلسطينيين سوى 
الحوار والاتحاد معاً، من أجل بناء وحدة وطنية حقيقية تربط بين 
الضفة والقطاع، بدلًا من الوضع المشوه القائم اليوم، والذي نرى فيه 
حكومتين فلسطينيتين إحداهما في رام الله، وتحظى باعتراف دولي، 

والأخرى في غزه، وتعاني من مقاطعة دولية وإسرائيلية شاملة.
الفصيلين  لكلا  سهلة  الوسطى  الحلول  ه��ذه  مثل  تكون  ول��ن 
الفلسطينيين المتنافسين، فالبديل هو التضحية بمصير الأرض 

الفلسطينية وملايين الفلسطينيين، ومستقبل الدولة الموعودة.
لهذا فهناك أمل بنجاح الوساطتين السعودية والمصرية الحالية بين 
الفلسطينيين . ويعني هذا أن تنضم حماس إلى العملية السلمية، 
وتعطي موافقتها على مبدأ إنشاء دولتين إحداهما فلسطينية والأخرى 
إسرائيلية . لأنه بدون هذا التنازل السياسي، لا يمكن أن تُقبل حركة 
حماس كجزء من دولة فلسطينية بديلة . والسياسة في النهاية هي 
عمل الممكن، ولن يكون من السهل على حماس التخلّي عن برنامجها السياسي، والقبول ببرنامج 
سياسي بديل . ولكن القبول بحماس كجزء من حكومة فلسطينية معترف بها يتطلب منها التخلي 

عن فكر الحركة أو الحزب، والتحول إلى فكر الحكومة أو الدولة.

عن/ صحيفة  »عكاظ« السعودية

ڈ اأبوظبي / وام :

تشارك دولة الإمارات في » مؤتمر ومعرض توليد الطاقة في الشرق 
الأوسط » الذي يعقد في المنامة ويناقش تحديات الطلب المتنامي 
على الكهرباء والموارد المائية في المنطقة ..وذلك تحت رعاية الشيخ 
خليفة بن سلمان آل خليفة رئيس وزراء مملكة البحرين بمشاركة عدد 
كبير من المسؤولين الخليجيين والعرب والأجانب المختصين بصناعة 

الطاقة والمياه .
وقال مدير المؤتمر نايجل بلاكابي في تصريح لوكالة أنباء الإمارات 
إن الحدث نجح في جذب العديد من كبار المتحدثين في مجال الصناعة 
من أنحاء العالم للمشاركة بآرائهم وأفكارهم في المؤتمر والمعرض 
اللذين تنظمها /بنويل /العالمية بالتعاون مع عدد من الهيئات الحكومية 

البحرينية .
وأوضح أن عددا من كبار المسؤولين في هيئات المياه والكهرباء بدول 

مجلس التعاون الخليجي سوف يشاركون في هذا المؤتمر .
ويتوقع أن يشهد المؤتمر والمعرض مشاركة أكثر من/ 3000 /من 
المهتمين والعاملين في صناعة الطاقة الذين سيلتقون لثلاثة أيام لتبادل 

الآراء والأفكار والخبرات وأحدث التطورات والآفاق المستقبلية لقطاعي 
الطاقة والماء في الشرق الأوسط.

القيادية  الشخصيات  من  العديد  يستقطب  الذي  المؤتمر  ويوفر 
في مجال الطاقة في المنطقة والعالم منتدى هاما لكبار المسئولين 
التنفيذيين لمناقشة عدد من المواضيع التي تتراوح بين أسواق الطاقة 
الطاقة  التقنيات والقضايا ذات الصلة بتوليد  المنطقة وأح��دث  في 
والإرسال والتوزيع وقضايا المياه لمواجهة تحديات النمو المتسارع الخطى 

في الطلب على الطاقة والماء في منطقة الخليج والشرق الأوسط .
وأضاف نايجل بلاكابي انه مع استقدام مسار الماء في برنامج المؤتمر 
ازداد الاهتمام بالحدث بوصف صناعات الماء والطاقة تعملان معا في 

الشرق الأوسط أكثر من أي مكان آخر.
علي الصعيد نفسه قال جلين إنسور مدير المؤتمرات بمؤسسة بنويل 
العالمية للطاقة ان دول مجلس التعاون لدول الخليج العربية ستتغلب 
على تحديات مقابلة الطلب المتنامي على الطاقة وستحتاج إلى/ 100 /

الف ميغاواط من الطاقة الإضافية خلال السنوات العشر القادمة لمقابلة 
متطلباتها حسب مجلس الطاقة العالمي .

وأوضح انسور انه مع تزايد وارتفاع الطلب سعت دول مجلس التعاون 
الخليجي جاهدة لتوفير المزيد من الطاقة والتي تشهد أيضا نموا هائلا 

مع استثمارات متوقعة تتجاوز 50 مليار دولار .
وحول ماذا كان المعرض والمؤتمر القادم يقدم حلولا لمشكلات 
توفير مياه الشرب والري في المنطقة قال الخبير البريطاني » يعيش 
5 بالمائة من سكان العالم في الشرق الأوسط إلا أن المنطقة تمتلك 1 
بالمائة فقط من الموارد المتجددة للمياه في العالم وحيث أن الماء أصبح 
بشكل متزايد موردا ثمينا تعتمد عليه حياة الأجيال المستقبلية فقد 
باتت قضايا نوعية وكمية وإدارة والتخطيط للمياه ضرورية لمستقبل 

سكان المنطقة/ .
وقال انسور انه حسب التقديرات فان حوالي/ 100 /مليار دولار سيتم 
استثمارها في مشاريع المياه وتحليتها في الشرق الأوسط خلال السنوات 

العشر القادمة.
وذكر إن الشركات والهيئات والمؤسسات الاستشارية بصناعات توليد 
الطاقة وتوزيع المياه ستقدم أحدث تطوراتها وتقنياتها في مؤتمر الطاقة 

للشرق الأوسط.
مجلس التعاون

الإمارات تشارك في مؤتمر ومعرض توليد الطاقة في البحرين

ات
رق
تف
م

ڈ �سنغافورة / متابعات :

قال عاطف عبد الملك الرئيس التنفيذي لبنك اركابيتا في 
البحرين إن البنك يأمل في اجتذاب صناديق إدارة ثروات آسيوية 
كمساهمين ومشاركين في استثمارات لمساعدته على الدخول 

في صفقات كبيرة في مجالات مثل الكهرباء والعقارات.
وافتتح اركابيتا الذي يدير استثمارات تتجاوز 22 مليار دولار 
وتتراوح بين مطاعم وجبات سريعة وعقارات وبنية تحتية مكتبه 
في سنغافورة وهو أول مكتب له في آسيا لتعزيز وجوده في 
التنفيذي »نريد  الرئيس  المنطقة وتنويع استثماراته. وقال 
صفقات أكثر وأكبر ولتحقيق ذلك نحتاج لمشاركة الصناديق 

السيادية«.
وللبنك مكاتب أخرى في البحرين واتلانتا ولندن. وأوضح عبد 
الملك ان استثمارات »أركابيتا« في اسهم الشركات تبلغ حاليا نحو 
200 مليون دولار ومن المقرر أن تبلغ مليار دولار. وتابع »هناك 
الكثير من الصفقات التي يمكن الدخول فيها الآن لكن التمويل 

المتاح قليل«.
وكانت اضطرابات السوق الاميركية قد حدت من استعداد البنوك 
لاقراض وأدت الى تراجع الاسهم وأصول أخرى على مستوى 
العالم مما دفع صناديق الاستثمار السيادية في آسيا والشرق 
الاوسط لاقتناص حصص في بنوك مثل ميريل لينش وسيتي 

جروب.
وبالنسبة لآسيا قال عبد الملك ان البنك سيركز في بادئ الامر 
على البنية التحتية والعقارات قبل أن يغامر بدخول سوق أسهم 
الشركات. وقال ان اهتمامات البنك تشمل الحصول على أصول 

في محطة لتوليد الكهرباء في سنغافورة.
يشار إلى أن البنك أعلن الثلاثاء الماضي انه اشترى محطة 
للكهرباء في تكساس الاميركية مقابل 695 مليون دولار في 
اكبر عملية استحواذ له بالولايات المتحدة حتى الآن. وأضاف البنك 
أنه اشترى محطة كهرباء »بوسك« مع وحدات تابعة لها من دون 

أن يفصح عن شركائه في الصفقة.
وأشار »اركابيتا« وشركة فولكروم باور سيرفيسز في نوفمبر 
)تشرين الثاني( الماضى في هيوستون، انهما اتفقا على شراء 
محطة الكهرباء التي تعمل بالغاز الطبيعي وقدرتها 800 ميجاوات. 
وأبان البنك الشهر الماضي انه سيستثمر في المرافق وغيرها 
من البنية التحتية مع شركة الديار القطرية للاستثمار العقاري 
المملوكة للدولة؛ وهي احدى المؤسسات التي تستخدمها الحكومة 

القطرية للاستحواذ
على أصول في أنحاء العالم. وتمتلك »اركابيتا« شركة فيريديان 

جروب وهي أكبر شركة مرافق في آيرلندا الشمالية.

بنك )أركابيتا( البحريني يتطلع لاجتذاب 
صناديق استثمار آسيوية

ڈ م�سقط /العمانية:

تشارك السلطنة في المؤتمر الرابع والستين 
لمجلس وزراء الصحة بدول مجلس التعاون الذي 
ينعقد في الرياض بالمملكة العربية السعودية 

يومي 5 و6 من فبراير الجاري.
ويترأس وفد السلطنة في أعمال المؤتمر معالي 

الدكتور علي بن محمد بن موسى وزير الصحة.
وسيناقش المؤتمر عدداً من المواضيع الفنية 
كالصحة المهنية وداء السكري ومكافحة الأمراض 
القلبية والوعائية وجودة الرعاية الصحية وسلامة 
الأولية والتحصين  المرضى والرعاية الصحية 

الموسع وأنفلونزا الطيور والترصد الوبائي.
كما يبحث المؤتمر عددا من المواضيع التي تنظم 
التعاون بين دول المجلس في المجالات الصحية 
والأدوي��ة  التمريضية  الاختصاصات  كمجلس 

والتجهيزات الطبية والتسجيل الدوائي المركزي 
والتعليم والتدريب الطبي بالإضافة إلى الشؤون 

الإدارية والمالية والتنظيمية للمجلس.

ڈ الدوحة / متابعات :

صباح  انطلقت 
الماضية  الجمعة 
ع��ل��ى ك��ورن��ي��ش 
فعاليات  ال��دوح��ة 
الترفيهي  ال��ي��وم 
)أرج����ل وع��ج��لات( 
ال�������ذي ت��ن��ظ��م��ه 
م��ؤس��س��ة أي����ادي 
ال��خ��ي��ر ن��ح��و آسيا 
وذل�����ك ب��ح��ض��ور 
س���ع���ادة ال��ش��ي��خ 
ج��وع��ان ب��ن حمد 
وسعادة  ثاني،  آل 
بنت  هند  الشيخة 
ث��ان��ي،  آل  ح��م��د 
الشيخة  وس��ع��ادة 
سارة بنت حمد آل 
ثاني أنجال حضرة 
صاحب السمو أمير 
ال���ب���لاد ال��م��ف��دى، 
إضافة إلى أصحاب 
الشيوخ  ال��س��ع��ادة 

ون��خ��ب��ة م��ن نجوم 
الفنان  منهم  العالم 

إيهاب توفيق والسيدة رغدة والفنانة أصالة نصري 
والفنانة أنغام والدراج العالمي أيدي مركس ولاعب 
كرة القدم الهولندي رونالد دي بور، إضافة إلى نجوم 
العالم المشاركين في جولة قطر الدولية السابعة 
للدراجات الهوائية التي اختتمت أمس وذوى الاحتياجات 
الخاصة وطلبة المدارس والأطفال والعديد من ممثلي 

المؤسسات والشركات.
وقد أعرب الشيخ جوعان بن حمد آل ثاني عن شكره 
العميق لكل من ساهم في هذه الفعالية الخيرية وكافة 
المساهمين والمتبرعين والداعمين لأطفال آسيا.. وقال 
سعادته في تصريحات صحفية أدلى بها عقب جولة 
قام بها مطلعا على فعاليات )أرجل وعجلات(: إن سباق 
الدراجات الذي أقيم كان رائعاً جدا وخاصة انه في إطار 
احتفالية جميلة وبمشاركة كوكبة من المشاهير ونجوم 
العالم الرياضيين والفنانين وكبار الشخصيات مؤكدا 
سعادته أن الرياضة هي لغة العالم وهي الرسالة السهلة 
التي تحمل في مضمونها كل المعاني الإنسانية النبيلة، 

وقال سعادته اليوم وبمشاركة جميع الناس سنساعد 
الأطفال في آسيا ونشاركهم أفراحهم وأحزانهم وذلك 
بدعم من حضرة صاحب السمو الشيخ حمد بن خليفة 
آل ثاني أمير البلاد المفدى وسمو الشيخ تميم بن حمد 
آل ثاني ولي العهد الأمين وسعادة الشيخة المياسة بنت 
حمد آل ثاني رئيس مجلس الأمناء بهيئة متاحف قطر.. 
وعن استضافة قطر لدورة الألعاب الاولمبية2016 أكد 
سعادة الشيخ جوعان بن حمد آل ثاني أن مهمة الدوحة 
في 2016 ليست سهلة وان النتيجة ستظهر في عام 
2009 ونتمنى أن تكون استضافة هذا الحدث الكبير من 
نصيب قطر وقال سعادته )أعدكم أنها ستكون أفضل 

من 2006(.
كما قام سعادة الشيخ جوعان بن حمد آل ثاني بتكريم 
الفائزين في جولة قطر للدراجات الهوائية التي انطلقت 
في السابع والعشرين من الشهر الجاري وانتهت أمس 
على كورنيش الدوحة، وقد ذهبت الجائزة الأولى للدراج 

البلجيكي.

عمان تشارك في المؤتمر الرابع والستين لمجلس 
وزراء الصحة بدول مجلس التعاون الخليجي

الأمير الوليد يستقبل 50 سفيراً من 
سفراء العالم لدى المملكة العربية 

تحالف استثمار تقوده »أموال الخليج« 
يستحوذ على %27 من »زهور الريف« 

جوعان بن حمد: سنساعد أطفال آسيا بدعم من سمو أمير قطر

وطبخ نساء سعوديات لبعض الأكلات الشعبية.
وبعد غروب الشمس التقى السفراء وذويهم بسمو 
الأمير الوليد الذي رحب بضيوفه وأسطحبهم إلى بيت 
شعر أقام فيه مأدبة عشاء على شرفهم، ومن ثم حضروا 
المجلس ليشاهدوا تجمع المواطنين السعوديين الذين 
حضروا لتقديم طلبات المساعدة وإلقاء قصائد أمام 
سموه. وفي نهاية اليوم الحافل بالأنشطة المنوعة شكر 
عميد السلك الدبلوماسي سموه نيابة عن أعضاء السلك 
الدبلوماسي على حسن ضيافته وعلى التجربة المليئة 

بالذكريات الرائعة.
وقد قام منسوبي إدارة البروتوكول في شركة المملكة 
لسموه  الخاص  المكتب  منسوبي  وبعض  القابضة 

بالتنسيق لهذا الاستقبال والإشراف عليه.

ڈ اأبوظبي / وام :

تستعد شركة »الإمارات للمزادات« لإقامة مزادٍ استثنائي في 16 فبراير الحالي 
تعرض خلاله عددا من اللوحات المميزة الجديدة التي من المتوقع أن تستقطب 
شريحةً واسعةً من المهتمين باقتناء لوحات السيارات المميزة في الإمارات العربية 

المتحدة.
وتعتزم الشركة طرح اللوحة رقم »1« من لوحات الفئة الخامسة لإمارة أبو 
ظبي خلال المزاد الذي تحتضنه العاصمة أبوظبي بفندق »قصر الإمارات« إلى 
جانب عدد من اللوحات التي تحمل أرقاماً مميزة أخرى مثل »100« و«1111« 

و«78«.
ومن المنتظر أن يحقق المزاد العلني الذي يقام بدعم من القيادة العامة لشرطة 
أبو ظبي ورعاية كل من »مصرف أبو ظبي الإسلامي« وفندق » قصرالإمارات« 
رقماً قياسياً جديداً يتخطى به الرقم السابق الذي سجلته اللوحة رقم »5« من 
الفئة الخامسة عند بيعها قبل عدة أشهر مقابل 25 مليونا ومائتي ألف درهم اذا 

نجحت اللوحة في إيجاد طريقها إلى موسوعة غينيس العالمية للأرقام القياسية 
كأغلى لوحة سيارة في العالم.

كانت الشركة المسؤولة عن تنظيم مزادات لوحات الفئة الخامسة لإمارة 
أبوظبي قد نجحت في بيع أغلى 6 لوحات سيارات في العالم متقدمة على اللوحة 

صاحبة المركز السابع عالميا، والتي بيعت في هونغ كونغ قبل عدة أعوام.
ومن المتوقع أن توسع الشركة نشاطاتها لتشمل المزادات العقارية أيضا حيث 
أكد مسؤول في »الإمارات للمزادات« وجود مفاوضات جدية لإقامة أنشطة مماثلة 

في قطاع العقارات وعدد من المجالات الأخرى.
من ناحية أخرى أطلقت الشركة مؤخرا موقعا الكترونيا حديثا يمكن محبي 
اقتناء الأرقام المميزة من تسجيل أرقام اللوحات التي يرغبون في شرائها خلال 
المزادات المقبلة ويتيح لهم فرصة معرفة آخر مستجدات الفعاليات التي يتم 
تنظيمها من خلال قسمٍ خاصٍ بالأخبار وذلك نظراً للاقبال الكبير على الأنشطة 

التي تقيمها »الإمارات للمزادات«.

في فبراير الحالي..مزاد استثنائي للأرقام المميزة في أبوظبي

ڈ م�سقط / وكالات :

في خطوة رائدة على درب 
منجزاته ، وقع اختيار الطيران 
الوطني  الناقل   ، العماني 
محركات  على   ، للسلطنة 
سبعة  لتدعيم   700 ترنت 
من طائراته الجديدة بالكامل 
م��ن ط���راز إي��رب��اص 330، 
واثنان  مشتراة  خمسة  منها 
مستأجرتان. تبلغ قيمة هذه 
الصفقة، و التي تتضمن أيضا 
اتفاقية »الصيانة المتكاملة« 
مبلغا وقدره 460 مليون دولار 
أميركي ، على أن يبدأ التسليم 

في عام 2009 .
وأوض����ح زي���اد ب��ن كريم 

التنفيذي  الرئيس  الحرمي 
للشركة العمانية لخدمات الطيران 

)الطيران العماني( من أن اختيار محركات » ترنت 700 » يمثل بداية علاقة 
جديدة ومثمرة للطيران العماني مع شركة رولز رويس ، من أجل تدعيم 
ورفع كفاءة هذا الأسطول الهام و الجديد من طائرات الايرباص. تتواجد 
هذه النوعية من المحركات بقوة في أسواق منطقة الشرق الأوسط ، و 
نعتبر أن قوة أدائها وموثوقيتها من العناصر الهامة المرجحة لاختيار أول 
محركات لطائراتنا من الحجم العريض، كما أن الريادة التسويقية لهذه 

المحركات في المنطقة تؤكد أنها هي الاختيار الأفضل لأسطولنا .

وأض���اف ق��ائ��لا ، إن هذه 
المحركات  م��ن  ال��ن��وع��ي��ة 
4ر5  العمل  ف��ي  استمرت 
إدخالها  منذ  ساعة  مليون 
إلى الخدمة العالمية ، وإننا 
لأنه  القرار  هذا  اتخذنا  قد 
طائراتنا  لأسطول  الأنسب 
طويلة  لإستراتيجية  طبقا 
ال��م��دى نضمن م��ن خلالها 
التشغيل الفعال والموثوقية، 
تكلفة  خفض  ع��ن  فضلا 

التشغيل .
محركات  أن  الواضح  من 
» ترنت 700 » حسبما أكد 
هي أفضل الخيارات المتاحة 
لأس��ط��ول ال��ط��ائ��رات من 
ط��راز الايرباص 330 . إن 
مقدرة هذا المحرك العالية 
ومرونته التشغيلية ، ستفتح آفاقا جديدة لخطوطنا الجوية، موفرة أفضل 
الفرص والبدائل المتاحة لراحة الركاب . تستحوذ عائلة محركات » ترنت 
» حسبما أشار الحرمي على حصة تتجاوز الخمسين في المائة من الجيل 
الجديد من الطائرات ذات الهياكل العريضة، و هو ما يعكس ريادة هذه 
المحركات وانتشارها في الأسواق الدولية لطائرات الايرباص 330، كما 
أنها تمثل القوة الرافعة لأكثر من %77 من حركة طائرات الإيرباص في 

المنطقة.

الطيران العماني يزود أسطوله الجديد بمحركات 

ڈ الريا�ض / 14 اأكتوبر :

استضاف صاحب السمو الملكي الأمير الوليد بن طلال بن 
عبد العزيز آل سعود، رئيس مجلس إدارة شركة المملكة 
القابضة بمخيم سموه بالرياض مؤخراً 50 سفير من 
سفراء دول العالم لدى المملكة العربية السعودية برفقة 
وترأس  الدبلوماسية،  الجالية  أعضاء  وبعض  ذويهم 
مجموعة الدبلوماسيين عميد السلك الدبلوماسي في 
بوركينا  جمهورية  سفير  السعودية  العربية  المملكة 
فاسو سعادة الأستاذ عمر دياوارا. وقد جاءت دعوة الأمير 
الوليد للسفراء استجابة لطلب عميد السلك الدبلوماسي 
ممثلًا رغبة السفراء وذويهم وبعض أعضاء السفارات 

بالرياض.
واستغرق برنامج استضافة الأمير الوليد للسفراء في 
مخيم سموه البري الواقع خارج حدود الرياض وبالتحديد 
على طريق رماح يوم كامل، وشمل عدد من الأنشطة 
الترفيهية المنوعة حيث قام الضيوف بجولة حول مرافق 
المخيم وتم التعرف على طريقة حلب الجمال، وقاموا 
بركوب الخيول والجمال، وشاهدوا عرض حي للصقور 
البرية وطريقة الصيد، كما قاموا بقيادة الدبابات وسيارات 
الدفع الرباعي. وتعرف الدبلوماسيون وذويهم بعادات 
الضيافة السعودية التقليدية وأجواء ضيافة القهوة العربية 
والشاي في بيت الشعر الشعبي، وشاهدو خبز الخبز العربي 

ڈ الريا�ض/ متابعات :

إقليمية،  استثمارية  شركات  مجموعة  أعلنت 
للملكية  الخليج  أم��وال  شركة  صندوق  بقيادة 
الخاصة، أنها استحوذت على 27 في المائة من 
أسهم شركة زهور الريف للعطور في صفقة لم 

يتم الإفصاح عن قيمتها.
وسيتم بموجب صفقة الاستحواذ حصول التحالف 
على مقاعد في مجلس إدارة الشركة، بالإضافة 
النمو وتحقيق  الريف على  إلى مساندة زه��ور 
أهدافها التوسعية مما يُمَكنها تحقيق نجاحات 
بارزة في مجال بيع وتوزيع مستحضرات وأدوات 
التجميل الطبيعية. وتمت مراسم إبرام الصفقة 
مؤخراً في مقر شركة زهور الريف في مدينة 
الخبر شرق السعودية في حفل ضم مسؤولين 
من شركة أموال الخليج، شركة الهندي القابضة، 

السعودية

البحرين

الطيران العماني

عمان

مسقط

د. �صالح عبدالرحمن المانع

الوضع في غزة والأبعاد 
مثّل الجدار الذي كسره المحاصرون في غزة قبل أسبوع تحولًا هاماً 
في الوضع الاستراتيجي للتنافس بين الفصائل الفلسطينية وتداعيات 
ذلك على مستقبل القطاع نفسه. فقد استغلت حركة حماس منذ اليوم 

الأول لكسر الجدار الوضع السياسي الجديد ودعت إلى حوار مستجدّ مع 
السلطة الوطنية الفلسطينية ومع مصر، للتباحث حول إدارة المعابر 

الخاصة بالقطاع.

كبار الشخصيات ونجوم العالم يشاركون في افتتاح مهرجان )أرجل وعجلات(
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❊ كريت�شو )كينيا(/14 �أكتوبر/ديفيد لوي�س: 
 أحرقت عصابات قبلية منازل 
وم����زارع ل��ل��ش��اي ف��ي ال���وادي 
مما  أمس  كينيا  في  المتصدع 
دف��ع الأه��ال��ي إل��ى ال��ف��رار بكل 
توصل  رغم  يمكنهم حمله  ما 
الساسة المتخاصمين إلى اتفاق 
على وقف إراقة الدماء المستمرة 

منذ أسابيع. 
وقال عمال معونة ان لديهم 
تقارير غير مؤكدة ان 20 شخصا 
لقوا حتفهم في العنف منذ يوم 
كريتشو  بلدات  في  الخميس 
وسوتيك وك��ي��زي ف��ي ال��وادي 

المتصدع. 
ودعت المعارضة الكينية الاتحاد 
الإفريقي أمس الأحد لنشر قوات 
حفظ سلام في البلاد في الوقت 
العنف  الذي تستمر فيه أعمال 
 900 التي أسفرت عن سقوط 
قتيل على الأقل كما شردت ربع 

مليون شخص. 
وقال توني جاتشوكا المتحدث 
الديمقراطية  الحركة  باسم 
»نحن  المعارضة  البرتقالية 
بحاجة لقوات حفظ سلام تابعة 
للاتحاد الإفريقي لتحقيق الهدوء 

والسلام.« 
الأمين  عنان  كوفي  وتوسط 
العام السابق للأمم المتحدة في 
التوصل إلى اتفاق الجمعة بين 
المتنافسة في كينيا  الأط��راف 
لإنهاء  فورية  خطوات  لاتخاذ 
أعمال العنف التي اندلعت بعد 

الانتخابات. 
في  العرقية  التوترات  ولكن 
كينيا اكتسبت دفعة من نفسها 
وتجاوزت المواجهة بشأن إعادة 

كيباكي  مواي  الرئيس  انتخاب 
المتنازع عليها في 27 ديسمبر. 

وتصاعدت السنة اللهب أمس 
تخص  عشوائية  مساكن  من 
أف��رادا من قبيلة كيكويو التي 
بلدة  في  كيباكي  إليها  ينتمي 
كريتشو في الوادي المتصدع - 
على بعد 250 كيلومترا شمالي 
غرب العاصمة - حيث قتل أربعة 
أشخاص على الأق��ل في قتال 

خلال الأيام الأخيرة. 
والتقط السكان حشايا وخزانات 
ملابس وحقائب وقدورا وسلالا 
تجرها  عربات  على  وضعوها 
الدواب فيما حاولوا الهروب من 

الاضطرابات. 
وقال شاب ذكر أن اسمه لفتي 
كان يحرس حاجزا على طريق 
بالقرب من بلدة كريتشو حيث 
فتحت الشرطة النيران لتفريق 
ما  عنان  »ليفعل  متظاهرين 
يفعله ل��ن ي��ك��ون ه��ن��اك حل. 

الاشتباكات ستستمر.« 
وخرجت إلى الشوارع جماعات 
ت��ح��م��ل ال��م��ن��اج��ل والأق����واس 
وال��س��ه��ام وال��ح��راب والعصي 
ف��ي ب��ل��دة س��وت��ي��ك الصغيرة 
40 كيلومترا جنوبي  على بعد 
السنة  وارتفعت  غرب كريشو. 
اللهب من منازل ومزارع الشاي 

المحترقة حول البلدة. 
بين  استمرت  الخلافات  لكن 
كيباكي ورايلا اودينجا منافسه 

على الرغم من جهود عنان. 
الاتحاد  لقمة  كيباكي  وق��ال 
الإفريقي في إثيوبيا الجمعة انه 
انتخب من قبل أغلبية الكينيين 
وان النزاع الانتخابي يتعين حله 

وألقى  كينيا.  محاكم  قبل  من 
باللوم على اودينجا في مقتل 

المئات خلال الشهر الماضي. 
ويقول أودينجا إن القضية لن 
بشكل  كينية  محكمة  تنظرها 
نزيه واتهم كيباكي بتقويض 
جهود الوساطة الدولية بإشارته 
إلى ان محكمة محلية هي التي 

يمكن ان تحل النزاع. 
ألا  »يتعين  اودي��ن��ج��ا  وق���ال 
السيد  بالأعيب  العالم  يضلل 
ان  كيباكي ومسرحياته بقوله 
فاز بالانتخابات. انه يعرف ان لم 

يفز بهذه الانتخابات.« 
وقال مراقبون دوليون ان الفرز 
من  انه  حتى  بالفوضى  اتسم 

الصعب معرفة من الذي فاز. 
وش���وه ال��ص��راع ال���ذي ي��دور 
معظمه بين قبيلة كيكويو التي 
ينتمي إليها كيباكي وقبائل أخرى 
مؤيدة لأودينجا صورة دولة كان 
ينظر إليها منذ فترة طويلة على 
أنها واحدة من أكثر دول القارة 
أكثر  ومن  استقرارا  الأفريقية 

اقتصاداتها ازدهارا. 
ودف���ع ال��ص��راع إل��ى السطح 

بخلافات ترجع إلى عدة عقود بين 
القبائل على الأراض��ي والثروة 
والسلطة وهي انقسامات خلفها 
البريطاني  الحكم الاستعماري 
وأذكاها سياسيون كينيون على 

مدى 44 عاما من الاستقلال. 
وت���زاي���دت ال��ض��غ��وط على 
الطرفين للتوصل لاتفاق داخل 

كينيا ومن المجتمع الدولي. 
وق���ال ب��رن��ار ك��وش��ن��ر وزي��ر 
»الطرفان  الفرنسي  الخارجية 
يتحملان الآن مسؤولية تاريخية.. 
أو  الحوار  بين  الاختيار  عليهما 

كارثة  عن  المسؤولية  تحمل 
سياسية وإنسانية.« 

إلدوريت  بلدة  من  وبالقرب 
حشد  حاصر  كريتشو  شمالي 
كنيسة إنجليكانية كان يلوذ بها 
شخصان على الأق��ل وأضرموا 
احترقت  حتى  ال��ن��ي��ران  فيها 
بالكامل. وقال شاهد أن من كانوا 
بداخل الكنيسة استطاعوا الهرب 

دون أن يمسهم أذى. 
وقال بيتر كاجورو والعوارض 
الخشبية والطوب المتفحم خلفه 
ينبعث منها الدخان »أنا لا اعرف 
من هم ولكنهم اقتحموا البوابة 
كيكويو  من  والقس  ودخ��ل��وا. 
إلى  تنتمي  الأرض  وق��ط��ع��ة 
كيكويو. وربما كان لذلك صلة 

بالأمر.« 
وقال شهود إن اشتباكات نشبت 
في ساعة متأخرة بين عصابات 
وكالنجين  كيزي  قبيلتي  م��ن 
غربي كريتشو بعد مقتل ديفيد 
كيموتاي تو عضو البرلمان من 
الكالنجين  من  وهو  المعارضة 
يوم الخميس في بلدة إلدوريت 
على أي��دي شرطي م��رور من 

قبيلة كيزي. 
جريمة  إنها  الشرطة  وقالت 
قتل دوافعها عاطفية فيما قالت 
المعارضة إنها اغتيال سياسي. 
وهو ثاني عضو في البرلمان من 

المعارضة يقتل في أسبوع. 
وأثار القتل أيضا احتجاجات في 
البلاد  غرب  في  كيسومو  بلدة 
حيث قتل يتيم في الثانية عشر 
من عمره أثناء محاولته الفرار 
الشبان  بين  الاشتباكات  م��ن 

وقوات الأمن. 

حرب قذرة في أفغانستان

تحت عنوان »عودوا يا رجال فلا نصر في حرب 
أفغانستان القذرة« كتب الصحفي البارز بصحيفة 
صنداي تايمز سايمون جينكينس يقول إن القادة 
العسكريين البريطانيين يدفعون الآن ثمن تجاهلهم 
لكل التحذيرات التي أنذرتهم بأن طالبان هم أعتى 

المقاتلين على وجه الكرة الأرضية.
الخارجية  وزي��رة  زي��ارة  أن  جينكينس  واعتبر 
الأسبوع  للندن هذا  رايس  كوندوليزا  الأميركية 
أزم��ة هي بالكامل من صنيع  تستهدف مناقشة 

الأميركيين والبريطانيين.
وليس لديهم الآن أي إستراتيجية للاستمرار في 
احتلالهم لأفغانستان ولم يعودوا يتشبثون بسوى 

الاعتزاز والدعوات كي يحدث تطور ما.
فبريطانيا تعيد تجربة زعماء سياسيين لم يعودوا 
يستفيدون من الدروس التاريخية ويتوقعون أن 

يموت الآخرون لتتحقق أحلامهم بالأبهة والمجد.
المستقلة  التقارير  كل  أن  على  المعلق  وشدد 
حول العمليات العسكرية التي تقوم بها قوات الناتو 
بأفغانستان تصرخ بنفس الرسالة: »حذار, فالكارثة 

في الأفق«.
يتزعمها  التي  أفغانستان  دراس��ة  فمجموعة 
جنرالات ودبلوماسيون مرموقون، أكدت في تقرير 
الدولي  التصميم  »تضاؤل  الماضي  الأسبوع  لها 
وتنامي غياب الثقة بأفغانستان«، في حين كانت 
إذ قال  هيئة »المجلس الأطلسي« أكثر فظاظة 
تقريرها: »حذار من الوهم, فالناتو ليس على طريق 
الانتصار بأفغانستان«, بل إن هذا البلد على حافة 

التحول إلى بلد فاشل.
ويشبه جنكينز كابل بسايغون عاصمة فيتنام 
الجنوبية قبل سقوطها قائلا »لا فرق بين العاصمة 
الأفغانية وسايغون في آخر أيام الحرب الفيتنامية, 
فهي تعج بالفساد واللاجئين، في حين تجول بها 
سيارات الدفع الرباعي المصفحة حاملة المرتزقة 
غير  المنظمات  في  والعاملين  والمستشارين 

الحكومية«.
صحيفة ذي أوبزورفر نسبت لتقرير قالت إنه لم 
ينشر من قبل قوله إن هجمات حركة طالبان زادت 
في العام الماضي.، وذكر التقرير الذي أعدته القوات 
الدولية بأفغانستان )إيساف( أن هجمات الحركة على 
القوات الدولية والأفغانية زادت بنسبة تتراوح بين 

الخمس والثلث.
ورغم أن الاعتراف بهذه الأرق��ام يعني »زيادة 
معتبرة في الهجمات« فإن قوات الناتو تصرّ على 
أن المدى الجغرافي لهذا العنف لا يزال محدودا.، 
فالتقرير يقول إن 70 % من هذا العنف محصور في 
10 % من مساحة أفغانستان، وأنه لا يقطن تلك 

المنطقة سوى 6 % من سكان البلاد.
وحسب الصحيفة فإن نشر هذا التقرير سيؤجج 

بشأن  الناتو  دول  بين  ال��دائ��ر  المرير  ال��ص��راع 
المساهمات العسكرية.

ضعف اقتصاد إيران
 

قالت نيويورك تايمز إن الحكومة الإيرانية فشلت في 
تزويد عشرات الآلاف من مواطنيها بالغاز الطبيعي، 
تاركة إياهم لأيام عديدة نهبا للبرد القارس الذي لم 

تشهد البلاد له مثيلا في الماضي.
وأشارت الصحيفة الأميركية في عددها الصادر 
أمس إلى أن العتمة التي ظلت تعيشها أحياء العاصمة 
كل ليلة لمدة شهر بسبب انقطاع التيار الكهربائي، 
جعلت السكان يعانون من انعدام التدفئة.، كما نسبت 
لمسئولين حكوميين ودبلوماسيين ومحللين سياسيين 
قولهم إن أزمة التدفئة بهذه الدولة المصدرة للنفط 
تزيد من إدراك الإيرانيين للتباين الحاصل بين نفوذ 

بلادهم المتنامي خارجيا وهشاشة الوضع داخليا.
وذكرت نيويورك تايمز أن المواطنين المتشددين 
منهم والإصلاحيين يتحدثون الآن بصوت مسموع 
عن الحاجة إلى تبني نهج أكثر واقعية يخفف ولو 

قليلا من النبرة المعادية للغرب، ويركز بشكل أكبر 
على النهوض بإدارة الدولة ويحاول استعادة عافيتها 

الاقتصادية.
وقد أدت التحديات الداخلية المتنامية التي يتمثل 
أخطرها في التضخم المصحوب بركود اقتصادي، 
إلى تفاقم حدة التوتر بين الرئيس محمود أحمدي 

نجاد والمؤسسة الدينية التي يخضع لإشرافها.
لا  أن  والمؤيدون  والسياسيون  المحللون  وي��رى 
حاجة للرئيس في أن يغير مواقفه ما دامت النخبة 
كل  وأن  ذل��ك،  يطلب  من  وحدها  هي  السياسية 
المتاعب التي صادفته عجزت عن تقويض الدعم 
ال��ذي يحظى به من الفقراء.، ويضيف ه��ؤلاء أن 
أحمدي نجاد يظل محبوبا لدى العامة بوصفه رجل 
مبادئ وذا نوايا حسنة على الرغم من أن هذا الدعم 

آخذ في الاضمحلال.
وتحول النقص في الغاز الطبيعي في إيران إلى 
أزمة عندما قطعت جارتها في الشمال تركمانستان 
عنها الإم��دادات في ديسمبر/كانون الأول الماضي 
الجمهورية  تملك  ولا  الأسعار.،  حول  نزاع  بسبب 
الإسلامية قدرة على تكرير الغاز بما يكفي لتلبية 

احتياجاتها، على حد زعم نيويورك تايمز.

عواصم العالم

❊ بغداد/وكالات::
قال قائد عسكري أميركي كبير إن بلاده تخوض ثلاث حروب 
منفصلة لكنها ذات صلة في العراق في الوقت الراهن، وإن أكثرها 
مدعاة للقلق تلك التي تشنها ضد من سماهم المتطرفين الشيعة.

قائد  عن  أمس  عددها  في  بوست  واشنطن  صحيفة  ونقلت 
الفرقة الرابعة مشاة من القوات الأميركية في العراق اللواء جيفري 
هاموند أن أولى تلك الحروب هي التي تدور رحاها ضد تنظيم 

القاعدة هناك.
وأضاف أن هذه الحرب تمضي بشكل جيد على الرغم من الارتفاع 
المفاجئ في أعمال العنف على النحو الذي شهدته أسواق بغداد يوم 

الجمعة، مشيرا إلى أن القاعدة في العراق محبطة لكنها لم تهزم.
أما الحرب الثانية التي تدور ضد ما وصفه التقرير بالتمرد السني 
الداخلي فقد باتت في سبات في كثير من المناطق في العام المنصرم 
حيث بدل حوالي 80 ألف رجل مسلح، معظمهم متمردون سابقون، 

مواقفهم وأدرجوا في كشوف الرواتب الأميركية.
ويعد ثالث الصراعات الدائرة وربما أكثرها إرباكا للقادة الأميركيين 

ذلك الذي تخوضه الولايات المتحدة ضد »المتطرفين« الشيعة.
الجنود  الإصابات وسط  ثلثي  من  أكثر  أن  الصحيفة  وذك��رت 
الأميركيين تتسبب فيها القنابل المزروعة على جوانب الطرق، 

وبخاصة المتفجرات ذات التقنية العالية المضادة للدروع.
ومضت إلى القول إن كبار الضباط يرون أن الأوضاع في تلك 
الحروب تسير بشكل جيد على نحو غير متوقع حتى إن حديثهم 

عنها يتسم بالتفاؤل.
ولعل أحد الأسباب الرئيسية في التحول في مجرى الحرب بالعراق، 
حسب رأي اللواء هاموند، تكمن في زيادة فعالية قوات الجيش 

والشرطة العراقية.
من جانبه، قال الرائد جيف جونز نائب رئيس الاستخبارات التابعة 
للفرقة الرابعة مشاة، إن تنظيم القاعدة في العراق بدأ بمهاجمة 

المجموعات المسلحة المتعاونة مع القوات الأميركية.
وتابع أن غالبية تلك المجموعات سنية وأن تلك الهجمات تعني الآن 

أن القاعدة هي »أكبر قاتل للسنة بالعراق«.
ويبدو أن التحدي الأكبر الذي يواجه الولايات المتحدة في حربها في 
مطلع عام 2008 يتمثل في القنابل التي تزرعها »الجماعات الشيعية 

المتطرفة« على جوانب الطرق.
ويسمي الجيش الأميركي تلك التنظيمات »المجموعات الخاصة« 
حتى يميزها عن المقاتلين الإسلاميين الموالين للزعيم الشيعي 

مقتدى الصدر.
العنف  الصدر  ينبذ مقتدى  أن  المسئولون الأميركيون  ويأمل 
كوسيلة سياسية عوضا عن إعلان وقف إطلاق النار ستة أشهر على 

نحو ما فعل في أغسطس الماضي.
ويسود الاعتقاد في أوساط الحكومة الأميركية أن تلك المجموعات 

الخاصة تتلقى دعما مكثفا من إيران.

عرب وعالم

الولايات المتحدة تخوض ثلاث حروب في العراق

Email: 14october@14october.com

توجيه اتهامات بالإرهاب لاثنين في بريطانيا
❊ لندن/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت الشرطة البريطانية أمس الأحد إنها وجهت اتهامات لاثنين بموجب 
قانون الإرهاب. 

وقالت الشرطة إن أمجد محمود )29 عاما( وشيلا روما )27 عاما( وكلاهما من 
تشيستر رود بأولدهام اعتقلا في 31 يناير.، واتهما في وقت متأخر من أمس 
الأول السبت بتوزيع منشورات إرهابية بهدف إعطاء »تشجيع مباشر أو غير 
مباشر أو دافع آخر لارتكاب أو الإعداد أو التحريض على أفعال الإرهاب«.، وسوف 

يمثل المتهمان أمام محكمة وستمنستر الجزئية في 12 فبراير الحالي. 

مقتل ثماني نساء في انفجار قنبلة بمقديشو
❊ مقدي�شو/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال شهود عيان إن انفجار قنبلة على الطريق أسفر عن مقتل ثماني نساء 
على الأقل كن في حافلة صغيرة في جنوب العاصمة الصومالية مقديشو أمس 

الأحد. 
وقالت الشاهدة فرح محمد إن السائق والمحصل وراكبين آخرين في الحافلة 
أصيبوا بجروح طفيفة.، وقالت »قتل ثماني نساء على الأقل عندما انفجرت 
قنبلة على الطريق في الحافلة الصغيرة التي كانت تقل عددا من الركاب« 

مضيفة أنها رأت جثث الضحايا بعضها تمزق إربا. 
وقال الشاهد أحمد جمال »كانت قنبلة تم التحكم فيها عن بعد لكنها أخطأت 
هدفها فيما يبدو.. لقد مرت شاحنة حكومية تقل عددا من الجنود بعدها 
بثوان.«، ونفذ المسلحون الإسلاميون الكثير من التفجيرات في الطرق على 
غرار ما يحدث في العراق مستهدفين قوات الحكومة الصومالية المؤقتة 

والجيش الإثيوبي الذي يدعمها. 

إيران تعتبر وجود قاعدة فرنسية في الخليج ضد السلام
❊ طهران/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت إيران أمس الأحد إن وجود قاعدة عسكرية فرنسية في الخليج لن يساعد 
الأمن والسلام في المنطقة.، وكانت فرنسا قد وقعت اتفاقا مع الإمارات في 
يناير لبناء أول منشأة عسكرية دائمة لها في الخليج.، وستضم القاعدة ما بين 
400 و500 فرد وستبقي فرنسا على مقربة من ممرات بحرية يمر عبرها أكثر 

من ثلث شحنات النفط بالعالم. 
وقال محمد علي حسيني المتحدث باسم وزارة الخارجية الإيرانية لدى سؤاله 
عن القاعدة الفرنسية »نحن ضد أي شكل من أشكال الزيادة في الوجود 
العسكري لقوى أجنبية بالمنطقة.«، وأضاف في مؤتمر صحفي »نعتقد أن مثل 
هذا الوجود غير بناء بالنسبة للأمن والسلام في المنطقة... وإنما على النقيض 

يمكن أن يكون عاملا مساهما في ... أي اضطراب للأمن في المنطقة.« 

الشرطة تنصتت على عضو بالبرلمان البريطاني
❊ لندن/وكالات:

قالت صحيفة صنداي تايمز البريطانية إن فرقة مكافحة الإرهاب بسكوتلاند 
يارد قامت بالتنصت على العضو المسلم البارز بالبرلمان صديق خان حين كان 

يجري اجتماعات خاصة مع عضو بدائرته الانتخابية, مما يعد خرقا للقانون.
وذكرت الصحيفة أن أحاديث صديق خان كانت تسجل بجهاز تنصت إلكتروني 
يخبأ في الطاولة التي كان يجلس عليها خلال زياراته لسجين تابع لدائرته 

الانتخابية.
وتعد هذه العملية خرقا للقانون الذي يحظر على الأجهزة القانونية التنصت على 

السياسيين, خاصة أنه لا يوجد هناك ما يبعث على الارتياب في سلوك الرجل.
وتظهر الوثائق التي قالت صنداي تايمز إنها اطلعت عليها أن قلقا انتاب من قرروا 
القيام بهذه العملية, لكنهم في الأخير قرروا المضي قدما في التنصت على صديق 
خان المحامي فضلا عن كونه نائبا.، ويتوقع أن تؤدي هذه القضية إلى مزيد من 
الضغط على قائد الشرطة سير إيان بلير الذي سيطلب إليه تفسير سبب خرق 

الضباط التابعين له القوانين الحكومية, وما إذا كان سمح بذلك.

القاعدة تسعى لامتلاك أسلحة دمار شامل
 

❊ وا�شنطن/وكالات:
أفاد مسئولون سابقون وحاليون بالمخابرات الأميركية أنهم يعتقدون الآن أن 
القائد أبو خباب المصري بتنظيم القاعدة الذي قيل إنه قتل بهجمات أميركية 
استهدفت معقله بالمناطق القبلية بباكستان في يناير 2006، ما زال حيا ويعمل 

على تطوير أسلحة دمار شامل.
ونظرا لمشاكل نشأت عن التقييمات الاستخبارية السابقة حول أسلحة الدمار، 
ذكرت لوس أنجلوس تايمز أمس الأحد أن المسئولين بدوا حذرين من المبالغة 
في قدرات القاعدة مؤكدين أن ثمة الكثير مما يجهلونه بسبب الصعوبة في 
الحصول على معلومات من المناطق الجبلية شمال غرب باكستان حيث أعادت 
شبكة القاعدة تأسيس نفسها.، ولكن هؤلاء الاستخباراتيين يقولون إن القاعدة 
جددت جهود البحث والتطوير التي فقدتها لدى استهداف الهجمات العسكرية 
الأميركية لمقراتها بأفغانستان ومعسكرات التدريب أواخر 2001، ويعتقدون 
أنها تحاول مجددا الحصول على الأسلحة النووية والبيولوجية والكيميائية 
لاستخدامها في شن هجوم على الولايات المتحدة ومناطق أخرى.، وحتى الآن 
-بحسب مسئولي الاستخبارات- تبقى الجهود مركزة على تطوير استخدام مادة 
السيانيد وغاز الكلور والمواد السامة الأخرى التي لا يتوقع أن تحدث هجماتها 

خسائر كبيرة، كما ينجم عن أسلحة الدمار الشامل.

❊ القاهرة/14 �أكتوبر/رويترز/وكالات:
 قالت مصر أمس الأحد إنها أبلغت حركة المقاومة 
الإسلامية )حماس( التي تسيطر على قطاع غزة أنها 
لن تسمح بتكرار اقتحام الفلسطينيين لحدودها مع 

القطاع. 
وقال المتحدث الرئاسي سليمان عواد في تصريحات 
بثتها وكالة أنباء الشرق الأوسط إن مصر سمحت قبل 
حوالي أسبوعين لفلسطينيي غزة بدخول أراضيها 
»تقديرا لمعاناة سكان القطاع الإنسانية وتفهما بأن 
الذي  المعاناة تأتي كرد فعل مباشر للحصار  هذه 

تفرضه إسرائيل على القطاع.« 
وقالت الوكالة إن عواد أكد من جديد »موقف مصر 
الحازم من عدم التفريط مطلقا في حقها وواجبها 
ومسؤوليتها في أن تحول دون تكرار ما حدث أبدا.«، 
وأضاف »مصر دولة محترمة وحدودها غير مستباحة 
كما أن جنودها لا يرشقون بالحجارة.، »مصر لن تسمح 
أبدا بتكرار ما حدث لأن لها حدودا وأرضا وسيادة ومن 

حقها ومن واجبها ومسؤوليتها أن تحفظها.« 
وانتهت محادثات في القاهرة السبت بين خالد مشعل 
رئيس المكتب السياسي لحركة حماس ومسئولين 
مصريين دون التوصل لاتفاق رسمي بشأن الترتيبات 

على الحدود بين مصر وقطاع غزة. 
ونقلت الوكالة قول عواد »مصر وجهت هذه الرسالة 
الأخيرة  زيارته  ل��دى  حماس  حركة  لوفد  الحازمة 

للقاهرة.« 
وبعد المحادثات مع المسئولين المصريين قال محمود 
الزهار أحد قادة حماس وعضو وفدها إلى القاهرة 
»نحن سنضبط الحدود بالتعاون مع مصر وبالتدريج.«، 
لكن عواد قال إن ضبط الحدود يتطلب تعاون إسرائيل 
باعتبارها قوة احتلال وكذلك باعتبارها الطرف الذي 
يفرض الحصار. وأضاف أن الطرف الأوروب��ي الذي 

رفح  معبر  من  الفلسطينيين  مرور  مراقبة  يتولى 
الحدودي مع مصر له دور يتعين أن يقوم به. 

وكانت الرئاسة الفلسطينية قد أدانت »أي محاولة 
للمساس بالأمن القومي المصري« أو الاعتداء على 

مصالح حيوية تمس بسيادة مصر.
وجاء في بيان الرئاسة الفلسطينية انه ردا على »ما 
تناقلته بعض وسائل الإعلام عن تسلل مجموعات 
إرهابية إلى سيناء بغرض تنفيذ عمليات تخريبية ضد 

مصالح مصرية حيوية وسياح أجانب وتزوير عملة بما 
يضر بالمصالح الاقتصادية للشعب المصري الشقيق 
فان السلطة الوطنية الفلسطينية تدين بشدة جميع 
هذه الأعمال غير المشروعة والإرهابية مهما كانت 

دوافعها أو الأسماء التي تتغطى خلفها«.
وحذر بيان الرئاسة من دون ان يسمي أي طرف 
فلسطيني بالتحديد »من تورط أي جهات فلسطينية 
أف��دح الأخطار  التي تلحق  الأعمال  في مثل ه��ذه 
بمصلحة الشعب الفلسطيني أولا وبذات القدر بالشعب 
المصري الشقيق الذي وقف وما زال إلى جانب شعبنا 

وقضيتنا«.
الوطنية  السلطة  ان  القول  إل��ى  البيان  وخلص 
هذه  مثل  بقوة  وتستنكر  »ت��دي��ن  الفلسطينية 
العمليات وتعتبر المساس بالأمن القومي المصري 
مساسا بالأمن القومي الفلسطيني« مستهجنة ما 
»تقوم به هذه الجهات الإرهابية ضد جمهورية مصر 

العربية«.
وكان وزير الخارجية المصري احمد أبو الغيط اتهم 
في السادس والعشرين من الشهر الماضي »«عناصر 
وجماعات فلسطينية عبرت الحدود« بالقيام بتصرفات 
»استفزازية لأفراد الأمن المركزي وحرس الحدود 
المصريين« مضيفا ان »أكثر من 10 من أفراد الأمن 
المركزي ومن حرس الحدود أصيبوا بالإضافة إلى 

ضابطين«.
واكد أبو الغيط »ان القوات المصرية سواء حرس 
الحدود أو الأمن المركزي تتمسك بضبط النفس 
تجاه هذه الاستفزازات التي يجب التوقف عنها لان 

استمرارها يحمل الكثير من الأخطار«.
وتساءلت صحيفة روز اليوسف القريبة من الحكومة 
الثلاثاء الماضي »عن أي جوعى يتحدثون وقد القي 

القبض عليهم ومعهم أسلحة ومتفجرات«.

مصر تقول إنها لن تسمح بتكرار الاقتحام لحدودها مع غزة
الرئاسة الفلسطينية تدين محاولات »المساس بالأمن القومي المصري«

أكثرها إرباكا للقادة الأميركيين ضد »المتطرفين« و)القاعدة(

قوات امريكية في العراق تفتش السيارات

الفلسطينيون على الحدود بين غزة ورفح

جانب من المعارضة الكينية 

المعارضة تدعو إلى نشر قوات من الاتحاد الإفريقي في البلاد

الوادي المتصدع في كينيا يحترق رغم محادثات السلام

قائد عسكري أميركي يقول ان



8 الاثنين  4  يناير 2008 م - العدد ) 14013( السنة الاربعون

Email: 14october@14october.com

❊  �سنع�ء /�سب�أ:
 دشنت جامعة صنعاء أمس اعمال المحكمة التجريبية بكلية الشريعة 

والقانون بعرض محاكمة
جنائية من قبل عدد من طلاب الشريعة والقانون .

 وتهدف المحكمة الى تدريب طلاب الشريعة والقانون خاصة طلاب 
لمختلف  والمرافعات  المحاكمات  لسير  عمليا  تدريبا  الرابع  المستوى 

القضايا. 
 وخلال التدشين اكد وزير العدل الدكتور غازي شائف الاغبري على اهمية 
التدريب العملي للطلاب ليتمكنوا من مزج المعلومات النظرية بالواقع 
العملي.. مشيرا الى الاختبارات التي يخضع لها القضاة عند اختيارهم 
وقبول من يحصل على درجة جيد جدا كاقصى حد .. مشيدا بماقدمه 
الطلاب من عرض متميز للقضية  محور التدريب في المحكمة التدريبية 

وهي  واقعية حدثت عام 2000م.
واشار الى ان التمرين العملي والمحاكاة للقضايا وعملية ملاحظة الاخطاء 
وتقييمها سواء في قضايا جنائية او مدنية او تجارية يمكن الطلبة من 
الاستفادة في حياتهم العملية سواء عملوا في مجال المحاماة او التحقوا 

بسلك النيابة العامة او القضاء .
 واوضح الدكتور الاغبري انه سيتم هذا العام قبول 150من الطلبة 
الخريجين والعاملين في المحاكم في سلك النيابة العامة .. مشيرا الى ان 

هذا التدريب العملي سيكون له دور ايجابي في عملية القبول .
 حضر التدشين رئيس جامعة صنعاء الدكتور خالد عبدالله طميم و مدير 

عام المعهد العالي للقضاء يحيى الجرافي .

متابعات أخبارية
Email: 14october@14october.com

استعراض التعاون العلمي

في محاضرة بمركز العلوم والتكنولوجيا بجامعة عدن

أكثر من 6 آلاف مواطن يستفيدون من القروض 
العينية للمؤسسة الاقتصادية في عدن 

استعراض تجهيز أراضي الشباب الزراعية في ساحل حضرموت 

تأثير الفلزات الثقيلة على طلبة المدارس 
الواقعة بجانب الورش الصناعية

الصناعة تحيل عدد من كبار تجار 
ومستوردي الحليب إلى النيابة العامة 

ضبط خمسة مواطنين عرب ينتحلون 
صفة أطباء الأسنان في تعز

للصحفيين اليمنيين .. مسابقة جائزة سمير قصير2008م

طميم يلتقي وفد كلية الدراسات الإسلامية والعربية الإماراتي

تدشين أعمال المحكمة التجريبية بكلية الشريعة والقانون في جامعة صنعاء

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
صنعاء  جامعة  رئيس  التقى   
الدكتور خالد عبدالله طميم أمس 
وف��د كلية ال��دراس��ات الاسلامية 
والعربية بدولة الامارات العربية 
المتحدة الذي يضم 27 طالبة من 
الدراسات العليا برنامج الدكتوراة 
والماجستير برئاسة مدير الكلية 
تاج  عبدالرحمن  محمد  الدكتور 

الدين .
    واستعرض رئيس الجامعة 
الدراسات  مجالات  اللقاء  خ��لال 
بالجامعة  ت���درس  ال��ت��ي  العليا 
التدريسية  والخطط  والبرامج 
مجالات  في  والتطورات  المتبعة 
وبرامج الدراسات العليا والخطط 

هذا  في  للجامعة  المستقبلية 
المجال.

التي  الاهمية  ال��ى  مشيرا      
توليها الجامعة بمجال الدراسات 
في  العلمية  وال��ب��ح��وث  العليا 
..م��ؤك��دا على  المجالات  مختلف 
الزيارات  وتبادل  التعاون  اهمية 
بين الطلاب العرب للاطلاع على 
تجارب  من  والاستفادة  الخبرات 
بعضهم البعض ..مشيدا بمركز 
من  به  يقوم  لما  الماجد  جامعة 
دور متميز ودعم لبعض الانشطة 

العلمية والاكاديمية بالجامعة.
كلية  مدير  أوض��ح   من جهته 
والعربية  الاسلامية  ال��دراس��ات 
تاج  عبدالرحمن  محمد  الدكتور 

الدين ان الزيارة التي يقوم بها 
طلاب الكلية لجامعة صنعاء تأتي 
توطيدا للعلاقات الثقافية والعلمية 
بين الجامعة والكلية وتنفيذا لبنود 
الاتفاقية التي تم توقيعها سابقا 
بين رئيس الكلية جامعة الماجد 

ورئيس جامعة صنعاء.
   مشيرا الى ان الهدف من زيارة 
لليمن  الاماراتي  الطلابي  الوفد 
هو الاطلاع على برامج الدراسات 
العليا والخدمات والبرامج العلمية 
والاكاديمية التي تقدمها الجامعة 
الخبرة  من  الاستفادة  و  للطلبة 
الموجودة بهذه الجامعة العريقة 
بالاضافة الى المزيد من التعاون 
الكلية  بين  والعلمي  الثقافي 

والجامعة .
   واك��د الدكتور تاج الدين ان 
بصدد  صنعاء  وجامعة  الكلية 
اعداد دراسة لنقل بعض التجارب 
جامعة  بها  تقوم  التي  المتميزة 
صنعاء و كذا استفادة الجامعة من 

البرامج المتميزة في الكلية.
   هذا وكان وفد الكلية الاماراتية 
الطلابي قد زار عدد من اقسام 
الدراسات العليا بالجامعة واطلعوا 
التي  الخدمات  و  البرامج  على 
سير  كيفية  و  ل��ل��ط��لاب  ت��ق��دم 
العملية التدريسية بهذه الاقسام 
, حيث زاروا المكتبة المركزية و 
مركز ادارة الاعمال بكلية التجارة 

والدراسات العليا.

رئيس جامعة صنعاء مع مدير كلية الدراسات الاسلامية الاماراتي

بحضور وزير العدل تدشين اعمال المحكمة التجريبية

وفد الكلية الاماراتية الطلابي

❊ عدن / عيدرو�س نورجي :
أوض��ح الاخ / موسى القاضي مدير 
المجمع الاستهلاكي في المعلا بمحافظة 
عدن التابع للمؤسسة الاقتصادية اليمنية 
عن التزام قيادة المؤسسة بالبرنامج 
حفظه   ( الرئيس  لفخامة  الانتخابي 
الله ( الهادف رفع المعاناة على كاهل 
المواطنين ذوي الدخل المحدود والابتعاد 

عن ارتفاع الأسعار غير المبرره.
مدير  القاضي  موسى   / الأخ  وأك��د 
المجمع الاستهلاكي بالمعلا بأنه خلال 
عام 2007م استفاد أكثر من ستة آلاف 

الحكومية  مؤسساتهم  عبر  مواطن 
والعسكرية والامنية بعدن وبتسهيلات 
وأقساط مريحة تتراوح بين 12 و 14 

شهراً. 
أن  القاضي  موسى   / الأخ  وأض��اف 
الأقبال المتزايد لزبائن فروع المؤسسة 
ثقة  نتيجة  ج��اء  سنوياً  الاقتصادية 
المواطنين التي تعززت خلال الاعوام 
السوق  الماضية من خلال تميزه في 
المختلفة  وسلعها  بضائعها  بجودة 
وللضمانات وتوفير قطع غيار مبيعاتها 

من الأدوات الكهربائية المختلفة .

❊ المكلا / �سب�أ :
الشباب  أراض���ي  لجنة  إستعرضت   
الزراعية بساحل حضرموت برئاسة وكيل 
المحافظة المساعد علي عمر باهيصمي 
آلية تجهيز أراضي الشباب المقدم من 
تنفيذاً  المكلفة بذلك  الوزارية  اللجنة 
لأجندة البرنامج الإنتخابي لفخامة الأخ 
رئيس الجمهورية بشأن توفير أراض 

زراعية خاصة بالشباب .
   وأق��رت اللجنة أن تكون الأراض��ي 
مجمعات  عن  عبارة  للشباب  الزراعية 
حضرية م��ن ع��دة وح���دات ك��ل وح��دة 
مساحتها 75 فدان , وتسلم لكل شخص 
5 ف��دادي��ن إل��ى جانب سكن وطرقات 
ووح��دات صحية وم��دارس لكل وحدة 
صالحة للزراعة إلى جانب توفير مصدر 
مالي عن طريق قروض ميسرة لحفر 

بئرين وتوفير حراثة لكل وحدة زراعية 
بالإضافة إلى توفير المستلزمات الزراعية 
الأخرى وتوفير مبلغ مليون ريال تسلم 

مع الأرض لكل شاب يحصل عليها .
المحلية  المجالس  اللجنة  ودع��ت     
مدينة  وأري���اف  المكلا  مديريات  ف��ي 
المكلا والشحر وغيل باوزير والديس 
الشرقية وميفع وبروم إلى رفع مذكرة 
بشأن أراضي الشباب الزراعية في تلك 

المديريات
وذل��ك خ��لال ثلاثة أي��ام , لافتة إلى 
المواصفات التي يجب أن تتوفر في الشاب 
الذي سيحصل على هذه الأرض , وألا 
يتجاوز عمره 40 عاماً وألا يكون موظفاً 
وأن يكون من الشباب خريجي والمعاهد 
التخصصية وأبناء المزارعين إلى جانب 

إعطاء الأولوية لأبناء كل مديرية.

❊ عدن/غ�زي الم��س:
نظم مركز العلوم والتكنلوجيا بجامعة عدن صباح أمس بديوان رئاسة الجامعة 
في إطار برنامج المركز التوعوي محاضرة توعوية بعنوان )الفلزات الثقيلة النادرة 
وتأثيراتها على صحة الإنسان( القاها د. منصور محمد حسن في قسم الكيمياء كلية 

التربية عدن. بحضور عدد كبير من أساتذة الجامعة ومن وزارة التربية والتعليم.
الذين تقع  المدارس  الثقيلة على طلاب  العناصر  تأثير  المحاضرة  وأوضحت 
مدارسهم بالقرب من الورش الصناعية ومحطات البترول وذلك من خلال دراسة 
مقارنة أجريت على طلاب مدرستين تقع احداهما بالقرب من ورشة صناعية ومحطة 
بترول في مدينة الشيخ عثمان بينما تقع الاخرى في مدينة العريش بمحافظة عدن 
والمحاضرة هي عبارة عن استعراض لبحث علمي تطبيقي أجراه طلاب الدراسات 
العليا مساق الماجستير، قسم الكيمياء كلية التربية عدن تحت اشراف د. منصور 

محمد حسن.
وقد اثبتت نتيجة الفحص أن طلاب المدرسة التي تقع بالقرب من الورشة الصناعية 
ومحطة البترول أكثر عرضة لعناصر ثقيلة وسامة. بينما طلاب المدرسة الأخرى 
البعيدة عن الورش ومحطات البترول يتعرضون لنسبة ضئيلة جداً من هذه العناصر 

الثقيلة والسامة.
وقد اجمع المشاركون في هذه المحاضرة على ضرورة عقد ورشة عمل يدعى اليها 
ممثلين عن وزارة صحة البيئة والمؤسسة العامة للمياه والصرف الصحي. لمناقشة 
هذه الظاهرة الضارة وغير الصحية على طلاب المدارس التي تقع مدارسهم بالقرب 

من الورش الصناعية ومحطات البترول.

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
 قالت وزارة الصناعة والتجارة انها بصدد احالة عدد من كبار مستوردي 
وتجار مادة الحليب المجفف ومصنعي الزيوت الى النيابة العامة لعدم 
التزامهم بموافاة الوزارة بالبيانات المتعلقة بتحريك الاسعار وفقا للاتفاق 
المبرم  بهذا الخصوص بين الحكومة والقطاع الخاص من خلال ممثليه 

في مجلس الغذاء.
    وذكر مصدر مسئول بوزارة الصناعة لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( أن هذا 
الاجراء ياتي بسبب عدم تجاوب هؤلاء التجار والمستوردين مع ما تطلبه 
الوزارة منهم من بيانات وفقا لقرارات مجلس الوزراء في هذا الجانب والتي 
تلزمهم بموافاة الوزارة بما تطلبة من بيانات وعدم تحريك الاسعار الا بعد 

الرجوع لها.
   وقال المصدر« ان الوزارة استندت في هذا الاجراء القانوني الى الصلاحيات 
الممنوحة لها في القوانين والتشريعات النافذة وإلى القانون رقم )5( لسنة 
2007 بشأن التجارة الداخلية والقرار الجمهوري بالقانون رقم )19( لسنة 

1999م بشأن تشجيع المنافسة ومنع الاحتكار والغش التجاري«.
 وحث المصدر التجار والمستوردين على التعاون مع وزارة الصناعة والتجارة 
في امدادها بكافة البيانات والمعلومات المطلوبة، وبما يجنبهم التعرض 
للمساءلة القانونية، ويحقق مبدأ الشراكة الفاعلة بين الحكومة والقطاع 

الخاص في الحفاظ على الاستقرار السعري والتمويني في الاسواق.

❊ �سنع�ء/14�أكتوبر:
ينظم مكتب المفوضية الأوروبية 
في اليمن بفندق سبأ بصنعاء حفلا 
يوم غد الثلاثاء لتدشين مسابقة 
ج��ائ��زة »س��م��ي��ر ق��ص��ي��ر لحرية 
2008 والتي تقام  الصحافة لعام 
للمرة الأولى في اليمن بتمويل من 

الاتحاد الأوروبي.

وهذه الجائزة تقام لغرض إحياء 
سمير  اللبناني  الصحفي  ذك��رى 

قصير الذي اغتيل في لبنان.
وذكر بلاغ صحفي للمفوضية إن 
الصحفيين  أمام  الجائزة مفتوحة 
ويبلغ مقدارها)15000(  والشباب 
ألف يورو للعمل الصحفي و)10000( 

ألف يورو للعمل البحثي.

❊ تعز / مت�بع�ت:
ضبطت قوات الشرطة في محافظة تعز خلال الأيام القليلة الماضية 
خمسة مواطنين عرب في محافظة تعز لانتحالهم صفة أطباء أسنان دون 

حصولهم على مؤهلات دراسية .
وذكرت مصادر طبية بمحافظة تعز  انه تم ضبط العرب الخمسة الذين 
تتراوح أعمارهم مابين )40 إلى 50 عاما (  و جميعهم يحملون الجنسية 

السورية  .
وأوضحت المصادر ان القاء القبض على المتهمين الخمسة جاء  بموجب 
مذكرة من وزارة الصحة التي افادت ان المتهمين يمارسون مهنة طب الأسنان 

دون حصولهم على ترخيص منها أو امتلاكهم للمؤهلات الدراسية .
وأشار إلى انه يجري التحقيق مع المذكورين لإحالتهم إلى النيابة لاستكمال 

الإجراءات القانونية بحقهم .
الجدير بالذكر ان وزارة الصحة والسكان ستقوم بحملات تفتيش دورية 
على المنشآت الطبية الخاصة للتأكد من هوية الاطباء الوافدين للعمل في 

اليمن ومن مؤهلاتهم الطبية . 

�إعلان
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 و في أعقاب الحرب العالمية الأول��ى ظهرت 
عدد من الأندية الثقافية والجمعيات الأدبية على 
سبيل المثال نادي ) الإصلاح العربي ( الذي أسس 
في سنة 1930م ، وبعده أنشأ نادي ) الإصلاح 
العربي الإسلامي( ، وكانا لهما دورًا كبيرًا في 
المدينة  في  وتعليمية  ثقافية  نهضة  إح��داث 
بل في اليمن جمعاء . وعاش في كنفها بعض 
السياسيين المناوئين للسلطة الأمامية في صنعاء 
، الأستاذ  الزبيري  الشهيد محمد محمود  أمثال 
محمد النعمان ، أحمد محمد الشامي ، والموشكي 
، ومطيع دماج وغيرهم من الأحرار اليمنيين ، ولقد 
ذكر لي مؤرخ اليمن الكبير القاضي إسماعيل بن 
علي الأكوع ��� حفظه الله ��� أنه هو وأخيه العلامة 
محمد الأكوع فرا من قبضة الإمام أحمد في مطلع 
الخمسينيات إلى مدينة الشيخ عثمان ، ومكثوا بها 

فترة طويلة.             
يعشقون كل ما هو جيل

 كانت في وقت من الأوقات مدينة الشيخ عثمان 
تمتلئ بالبساتين الغناء ، والحدائق الفيحاء كبستان 
حسن علي ، وبستان الكمسري . كان سكان عدن 
في قيظ الصيف يفرون إليها ليستمتعوا بهوائها 
العليل الذي يداعب خوالج النفس ، ويريح البال ، 
وإذا تجولت في طرقاتها ، وشوارعها ، وأزقتها ، 
وأسواقها شممت عبق التاريخ ���  ورأيت �� أيضًا 
��� التآلف ، والتعاون ، والمحبة يسود بين أهلها ، 

وغالبيتهم يعرف بعضهم بعضا ، والابتسامة لا 
تفارق وجوههم الطيبة . ويلفت نظرنا إنّ الكثير 
من أهل الشيخ عثمان مولعون بالثقافة بصورة 
عامة ، فهم يعشقون الشعر الشعبي الجميل ، 
والحكايات الشعبية الممتعة ، والأمثال والنوادر 
الرائعة ، والطرائف البديعة وبعبارة أخرى يقدرون 
كل ما هو جميل بمختلف صوره وأشكاله وألوانه 

الشيخ عثمان منبع الحياة
 كانت في يوم من الأيام تقام في مدينة الشيخ 
عثمان مجالس القات بصورة واسعة وشبه دائمة 
تغص بالأدباء ، والكتاب ، والشعراء ، كانت تلك 
المجالس أو مبارز القات أشبه بصالونات الأدب 
التي كانت تقام في القاهرة ، وبيروت في الماضي 
. كانت تلك المدينة تمور مورًا بالحياة  البعيد 
الثقافية ، والموسيقى والطرب . كانت المدينة 
قبلة شعراء ، وأدباء ، وفناني  الريف اليمني وعلى 
وجه الخصوص من لحج الخضراء وغيرها من 
المناطق الداخلية المختلفة ، وكما كانت منطقة 
جذب للإبداع والفن  ، كانت أيضًا منطقة جذب 
للتجارة الداخلية البرية ، فقد كانت تصب فيها 
مختلف أنواع السلع والبضائع الآتية من الريف 
اليمني . وتنسب الشيخ عُثمان إلى الولي المقبور 
بها . وقيل أنّ تاريخه يعود إلى القرن التاسع عشر 
الميلادي ، وتذكر المصادر التراثية أنه من قبائل 

محمد زكريا
مدينة عشقت  عثمان  الش��يخ 
الحياة ، والحياة عشقتها ، يغمرها 
الن��ور ف��ي كل م��كان ، مدين��ة 
تتنف��س الحركة والنش��اط ، أنها 
منبع الحياة ، ، مدينة مزجت بين 
الأصال��ة والحداث��ة ، وبي��ن ثنايا 
الدينية  الثقاف��ة  صدرها ضم��ت 
الصوفي��ة  بالط��رق  المتمثل��ة 
المتمثل��ة بالطريق��ة  المختلف��ة 
الأحمدية المشهورة والتي كانت 
و مازالت حتى هذه اللحظة تحظى 
بكل الاحت��رام والتقدير الكبيرين 
من أه��ل المدينة ، بالإضافة إلى 
مساجدها العتيقة التي ترنو إليها 
بعي��ن الرحم��ة والعط��ف كأنها 

حارس أمين عليها  .

كلية بلقيس إشعاع حضاري

على ضفاف ش��اطئ صيرة في عدن ، وقعت حكاية ش��عبية إنس��انية عاطفية أش��به بقصة مجنون ليلى ، وجميل بثينة 
وغيرهم��ا من روائع وملاحم القصص العاطفية التي ذاع صيتها في العص��ر الجاهلي والتي مازالت تجد حتى هذه اللحظة 
صدى واس��ع في عصرنا الحالي .  مازالت تلك الحكاية ذكراها منحوتة في قلوب ونفوس وعقول العديد من الطاعنين في 
الس��ن من صيادي عدن الذين تناقلوها على ألس��نة الأجيال السابقة في الماضي البعيد  أو قل إذا شئت توارثها الأبناء عن 
الأجداد ، أنها حكاية شعبية من الحكايات الشعبية اليمنية التي ملئت صفحاتها بالحب النقي ، والوفاء الذي ليس له مثيل 
، ونس��جت خيوط الحكاية من الحقيقة والخيال . وقعت أحداثها في الحرب العالمية الأولى س��نة 1915م ، وكانت بدايتها 

في مدينة الحوطة بالحج وانتهت على شاطئ صيرة . 

محمد زكريا أبطال الحكاية
وأبطال الحكاية شخصيتان . الأولى تتمثل بشخصية مشهورة ومعروفة في 
تاريخ اليمن ، كانت ملء السمع والبصر ، والفؤاد ، أنه قائد الحملة العُثمانية 
علي لحج على سعيد باشا والتي وصفته المصادر التاريخية بأنه كانً  نزيهاً ، 
عادلًا  وبالإضافة إلى ذلك  ، كان قائدًا محنكًا ، وذا رباطة جأش ، وصعب المراس 

، ولقد وصفه خصومه القادة الإنجليز بأنه قائدًا عسكريًا فذاً خاض معركته 
بكل شرف وشجاعة واستحق عليها كل التقدير والثناء والاحترام الكبير . ولقد 
مكث القائد العسكري العثماني علي سعيد باشا في لحج قرابة ثلاث سنوات ) 
1915 �� 1918م ( . “ وبفضل نزاهته وشجاعته لم يجرؤ أحد من قادته أو جنوده 
على التعرض لحرمات أهالي لحج ، وأموالهم ، وفي أيامه هاجر كثير من أبناء 
بلاد الصومال إلى لحج والتحق كثير منهم بخدمة الجيش التركي فيها . . . ولم 
تتوقف القوافل التجارية بين عدن والبر الداخلي إلّا أثناء المعارك فقط ) بين 

العثمانيين والإنجليز ( “ .

زهرة في ربيع العمر
 وحتى لا ننزلق إلى الخوض في شخصية القائد العثماني علي سعيد باشا الذي 
مدحه الأصدقاء والأعداء على حدٍ سواء . علينا أنّ نتحدث عن شخصية أخرى 
ضربت مثالًا رائعاً للعاطفة الإنسانية الذي يسمو بالإنسان إلى أعلى درجات 
الشفافية ، والوفاء النادر الذي يضرب به المثل وهي فتاة في ربيع العمر لم 
تبلغ من العمر السادسة عشرة ،تروي الروايات أنها كانت باهرة الجمال ، ورائعة 
الحسن ، شعرها الناعم الأسود يغار منه الليل الحالك ، ووجها هو البدر بعينه 
يسحر القلوب ، ويخلب الألباب ، ويهز المشاعر، ويدغدغ الأحاسيس . كانت زهرة 
من أسرة لحجية ريفية بسيطة من الحوطة  والدها فلاح  مثله مثل الفلاحين 
الآخرين البسطاء يرضون بما قسمهم الله لهم من رزق ، كانوا أناساً قانعون ، 
وكانت أبنته زهرة تذهب إلى والدها لتحمل معه وجبه الغذاء في الحقل . وكان 
شباب لحج يترقبون حضورها في ذلك الوقت ، ليطلعون على جمالها الأخاذ. وكان 
والدها شديد الشغف بها وشديد الخوف عليها ، وتصفه المصادر الشفوية بأنه 
كان شهماً ، كريماً على الرغم من ضيق يده . وأماّ عن سيرة والدتها لم نعرف 
عنها شيئاً ، فقد صمتت المصادر الفلكلورية عن الحديث عنها أو حتى إعطائنا 
معلومات بسيطة حولها ولكن كل الذي ذكرته المصادر الشفهية أنها كانت فاتنة 
الحُسن ، ولقد ورثت زهرة من والدتها جمالها ووفائها ، ويقال أنّ والدتها ماتت 
جراء الطاعون الذي أنتشر في لحج قبل مجيء العثمانيين إليها بفترة قصيرة. 

الفارس المهيب الطلعة 
وتذكر الروايات  الشفوية أنّ ) زهرة ( كانت ترى في المنام أنّ فارسًا مهيب 
الطلعة يمتطي صهوة حصان أبيض ، يقترب إليها وهي في وسط حديقة غناء 
، ويلتقطها ويمضيا معًا ، يسابقان الريح. وكانت تشعر أنها تسبح بين السحب 
البيضاء في السماء . وفجأة تهوى من السماء إلى مكان سحيق ، وتدخل وحيدة 
في مغارة مظلمة وموحشة وتحيط بها الكواسر المتوحشة من كل مكان ، وتسمع 
أصوات الذئاب وهي تعوى ، تشعر زهرة بأنّ الموت يقترب منها شيئاً فشيئاً ، 

ويغرز خنجره في صدرها .  

لحج والأيام العصيبة
وتمضي الأيام والشهور ، وحياة ) زهرة ( الجميلة هادئة ، مطمئنة في كنف 
والدها الذي يدللها ، ويخشى عليها من هبة النسيم  . ولكن لحج تشهد أيام 
عصيبة ، فقد ترامت إلى مسامع أهلها الطيبين أنّ العسكر العثماني قادم إلى 
لحج لإخراج السلاطين العبادل من لحج المتحالفين مع الإنجليز في عدن ضد 

السلطان العثماني خليفة المسلمين . مما دفع الكثير والكثير جدًا من سكان لحج 
أنّ يغادروا إلى عددٍ من القرى كقرية الشظيف ، الحمراء ، و الثعلب ، و البعض 
التجأ إلى مدينة الوهط المدينة الدينية المليئة بأضرحة أولياء الله الصالحين 
ليعيشوا في كنفهم وغيرها من القرى البعيدة عن الحوطة عاصمة السلطنة 
اللحجية والمقر السياسي للسلاطين العبادل سلاطين لحج حينئذ . وفي أثناء 
تلك الأيام المضطربة ، والقلقة ، دخل والدها إلى بيته في حالة اضطراب شديد 
، وظهرت على قسمات وجهه قلق كبير . كان قلقه ليس على حياته وإنما كان 
على ابنته الوحيدة ) زهرة ( التي كانت أغلى شيء له في الوجود . وطلب منها أنّ 
تعد العدة للرحيل من البيت والذهاب إلى أخواله في قرية الشظيف ، وأنه سيبقى 
في الحوطة لحراسة البيت وكذا العناية بالحقل . نظرت ) زهرة ( إليه ، والجمود 
أخذ منها كل مأخذ والدموع الرقيقة تلمع في عينيها الواسعتين النجلاوتيين 
السوداويتين . صمتت عن الكلام برهة ، وتطلعت على وجه أبيها ، وجالت نظرها 
إلى أركان البيت الذي كان يمثل لها قصرها البديع. فقد وضعت بصماتها الأنيقة 
بالرغم من تواضعه في كل ركن من أركانه. وتذكرت في تلك اللحظة والدتها 
، وهي على فراش الموت في غرفتها ، شعرت ) زهرة ( أنّ الخروج من البيت هو 
بمثابة أنّ تنسل روحها من جسدها . تعجب والدها من الحزن الذي كسي ملامح 
وجهها الجميل ، وحبات الدموع المتدحرجة على خديها . شعر والدها ، أنّ أبنته 
متشبثة بالبيت ، وأنها تفضل البقاء فيه على الرحيل منه على الرغم من الأخطار 
التي تحيق بالحوطة بسبب الزحف المتوقع عليها . ولكي يبدد والدها سُحب 
الحزن التي غطت وجهها الجميل ، سارع بقوله : بأنه لا يرغمها على الرحيل ، 
وإنما كل ما أراده هو أّنّ تكون أبنته وقرة عينه في مأمن من المخاطر من جراء 
الحرب التي قد تشتعل في أية لحظة في الحوطة بين العسكر العثماني وجنود 

سلطان  لحج علي بن أحمد محسن . 

الدنيا تضحك لها
وارتسمت ابتسامة حلوة على محيا زهرة ، عندما سمعت من والدها ما سرها 
، وأنه لم ولن يرغمها على الرحيل من مدينتها وبيتها طالما هي تريد ذلك . 
والحقيقة أنّ زهرة ، كانت ترى بيتها حياتها ودنيتها ، فحولت ذلك البيت البسيط 
المتواضع إلى جنة بسبب العناية والاهتمام الكبيرين به ولمساتها الرقيقة 
والجميلة على كل ركن من أركانه ��� كما قلنا سابقاً . وفي الصيف عندما كان 
يسدل الليل ستائره ، وتتلألأ النجوم ، في قبة السماء ، ويصير القمر بدرًا ، 
كانت زهرة تصعد على السطح ، ووتتأمل النجوم وهي تخترق بضوئها الباهت 
جدران الليل الدامس ، ونسمة الهواء العليل تداعب شعرها الناعم الأسود الطويل 
المُرسل . كانت زهرة تشعر أنّ العالم بين يديها والدنيا تضحك لها . وأنّ الدنيا 
فتحت لها ذراعيها ، وأحست أنها ترفل في ثوب السعادة . ولذلك عندما طلب منها 
والدها الرحيل من البيت شعرت أنها تودع الحياة . ولكن سرعان ما عادت إليها 

الروح ، عندما خضع والدها لمشيئتها بعدم مغادرة بيتها ، والبقاء فيه . 

في قيادة العمليات العثمانية
ونترك ) زهرة ( مؤقتاً لنطلع على مشهد آخر جدير بالإطلاع وتسليط الضوء 

عليه ,وهو  غرفة قيادة العمليات العسكرية للقوات العثمانية في صنعاء ، 
ونرى قائد القوات العثمانية في اليمن علي سعيد باشا الجركسي ، وهو يقف 
بجانب خريطة كبيرة معلقة في غرفة الجدار ، يشرح خطته العسكرية في 
مهاجمة الإنجليز في عدن مباشرة و الأسباب العسكرية التي أجبرته على ذلك 
، وكان من بين الحاضرين الوالي العثماني محمود نديم باشا , والقومندان 
أحمد توفيق. والحقيقة أنّ المشهد في غرفة القيادة العسكرية العثمانية ، كان 
مشهدًا يدل على الاضطراب الشديد ، والقلق الكبير الذي كان يسود القادة 
العثمانيين . فقد كان الوضع العسكري العثماني في الجزيرة العربية وضعًا 
صعبًا بسبب اندلاع الثورة العربية بقيادة الشريف حسين ضد العثمانيين في 

ديسمبر سنة 1915م  ، بتأييد من إنجلترا ، التي حاصرت السواحل اليمنية بعد 
أعلنت الدولة العثمانية الحرب ضدها وانضمامها إلى جانب ألمانيا القيصرية 
. ومن الأوضاع الاقتصادية الصعبة التي وجدت نفسها القوات العثمانية في 
اليمن هو قلة تموين الموارد الغذائية لقواتها المرابطة فيها . “ فالعثمانيون 
إذن من الناحية النفسية والاقتصادية ، لا بد لهم أنّ يبحثوا عن مخرج وعن 
متسع يتنفسون فيه الصعداء ، لأنهم توقعوا حدوث ضائقة تطيح بهم إذا 
استمرت الحرب طويلًا ، وخاصة أنّ أعداءهم يحيطون بهم من كل جانب . 
لذلك قرروا مهاجمة المحميات بل وعدن نفسها ، وكانوا يرمون من راء ذلك 
حلًا لضائقتهم الاقتصادية المتوقعة  . ويؤكد هذا ما قاموا به من استيلاء 

على المحاصيل والأغنام . . . “ . 

طرد الإنجليز من عدن
والحقيقة أنّ القيادة العثمانية العُليا في الآستانة ، كانت تعيش في أوهام 
رسمتها طموحاتها الواسعة البعيدة عن حقائق الأرض التي كانت تدور فيها 
المعارك الضارية ، فقد كانت تعيش في برج عالي ��� كما عبر أحد الضباط 
العثمانيين ��� . فقد وضعت خطة مفادها أنّ تقوم القوات العثمانية المرابطة 
في اليمن بهجوم واسع على الإنجليز في عدن وطردهم منها , وأيضًا احتلال 

جزيرة بريم “ وهما مفتاح البحر الأحمر الجنوبي ، وبذلك يعطلون مواصلات 
بريطانيا . وكانت مهاجمة عدن جزءًا من خطة مهاجمة الإنجليز في مصر 
والاستيلاء على قناة السويس حتى يحرموا بريطانيا من أهم طريق حيوي في 
مواصلاتها الإمبراطورية “ . ولكن تلك الخطة التي وضعتها الدولة العثمانية 
تحطمت على صخرة قوة إنجلترا التي كانت سيادة البحار في العالم حينئذ ، 
ففشلت خطتها فشلًا ذريعًا ، وذهبت أوهام الدولة العثمانية أدراج الرياح ، 
وفي الأخير أعلنت السلطنة العثمانية استسلامها للحفاء ) إنجلترا ، فرنسا ، 
وإيطاليا ( بعد خروجها من الحرب منهزمة سنة 1918م . وتوزعت أملاكها في 
الوطن العربي بين إنجلترا ، وفرنسا في اتفاقية ) سيكس بيكو ( السرية التي 

وقعتها كل من الدولتين قبيل انتهاء الحرب العالمية الأولى. 
 

لحج بوابة عدن
وقبل أنّ تزحف القوات العثمانية على عدن ، بعث قائد القوات العثمانية في 
اليمن ، وقائد الحملة العثمانية علي سعيد باشا على عدن برسالة مفادها 
“ . . . يستأذنه بالمرور عبر بلاده ، ويعده بالمحافظة عليه وعلى ملكه ، 
فأبى السلطان ��� علي بن أحمد محسن ��� لأنه كان حليفاً لبريطانيا وخاضعًا 
لحمايتها “ . وكان من نتائج رفض السلطان ) علي ( أنّ قرر القائد العثماني 
بالزحف على لحج والاستيلاء عليها , وجعلها قاعدة انطلاق لطرد الإنجليز من 
عدن . والحقيقة لقد أدرك القائد العثماني أهمية لحج بالنسبة لمستعمرة 
عدن ، فقد كانت لحج بوابة عدن . والحقيقة أنّ سلطان لحج ) علي ( كان 
رفضه لعلي سعيد باشا مبنيًا على الدعم القوي الذي من المقرر أنّ تقدمه 
السلطات الإنجليزية في مستعمرة عدن في حالة الهجوم العثماني على بلاده 
“ وكانت بريطانيا وراء موقف لحج ، فهي بدون شك ترى لحج خط دفاع أول 

لعدن ، وأنّ على لحج أنّ تعرقل تقدم الترك “ .

العثمانيون قادمون
وأرسل أمير الضالع نصر إلى السلطان ) علي ( يصف قوات علي سعيد باشا 
الجركسي ، بأنها تمتلك المدافع الثقيلة ، والبنادق الفتاكة ، وأنّ عدد عساكره 
تبلغ ألف جندي إلى جانب متطوعين من اليمنيين وغالبيتهم من منطقة تعز 
ويبلغ عددهم أربعة آلاف . ويخبره أيضاً أنّ العثمانيين وصلت قواتهم إلى 
الضالع وأنهم في طريقهم إلى قعطبة ، ماوية ، الدريحة ، والراهدة . وعلى 
الرغم من التحذيرات التي وجهها الأمير نصر إلى سلطان لحج إلى أنّ الأخير 
لم يكترث مما قاله أمير الضالع ، وكان سبب عدم اكتراثه هو أنه كان متأكدًا 
أنّ السلطات البريطانية في عدن لن تتخلى عنه في حالة هجوم العثمانيين 
على سلطنته لحج ، وستقف بجانبه ��� كما قلنا سابقاً ��� . وعلى أية حال ، 
حشد سلطان لحج قرابة 2000محارب لمواجهة القوات العثمانية والعمل على 
عرقلتها وتأخيرها من دخول الحوطة عاصمة سلطنة العبادل حتى تصل 

القوات الإنجليزية لصد الهجوم العثماني ، وإخراجهم من لحج . 

واشتعلت لحج نارًا
وفي الخامس من يوليه سنة 1915م ، ظهرت القوات العثمانية في الدكيم 
على مشارف لحج . وساد الذعر والخوف الكبيرين في نفوس الناس وصار 
الناس سكارى وما هم بسكارى ، وصارت لحج أرض حرب . وترامت إلى مسامع 
الناس دوي أصوات انفجارات القنابل التي كانت تنطلق من مدافع العثمانيين 
الثقيلة بصورة مستمرة ودون انقطاع ، واهتزت الأرض اهتزازاّ عنيفًا ، ودمرت 
الكثير من البيوت وباتت إطلالّا ، وإزاء ذلك القصف الشديد وقع عدد من الناس 
بين جريح وقتيل ، واشتعلت لحج نارًا . وفي تلك الأوقات العصيبة ، كانت 
زهرة ووالدها في منزلهما الذي كان يهتز من جراء انفجار القنابل التي كانت 
تحفر الأرض حفرًا عميقاً وواسعًا بسبب ضخامتها ، وقوتها . وعلى الرغم 
من القصف الشديد من قبل المدفعية العثمانية على الحوطة ، والاستعدادات 
الضخمة للقائد علي سعيد باشا في العدد والعدة إلّا أنّ قوات سلطان لحج 
صمدت فترة ليست قصيرة . ولكن الميزان العسكري مال بعد فترة إلى جانب 
القوات العثمانية . وفي منتصف الليل دخل العثمانيين مدينة الحوطة ، ووقع 
الكثير من جنود سلطان لحج في الأسرى ، والآخرون فروا إلى مناطقهم ، ولقد 
تعامل القائد العثماني على سعيد باشا الجركسي بكل شهامة ، ومروءة مع 
هؤلاء الجند ، فلم يتعرضوا للأذى ، وأمّا المصابين منهم فقد تم علاجهم . 
ولقد أصدر علي سعيد باشا أمراً حازمًا أإلى قواته بعدم التعرض للأهالي ، 
وعدم النهب والسلب لممتلكاتهم . على أية حال ، تعرض السلطان علي أحمد 
سلطان لحج إلى إصابة قاتلة من جراء إطلاق النار من قِبل الفرقة الهندية 
التابعة لمستعمرة عدن التي ظنت أنّ قافلة السلطان ) علي ( من العدو . ولم 

تمض أيام قليلة حتى توفى في  مدينة عدن متأثرًا بجراحه . 

العثمانيون في الشيخ عثمان
والحقيقة أنّ القائد علي سعيد باشا ، بعد أنّ نظم قواته ، في مدينة الحوطة 
، وأعاد الأمن والطمأنينة فيها . وثبت أقدامه في لحج ، وجد أنّ الضرورة 
العسكرية تحتم عليه أنّ يبادر بالهجوم على القوات الإنجليزية في الحال ، 
التي كانت تحت صدمة هزيمتها في لحج . وعلى أية حال تحركت قوات علي 
سعيد باشا تجاه مدينة الشيخ عثمان . وتحت ضغط الهجوم العثماني المباغت 
على القوات الإنجليزية ��� والتي كانت غالبيتهم من الفرقة الهندية القادمة 
من الهند لتعزيز الحامية الإنجليزية في مستعمرة عدن ���� ولا غير المتوقع 
، انسحبت الأخيرة من المدينة . والحقيقة أنّ المصادر الإنجليزية لم تذكر 
بصورة مستفيضة عن وقائع المعارك التي دارت على أرض مدينة الشيخ 
عثمان . والمحتمل أنّ القيادة الإنجليزية في عدن حاولت أنّ تخرج العثمانيين 
من الشيخ عثمان ولكنها فوجئت بقوة عثمانية كبيرة مما دفعها إلى الاستنجاد 
بفرنسا في جيبوتي التي أمدتها بحوالي 800 جندي من مدغشقر “ كما أرسل 
الجنرال مكسويل ��� القائد العام في القاهرة ��� فرقة هندية للمساعدة أيضاً 
، وكيفما كان الأمر ، فقد استرجعت السلطات الإنجليزية في عدن الشيخ 
عثمان بفضل المساندة والمساعدة الكبيرين من قِبل فرنسا والقيادة العليا 

الإنجليزية في القاهرة . 

وتبدأ الحكاية
وبعد انسحاب القوات العثمانية من مدينة الشيخ عثمان ، فقد وجد القائد 
علي سعيد باشا ضرورة تثبيت أقدام قواته في لحج . والعمل على نشر 
الأمن والطمأنينة في ربوع البلاد . وترقب الموقف العسكري في جبهة عدن 
. والحقيقة لقد أدرك القائد العثماني على سعيد باشا أنه من الصعوبة 
بمكان أخراج أو حتى زحزحة الإنجليز من عدن بسبب تحصيناتها القوية 
والتي من المستحيل اختراقها . وعندما تجمد القتال على الجبهتين العثمانية 
والإنجليزية “ فبدأت الحالة تعود إلى مجراها الطبيعي ، وبدأ الناس يعودون 
إلى الزراعة والتجارة ، واستئناف الحياة العادية ، لأن الأهالي والعساكر شرعوا 
يزرعون ويشتغلون فازدهرت بالاخضرار والثمار . . . بل الأكثر من ذلك 
أنّ القائد التركي سمح لقوافل بالمرور حرة إلى عدن . . . “ . والحقيقة أنّ 
أهالي لحج أحبوا القائد علي سعيد باشا بسبب نزاهته ، وعدله ، وشهامته ، 
ومروءته . وفي فترة مكوثه في لحج مدة ثلاث سنوات تقريبًا . وكان القائد 
العثماني بدوره يقدر ويحترم أهالي لحج ، ويقدر مكانة علماءها ، وفقهاءها ، 
ووجهاءها ، وكان لا ينقطع عن زيارتهم ، ولا هم ينقطعون عن زيارته . ولقد 
عرض وجهاء لحج على القائد علي سعيد باشا ، أنّ يتزوج ، ولقد وجد ذلك 
الاقتراح قبولًا لديه . والجدير بالذكر أنّ عدداً غير قليل من الجنود والضباط 
العثمانيين بعد إعلان الهدنة سنة 1918م ، فضلوا البقاء في لحج ، وأكثروا 
فيها الزواج ، وصاروا جزء لا يتجزأ من نسيج مجتمع لحج وعاشوا تحت سمائها 

، ودفنوا في ثراها . 

وكان الزواج
والحقيقة كان علي سعيد باشا ، صريحًا مع الذين طرحوا عليه فكرة الزواج 

، وقال لهم : “ أنه لن يأخذ معه زوجته إلى الآستانة بتركيا “ عند انتهاء الحرب 
، على أية حال ، عرض بعض الوجهاء على والد ) زهرة ( أنّ تكون أبنته زوجًا 
للقائد العثماني . وأنّ قبوله لهذا الزواج من ذلك الشخص لشرف كبير له 
ولأبنته . ولقد رفض الأب مطلبهم هذا رفضاً قاطعًا لأنه كان يريد لأبنته 
العزيزة حياة هادئة ، ساكنة لا يشوبها القلق ، كان يفضل لها أنّ تتزوج من 
أبناء لحج . وعندما ترامت إلى مسامع ) زهرة ( ، أنّ والدها رفض طلبهم ، فقد 
سارعت إليه أنّ يوافق على تزويجها منه . وقال والدها لها : أنه لن يصطحبك 
معه إلى بلاده بعد انتهاء الحرب ،  ولكن زهرة ضغطت  على والدها أنّ يوافق 
على هذا الزواج ، لما لها من دلالة عليه ، فوافق والدها مرغمًا . فقد ، كان 
القائد التركي يمثل ل� ) زهرة ( فارس أحلامها التي كانت تراه وهو يمتطي 

صهوة الخيل الأبيض ويلتقطها ، ويطيران في سماء الحب الصافي .

واستيقظت من أحلامها الوردية
وتزوجت زهرة ذلك الفارس المهيب الطلعة التي كانت تحلم به في منامها ، 
وابتسمت الدنيا لها. وعلى الرغم ، من فارق السن بينها وبين القائد العثماني 
إلّا أنها شعرت في كنفه ، وتحت ظله بالسعادة الغامرة ، وأحبته حبًا عميقاً 
، ملك كل ذرة من كيانها . ويقال أنّ علي سعيد باشا بادلها الحب بالحب ، 
وغمرها بحنانه وعطفه الكبير . ودارت عجلة  والشهور ، والسنين سريعًا في 

حياة ) زهرة ( كأنها أيام معدودة ، ولاح في الأفق أخيرًا نهاية الحرب العالمية 
الأولى ، وبعدها بوقت قصير أعلنت الدولة العثمانية استسلامها للحلفاء بعد 
هزيمتها من الحلفاء . والحقيقة لقد ، كانت ) زهرة ( تحسب لهذا اليوم ألف 
حساب ، وعندما كانت تفكر بأنّ فارسها سيرحل عنها إلى بلاده ينتابها حزن 
عميق يكاد يمزق كيانها ، وترى الدنيا من حولها سوداء. وأنّ السماء أطبقت 
على الأرض . فقد استيقظت ) زهرة ( من أحلامها الوردية على كابوس فظيع 

، جعل حياتها قطعة من العذاب .

في الشيخ عثمان
 وعندما سمعت أنّ الجنود العثمانيين ، وقائدهم سيرحلون من لحج ثم 
سيتجهون إلى عدن وبعدها يغادرونها على سفن تقلهم إلى تركيا ، حاولت 
زهرة عدة مرات أنّ تقنع زوجها القائد العثماني أنّ يصطحبها معه إلى بلاده . 
وكان يرفض مطلبها بشدة. وتحت توسلاتها ، وبكاءها اصطحبها علي سعيد 
باشا معه إلى الشيخ عثمان ،. وكانت ) زهرة ( طوال الوقت تعيش في المنزل 
وحيدة بسبب غياب القائد العثماني الذي كان يشرف على ترتيبات انسحاب 
قواته من اليمن بصورة عامة ، وكان دائماً يلتقي بالقادة العسكريين الإنجليز 
لوضع اللمسات الأخيرة من الانسحاب . و كانت الأحداث ساخنة وملتهبة ، 
وعجلة الحياة تلتهم الهدوء ، والصمت ، والناس في شغل شاغل  ، والصخب 
، والضجيج يطغيان على كل شيء . كل ذلك يحدث ، وزهرة في تعيش في 
حزن دائم ، وتنساب على خدودها الدموع الحارة . لقد رأت في شريك حياتها 
علي سعيد باشا الحب ، والمودة ، والسكينة ، والأمان وأنها ترفل في النعيم ، 

ولكن تلك الأحلام الوردية سرعان ما تبخرت ، وذهبت أدراج الرياح . 

وكان الرحيل
وأخذت زهرة تمني النفس ، أنّ فراقها من زوجها علي سعيد باشا ، ما هو 
إلّا أوهام ، وأنه لابد أن يصطحبها معه إلى بلاده . ولكن الحقيقة المُرة أطلت 

برأسها . فقد أخبرها القائد التركي أنّ الرحيل سيكون في فجر اليوم التالي 
. وأحست أنّ صاعقة من السماء صعقتها ، وأنّ روحها تنسحب من جسدها . 
وأنّ كيانها يتصدع ، وقلبها يتمزق ، وصارت تمثالًا جامدًا  لا روح فيه ، وحانت 
ساعة الرحيل ، ودعها القائد العثماني علي سعيد باشا وداعًا باردًا خاليًا 
من العاطفة بسبب كونه قائدًا عسكريًا تعلم على الخشونة ، وعدم إظهار 
عواطفه في أشد الأوقات حرجًا . نظرت ) زهرة ( نظرة إلى عينيه كأنها تقول 

له : أنّ ينشلها من الموت من الفراق وتلح عليه أنّ تكون بجانبه في السفينة 
التي سيقلها إلى بلاده تركيا ، كست وجهها الدموع ، وعجزت عن الكلام ، 
تسمرت عينيها في وجهه ، كأنها تريد أنّ تطبع صورته في قلبها ، وعقلها ، 
وروحها . وأنّ تكون صورته آخر ذكرى جميلة تحتفظ بها قبل رحيله . وقفت 
زهرة في وسط البيت ، وترى حبيب العمر وهو يغيب عن نظرها شيئاً فشيئاً 
. حتى غيبه باب البيت . أسرعت إلى النافذة ، رأت  حبيب العمر ، وهو يلتفت 
التفاتة خاطفة نحو نافذة البيت وهو يهم بالرحيل . ومن عدن سافر إلى 

) الزبيرة ( المنتشرة ما بين الوهط والفيوش ��� 
على حد قول مؤرخنا الكبير عبد الله محيرز ���  و 
كانت إلى وقت قريب موردًا للماء ولذلك اشتراها 
الإنجليز من سلطان لحج لتزويد مستعمرة عدن 
بالمياه العذبة . وفي تاريخها المعاصر وتحديدًا 
في سنة 1915م ، شهدت الشيخ عثمان معارك 
عنيفة على أرضها الطيبة بين القوات العثمانية 
بقيادة القائد العثماني علي سعيد باشا الجركسي 
النصر من نصيب  . وكان  والقوات الإنجليزية 
الأخيرين . وفي أثناء الكفاح المسلح ضد القوات 
البريطانية ، ضرب أهلها مثالًا رائعًا في التضحية 

والفداء من أجل نيل الاستقلال  الوطني . 

أول مديرة مدرسة 
وكان من الطبيعي في ظل تلك الأجواء الثقافية 
الصحية التي ، كانت تعيشها الشيخ عثمان في 
تلك الفترة التاريخية أنّ تبذر فيها بذور العلم 
والمعرفة في تربتها . وتنمو وتترع فيها شجرة 
العلم والمعرفة وذلك بظهور أول مدرسة حكومية 
للبنات في سنة 1941 , . ولقد تولت أول امرأة 
يمنية في الشيخ عثمان بل وفي اليمن منصب 
مديرة مدرسة وهي الأستاذ الفاضلة نور حيدر 
سعيد . والحق يقال ، إنه على الرغم إنّ مدرسة 
البنات التي أقيمت في مدينة الشيخ عثمان كانت 
حكومية إلّا أنها كانت بمثابة الخطوة الأولى على 
طريق بناء المدرسة الحكومية للبنين والبنات 
في المدينة أو كما يقولون بداية الغيث قطرة 
والذي انهمر بعده تأسيس العديد من المدارس 
المدارس  أنّ  والحقيقة   . المدينة  في  الأهلية 
الحكومية التي كانت تنشئها إدارة المعارف في 
مستعمرة عدن ، كانت قاصرة على فئة معينة 

من الناس , ولم يكن جميع اليمنيين يدخلونها . 
وهذا مما دفع الكثير والكثير جدًا من المخلصين 
والواعين لأهمية العلم في تحطيم قيود الجهل ، 
والمرض ، والفقر في بلادهم ، فساهم الوجهاء ، 
والتجار ، والمثقفين الوطنيين ، والمغتربين من 
اليمنيين ساهمة فعالة في بناء مدرسة أهلية 
تضم كافة أبناء اليمن المحرومين من دخول 
المدارس الحكومية ��� كما قلنا سابقاً ��� ، وكانوا 

من المحميات التسع ، والمناطق الشمالية .

وأشرقت شمس بلقيس
وبعد جهود جهيدة ، وترتيبات دقيقة ، وجيدة  ، 
وتأني في اختيار هيئة التدريس الجيدة ، أشرقت 
عثمان  الشيخ  في  والمعرفة  العلم  سماء  في 
مدرسة أهلية في السادس عشر من أكتوبر سنة 
1961ميلادياً وهي كلية بلقيس ، والتي كانت 
��� بحق ��� أشعاع حضاري ليس لمدينة الشيخ 
عثمان بل ولليمن جمعاء . ومن محرابها تخرج 
أجيال من الطلبة والطالبات عبر تاريخها المديد 
، ومكانة  الدولة  ، واحتلوا مناصب رفيعة في 
سامية في المجتمع . وتميزت كلية بلقيس بأنه 
تخرج من تحت معطفها أجيال أتسموا بالنبوغ 
والتفوق العلمي . وإنصافًا للحقيقة أنّ تأسيس 
مدرسة بلقيس الأهلية ، كان شيئاً رائعا ، ولكن 
الأروع منه هو الحفاظ على استمرارها ، ونجاحها 
، وتواصلها الدائم في تخريج أجيال متسلح بالعلم 

والمعرفة . 

هيئة التدريس الأولى
 والحقيقة أنّ كلية بلقيس لم تكن مدرسة 

تدرس فيها المواد التعليمية المقررة للنشء 
العلوم  جوانبها  بين  تضم  كانت  بل  فحسب 
والمعارف الأخرى أو بعبارة أخرى ، كانت منبعًا 
شتى  والطالبات  الطلاب  منه  يستقي  صافيًا 
العلوم الإنسانية المختلفة لتوسيع مداركهم 
المعرفية ، فقد وضعت هيئة التدريس الأولى 
نصب عينيها أنّ تفتح الكلية آفاق واسعة للطلبة 
والطالبات في ميدان العلم والمعرفة وفروعه 
المتنوعة . والحقيقة أنّ هيئة التدريس الأولى 
في كلية بلقيس تحلت بالكفاءة وحسن إدارة 
الكلية مما أنعكس على سير الدراسة الجادة 
النظير  منقطعة  نجاحها  وحققت  والمنتظمة 
في مجال التعليم سواء على الصعيد الإعدادي 
أو الثانوي . والحقيقة   إنّ هيئة التدريس الأولى 
كان لها الفضل الأول والأخير في ترسيخ وتثبيت 
مبادئ تواصل نجاح رسالة كلية بلقيس التعليمية 
حتى هذه اللحظة . ويجب بل ويتوجب أنّ نحتفي 
ونحتفل بالرواد الأوائل من هيئة التدريس الذين 
وقعت على أكتافهم وضع اللبنات الأولى لنجاح 
كلية بلقيس التي كانت ومازالت تتدفق بالنجاح 
المتواصل والمستمر حتى يومنا هذا  . فالمدرسة 
الناجحة تعني إدارة جيدة ، وتحلت هيئة التدريس 
الأولى بتفكير واعي وبرؤية واسعة ، ونظرة 
عميقة لفهم الرسالة التربوية وهذا ما جعل 
كلية بلقيس للبنات منارة للعلم والمعرفة . وفي 
هذا الصدد ، يقول الأستاذ علوي عبد الله طاهر 
في كتابه ) كلية بلقيس تجربة تربوية رائعة ( 
في صفحة 19، : “ وللحقيقة التاريخية أقول إنّ 
كلية بلقيس ، كانت قد حظيت بإدارة تربوية 
كفؤة . ومدرسين مؤهلين تأهيلًا جيدًا ، وخاصة 

مدرسي المرحلتين الإعدادية والثانوية “ . 
  

جزيرة مالطة ثم إلى الأناضول . 

  في مهب الريح
والحقيقة أنّ الكثير من أهالي لحج ، كانوا يرثون لحالها ، وكان ولدها دائمًا 

، وأبدًا بجانبها يعمل على التخفيف من مصابها . وتمضي الأيام ، والشهور 
، والسنيين بطيئة و كئيبة على زهرة . كانت صورة فارسها لا تفارق خيالها 
لحظة واحدة . وكان من المحال دوام الحال ، فقد خطف الموت فجأة والدها 
الصدر الحنون الذي كان يخفف عنها آلامها وعذاباتها ، ويمسح دموعها. ودارت 
عجلة الحياة وانغمس الناس بحياتهم ، ومشاكلهم ، وهمومهم ، وطويت 
حكايتها ، ولم تعد شيئاً مذكوراً ، ولم يعد أحد يعتني ب� ) زهرة ( التي لم 
يكن لها موردًا يعيلها على شئون الحياة ، بعد والدها . كانت فقيرة لا تملك 
من حطام الدنيا شيء مما زاد من مأساتها ، فصارت زهرة وحيدة في الحياة 
، بعد أنّ فقدت والدها القلب الحنون والوحيد الذي كان يسهر على رعايتها 
ويعتني بها ، ويحاول قدر استطاعته أنّ يخرجها من محنتها الصعبة لفراق 

زوجها القائد العثماني  . وصارت ) زهرة ( في مهب الريح .

عدن في قلب النار
واشتعلت الحرب العالمية الثانية ، وتعرضت عدن إلى أهوال القصف الجوي 
الإيطالي لفترة من الزمن وتعرضت عددًا من الأحياء في المدينة للغارات 
الجوية الإيطالية .  منها حي التواهي ، فقد “ استهدفت الغارات الجوية 
الإيطالية جميع المراكز العسكرية الحيوية ، وأهم المنشآت الاقتصادية في 
معظم أحياء )) مستعمرة عدن (( ، وكان حي التواهي أكثر الأحياء تعرضًا 
لأخطر الغارات الجوية الإيطالية “ ولم تسلم المعلا والخساف ، والشيخ عثمان 
من الغارات الجوية الإيطالية أيضًا . وقد سببت تلك الغارات الإيطالية فزعًا 

وخوفًا بين سكان عدن ، ونزح الكثير من أهلها إلى لحج ، وتعز . 

في انتظار الفارس المغوار
كل تلك الاضطرابات والأهوال ، والأخطار ، لم تحرك  زهرة ساكنًا للأحداث 

الخطيرة التي حدثت في عدن  . فقد كانت في وادٍ ، والناس في وادٍ آخر   ، 
وظنت ) زهرة ( أنّ حبيبها الفارس التركي المغوار سيأتي إلى لحج مرة أخرى 
على صحوة حصان أبيض ، ويهزم الأعداء الذين يريدون بالحج وعدن شرًا 
لكونه قائداً شجاعًا يتواجد دائماً في ميادين القتال . ، فانتعش الأمل في 
نفسها ، واعتقدت أنّ الأحزان الكثيفة ، قد تبددت عن سماء حياتها إلى الأبد 
، وانتظرت فارسها ، وحبيبها سعد ، ولكنه لم يأتِ ، ولم يقرع باب بيتها الذي 
بات شبحًا بسبب الحزن الذي التهمها ، فأنساها الاهتمام به . وأخذ الشيب 
يسري في جسمها بعد أنّ كان بضاً ، فبات هيكلًا عظميًا ، واختفى جمال 
وجهها وراء التجاعيد الغائرة ، وتغير لون عينيها ، فصارت بيضاء من كثرة 
البكاء على فارسها علي سعيد باشا من ناحية ، وفقدان والدها ، وأحبابها 
من ناحية أخرى بعد أنّ حصدهم الموت الواحد بعد الآخر ، وبكت لحالها ، وما 

صار إليه من بؤس ، وفقر .

على شاطئ صيرة
غادرت زهرة منزلها الذي كان دنياها ، وحياتها ، وأحست زهرة وهي ترحل 
منه أنّ روحها تخرج من جسدها ، غادرت أجمل الذكريات التي قضت فيه 
طفولتها ، ومرتع شبابها . فقد انزوت زهرة وحيدة ولم يسأل عنها أحد ، صارت 
نسياً منسياً ، مما اضطرت أنّ تغادر البيت وترحل من لحج عسى أنّ تجد في 
عدن من يرعها أو يسأل عنها ، ولكن الأبواب قد أغلقت في وجهها ، فالناس 
مشغولين في أنفسهم حتى أخوالها الذين يعيشون في قرية الشظيف وجدت 
منهم الصدود لكونهم أناس فقراء ، فكان من الصعب أنّ يعيلوها . وعلى أية 
حال ، رحلت ) زهرة ( من الحوطة ، واتجهت إلى مكان الصيادين عسى أنّ تجد 
بينهم الشفقة والرحمة ، فاعتنوا بها ، وصارت واحدة منهم ، وعاشت بجانب 
شاطئ بحر صيرة في كوخٍ حقير ، وفي أيام الصيف كانت تتذكر أيامها الهانئة 
الجميلة في بيتها بالحوطة ،و عندما كان الليل ينشر رداءه الأسود على العباد 
والبلاد ، وتصير قبة السماء مطرزة بالنجوم ، والقمر يغزل بخيوطه الفضية 
الحقول الخضراء ، ونسيم الصيف يداعب خديها . وكانت ) زهرة ( تخرج من 
كوخها ، وتستند على خديها ، وقد تسمرت عينيها على البحر. وكانت تتخيل 
أنها ترى من بعيد حبيبها على سعيد باشا ، وهو يأتي من بعيد على متن 
سفينة ، وقد نزل إلى الشاطئ وأتجه إليها ، وقد فتح ذراعيه لها ، وابتسامة 
عريضة تغطي وجه . ولكن سرعان ما تستيقظ من أحلامها الوردية ، وتنظر 
يمنة ويسرى ، فلا ترى سوى جبل صيرة العتيق يطل عليها وعلى البحر ، 
وصفير الريح تصم الآذان ، وهدير أمواج البحر العاتية تحدث في النفس 

الخوف والكآبة والوحشة . 

وكان اللقاء
وظلت زهرة تحلم بفارس أحلامها التي التقت به في لحج وصار لها زوجًا ، 
وعاشت هي وهو تحت سقف واحد ، وغاصت في النعيم والسعادة العميقين ، 
فقد وجدت به الزوج العطوف ، والأخ الكريم، والرجل الشهم الذي بادلها الحب 
بالحب . قلنا : أنّ زهرة كانت ومازالت تحلم بفارس أحلامها لعلها تلتقي به 
من جديد ، فتبتسم لها الحياة مرة أخرى . ظلت صورة فارسها علي سعيد باشا 
لا تفارقها لحظة واحدة ، دائمًا وأبدًا معها في سواد الليل ، وبياض النهار . 
تعاقبت الأيام ، والشهور ، والسنيين ، وزهرة مازالت على عهدها القديم ، 
منتظرة فارسها الذي يمتطي صهوة الخيل الأبيض ليلتقطها معه ، ويطيران 
في سماء المدينة الفاضلة المبنية على الحب النقي ، والوفاء النادر ، والمروءة 
، تقوقعت ) زهرة ( على نفسها ، وكتمت حزنها ولوعها في صدرها على فراق 
حبيبها الفارس المنتظر . ولكن يد الزمن غيرت ملامح شكلها . فقد أنحنى 
ظهرها ، وغزا الشيب مفرقها ، وأصابها العمى ، والصمم ، حقيقة تغيرت 
ملامح جسدها ، ولكن روحها لم تتبدل أبدًا ظلت في سن السادسة عشرة 
عندما التقت بفارسا أحلامها القائد العثماني التي لم تعرف الحب إلّا معه . 
كانت زهرة تخرج من أول خيوط الفجر ، وتجلس على صخرة كبيرة بجانب 
البحر ، وتمد عينيها ، وتصيخ السمع إلى البحر لعلها ترى فارسها على سعيد 
باشا . ويقال أنّ الناس رأوا ) زهرة ( في يوم من الأيام وهي تبكي بشدة ، 
وكانت تصرخ ، وتقول لقد غاب الفارس الغيبة الأبدية . فقد رأت في منامها أنّ 
حبيبيها على سعيد باشا . راقد على فراش الموت ، وأنه يلفظ أنفاسه الأخيرة 
، والقادة العسكريين والجند من حوله . وفي هذا اليوم أدركت أنّ فارسها ، 
قد فارق الحياة . وعلى أية حال ، ظلت ) زهرة ( تبكيه بكاءً حاراً ، وفي يوم 
من الأيام ، وجد بعض الصيادين ) زهرة ( جسد هامدة ممدة على الشاطئ  ، 
ولكن كانت ابتسامة رقيقة ترفرف على وجهها ، كأنها التقت بفارس أحلامها 
الذي طال انتظاره ، وقد ركبا صحوة الخيل الأبيض ، وهما يسابقان الريح 
، والشباب والحيوية ، والنضرة تملأنهما والسعادة تغمرهما . وأخيرًا التقت 
زهرة بفارس أحلامها القائد التركي علي سعيد باشا. وعلى أية حال ، مازالت 

ألسنة الرواة ينقلون تلك الحكاية الشعبية من جيل إلى جيل.

الهوامش : 
حسن صالح شهاب ؛ العباد سلاطين لحج وعدن ، مركز الشرعبي للطباعة 

ــ . ـ صنعاء ـ والنشر والتوزيع ـ
د . سيد مصطفى سالم ؛ تكوين اليمن الحديث ، الطبعة الثالثة 1984م ، 

ــ .  ـ القاهرة ـ مكتبة مدبولي ، 6ميدان طلعت حرب ـ
البريطانية في مستعمرة عدن  السياسة  ؛  العراسي  الله  شفيقة عبد 
ــ 1945.الطبعة الأولى 2004م ، إصدارات جامعة عدن . ومحمياتها 1937 ـ

فتاة اسمها زهرة من الحكايات الشعبية اليمنية : 
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Email: 14october@14october.com

رئيس جمعية رعاية الصم والبكم بمحافظة إب: 

المهندسة فتحية ارشد مستشارة الصندوق الاجتماعي للتنمية صنعاء لـ)               (:

متابعات
Email: 14october@14october.com

نسعى إلى رفع مستوى الصم والبكم ثقافياً واقتصادياً واجتماعياً

دورة التصنيع الغذائي أفادت النساء الريفيات في لحج

تاهيل وتعليم وتدريب الصم والبكم رعاية وتعليم الصم والبكم

)422( أصما وأبكماً يستفيدون من خدمات الجمعية في مختلف المجالات 
تســعى جمعيــة الصم والبكــم بمحافظة إب إلى تحقيق الأهداف التي أنشــأت من أجلها والتي ترمــي إلى رعاية الصم 
والبكــم وتأهيلهم بمختلف فئاتهم وتقديم مختلــف الخدمات لهم في خدمات الرعاية الاجتماعيــة والصحية والتعليمية 
والتدريب والتأهيل وغيرها من الخدمات وهذه الجمعية التي تقدم خدمات جليلة هي اليوم بحاجة إلى الدعم اللازم الذي 
يمكنها من تحقيق هذه الأهداف كي تتمكن من خدمة هذه الشــريحة بشــكل أفضل ، 14 أكتوبر التقت الأخ /علي محمد 
حمود – رئيس جمعية الصم والبكم بإب .. واطلعت من خلاله على مجمل هذه البرامج والأنشــطة وكذا الصعوبات التي 

تواجهها الجمعية وفيمايلي حصيلة هذا اللقاء. 

التأسيس 
في البداية لو تعطينا فكرة عن نشأة الجمعية وأهدافها . 

جمعية الصم والبكم بمحافظة إب جمعية طوعية خيرية تعني برعاية شريحة الصم 
والبكم وأسست في 13/7/1999م وهي الجمعية الوحيدة في المحافظة التي تعني 
بهذه الشريحة حيث هدفنا من خلال تأسيسها إلى رعاية الصم والبكم في المحافظة 

ورفع مستواهم الثقافي والتعليمي والاقتصادي والاجتماعي. 
كما أن الجمعية تهدف إلى تعزيز دور الجهد الشعبي في المجالات الخيرية تجاه 
فئة الصم والبكم على وجه الخصوص وترسيخ مبدأ التكافل الاجتماعي نحوهم/ 

وتمارس الجمعية نشاطها لتحقيق الأهداف المتوخاه التالية : 
حصر الفئات ذات العلاقة وتصنيفهم حسب نوع الإعاقة 

تقديم العون المادي لهذه الفئات حسب اللوائح المنظمة لذلك 
تأهيل هذه الفئات  وإعدادها علمياً ومهنياً والمساهمة في إحياء قيم العمل والإنتاج 
والرقي بهم خلقياً وأدبياً وروحياً ونشر الوعي الثقافي وبما لايتعارض مع روح عقيدتنا 
وديننا الإسلامي الحنيف بالتعاون مع الجهات ذات العلاقة ومن خلال المشاريع المعدة 

لمثل هذا الغرض. 
القيام بدور الرعاية الاجتماعية نحو هذه الفئات ونحو أسرهم 

إقامة علاقات تعاونية مع الجمعيات والمنظمات والمراكز ذات الأهداف والأنشطة 
المشابهة لتبادل الخبرات والمصالح المشتركة .

تطوير مصادر الدخل بالطرق المشروعة وحث الأخوة التجار وأصحاب رؤوس الأموال 
على الوقوف بجانب هذه الشريحة ومد يد العون لهم 

تعزيز دور الرعاية الصحية بشقيها الوقائي والعلاجي وبالتعاون مع الجهات ذات 
العلاقة. 

إنشاء الصناديق الخيرية وترغيب الأفراد والمؤسسات والقطاعات العامة والخاصة 
للمساهمة فيها قدر المستطاع وتوجيه الدعم في مجال الرعاية الاجتماعية للمعوقين 

الملتحقين  وبما يحقق أه��داف الجمعية وعدد 
بالجمعية )422( عضواً . 

أوليات العمل   
❊  من خلال ترؤسكم لجمعية الصم والبكم في 

إب – فماهي الأولويات الملحة التي سيبدأ العمل 
بها خلال الفترة القادمة؟ 

اوضح الأخ /علي محمد حمود بالقول : 

كما تعلمون أنه جرى خلال الأيام الماضية 
انتخاب هيئة إدارية بدلًا عن الهيئة السابقة 
ونحن منذ اللحظة الأولى من تسلمنا للجمعية 

نسعى إلى تحقيق الأهداف المتوخاة والهيئة 
الإدارية عازمة خلال الفترة القادمة إلى تحقيق عدداً من الأهداف التي  تم 

رسمها والتي العمل على تحقيقها خلال الفترة القادمة وتتمثل : 
العمل على تحقيق الاستقرار الإداري للجمعية وحل بعض الإشكالات 
المتراكمة من الفترة السابقة والتي مازالت تسبب لنا الكثير من المشاكل 

حتى يومنا هنا. 
من خططنا وأولوياتنا خلال الفترة القادمة العمل على الاستقرار التعليمي 

والمهني .
العمل على خلق فرص عمل للصم والبكم للفضاء على ظاهرة الفقر 
بين صفوف الصم والبكم من خلال إقامة المشاريع الصغيرة بالتعاون مع 

صندوق القروض الميسرة بالمحافظة. 
❊ وماذا بخصوص توظيف منتسبي الجمعية من الخريجين ؟ 

الحقيقة أنه لم يكن لدى الجمعية هذا العام سوى خريج واحد وقد تم 
توظيفه وكما تعلمون أن اغلب منتسبي الجمعية هم الصم والبكم ويلاقون 
صعوبة كبيرة عند التحاقهم  بالتعليم النظامي في الجامعات والمعاهد 

المهنية.
للمعاقين  والمخصصة  الدرجات سنوياً  من هذه  نحرم  فنحن  لذلك   
حسب  قرار مجلس ال��وزراء ولكن هذا العام تم الجلوس مع الأخوة في 

بالخدمة المدنية بالمحافظة لإيجاد حلول لهذه المشكلة والمتمثلة بذهاب 
الدرجات المخصصة للجمعية إلى جهات أخرى وقد تفهموا الأمر ووعودنا 
بعمل حلول سريعة وعبر توظيف حملة الشهادات الإعدادية والثانوية من 
الصم والبكم وذلك بقدر الإمكان تعاوناً مع هذه الشريحة التي تعاني من 
الحرمان  وإعطاءهم دفعه من الأمان عبر تأهيلهم وتوظيفهم وإشراكهم 

داخل المجتمع. 

البرنامج الانتخابي 
❊ ركز البرنامج الانتخابي لرئيس الجمهورية على الاهتمام بهذه الشريحة.. فماهي الآليات 

المعتمدة من قبلكم لمتابعة وتنفيذ هذا البرنامج؟ 
❊  يؤكد الأخ مدير الجمعية بالقول : 

تحظى الجمعيات العاملة في مجال رعاية وتأهيل المعاقين باهتمام خاص من فخامة 
الأخ/ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية حفظه الله ولقد ركز برنامجه 

الانتخابي على هذه الجمعيات وإعطائها مزيداً من الدعم والصلاحيات. 
ونحن بجمعية الصم والبكم قد وضعنا آلية لتنفيذ البرنامج الانتخابي لرئيس 
: إع��داد الدراسات وإج��راء البحوث العلمية وجمع المعلومات  الجمهورية من خلال 

الإحصائية.
تنظيم برامج الرعاية الاجتماعية الذي يعد من صميم البرنامج الانتخابي.

إنشاء وتكوين المؤسسات المختصة. 
إقامة المشاريع الاستثمارية التي تتلاءم مع طبيعة وظروف هذه الفئة.

تقديم الخدمات التعليمية والصحية والاجتماعية. 
تبادل الزيارات مع بالمحافظات الأخرى وللإستفادة وتبادل الخبرات .

إقامة الدورات التأهيلية والندوات والمحاضرات والمعارض والاهتمام بإجراء البحوث 
والدراسات وبما يحقق أهداف الجمعية. 

إبراز أنشطة الجمعية عبر وسائل الإعلام وإصدار النشرات. 

تعاون السلطة المحلية 
❊ ما مدى تعاون السلطة المحلية بالمحافظة مع 

جمعيتكم ؟ 
❊ وكيف تقيم علاقة الجمعية مع الجهات ذات 

العلاقة منها منظمات المجتمع المدني؟. 
- تلمس من قيادة السلطة المحلية بالمحافظة 
تعاوناً ممتازاً في كل المجالات حيث أن السلطة 
المحلية ممثلة بالعميد/ علي بن علي القيسي 
محافظ المحافظة والأخ الأمين العام أمين على 
الورافي تعمل على ال��دوام على تسهيل مهامنا 
وإصدار التوجيهات اللازمة للعديد من الجهات لمساعدة الجمعية حيث تم الرفع مؤخراً 
للأخ مدير عام الأوقاف بالمحافظة بتدبير أرضية للجمعية وقد تم تخصيص الأرضية 
التي كانت تابعة للمقلب والحقيقة أننا لم نلاقي عراقيل إلا من قبل المختصين 

الصغار والذين لا يدركون حجم معاناة الصم والبكم وحاجتهم إلى مقر يجمعهم .

أبرز الأنشطة
اوضح الأخ/ رئيس الجمعية بالقول : 

سعياً وراء تنفيذ الأهداف الرئيسية التي أنشئت من أجلها الجمعية فقد بذلت الهيئة 
الإدارية خلال الفترة القليلة الماضية جهود طيبة من اجل تقديم خدمات مختلفة 

لكافة منتسبي الجمعية وعلى كافة المجالات : 
ففي مجال التعليم عملنا على توفير المدرسين لمدرسة الصم والبكم وتوفير 
الكتب والأثاث مع إقامة دورات عديدة للصم والبكم وتنفيذ مشروع الدمج لطلبة 
الصم والبكم بمدرسة الوحدة للبنات ومدرسة الفاروق للبنين وتغطية احتياجات 
المشروع من حيث توفير المدرسين والإداريين والوسائل التعليمية وتوفير المواصلات 
كما جرى التنسيق مع مدير مكتب التربية بمديرية الظهار على تفريغ سبعة فصول 
دراسية من مدرسة صلاح الدين لتدريس الصم والبكم فيه وسميت بعد ذلك بمدرسة 

الآمال للصم. 

وفي المجال الصحي 
تم التنسيق مع مدير مستشفى الثورة لتقديم المعاينة المجانية للصم والبكم وتم 
إبرام عقد مع عدد من الصيدليات لصرف علاج مجاني للصم كما أن الجمعية أبرمت 
عقود مع صيدليات أخرى بتخفيض نسبة من قيمة الدواء على أن تقوم الجمعية 

بتسديد النسبة الباقية. 

التدريب الشبابي 
قامت الجمعية بتفعيل دور الشباب من خلال التحاق الصم بمراكز تنمية الحاسوب 
والإشارات وتنفيذ دورات تدريبية في مجال تعلم الإشارة كما أن الجمعية بصدد 
تنظيم دوري في لعبة كرة القدم والسلطة والطاولة ومنح الفرق الفائزة جوائز 
تشجيعية وتكريم الفرق الفائزة بكؤوس الدوري كما أن الجمعية بين الحين والأخر 
تقوم بتنظيم رحلات ترفيهية للصم والبكم حيث تم تنظيم ثلاث رحلات الأولى إلى 

مدينة عدن والثانية إلى مدينة ذمار والثالثة إلى مدينة تعز وإلى المخاء بتحديد. 

وفي مجال المساعدات 
تم توزيع المساعدات المالية بمناسبة اليوم 
رعاية  صندوق  من  بتمويل  للمعاق  الوطني 

وتأهيل المعاقين كما قامت الجمعية بتوزيع كسوة 
العيد لعدد من الصم بتمويل من مؤسسة الصالح 
إضافة إلى توزيع أضاحي العدد )40( حالة بتمويل 
من مؤسسة الصالح وإشراف العيد المجلس المحلي 

بالمحافظة. 

أنشطة أخرى
واشار الى انة تم توزيع عدد 220 سماعة لعدد 

مائة وعشرين أصم بتمويل من صندوق المعاقين 
وبتكلفة إجمالية قدرها خمسة عشر مليون ريال تقريباً كما تم توفير سبعة باصات 
خاصة بالجمعية لنقل الطلبة ومنتسبي الجمعية أضف إلى ذلك تم افتتاح فصل خاص 
بالصم والبكم بمعهد التدريب المهني بالتعاون مع الأخ مدير عام مكتب التدريب 
المهني محمد الجماعي كما أننا استطعنا خلال الأيام السابقة توظيف عدد من الصم 

بالقطاع الخاص والعام
واكداً في سباق حديثة بأن الجمعية سوف تشهد خلال الأيام القادمة نقلة نوعية 
في جميع المجالات كافتتاح مقر خاص بالجمعية وافتتاح مقر مجموعة الصم والبكم 
بمحافظة إب بإشراف وتنفيذ فرع المؤتمر الشعبي العام بالمحافظة كما أننا مقبلون 
على افتتاح مركز نادي الأصم الرياضي بتمويل من وزارة الشباب والرياضة وصندوق 

المعاقين. 
كما سيتم خلال الأيام القادمة افتتاح روضة للتدخل المبكر للأطفال الصم والبكم 
وكذلك افتتاح الوحدة الصحية للأصم بتمويل وزارة الصحة العامة السكان ، وكذلك 
تنفيذ مشروع بناء المدينة السكانية والأرض تم منحها من قبل المجلس المحلي 

بالمحافظة وهذه المدينة بتمويل من صندوق ورعاية وتأهيل المعاقين. 

صحة الانتخابات 
❊ رغم إقرار مكتب الشؤون الاجتماعية والعمل بشرعية الانتخابات الأخيرة 

للهيئة الإدارية للصم والبكم إلا أن هناك من يشكك في صحتها فما رأيكم 
بذلك؟ 

فعلًا مكتب الشؤون الاجتماعية أقر شرعية الانتخابات الأخيرة للجمعية 
كونه كان متواجداً في موقع الانتخابات وكان يشرف عليها بشكل مباشر 
والانتخابات جرت في جو ديمقراطي حر وبمنتهى النزاهة وطبقاً للنظام 
والقانون وبحضور إعلامي مقرو ومسموع ومرئي وهذا موثق لدينا، 
وبإشراف الجهات ذات العلاقة ومندوبين من معظم المنظمات والاتحادات 

والجمعيات بالمحافظة.
ومع ذلك فإن الزوبعات التي روجت لها بعض الصحف باستقائها معلومات 
مغلوطة لا أساس لها من الصحة من قبل الأمين العام السابق للجمعية 
على العموم فإن هذه الزوبعات لم تؤثر علينا فنحن ماضون بإصلاح أوضاع 

الجمعية والرقي بخدماتها إلى الأمام .

صعوبات 
❊ ماهي أبرز الصعوبات والاحتياجات التي 

تواجهها الجمعية؟ 
يؤكد الأخ / علي محمد حمود بالقول : 

الصعوبات تممكن في عدم وجود الوعي 
لدى كثير من شرائح المجتمع بالأهمية 
والأبكم  الأصم  أن يشكلها  يمكن  التي 
الفرصة  له  سنحت  ما  إذا  المجتمع  في 
بالتعلم أيضاً: الجمعية بحاجة إلى وسائل 
تعليمية ، فمن المعروف أن الأصم والأبكم 
يحتاج إلى وسائل تعليمية ترشده وتعلمه 
الإشارة الصحيحة أيضاً نحن بجمعية الصم 
والبكم بحاجة إلى كادر بمدرسة الجمعية أو 
بالفصول المخصصة ببعض مدارس مدينة إب والمذكورة سابقاً كما أن 
الكادر التدريسي الحالي بحاجة إلى تدريب وتأهيل في طرق التدريس 

والإشارة. 
وهناك جهود تبذل من الكادر الحالي لايصال هذه المفاهيم إلى الطلبة 

معتمدين على خبراتهم السابقة بذلك. 

كلمة أخيرة 
❊ ماهي كلمتكم الأخيرة ؟ 

يختتم الأخ/ علي محمد حمود رئيس جمعية الصم والبكم بإب حديثه بالقول : 
كلمة شكر وعرفان أتقدم بها نيابة عن الهيئة الإدارية والجمعية العمومية 
للجمعية لكل من أسهم في تأسيس جمعية الصم والبكم بمحافظة إب ولكل 
الداعمين لة وبالاخص الأخ/ محافظ محافظة إب العميد/ علي بن علي القيسي 
والأخ الأمين العام للمحافظة أمين علي الورافي والأخ وكيل المحافظة رئيس 
فرع المؤتمر بالمحافظة الشيخ / عبدالواحد صلاح والأخ مدير مكتب الشؤون 
الاجتماعية والعمل بالمحافظة نصر البعداني وذلك لدعمهم السخي والمساهمة 
في تقديم الرعاية الصحية والاجتماعية والثقافية لمنتسبي الجمعية من الصم 

والبكم.

المنتج الزراعي قابل للتحويل إلى صناعي خال من المواد الحافظة 
بعض الجمعيات قدمت مشاريع مصغرة لتسويق المنتج

لم نتأثر بالزوبعات ونحن ماضون 
بتقديم خدماتنا للصم والبكم 

صرف )220( سماعة بقيمة خمسة عشر 
مليونا .. والجمعية لديها سبعة باصات 

جهود طيبة يبذلها الصنــدوق الاجتماعي للتنمية صنعاء في دعم 
المرأة الريفية بمحافظة لحج من خلال الدورات التدريبية التي نفذها، 
واستفاد منها عدد كبير من النساء الريفيات ، اللاتي أصبحن يعتمدن 
على أنفســهن، فــي تصنيع بعض المــواد الغذائيــة، ويحصلن على 
دخل يســاعدهن في حياتهن اليومية. وفي حقيقة الأمر أن الصندوق 

الاجتماعي للتنمية له بصمات ، وباع طويل في دعم المرأة الريفية. 

وعند متابعاتنا لما نفذه الصندوق في محافظة لحج من دورات استهدفت 
المجموعات النسوية والجمعيات .. لمسنا مدى الاستفادة .. من خلال الأحاديث 
التي أجريناها مع المستفيدات من الجمعيات النسوية .. واللاتي أشدى بدعم 
الصندوق الاجتماعي للتنمية بصنعاء.. وبالجهود الفاعلة والإشرافية للمهندسة 
أشرفت  التي  صنعاء..  للتنمية  الاجتماعي  للصندوق  المستشارة  ارشد  فتحية 
 .. السبب  .. ولهذا  انجازها  .. وعملت بشفافية من اجل  الدورات  على تنظيم 
وبعد أن بلغنا ما تقوم به هذه المهندسة المستشارة من أنشطة تخدم تطوير 
المرأة الريفية بشكل خاص ، والجمعيات النسوية بشكل عام في محافظة لحج 
ومن   .. الصندوق  به  يقوم  ما  على  ما سمعناه  على  الضوء  تسليط  ارتأينا   ..
خلال هذه المهندسة النشطة فتحية ارشد.. التي زرناها في مكتبها .. وجدناها 
الجمعيات  بعض  ورؤساء   .. المهندسات  عدد من  بمعية  العمل  في  منهمكة 
التي  التدريبية  الــدورات  حول  مقتصراً  منها  حديثنا  كان  ولهذا   .. النسوية 
في  الريفية  للمرأة  والموحهة  بصنعاء  للتنمية  الاجتماعي  الصندوق  يدعمها 

محافظة لحج .. فكانت تلك الحصيلة من المعلومات التي خرجنا بها: 
قالت المهندسة فتحية : في الحقيقة الصندوق الاجتماعي للتنمية بصنعاء 
ومن خلال خطته يهتم كثيراً بتأهيل المرأة الريفية .. لتعتمد على نفسها .. 

وذلك من خلال الدورات التدريبية.. 

الدورة التدريبية الثانية 
اضافت : قبل أيام نفذنا الدورة التدريبية للمرحلة الثانية في مجال التصنيع 
الغذائي لمحصول الطماطم في محافظة لحج .. بعد أن نفذنا الدورة التدريبية 
الأولى في نفس المجال استمرت عشرة أيام وشملت ثلاث قرى هي الشقعه 
والحمراء وصبر.. وقد كان عدد المستفيدات فيها 64 مستفيدة .. والحمدلله 
التطلع  فيهن  ووجدنا  فيها،  المشاركات  النساء  تفاعل  لمسنا  ايجابية  كانت 
خلالها  من  تستطيع  طاقة  لديها  الريفية  المرأة  وأن   .. والاستفادة  للمعرفة 
الإسهام في التنمية.. من هذا المنطلق ارتأينا تنفيذ الدورة الثانية أيضاً في 
من  قرى  خمس  منها  استفادت  والتي  الطماطم  لمحصول  الغذائي  التصنيع 
الخداد،  لقرية  النسائية  الصمود  جمعية   ، وهي  نسوية  ومجموعات  جمعيات 
والمجموعة النسوية لقرية العند عبر جمعية مستخدمي المياه لسد العرائس 
 ، النسائية  الثعلب  وجمعية   ، النسائي  للقطاع  للوهط  الخيرية  والجمعية   ،

والمجموعة النسائية لقرية الحبيل .. وبلغ إجمالي المستفيدات من هذه الدورة 
95 مستفيدة من النساء الريفيات والعاملات الزراعيات وربات البيوت مع العلم 
أن هذه الدورة نفذت في مقرات الجمعيات وفي أحد منازل قرى المستفيدات وقد 

استغرقت كل دورة مدة ثلاثة أيام لكل قرية. 

الهدف تخفيف الفقر وزيادة الدخل 
وسألنا المهندسة: فتحية ارشد المستشارة للصندوق عن الهدف من الدورة 
الفاقد من هذا المحصول  : لماذا الطماطم لتقليل  .. ولماذا الطماطم فأجابت 
خاصة أثناء الموسم ، وأما الهدف من الدورة وحفظ وتخزين المنتج لفترة أطول 
بالإضافة إلى ذلك تحويل المنتج الزراعي إلى منتج صناعي قابل للتسويق وخالي 
من المواد الحافظة التي لها تأثير صحي والأهم أيضاً تخفيف الفقر بين الأسر 

الفقيرة وزيادة دخلها.
إلى  حديثها  في  صنعاء  للتنمية  الاجتماعي  الصندوق  مستشارة  وتطرقت 
تعقيم   / طرق  على  ركزت  الدورة  مواضيع  وقالت:  التدريبية  الدورة  مواضيع 

العبوات الزجاجية. 
وعمل صلصه الطماطم )معجون الطماطم( 

عمل الكاتشب )الطماطم الحلو( 
تجفيف الطماطم. 

وعن الخطوات المتبعة في تصنيع الطماطم وكيف يفهمها المستفيدات في 
.. بينت الأخت المهندسة فتحية ارشد مستشارة الصندوق أن لخطوات  الدورة 

لتصنيع الطماطم: جزئين أساسيين : 
الصحية  للتغذية  الأهمية  استعراض  الفريق  على  وهنا   : النظري  الجزء  أولًا 
من  للفرد  الضرورية  والاحتياجات  للأسرة  الصحي  المستوى  من  للتحسين 

الفيتامينات والأملاح المعدنية في ثمار الطماطم. 
وكيفية حفظ وخزن المنتوج المصنع بالإضافة إلى ذلك خطوات عمل تصنيع 

الصلصلة الكاتشب ، التجفيف. 
يتم  )التطبيق(:  العملي  الجزء  ثانياً 
مجاميع  إلى  المتدربات  تقسيم  فيه 
)فرز  من  للخطوات  العملي  للتنفيذ 
فصل  تقشير،   ، تسخين   ، غسل   ،
على  ووضعه  العصير  شن   ، البذور 
النار إلى أن يستوي ويعبأ في عبوات 
قابلة لحفظ  أو في قراطيس  زجاجية 
الجزأن  .. وهذان  المنتج لفترة أطول 

مترابطان ومتكاملان .

التسويق بحاجة إلى دعم 
ولدى سؤال الصحيفة عن نتائج الدورة واستيعابها أوضحت الأخت فتحية: 
من خلال الإشراف على الدورة وتقييمنا لها لمسنا مساهمة المستفيدات في 
النقاشات وهذا معناه استجابة النساء لنوع التدريب من خلال مشاركتهن في 
المستفيدات  أن  ذلك  إلى  بالإضافة  جيد،  وهذا شيء  العمل..  جميع خطوات 
أكدن أن تصنيع الطماطم هي أفضل طريقة للحفظ بدلًا من الطريقة البدائية 
خلطها  ثم  الثمار  تقطيع  وهي  النساء  من  كبير  عدد  تستخدمها  كانت  التي 
 ، التعقيم  درجة  إلى  الوصول  دون  الثلاجة  في  ووضعه  الكهربائي  بالخلاط 

ولايتعدى فترة الحفظ أكثر من 5 – 7 أيام. 
كما أن نتائج الدورة أيضاً ساعدت المستفيدات على فهم كثير من الأمور 
للتصنيع الغذائي لمحصول الطماطم وأن التخزين المنتج لفترة الطول تصل 
المناسبة  التقنيات  استخدمت  إذا  الحفظ  فترة  تزيد  وقد  أشهر   6  –  3 إلى 
أعطى  للحفظ  قابلة  قرطاسيه  عبوات  في  المنتج  تعبئة  أن  كما   .. للتصنيع 
أهمية كبيرة بين النساء باستخدام هذه الطريقة كونها تساعدهن لانخراطهن 

أن  كما   .. الدورة  من  الأهم  هو  وهذا  دخلهن  زيادة  بغرض  التسويق  في 
الداعمة على  الدورة ساعدت بعض الجمعيات وبالتنسيق مع الجهات  هذه 
بتقديم التصور بالبدء لعمل مشاريع مصغرة في هذا المنتج وتسويقه داخل 
المحافظة وخارجها.. وهذا بحاجة إلى دعم وتشجيع الجهات الداعمة حتى 

تستطيع المرأة المنتجة الاستمرارية والانخراط في الاستثمار المحلي :
واضافت المستشارة كما أن نتائج الدورة أفرزت أيضاً وجود كوادر نسائية 
لها قدرات ومهارات لتنفيذ العديد من الفعاليات واشتراكهن في الاقتصاد 
الوطن بدلًا من أن تكون مهمشة ، وهذا معناه وجود آفاق مستقبلية بين 
المستفيدات ولهذا لأبد من التوعية المستمرة والحاجة إلى دورات تدريبية 
وفي مجالات مختلفة وتوجه من خلال الجهات المختصة لدمجها في تحقيق 
أهدافهن.. وتأسيساً على ذلك فإن هذه الدورة أكدت رغبة المستفيدات في 
الحصول على العديد من التدريب والتأهيل في هذا المجال .. وهذا ما نتمناه 

إن شاء الله خلال الفترة القادمة. 

قالوا عن الدورة 
الأخت/ انيسه محمد عبيد حسن رئيسة جمعية الصمود النسوية الخيرية/ 
الخداد / وصفت الدورة بأنها مفيدة ومثمرة حيث كانت تحت إشراف الأخت 
إلى  والمعلومات  الأفكار  توصيل  في  أبدعت  التي  ارشد  فتحية  المهندسة 
محصول  دورة  في  الجمعية  عضوات  من  عضوه   20 وتدريب  المتدربات 
الطماطم والكاتشب في يومي 23 – 24 يناير الماضي وأضافت : وبالرغم 
من بساطة الأدوات المستخدمة في الدورة للحصول على معجون الطماطم 
بدأنا  وبالفعل  المتدربات  استفادت  حيث  جيدة  كانت  أنها  إلا  والكاتشب 
عملية التطبيق من خلال تدريب باقي العضوات في الجمعية.. نحن نتمنى 
أن يتم تطوير هذه العملية في الأيام القادمة حتى تتمكن الجمعية من بيع 
يستلزمنا بعض  المجاورة وهذا  القرى  وباقي  القرية  في  الطماطم  معجون 
المتطورة ونتمنى من الجهات ذات الاختصاص مساعدتنا ونشكر  الأدوات 
ارتياحنا  ارشد على كل ما بذلته من جهد كما نعبر عن  المهندسة فتحية 
للدعم من قبل الصندوق الاجتماعي للتنمية صنعاء والذي ينفذ مثل هذه 

الدورات. طماطم

رغبة المستفيدات في 
الحصول على دورات 

تأهيلية متطورة 

وجود كوادر نسائية لها 
قدرات ومهارات واشتراكهن 

في الاقتصاد الوطني 
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ثقافة

❊ �سنع�ء/ �سب�أ: 

يبدأ اليوم الاثنين فريق تركي متخصص في الآثار 
زيارة للعاصمة صنعاء يجرى خلالها مباحثات رسمية مع 
المسؤولين في الهيئة العامة للآثار والمتاحف لإيجاد آلية 
لحصر وترميم ما تبقى من معالم ومواقع أثرية شيدت 

أثناء الحكم العثماني في اليمن. 
أوضح ذلك رئيس الهيئة العامة للآثار والمتاحف الدكتور 
عبد الله باوزير لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( وقال« سيتم 
على نتائج المباحثات توقيع اتفاقية مشتركة تقتضي 
التعاون في نفس المجال بين اليمن وتركيا بالإضافة 
إلى وضع الأسس لعمل اتفاقية تعاون مشترك لحماية 
التراث العثماني الإسلامي في اليمن ».  وأض��اف » أن 
الهيئة العامة للآثار تعكف حالياً على إعداد كشف لحصر 
أسماء المواقع الأثرية, والتاريخية والمدن التي تتواجد 

فيها الآثار العثمانية , لغرض ترميمها وصيانتها والحفاظ 
عليها من الاندثار.. حيث بلغ ما حصر إلى الآن نحو / 80 

معلماً عثمانياًً«. 
وذكر أن الوفد التركي الذي يترأسه أستاذ قسم الفنون 
التركية الإسلامية بجامعة أنقرة البروفسور /نصرة جام/ 
ومعه ثلاثة خبراء أتراك سيتعرفون خلال زيارتهم التي 
تستغرق عدة أيام على حجم الموروث العثماني في اليمن, 
وخاصة في العاصمة صنعاء التي تكثر فيها معالم الموروث 

العثماني من قلاع وحصون وغيرها.. 
يذكر أن الأجزاء الشمالية، والشرقية لليمن قد وقعت 
تحت الحكم العثماني التركي الأول في الفترة ما بين 
-1539 1635م وقد تم التصدي لهذا الحكم من قبل 
الشعب اليمني، إلا أن العثمانيين ما لبثوا أن عادوا مرة 

أخرى في عام 1872م ليخرجوا منها عام 1918 م . 

فريق آثار تركي يزور اليمن لحصر القلاع والمنشآت العثمانية

قلاع يمنية
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الق�هرة / مت�بع�ت : 
بعد إطلاق مجلة »جود نيوز سينما« لقائمة أقوى خمسين شخصية في السينما العربية 
في عدد يناير الماضي، يضم عدد فبراير من المطبوعة السينمائية العربية الوحيدة ، 
بالعديد من الملفات والموضوعات المهمة، يأتي في مقدمتها أول إحصائية للممثلين العرب 
في السينما المصرية منذ عام 2000 وهو العام الذي شهد عودة الممثلين العرب للقاهرة 
بعد انتعاش الانتاج السينمائي، ورصدت المجلة 46 ممثلا وممثلة نصفهم تقريبا مارسوا 
الغناء قبل احتراف التمثيل، وذلك من ثمان دول عربية، في مقدمتهم لبنان ثم سوريا 

الق�هرة / مت�بع�ت : 
لقائمة  نيوز سينما«  إطلاق مجلة »جود  بعد 
أقوى خمسين شخصية في السينما العربية في 
عدد يناير الماضي، يضم عدد فبراير من المطبوعة 
السينمائية العربية الوحيدة ، بالعديد من الملفات 
أول  مقدمتها  في  يأتي  المهمة،  والموضوعات 
إحصائية للممثلين العرب في السينما المصرية 
منذ عام 2000 وهو العام الذي شهد عودة الممثلين 
العرب للقاهرة بعد انتعاش الانتاج السينمائي، 
ورصدت المجلة 46 ممثلا وممثلة نصفهم تقريبا 
مارسوا الغناء قبل احتراف التمثيل، وذلك من ثمان 
دول عربية، في مقدمتهم لبنان ثم سوريا وبعدها 
تونس ، بالإضافة إلى الكويت والاردن والجزائر 

والمغرب والعراق .
وقد قدمت المجلة تقييما نقديا لعدد 196 فيلم 

الصالات  في  عرضوا  وأجنبي  وعربي  مصري 
التقييم على  2007 ، وتم  المصرية خلال عام 
أساس جمع تقييمات آراء نقاد ومحرري المجلة، 
وكانت المفاجأة تفوق فيلم »كدة رضا« لأحمد 
حلمي واحتلاله المركز الأول يليه »حين ميسرة« 
للمخرج خالد يوسف، واعتادت المجلة نشر التقييم 
النقدي شهريا لجميع الأفلام العربية والأجنبية 
التي تعرض في مصر منذ صدورها عام 2004 
التقييم بأنه يقدم حصرا شاملا لكل  ، ويتميز 
الأفلام المعروضة في الصالات المصرية أياً كانت 

جنسيتها .
كذلك يتضمن عدد فبراير والذي يحمل رقم 41 
، استعراضا لكل الأفلام التي فازت بجائزة أوسكار 
أفضل فيلم منذ انطلاق الجائزة الشهيرة قبل 

ثمانين عاماً .

        
      

الق�هرة / مت�بع�ت :
أدي��ب من تصوير  المخرج ع��ادل  انتهى 
المشاهد الداخلية من فيلمه الجديد والمثير 
للجدل »ليلة البيبي دول« وذلك في استديو 
أحمس في القاهرة، وقد كانت هذه المشاهد 
هي المشاهد الأخيرة في الفيلم والتي جمعت 
كلا من محمود عبد العزيز وسلاف فواخرجي 
الشرف  ضيف  إلى  بالإضافة  علوي  وليلى 
المذيع عمرو أديب مقدم برنامج »القاهرة 
الحقيقية  يظهر بشخصيته  والذي  اليوم« 
في الفيلم، وكذلك الأمر مع المغنية روبي 
والتي تظهر أثناء آداء أغنية الفيلم التي كتبها 
إبراهيم عبد الفتاح ولحنها الموسيقار ياسر 

عبد الرحمن واسم الأغنية »هو إحنا ليه«.
وبعد أن انتهى تصوير الحفل في استديو 
أحمس والذي استغرق 3 أيام تم فيها تصوير 
رأس  حفل  وهي  بالفيلم  النهائية  الحفلة 

السنة، توجه المخرج عادل أديب برفقة فريق الفيلم 
كله إلى سوريا ليتم تصوير مشاهد من الفيلم هناك 
لمدة ستة أيام، وقد سافر من طاقم الممثلين نور 
الشريف وغادة عبد الرازق وعلا غانم ونيكول سابا 
ومحمود الجندي الذي يصور أول مشاهده هناك حيث 
إن الدور الذي يقوم به دور شخص عراقي ، بجانب 
عدد من الممثلين في الأدوار الثانوية، وهناك سيتم 
تصوير مشاهد من حرب العراق وحرب فلسطين 

1948 وجميع مشاهد التفجيرات والقتل بالفيلم.
وبعدها يسافر عادل اديب وفريق الفيلم الفني 
إلى براغ لتصوير مشاهد معاقل الهلوكوست والتي 
سيستعين فيها بمجموعة من الممثلين الأجانب ، 
ويعود عادل أديب من براغ إلى غرفة المونتاج لعمل 
أول نسخة من الفيلم لتلحق بموعد التقديم للمسابقة 
الرسمية في مهرجان كان السينمائي الدولي ويليها 
الطبع والتحميض وعمل الغرافيك فى فرنسا استعدادا 

لعرض الفيلم في موسم الصيف المقبل.

الانتهاء من تصوير المشاهد الداخلية للبيبي دول  

أري��د أن أعت��رف هن��ا بأنن��ي كنت 
متفائلة في تقدم أدب المرأة. وبروز 
عدداً لا بأس به من الأديبات اليمنيات 
على ساحة الأدب اليمني ، خاصة في 
مج��ال القصي��دة والقص��ة القصيرة 

والرواية 

د. زينب حزام
التأثير الإيجابي لمطربي اللون الغنائي اللحجي

»كدة رضا« يتفوق على »حين ميسرة« في استطلاع« جود نيوز سينما  «

محمود عبد العزيز ومحمود حميدة من الفيلم 

نص

دمعة في بحر
تقول لشواطئ الحب

ماحال  الجالسين على ضفافك
الذين  يتأملون أمواجك

ويرسلون أشواقهم على أثير هوائك
ويدعون مراكب رحلت على شوا طئك

دون رجعة أو أخبار
ماحال العائمين في مائك

الدافي ... البارد ... الحار
يدعو الماضي الجميل أن يعود

مع عودة كل مسافر في مرافئك
دمعة في بحر

تقول للخوف القادم مع تقلباتك
والصارخين في أثارك

والمرعوبين من أعماقك
لابد من اللقاء .. لابد من اللقاء

دمعة في بحر
تسأل إلى متى هذا الحنين ؟!

واللعب بالشوق الدفين
والرقص على أنغام الأنين

ومزج الحب والكره
في قالب واحد
مستبد حزين
دمعة في بحر

تستكين على أمل )...(
تتأمل الخطى المبعثرة

والنظرة البعيد القريب الشاحبة
والدعوات المقهورة العابرة

التي تأتي من القلوب المملؤة بالحب
بالحياة .. بالتعاسة عامرة

نعائم خالد 

صوت الأمواج

                     اقواس 

   من فيلم كده رضا 

وغياب دور المرأة عن النقد الأدبي وقلة عددها في الميداني العلمي.
وأستطيع القول هنا، أنني أرى انحساراً خطيراً في الاهتمام بالساحة 
الأدبية، بأدب المرأة اليمنية ودعوتها للعودة إلى البيت وممارسة العنف 
ضد عدد  من المثقفات اليمنيات. وعرقلة نشر أعمالهن الأدبية، مما جعل 
العديد منهن يلجأ إلى نشر أعمالهن على نفقتهن الخاصة في مؤسسات 
للطباعة والنشر خارج البلد، وفي اعتقادي هذا يعود إلى التقليل من 
شأن العمل الأدبي للمرأة، أعرف إحدى الباحثات اليمنيات، حفيت قدماها 
وهي تطرق أبواب المسؤولين من أجل طباعة ونشر عملها في مجال 
البحث الميداني، وهو عمل متعلق بالدراسات الأدبية يستفيد منه الطلاب 
الدارسين في الجامعات، وظلت الباحثة تطرق الأبواب ولم يستجب لها، إلا 
أحدى الصحف المحلية التي قامت بنشر هذه الدراسة الميدانية في أعداد 
مختلفة من صفحاتها أفقد البحث قيمته العلمية.. حقاً أن الأدب النسائي 
أو ما يسمى بأدب المرأة يعيش في مأزق حقيقي ولا مخرج منه إلا بالمزيد 
من الإبداع المتميز، وهكذا نجد المرأة اليمنية المبدعة تجد نفسها في 
سباق لا يتعين عليها إن تتجاوز سقف قدراتها فحسب، وإنما عليها أن 
تحلق عالياً ربما لتتجاوز من سبقها في ميدان العمل الأدبي والثقافي 
والسياسي، إن بروز بعض النساء اليمنيات في بعض المراكز السياسية 
أو الإدارية لا يعطى دفعاً للأمام في بروز عدد من النساء المبدعات، 
بل نجد أنهن في  عدد أصابع اليد الواحدة، إن ما ينشر للمرأة المبدعة 
مقتصراً على أدب الطفل مثل قصص الأطفال أو القصص التي تبرز 
معاناة النساء من الناحية الأسرية أو العاطفية.. مما جعل أدب المرأة 
محدد في مهامه لا يتجاوز الهموم الاجتماعية والأسرية بالذات.. وأنت 
عزيزي القارئ حين تقرأ كتاب أو ديوان شعري تعرف من خلال كلماته 
بأن المؤلف امرأة دون أن تنظر إلى العنوان أو اسم المؤلف، وذلك للعنف 
الاجتماعي والسياسي التي ما زال يسيطر على وضعية المرأة اليمنية، مما 
جعلها مجرد ديكوراً في موضع المراكز القيادية. لقد قدر لي أشهد بعض 
المجالس النسائية للبعض المتعلمات ولا أستطيع القول بالمثقفات، 
فوجدت بعض القضايا التربوية والثقافية والتي تحتوي على حل أزمات 
عديدة في هذين المجالين والغريب، ان هذه الحلول تدرج في أدراج 
المسؤولين من الرجال، خوفاً من بروز  هذه المرأة القادرة على العمل 

وإنجاز الشيء الكثير كخدمة الوطن.
لقد قرأت لعدداً من الشاعرات اليمنيات، لا أستطيع ذكر أسماءهن هنا، 
لضيق الحيز، ولأعمالهن الشعرية أثر في قلبي ، لما يترقرق من نزعة 
إنسانية وصور شفافة رمزية، أعجبت بهذه الأعمال أشد الإعجاب، وكنت 
وما زلت أتمنى أن أقرأ المزيد من الكتب العلمية والاقتصادية والسياسية 
للمؤلفات يمنيات ربما تكون كل هذه التساؤلات المطروحة، أنني عندما 
أرثي – إن صح التعبير – حالة الأدب النسائي- والعنف الثقافي الذي 
يمارس ضد المبدعات اليمنيات وبحضور جمعيات حماية المرأة من العنف 
لست أدري ما الحل الجذري لهذه القضية؟! وكيف يضمن للمرأة اليمنية 
المبدعة حقوقها الأدبية كاملة.. كما أنني لا أستطيع أن أغير في هذا 
الأمر شيئاً، كما لا أستطيع أن أفعل شيئاً حيال هذا الموضوع. وغير أنني 
أدعو دعوة جادة الجهات المعنية بالأمر إلى دعم الأدب النسائي ودعم 
المبدعات اليمنيات، وإتاحة لهن فرصة النشر والطباعة لأعمالهن الأدبية 
والثقافية والعلمية، وهذا ليس حديثاً من أحاديث الثقافة التي تمتلئ به 
أروقة الفكر والمفكرين في بلادنا، ولكنه صرخة ونداء للحماية المبدعات 
اليمنيات في بلادنا من العنف الأسري والذي يهدف إلى عرقلة نشاطهن 

الاجتماعي والثقافي.

مثلًا الفنان فضل محمد اللحجي 
عندما يؤدي أغاني مثل ) وا مغرد 
(، ) على المحبين شني ( ) يا هلال 
الفلك (، ) أهلًا بمن داس العذول ( 
و ) ياجزيل العطا ( أو الفنان صالح 
يوسف الزبيدي عندما يؤدي أغنية ) 
يا مكحل عيوني بالسهر ( ، )وعلى 
امحنا ونجيم الصباح( أو الفنان محمد 
أغنية  الدباشي عندما يؤدي  علي 
)حوى الغنج( وأغنية )مال قلبي لم 
يزل عشقه فنون( أو الفنان عوض 
عبدالله المسلمي عندما يؤدي أغنية 
)ليت تعلم ما بقلبي يا حبيبي( و 
أو  أقتلوني(  يا ريم  )الناس عليك 
)ياخل عليك الناس أقلقوني( أو عمر 
أغنية  يؤدي  عندما  غابة  محفوظ 
)هل أعجبك يوم في شعري غزير 
الصب  عن  )يا محجب  و  المعاني( 
م��ن جمعة رج��ب( وأح��م��د يوسف 

الزبيدي عندما يؤدي أغنية )أنا من 
ناظري(، )ليتني وردة( و)ألا ليتني وا 
حبيبي( أو محمد سعد عبدالله عندما 
يؤدي أغنية )وسط صنعاء( و )يوم 
الأحد في طريقي( أو فيصل علوي 
مساك  )مني  أغنية  ي��ؤدي  عندما 
الخير يالغصن الرطب( ،)ألا يا أهل 
الحسيني( و )صادت فؤادي بالعيون 
الملاح( وغيرها من الأغاني الجميلة 
الأخرى التي غناها هؤلاء الفنانين 
العظام وغيرهم أمثال ) محمد سعد 
الصنعاني( ،) عبدالله حنش(، )حسن 
عطا(، )سعودي أحمد صالح(، )محمد 
صالح حمدون(، )مسعما بن أحمد 
حسين اللحجي(، ) فضل الوهطي(، 
) وإسماعيل سعيد هادي(، )سعيد 
)عبد  النجار(،  )ن��ورا  الغني(،  عبد 
الكريم توفيق(، )أحمد تكرير(، )علي 
العودي(، )مهدي درويش(،  سعيد 

 ( البصير(،  )عوض أحمد(، )صالح 
أولاد كرد(، )أولاد سيلان(، )محمد 
صالح   ( ن��اص��ر(،  )بشير  مفتاح(، 
اللحجي(،  حسن  )أب��و  اللحجي(، 
فيصل  )ع��ل��وي  اللحجي(،  )غ��ال��ب 
علوي(، )عوض دحان(، )السعيدي( 
والمواهب اللحجية الجديدة التي لا 
زالت تحذو حذو المدرسة القمندانية 
عزفاً وأداءً.  وثانياً : يرجع السبب 
إلى التأثير الكبير للبيئة التي أبرزت 
هذا الجمال وهذه البيئة تتمثل في 
جمال الطبيعة الخلابة النابعة من 
يعد  الذي  الساحر  الحسيني  وادي 
من أهم مصادر الإلهام الفني في 
ذلك الوقت والذي كان يحتوي على 
مختلف أصناف الثمار اللذيذة النادرة 
مثل فاكهة )العباسي( وكما نعلم أن 
لحج وعدن قديماً كانتا ملتقى جميع 
الأطياف الفنية التي كانت تأتي من 
والبلدان  اليمن  محافظات  مختلف 
المختلفة خصوصاً من دول الخليج 

وأفريقيا.
وكم كانت سعادة الفنانين غامرة 

عندما  خصوصاً  الوقت  ذل��ك  في 
المرحوم  الكبير  الموسيقار  ق��ام 
فريد الأطرش بزيارة لمدينة عدن 
والتقائه بمجموعة من كبار الفنانين 
ومن بينهم المرحوم الفنان الكبير 
ال��ذي أمتعه  اللحجي  فضل محمد 
بأغنية )وا مغرد بواد الدور من فوق 
الأغصان( هذه الأسطورة الغنائية 
التي جعلت الموسيقار فريد الأطرش 
يشيد بموهبة المرحوم فضل محمد 

اللحجي الغنائية.
أن  نستطيع  المنطلق  هذا  ومن 
نستنبط بأن موقع عدن الجغرافي 
في أيام القمندان وما قبل القمندان 
كان يلعب دوراً بارزاً في خلق الإبداع 
اللحجيين  العازفين  لدى  الطربي 
وندلل على ذلك بذكر هذه الأسماء 
الكبير  الفنان  المرحوم  ومنهم 
فضل ماطر وهادي سبيت النوبي 
والد عبدالله هادي سبيت الذي عزف 
على العود الصنعاني القديم ومن 
بعده صالح الظاهري وصالح عيسى 
الذي عزف على الآلة النحاسية ثم 
أحمد  الوترية،  فالآلة  السمسمية 
قاسم والد الفنان أنور أحمد قاسم 

وال��د  الصنعاني  وس��ع��د ع��ب��دالله 
الفنان محمد سعد عبدالله وعبدالله 
المسلمي والد الفنان عوض عبدالله 
المسلمي وعوض سالم المطيري 
وفضل طفش وهادي سعد سالم 
سعد  ومحمد  علي  صالح  وأح��م��د 
الصنعاني إلى جانب الأستاذ أحمد 
صالح اللذين أدخلا بعض المقدمات 
التراث  أغاني  لبعض  الموسيقية 
والفرقة  )القمندانية(  اللحجي 
والموسيقى  للتمثيل  الشعبية 
للشاعر والفقيد أحمد عباد الحسيني 
وما يتميز به فنانو لحج أن معظمهم 
يجيدوا غناء الألوان الغنائية الأربعة 
واليافعي  الصنعاني  في  المتمثلة 
وخصوصاً  واللحجي  والحضرمي 
ميزة  له  الصنعاني  الغنائي  اللون 
وصعوبته  لجماله  عندهم  خاصة 
وك��ان��وا خير من يجيد ه��ذا اللون 
بجانب الفنانين الصنعانيين القدامى 
أمثال  الصوتية  التسجيلات  قبل 
وقحطة  الكوكباني  عبدالله  سعد 
والسالمي وكانت الأغنية الصنعانية 
الرئيسي  المحك  تعتبر  زال��ت  ولا 
والشهادة التي تمكن الفنان الللحجي 

المبتدئ اجتياز عالم الفن الغنائي 
اليمني ولنضرب مثل : عندما يأتي 
السائح لزيارة اليمن ويعشق معالمها 
السياحية وفنونها تجده يعرف عن 
اليمن أكثر من اليمني نفسه وهكذا 
عشق فنانوا لحج القدامى للأغنية 
الصنعانية يجعلهم يجيدونها أكثر 
من غيرهم وهذا المثل ليس فيه أية 

مبالغة تذكر.
حوطة  تكون  أن  نتمنى  وأخيراً 
لحج مقراً رئيسياً لعقد المهرجانات 
الفنية الدائمة كون هذه العاصمة 
الغنائي  للتراث  حاضنة  التاريخية 
الجمال  ومصدراً قوياً من مصادر 
المجلس  على  ونتمنى  والإب���داع 
إيلاء هذه  لحج  لمحافظة  المحلي 
ومدها  الاه��ت��م��ام  ك��ل  القضية 
والاهتمام  الاستمرارية  بوسائل 
الخاص ما تبقى من عباقرة التراث 
الحوطة  ومدينة  اللحجي  الغنائي 
التاريخية حتى تكون مؤهلة ثقافياً 
وفنياً وسياحياً لاستقبال أي وافدين 
الفنية  عليها من مختلف الأطياف 
كانت  كما  الإقليمية  والملتقيات 

سابقاً.

لا نبالغ عندما يقولون أن المطربين في محافظة لحج يتميزون عن غيرهم في مجال العزف سواء 
على العود اليمني القديم أو الحديث ولا ينكر دورهم قديمهم وحديثهم بأن لديهم خبرة وذكاء 
طرب��ي خارق في إجادة العزف على جميع أنماط وألوان الألحان والأغاني والموش��حات اليمنية 
مما يجعلهم مؤهلين أكثر م��ن غيرهم على أداء مختلف النغمات اليمنية بل ويتعدوا ذلك إلى 
إجادة بعض النغمات العربية وقدر بما يرجع الس��بب في ذلك أولًا : إلى إتقان مشائخ الفن في 
لحج للأداء المتميز فمثلًا لو رجعنا إلى الخلف قليلًا وبدأنا نستعرض بعض الأغاني التراثية التي 
غناها كل من الشيخ فضل محمد اللحجي والشيخ عوض عبدالله المسلمي والشيخ صالح يوسف 
الزبيدي والشيخ محمد سعد علي الدباشي ويسلم حسن صالح وعمر محفوظ غابه وأحمد يوسف 
الزبيدي ومحمد سعد عبدالله العازف المتمكن الفنان فيصل علوي ونحسن ونركز في الاستماع 
إلى هذه الأغاني بإمعان وتدبر في أسلوب أدائها من هؤلاء الفنانين العباقرة سنجد أن لها نكهة 

خاصة وبالذات الأغاني اليافعية والصنعانية واللحجية وندلل على ذلك بالآتي :

اأحمد عبدالله ال�شهاري

اكتشاف مدينة كاملة في مصر تعود للعصر الحجري الحديث

 ❊ الق�هرة / رويترز:
 أعلنت وزارة الثقافة المصرية يوم الثلاثاء أن بعثة أثرية أمريكية 
تابعة لجامعة كاليفورنيا اكتشفت مدينة كاملة ترجع للعصر الحجري 
الحديث )حوالي 5000 قبل الميلاد( في منطقة كوم أوشيم الاثرية 

بالفيوم على بعد نحو مئة كيلومتر جنوب غربي القاهرة.
وقال زاهي حواس الامين العام للمجلس الأعلى للآثار في بيان ان 
المدينة الاثرية المكتشفة تضم بقايا جدران بعض المنازل من الطوب 
اللبن والحجر الجيري المزخرف وكثيرا من الآنية الفخارية وكسارات من 
الحجر الجيري مغطاة بطبقة سميكة من كربونات الكالسيوم وهو ما 

يدل على أن الموقع كان مغطى في زمن ما بمياه بحيرة قارون.
وأضاف أن نتائج المسح الأثري الكهرومغناطيسي دلت على وجود 
جدران وشوارع في صفوف متوالية مشابهة تماما للعصر اليوناني 

الروماني ولكنها مازالت تحت الرمال وسيتم الكشف عنها.
ونقل البيان عن مديرة البعثة الأمريكية فيلكا فيندرش أنه بعد قيام 
البعثة بأعمال المسح الأثري الكهرومغناطيسي بمنطقة كرانيس 
الاثرية بالفيوم »تأكد وجود جبانة في الجانب الشمالي من طريق 
القاهرة-الفيوم وهي تمثل نهاية البقايا الظاهرة على السطح والتي 
تمثل حدود المدينة كما أكدت أيضا أن هذه المباني كانت مباني صناعية 

فقيرة مجاورة لحدود المدينة.«
كما أعلنت الكشف عن بقايا نهر صغير أو بركة »ولكن حتى الآن لا 
يمكن التأكيد على أنه كان مصدرا متجددا للمياه... في نفس زمن 
وجود المدينة وازدهارها أو قبل نشأتها« مضيفة أن البعثة أجرت بعض 
الاختبارات في المنطقة لتحليل بقايا النباتات والعظام الحيوانية التي 
عثر عليها في مدينة كرانيس لمعرفة طبيعة الحياة البشرية والنشاط 

الاقتصادي لسكان المدينة عبر الأزمنة.
وقال مجدي الغندور مدير عام اللجان الدائمة والبعثات الأجنبية 
بالمجلس الأعلى للآثار بمصر في البيان ان حضارات العصر الحجري 
الحديث انتشرت في عدة مواقع بالفيوم وعثر فيها على مقابر ومساكن 
وأدوات تستخدم في الحياة اليومية كالآنية ومخازن الحبوب وأدوات 
الزينة والزراعة والصيد كما عثر على بقايا من القمح والشعير وبذور 

الكتان. 

لطيفة وميادة تغنيان لتراب الشام

حمدون 
القمنانسبيت

❊ الق�هرة / مت�بع�ت :

بمناسبة اختيار دمشق عاصمة الثقافة العربية لهذا العام يتم حاليا 
التحضير لعمل أوبريت غنائي يجمع بين خمسة مطربين كبارهم ميادة 
الحناوي،هاني شاكر، لطيفة ،عاصي الحلاني، حسين الجسمي، الذين 
يقفون يوم التاسع من فبراير الجاري على مسرح دار الأوبرا السورية 
، ليشدو أوبريت » يسلم ترابك يا شام » كلمات الشاعرالفلسطيني 
رامي يوسف ، وألحان اللبناني هيثم زياد ، وتوزيع طوني سابا، وإنتاج 
دار الشبيبة للفنون التى يرئسها الدكتور عدنان 
عربش ، ومعه مجموعة من النشطاء مثل إلياس 
شحود رئيس اللجنة التحضيرية ، والإعلامية 

ليال فلحوط.
ننفرد  ال��ذى  الأوب��ري��ت  مطلع  يقول 

بنشره:
يسلم ترابك يا شام

أنت القلعة اللى بتحمينا
والحضن اللى بيدفينا

والحلم اللى عايش فينا
انت العين اللى ما بتنام

والشام الحلوة الأبية
بوابة سوق الحميدية

والطرابيش والدراويش
بردى وبحر اللاذقية

الذي  زي��اد  هيثم  الملحن 
حضر للقاهرة لمدة يومين 
الاستديو  الفور  على  دخل 
للتسجيل مع لطيفة وهاني 
شاكر وأعرب عن سعادته 
الأوب��ري��ت  ب��ه��ذا  البالغة 
الذي يأتى تتويجا لأعماله 
السابقة التى حققت نجاحا 

كبيرا على مستوى العالم العربي مثل أغنية »رجب« لهيفاء وهبي و«عن 
أذنك يامعلم لرولا سعد، »أغلى الحبايب« لنوال الزغبي، و«نفسي 
تفهمني« لأمل حجازي وغيرها من الأعمال التى استطاع من خلالها أن 

يحتل مرتبة جيدة بين الملحنين ويحظى برضاء الجمهور العربي.
  وأكد الملحن الشاب أنه لم يجد أية صعوبات فى تنفيذ العمل سواء من 
منظمة الشبيبة المنتجة للأوبريت و التى وفرت له كل دعم وساندته في 
كافة مراحل العمل ، أو من خلال الفنانيين الذين رحبوا بالفكرة بمجرد أن 
عرضها عليهم وعلى العكس تباروا جميعا فى إظهار قدراتهم الصوتية ، 
خاصة أننى أثناء إشتغالي على الأوبريت كان فى ذهنى لون كل مطرب 
أتعاون معه ، ولحنت على هذا الأساس وهو ما جعل لكل مطرب تيمة 

لحنية تميزه عن غيره، لهذا سوف يستمتع 
الجمهور بالمباراة الصوتية فى الأداء خلال 

7 دقائق هى مدة الأوبريت، والذى كنت 
أتمنى أن يكون مدته أطول بالشكل 

الذي يسمح لي بالتعاون مع عدد 
أكبر من المطربين على مستوى 
العالم العربي لكن ضيق الوقت 
جعلنا بالطبع نختار النجوم الأبرز 
، وقد سعدت جدا بالتعاون معهم 
لأول مرة ، خاصة أن كل واحد 
منهم يمثل قيمة فنية كبيرة 
مشرفة  وص���ورة  حياتنا  ف��ى 

لبلده .
وقال الملحن اللبناني أن الهدف 
من الأوبريت تقديم رسالة محبة 

وسلام من الشعب السوري إلى 
العربية  الأم��ة  كل شعوب 

في مناسبة اختيار سوريا 
عاصمة للثقافة العربية 

لعام 2008.
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الرياضة المحلية

❊ �صنعاء / عبدالكريم الرازي:
هنأ معالي الأستاذ / حمود محمد 
عباد وزير الشباب والرياضة رئيس 
النشء  ص��ن��دوق  إدارة  مجلس 
وال��ش��ب��اب وال��ري��اض��ة الشخصية 
عبد  الأخ/  المعروفة  الرياضية 
السعيدي  حسن  محمد  الحميد 
الرياضة  لقطاع  المساعد  الوكيل 
عضو مجلس إدارة اللجنة الاولمبية 
الوطنية بمناسبة فوزه وترشيحه 
لنيل جائزة اللجنة الاولمبية الدولية 
الرياضة   ( بعنوان  2007م  لعام 

والفكر الاولمبي ( .
وأكد وزير الشباب والرياضة أن 
زملائه  لثقة  السعيدي  استحقاق 
في مجلس إدارة اللجنة الاولمبية 
الوطنية إنما هو استحقاق للكفاءة 
الوطنية وتقدير لخدماته الطويلة 
ف��ي الحقل ال��ري��اض��ي،وأن فوزه 
مكانة  على  دليل  خير  بالجائزة 
) السعيدي ( ف��ي وس��ط الأس��رة 
الشباب  وزارة  وتفخر  الرياضية 
كوادرها  أحد  بحصول  والرياضة 
وأعمدتها في العمل الرياضي على 

الجائزة الاولمبية الدولية 
وترشيح  ف��وز  أن  بالذكر  جدير 
الأخ /عبد الحميد السعيدي الوكيل 
عضو  الرياضة  لقطاع  المساعد 
مجلس إدارة اللجنة الاولمبية جاء 
خلال الاجتماع الذي رأسه الأخ / عبد 
الرحمن محمد الاكوع رئيس اللجنة 

بقاعة  الإدارة  لمجلس  الاولمبية 
صباح  بصنعاء  الاولمبي  المركز 

أمس الأحد.
الجدير ذكره أن أول جائزة دولية 
خدمة  رياضية  لشخصية  منحت 
في  اليمن  في  الرياضية  الحركة 
العام 2001م ونال شرفها الأستاذ 
عنوان  تحت  ال���وارث  عبد  محمد 
)الرياضة والتربية ( في حين توالت 
بعدها بشكل سنوي فمنح محمد عبد 
الله فارع جائزة ) الرياضة والعالمية( 
في حين نال حمود الشراعي جائزة 
حسن  ون���ال   ) النظيف  )ال��ل��ع��ب 

الخولاني جائزة ) الرياضة والبيئة 
ن��ال مطهر الأشموري  ( في حين 
الشخصية الإعلامية المعروفة شرف 
جائزة ) الرياضة والإعلام ( وكانت 
آخر الجوائز الأولمبية الدولية في 
العام المنصرم قد منحت للشخصية 
الرياضية والاجتماعية والسياسية 
المعروفة عبد الرحمن الأكوع والتي 
تحمل عنوان ) الرياضة والمجتمع ( 
في حين ستكون الجائزة الأولمبية 
الدولية للعام الحالي بانتظار الفائز 
والتي تأتي تحت عنوان ) الرياضة 

وتعزيز الفكر الأولمبي (.

❊  �صنعاء  / �صباأ :  

 بحث وزير الشباب والرياضة حمود عباد خلال لقائه امس  
السفير الكوبي بصنعاء السيد / نيو ندوجادسيا / وذلك 
بمناسبة انتهاء فترة عمله .. علاقات التعاون في المجال 

الرياضي والشبابي بين البلدين الصديقين .
واستعرض الجانبان الزيارة التي قام بها الوزير عباد الى 
جمهورية كوبا اواخر العام الماضي والتوقيع على برتكول 
تعاون رياضي ثنائي يقضي بموجبه استقطاب اليمن لثلاثة 
مدربين كوبيين في العاب القوى ورفع الاثقال والملاكمة 

خلال الفترة القادمة.
   وفي اللقاء اكد الوزير عباد ض��رورة تفعيل اتفاقيات 
التعاون بين البلدين الصديقين وتعزيز تبادل الخبرات في 
المجالات الرياضية والشبابية .. مؤكدا حرص اليمن على 
الاستفادة من التجربة الكوبية في مجال الاهتمام بالنشء 

والشباب وكذا مجالات التأهيل والتدريب الرياضي .
   وثمن الوزير عباد الجهود التي بذلها السفير الكوبي 
في  وتطويرها  الكوبية  اليمنية  العلاقات  تعزيز  ف��ي 
مختلف المجالات .. متمنيا له التوفيق في مهامه واعماله 

المستقبلية.
من جانبه اشاد السفير الكوبي بالعلاقات اليمنية الكوبية 
وحرص قيادتي البلدين على تعزيز آفاق التعاون بينهما .. 
مشيرا الى اهمية تعزيز قنوات التواصل بين البلدين وخاصة 

في المجالين الشبابي والرياضي .
وعبر عن سعادته للعمل باليمن وما حظي به من اهتمام 
من القيادة السياسية والحكومة والشعب اليمني كونها فرصة 

للتعرف على اليمن وتأريخها وحضارتها القديمة .
  حضر اللقاء القنصل الكوبي بصنعاء .
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 وزير الشباب والرياضة  يهنئ السعيدي
ً
إسدال الستار على بطولة الكرة الشاطئية وشمسان يتوج بطلا

انترناسيونالي يهزم امبولي غانا تتأهل لقبل نهائي أمم أفريقيا 
في الدوري الايطالي لكرة 

باحتفالية جميلة ..لفوزه بجائزة اللجنة الاولمبية الدولية ) الرياضة والفكر الاولمبي(

بفوزها على نيجيريا

بمناسبة انتهاء فترة عمله

خلال الفترة من 14 وحتى 16 فبراير

وزير الشباب والرياضة يلتقي السفير الكوبي 

❊ 14�أكتوبر / ح�سن عيا�ش :
 ت�صوير / محمد عو�ض :

اختتمت أمس الأحد على شاطئ جولد مور بمدينة التواهي 
فعاليات البطولة الثانية لكرة القدم الشاطئية التي نظمها الاتحاد 
اليمني العام لكرة القدم بدعم شركة النفط اليمنية بعدن وجرت 
أحداثها خلال الفترة من 19 يناير حتى 3 فبراير بمشاركة 10 
أندية هي أندية محافظة عدن : التلال ، وحدة عدن ، شمسان 
النصر ، الجلاء ، الروضة ، شباب المنصورة ، الشعلة إضافة إلى 

حسان من محافظة أبين.
وفي مهرجان الختام الذي حضره الأخوة / جمال اليماني مدير 
عام مكتب الشباب والرياضة في عدن والمهندس عاتق أحمد 
علي مديرعام شركة النفط اليمنية في المحافظة وفاطمة 
مريسي عضو المجلس المحلي للمحافظة و الدكتور عزام خليفة 
المستشار الخاص لرئيس الاتحاد العام لكرة القدم وعزيز محمد 
سالم رئيس فرع اتحاد الكرة بعدن  وعدد من قيادات الأندية 
والشخصيات الرياضية وجماهير غفيرة قدمت فرقة الموسيقى 
العسكرية فواصل مختارة من المعزوفات الشعبية التي اضفت 
على الجو العام زخماً فرائحياً جميلًا كان بمثابة المدخل الرائع 

إلى اللقاء النهائي وخلال استراحة الأشواط  الثلاثة .
كما شهدت الفعالية الختامية تكريم الفرق المتفوقة حيث قام 
الأخوة الضيوف بتسليم الفريق الفائز بالمباراة النهائية )فريق 
شمسان( كأس المركز الأول ومبلغ )100( ألف ريال كما تسلم 
فريق نادي الجلاء كأس الوصيف ومبلغ )80( ألف ريال إضافة 
إلى هداف البطولة اللاعب محمد الحنش من فريق شمسان الذي 
نال الكأس التذكارية المقدمة من اللجنة المنظمة والمخصصة 

لصاحب الانجاز الفردي على مستوى الفاعلية مع الشباك .

شمسان يظفر باللقب 
ووسط أجواء الإثارة التي نسجت بخيوط التفاعل الجماهيري 
جرت المباراة النهائية بين الفريقين شمسان والجلاء لتشهد 
أفضلية شمسانية خلال أشواطها الثلاثة وسيطرة شبه تامة 

على مجريات اللعب والتسجيل كذلك .
ولعب تواضع الجلاء في المباراة دوراً في تحكم الشمسانيين 
بكل شيء تقريباً حيث بدا وكأن الجلاء بلاعبيه الذين كانوا 
الأفضل في مشوار البطولة لم يكن إلا شبحاً في اليوم الأخير في 
وقت كان فيه الشمسانيون في يومهم خاصة بعد أن استفادوا 

من قائمة اللاعبين الأساسيين والتشكيلة التي لعبت لأول مرة 
والتي تواجدت فيها كل الأسماء المعروفة بدءاً من الحارس مختار 
عبادي الذي كان في الموعد أمام هجمات لاعبي الجلاء وصولًا 
إلى باقي عناصر الفريق الأول وبقيادة فنية ناجحة من الحارس 
السابق الكابتن حلمي محفوظ وزميليه مروان موسى وماهر 
عيدروس اللذين لعبا أدواراً جيدة في توجيه الدفعة المعنوية 

للفريق كلما احتاج إلى ذلك .
ونظراً لعدم التكافؤ في المباراة فقد نجح شمسان في إظهار 
الفارق في الأشواط الثلاثة ليضمن الفوز بنتيجة )3-7( ويتوج 
بطلًا لأول بطولة تقام على مستوى الأندية في الكرة الشاطئية.

قاد المباراة النهائية : خلف اللبني )حكم أول( وسليم محمود 
محمد  سيف  وراقبها  ميقاتي  فارع  عبدالعزيز  ثاني(  )حكم 

غالب.

تكريم) 14أكتوبر(
اللجنة المنظمة للبطولة كرمت الجهات والشخصيات التي 
ساهمت في نجاح البطولة وكان لصحيفة )14أكتوبر( مكان 

بارز على طاولة التكريم .

❊ اكرا  / 14 اكتوبر /  رويترز :
حول منتخب غانا صاحب الضيافة تأخره أمام 
نظيره النيجيري إلى فوز 2-1يوم امس  الأحد في 
دور الثمانية لكأس الامم الافريقية لكرة القدم 

ليصبح أول المتأهلين للدور قبل النهائي. 
افتتح ياكوبو ايجبيني الأهداف بتسجيله هدف 
35 من ركلة جزاء قبل أن  نيجيريا في الدقيقة 
يتعادل مايكل ايسين لغانا في الدقيقة الثانية من 
الوقت المحتسب بدل الضائع في الشوط الأول ثم 
أحرز جونيور اجوجو هدف الفوز لأصحاب الأرض 

في الدقيقة 82. 
البطاقة  بنوزا  محمد  الجزائري  الحكم  وأشهر 
الحمراء في وجه جون منساه قائد غانا في الدقيقة 

 .60
ومن المقرر أن يلعب المنتخب الغاني في الدور 
مع  تونس  مباراة  من  الفائز  مع  النهائي  قبل 
الثمانية في  اللذين يلتقيان في دور  الكاميرون 

تامالي غدا الاثنين. 
بدا الفريق النيجيري في شكل أفضل منذ بداية 
المباراة واعتمد في هجومه على الثلاثي ياكوبو 
اليسار  اودموينجي في  بيتر  الحربة ومعه  رأس 

وايكي اوتشي في اليمين. 
وسنحت لياكوبو فرصة جيدة لوضع نيجيريا في 
المقدمة في الدقيقة 12 عندما تلقى تمريرة من 
اوتشي واستدار برقيبه اريك ادو ليصبح في مواجهة 

المرمى لكنه سدد الكرة ضعيفة خارج المرمى. 

وافتتح اسامواه جيان المحاولات الهجومية الغانية 
بعد أن سيطر على كرة طويلة في قلب الدفاع 
النيجيري قبل أن يسدد من وضع صعب بقدمه 
اليمنى إلا أن كرته اصطدمت بالقائم الأيسر في 

الدقيقة 25. 
ووضع ياكوبو زميله اوتشي في وضع رائع لاحراز 
هدف في الدقيقة 32 لكن مهاجم خيتافي الاسباني 
سدد كرة ضعيفة لم يجد ريتشارد كينجسون حارس 

غانا صعوبة في امساكها. 
ترجمة  في  ياكوبو  نجح  دقائق  ثلللاث  وبعد 
مهاجم  ونفذ  هللدف.  إلللى  النيجيرية  الخطورة 
ايفرتون الانجليزي بنجاح ركلة جزاء احتسبها الحكم 
لمصلحته بعد أداء دفاعي سيء من رقيبه ادو لاعب 

ايندهوفن الهولندي. 
ورغم التفوق النيجيري بفضل التحركات الدائبة 
المتواضع  الدفاعي  والأداء  الهجومي  للثلاثي 
لأصحاب الأرض إلا أن ايسين الذي لعب دور الملهم 
لمنتخب غانا أدرك التعادل لفريقه في الدقيقة 

الأخيرة من الشوط الأول. 
كرة  على  الانجليزي  تشيلسي  لاعب  وانقض 
عرضية من كوينسي اوسو ابي من الجهة اليسرى 
محولا اياها برأسه في الزاوية البعيدة لمرمى اوستن 

ايجيدي حارس نيجيريا. 
لكن التفوق النيجيري استمر في الشوط الثاني 
وكاد ياكوبو أن يعطي “النسور” التقدم مرة أخرى 
في الدقيقة 47 عندما استغل خروج كينجسون 

حافة  عند  النيجيرية من  الهجمات  احدى  لانقاذ 
منطقة الجزاء ليسدد كرة طويلة من مسافة بعيدة 
منعها الحارس الغاني من دخول المرمى وحولها 

إلى ركلة ركنية. 
ومرر ياكوبو الخطير كرة متقنة إلى اودموينجي 
المنطلق خلف الدفاع الغاني إلا أن جون منساه 
قائد “النجوم السوداء” عرقله وهو منفرد بالمرمى 

ليتلقى بطاقة حمراء مباشرة في الدقيقة 60. 
وأنقذ كينجسون مرماه في الدقيقة التالية من 
حرة  ركلة  من  تايو  تاي  للخبير  هائلة  تسديدة 

احتسبت بسبب خطأ منساه ضد اودموينجي. 
وبدلا من أن يستفيد الفريق النيجيري من تفوقه 
من  المتبقي  الجزء  في  السيطرة  دانت  العددي 
المباراة لمنتخب غانا خاصة بعدما أدخل الفرنسي 
كلود لوروا مدرب الفريق الثنائي لاريا كينجستون 

وهامينو درامان. 
الدفاع  على  واضحة  خطورة  درامللان  وشكل 
النيجيري من الجهة اليسرى في ظل تواضع مستوى 
الظهير الأيمن اوبينا نوانيري قائد فريق انيمبا 
السابق. ومن احدى الانطلاقات الهجومية للبديل 
درامان مرر إلى سولي مونتاري الذي أرسل تمريرة 
عرضية أمام المرمى بمسافة قليلة قابلها اجوجو 

بسهولة داخل الشباك في الدقيقة 82. 
وأهدر المنتخب النيجيري عدة فرص للتعادل في 
اللحظات الأخيرة كان أبرزها عن طريق جوزيف يوبو 

مدافع ايفرتون. 

 ❊ �صنعاء /  �صباأ: 

القوى  العام لألعاب  الات��ح��اد  اق��ر 
الآسيوية  البطولة  في  المشاركة 
بالدوحة  المغلقة  للصالات  الثالثة 
خلال الفترة من 14 وحتى 16 فبراير 
الحالي. وحدد الاتحاد بعض المسافات 
كة  ر لمشا ، ة لقصير ا و سطة لمتو ا

العدائين اليمنيين. 
وأوضح رئيس الاتحاد عبد السلام 
الضلعي لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( 
أنه تم اختيار اللاعب محمد عبدالله 
400 متر ونبيل  منصر في مسافة 
الجربي في 1500 متر و يوسف اللذع 
في 3000 متر من خلال التصفيات 
التي أقيمت مطلع الأسبوع الماضي 

بصنعاء، ومعهم إداري المنتخب حامد 
باحارث عضو هيئة الاتحاد. 

وأش��ار إلى ان الاتحاد واف��ق على 
المشاركة بعد تلقيه دعوة من الاتحاد 
الآسيوي مطلع الأسبوع الفائت ومنتظر 

موافقة الوزارة فقط على ذلك. 
وبين الضلعي ان مشاركة اللاعبين 
قدراتهم  من  ستعزز  البطولة  في 
ومهاراتهم الرياضية واللياقة البدنية 
آسيا  أبطال  مع  بإحتكاكهم  خاصة 
لأل��ع��اب ال��ق��وى إض��اف��ة إل��ى تعزيز 
الاتفاق المبرم بين الإتحادين اليمني 
والقطري للقوى والمنعقد في عام 
2005م بالدوحة لتعزيز التعاون فيما 

بينهم. 

❊ لندن  / 14 اكتوبر / رويترز:

تعادل ميدلسبره مع مضيفه نيوكاسل بهدف لكل فريق 
في دوري الدرجة الممتازة الانجليزي لكرة القدم يوم امس 
الاحد في اول مباراة يسجل فيها نيوكاسل تحت قيادة كيفن 

كيجان الذي تولى تدريب الفريق مؤخرا. 
وأحرز هدف نيوكاسل لاعبه مايكل اوين الذي ارتقى عاليا 
ليضع فريقه في المقدمة قبل مرور 60 دقيقة من المباراة 

التي اتسمت بالاثارة. 
لكن ميدلسبره انتزع تعادلا مستحقا قبل اقل من خمس 
دقائق من نهاية المباراة بضربة رأس للمدافع الالماني 

روبرت هوث. 
وأهدر لاعبو ميدلسبره فرصا للفوز باللقاء إذ أضاع جاري 
اونيل فرصتي تهديف في الشوط الثاني كما سدد ستيوارت 
داوننج كرة من ركلة حرة في الوقت المحتسب بدل الضائع 

ارتطمت بقائم مرمى نيوكاسل. 
وبهذه النتيجة يبقى نيوكاسل بعيدا بفارق سبع نقاط 
فقط عن منطقة الهبوط في المركز الثاني عشر وله 28 
نقطة وتنتظره مباراتان قويتان أمام استون فيلا ومانشستر 
يونايتد. وتقدم ميدلسبره مركزا الى الثالث عشر وله 26 

نقطة بفارق خمس نقاط عن منطقة الهبوط. 
وأنعش فولهام الذي يحتل المركز قبل الأخير آماله في 
النجاة من الهبوط بفوزه بهدفين مقابل هدف واحد على 
ضيفه استون فيلا الذي تقدم عن طريق ارون هيوز مدافع 

فولهام بطريق الخطأ في مرماه. 
وتعادل سايمون ديفيز لفولهام عندما حول ركلة حرة 
نفذها جيمي بولارد في مرمى الخصم. وأحرز بولارد هدف 
الفوز من ركلة حرة متقنة ليحقق فولهام أول انتصار تحت 

قيادة المدرب الجديد روي هودسون. 
ورفع فولهام رصيده إلى 19 نقطة لكنه يبتعد بثلاث 
نقاط فقط عن ريدينج الذي يحتل المركز السابع عشر. 
وكلفت الهزيمة استون فيلا فرصة إزاحة ليفربول من 

المركز الخامس. 
وألغى الحكم هدفا لميدلسبره في الوقت المحتسب بدل 
الضائع عندما سدد الفرنسي جيرمين الياديير كرة قوية 
في المرمى من متابعة لتسديدة ستيوارت داونينج من ركلة 

حرة ارتدت من القائم. 
وألغي كذلك هدف لنيوكاسل بعد ذلك بثلاث دقائق 
عندما سدد اوين الكرة داخل الشباك بعد سقوط الكرة 
من بين يدي الاسترالي مارك شوارتزر حارس ميدلسبره 

لكن الحكم احتسب مخالفة ضد اوين. 
وقال كيجان لهيئة الإذاع��ة البريطانية )بي.بي.سي( 
حاول  المباراة.  بهذه  نفوز  أن  ينبغي  كان  أنه  “أعتقد 
ميدلسبره بكل ما يملك ضدنا في نهاية المباراة لكني 
أعتقد أن الحظ حالفهم في التسجيل لأن الهدف جاء من 

تسلل.” 
يوم السبت انفرد أرسنال بالصدارة بفوزه بثلاثة أهداف 
مقابل هدف واحد على مضيفه مانشستر سيتي في حين 
تعادل حامل اللقب مانشستر يونايتد بهدف في الدقيقة 

الأخيرة مع مضيفه توتنهام هوتسبير. 

حمود محمد عباد

عبد السلام الضلعي

عبد الحميد السعيدي

اتحاد القوى يقر المشاركة في البطولة الآسيوية الثالثة بالدوحة

تعادل نيوكاسل وفوز فولهام بالدوري الأنجليزي لكرة القدم 

❊ روما  / 14 اكتوبر / رويترز:

السويدي زلاتان  المهاجم  أح��رز 
ركلة  من  هدفا  ابراهيموفيتش 
جزاء مثيرة للجدل ليحقق فريقه 
انترناسيونالي الفوز بهدف نظيف 
المركز  يحتل  ال��ذي  امبولي  على 
قبل الأخير بدوري الدرجة الاولى 
امس  ي��وم  القدم  لكرة  الايطالي 

الأحد. 
وبهذا الفوز وسع انترناسيونالي 
ال��ف��ارق ال��ذي يفصله ع��ن اق��رب 
المسابقة  ص��دارة  على  منافسيه 

إلى ثماني نقاط. 
وتصدى البرازيلي جوليو سيزار 
حارس مرمى انترناسيونالي لركلة 
جزاء سددها لوكا سوداتي في نهاية 
انترناسيونالي  وأنهى  المباراة. 
طرد  بعد  لاعبين  بعشرة  المباراة 
باتريك  الفرنسي  الوسط  لاع��ب 

فييرا في الدقيقة 39. 
ورفع انترناسيونالي رصيده إلى 
53 نقطة بينما توقف رصيد روما 
عند 45 نقطة بعد هزيمته بثلاثة 
المتواضع  مضيفه  ام��ام  اه���داف 

سيينا. 
الثالث  ويحتل يوفنتوس المركز 
بفارق 12 نقطة وراء انترناسيونالي 
بعد تعادله 1-1 مع ضيفه كالياري 
متذيل الترتيب بينما يحل ميلانو 
ال��ذي يحتل المركز  بطل اوروب���ا 
السادس ضيفا على فيورنتينا الرابع 
الذي ينافسه على أحد المراكز التي 
تؤهله للعب في منافسات اوروبية 

في وقت لاحق اليوم. 
وبعد بداية جيدة من جانب امبولي 
تقدم انترناسيونالي صاحب الأرض 
بستاد سان سيرو في الدقيقة 34 
عندما حصل على ركلة جزاء بدعوى 
لمس الكرة ليد ايجلي فانوتشي رغم 

أن الإعادة التلفزيونية بينت أن الكرة 
اصطدمت بوجه اللاعب لا بيده. 

وطرد فييرا لاعب منتخب فرنسا 
بعد ذلك بقليل إثر احتجاجه على 

حصوله على بطاقة صفراء. 
وسنحت لامبولي الفرصة لمعادلة 
النتيجة في الدقيقة 83 عندما أسقط 
منتخب  مدافع  ماتيراتسي  ماركو 
منطقة  داخ��ل  س��ودات��ي  ايطاليا 
الجزاء لكن سيزار أحسن التقدير 
الكرة  لينقذ  اليمين  ناحية  واتجه 
التي سددها سوداتي في مستوى 

منخفض. 
وق��ال روب��رت��و مانشيني مدرب 
سكاي  لمحطة  انترناسيونالي 
التلفزيونية “أصبحت المباراة خطرة 
بعد بداية الشوط الثاني ونحن نلعب 
بعشرة لاعبين. جعلنا الأمور أصعب 
أكثر  أن نكون  لنا وعلينا  بالنسبة 

حذرا.” 
وأضاف “لم يكن ينبغي احتساب 
ركلة الجزاء لصالحنا أو لصالحهم.” 
وف��ي توسكاني وض��ع سيموني 
فرجاسلو فريقه سيينا على طريق 
الفوز في الدقيقة 11 بتسديدة رائعة 

من على حافة منطقة الجزاء. 
وضاعف أصحاب الأرض تقدمهم 
بقليل  الأول  الشوط  نهاية  قبل 
ماكس  تسديدة  اصطدمت  عندما 

تونيتو بباولو دي سيجلي. 
وح��س��م م��اري��و ف��ري��ك ال��ف��وز 
المفاجيء لسيينا بتسديدة متقنة 

في الدقيقة 83. 
وانتزع لاعب الوسط التشيكي بافل 
ليوفنتوس  التعادل  نيدفيد نقطة 
في  مترا   30 من  قوية  بتسديدة 
من  قصير  وقت  بعد   55 الدقيقة 
هدف كالياري الذي أحرزه المدافع 

باولو بيانكو. 
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الرياضة الدولية

سيخوض المنتخب الفرنسي لكرة القدم اللقاء الودي مع نظيره 
الإسباني في السادس من شباط/فبراير المقبل في ملقا بإسبانيا 
بقميص أحمر عوضاً عن الأبيض الذي يرتديه الفريق عادة عندما 

يلعب خارج أرضه.
ارت��داه  ويعود آخر قميص أحمر 
أيار/  21 إلى  الفرنسي  المنتخب 
مايو ع��ام 1986 ي��وم ف��از على 
غواتيمالا )1-8(، وقبل ذلك، كان 
أحمر مرتين، في  لعب بقميص 
العام 1972 أمام إنكلترا وفي العام 

1906أمام إيطاليا.
يذكر أن المنتخب الفرنسي يرتدي 
القميص الأزرق عندما يلعب 
ويستبدله  أرض��ه  على 
ب��ال��ق��م��ي��ص الأب��ي��ض 
ف��ي ال��م��ب��اري��ات التي 
يخوضها خارج أرضه 
فيها  يُعتبر  التي  أو 
في  الضيف  الفريق 

البطولات العالمية.
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❊ لندن  / 14 اكتوبر /  رويترز  :
احتفظ البريطاني أمير خان صاحب فضية دورة 
اثينا الاولمبية في 2004 بلقب وزن الخفيف في 
فوزه  بعد  الملاكمة  الكومنولث في  العاب  دورة 
بالنقاط على الاسترالي جايري سان كلير امس 

السبت. 
ونجح خان في التغلب على سان كلير بطل الاتحاد 
الدولي للملاكمة في وزن فوق الريشة ثم اكد بعد 
ذلك انه يريد الفوز ببطولة العالم هذا العام وهو 

في الحادية والعشرين من عمره. 

وقال خان لمحطة اي.تي.في التلفزيونية بعد 
المباراة »لقد صمدت 12 جولة امام منافس من 
المستوى الأول. أريد ان أصبح بطلا للعالم هذا 

العام.« 
وكانت هذه المرة الرابعة التي يستمر فيها خان 
للعب حتى نهاية جميع جولات اللقاء لكنها المرة 
الأولى التي يحصل فيها على لقب بعد مرور 12 

جولة. 
وحافظ سان كلير الذي احتفل بعيد ميلاده 33 
أمس السبت على سجله بعدم السقوط أرضا في 
47 مباراة لكن خان حسم نتيجة اللقاء لصالحه 

بعد ان تقدم على منافسه الاسترالي بالنقاط في 
البداية. 

وقرر حكام المباراة الثلاثة اعتبار خان فائزا فيما 
فشل منافسه الاسترالي في الفوز باي جولة خلال 
اللقاء ليرفع الملاكم البريطاني رصيده الى 16 

انتصارا متتاليا منذ تحوله للاحتراف. 
وأكد فرانك وارن منظم المباريات ان خان الذي 
دافع عن لقب دورة العاب الكومنولث ثلاث مرات 
بنجاح من الممكن ان يتوجه للعب في الولايات 
المتحدة في ابريل نيسان القادم او يلعب من أجل 

اللقب الأوروبي. 
الرياضة الدولية

خان يواصل طر يقه نحو بطولة العالم في الملاكمة 

Email: 14october@14october.com

أمير خان

تماسيح النيل تلتهم فهود انجولا 
سانتوس مطالب بترويض ايتو 

شارابوفا تنقذ روسيا والأمر يكية دافنبورت تسقط 

 إذا حاولت إهمال طلبات رؤسائك، فيجب أن تأسف لذلك. احذر من الأوهام: ابقَ صامداً في 
قراراتك ومخلصاً لآراء مجموعتك. لا تترك نفسك منساقا وراء عاطفتك وإلا وقعت فريسة 

للضغوط النفسية و العصبية عليك بمشاورة عقلك في الحين و الآخر و ترك القلب جانباً. 

يحمل لك الحقل المالي صفقات مثمرة، بشرط أنّ تكون طموحاً باعتدال. الظروف ستمكّنك من 
أن تكون تحت الأضواء. ستمتلك اليوم الكثير من السحر لذا ستعرف جيداً كيف تعمل مع المقربين 
إليك . عاطفيا أنت شخص مهم و لديك الكثير من المعجبين عليك ان تكون مرحا لتنعم بذلك .

قوّتك الساحرة ستزداد عشرة أضعاف و ستكون متلهّفاً جداً للمحبّة ولأن تحبّ. ابحث عن 
التشارك، تعاون، تفاعل مع الحبيب ، وبعد ذلك ستكون قصّة حبّك كما في الأفلام . ابتعد عن 

المشروبات الروحية . لا تبالغ في الضغط على نفسك أثناء العمل و إلا وقعت ضحية الإرهاق.

اعتمد على حدسك اليوم. إذا رأيت شيئاً يبدو أروع من أن يصدّق ، فذلك محتمل. النجوم تنير 
طريقك و هذا اليوم مهم إذا أردت اتخاذ بعض القرارات الصعبة او المهمة عاطفيا النجوم تعطيك 

الكثير من الأمل في نقلة مهمة على صعيد حياتك العاطفية.

هذا يوم مناسب للخطوات الحسّاسة: إذا كنت تريد أن تطلب إحساناً مهماً، فستجد الحجج 
المقنعة. ستجد نشاطات عديدة ذات علاقة بالتمويلات و ستكون مفضّلة بشكل خاص. ابق بعيداً 
بقدر الإمكان عن الغيرة العائلية الغيرة ستشتت تفكيرك و تؤدي بك الى نتيجة غير محمودة .

تكون انطوائياً بشكل غريب اليوم . سمائك العاطفية ستكون كئيبة، لكن لا بد أن تتحسّن 
الأمور بشكل تدريجي. لَسْتَ تماماً نفسك ، لست الشخص الشجاع العظيم الذي تعرفه ، مما قَد 

يربكك اليوم . لا تتخذ أي خطوة جديدة ما دمت تحس بأنك غير قادر على التواصل مع الشخص 
الشجاع فيك . 

تُعيرك النجوم قليلًا من إشراقها و لمعانها ، لَيس لأنّك تحتاجه . فأنت تُشرقُ بدون توقّف 
. هناك مكان لكُلّ شيء وكُلّ شيء في مكانه؛ إنه إحساس جميل هذا اليوم . ساعد أصدقائك 

على تخطي أزماتهم كي تنعم بالكثير من الحرية في طلب معونتهم لاحقا .

أنت في القمة ! أنت الأوّل! أنت الفائز . أنت مُلهَمٌ ومُلهِمٌ في نفس الوقت ، هذا اليوم 
يَعتمد الناس على كُلّ كلمة من كلماتك ، سترى العالم عند قدميك. إخلاصك يُشرقُ من 
خلال أيّ شئِ تَعمَلُه. و هذا ما يجذب الناسَ إليك في كُلّ الحالات. تَفكيرك بشأن قضية 

مهمة واسع و عميق .

يبدو كأنك تقول الشيء الأكثر لامعقولية في العالم، والعالم لا يزال راضياً ومبتسم. تمتّع 
بكون الجميع يصدقك الآن. و لكن انتبه ، فهذا الأمر مؤقت ، و قد تواجه نفوراً إذا استمريت في 

تصديق نفسك . عليك ان تراجع نفسك لكي تكون اكثر واقعية و اقل خيالية .

الجميع يشتهي أن تعيره انتباهك سواء العائلة، أو الأصدقاء أو أكثر من الأصدقاء. لا تحتاج لأن 
يعرف الجميع بما تفكر به ، فلا تنفجر عندما تخطر ببالك فكرة أو مشروع . و لا تكثر بالحديث 

عن نفسك . عليك بأن تستمع اكثر مما تقول كي تحسن خططك .

إخلاصك يُشرقُ من خلال أيّ شئِ تَعمَلُه. و هذا ما يجذب الناسَ إليك في كُلّ الحالات. 
تَفكيرك بشأن قضية مهمة واسع و عميق . دع الأمور كما هي عليه حالياً حتى تَتوصّل إلى 

بَعْض النتائجِ. العاطفة هي الامر الاكثر تعقيدا في الحياة لذا حاول ا تتمتع بها بدل فهمها .

أنت متواضع اليوم ، مما سيجعلك عرضة لأنظار من حولك . تشعر بأنك رقيق الإحساس ، و 
كمكافأة على هذه الحساسية الرفيعة ستنتزع اللطف من كل من هم حولك . هذا الامر سيساعدك 

على رفع طاقتك الى اقصى حد انت في وضع مهني جيد و مستمر بالتحسن .
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في كأس الاتحاد للتنساليوم معركة شرسة 

بعد الفوز على سان كلير 

محاسن الصدف الأفريقية وحدها من أبعدت الفريقين 
العربيين المتأهلين لدور الثمانية من مواجهة بعضهما 
بعضاً علماً بأنهما سوف يلعبان اليوم في الدور نفسه مع 
فرق افريقية أخرى وهو ما سوف يرفع منسوب الضغط 

والقلق فترة زمنية أطول ولأكثر من أربع ساعات . 
فالفريق المصري حامل اللقب والذي بداً حملة دفاعه عن لقبه القاهري 
بمباراة من مباريات ) ألف ليلة وليلة ( أمام الكاميرون وفاز بها برباعية تستحق 
أن تكون سيناريو ودرس كروي خاصة شوط مباراتها الأول ، قلل من وثيرة 
بدايته الرائعة بفوز على السودان الضعيف بثلاثية نظيفة لكنه وضع علامات 

تعجيب كبيرة في مباراته الثالثة أمام زامبيا وخرج منها بتعادل . 
فراعنة الكرة الأفريقية يلعبون اليوم أمام انجولا في لقاء ومعركة تتسم 
بالعراقة والحداثة .. بالخبرة مع التجربة والطموح مع الاندفاع لوضع تقييم 
وتقسيم جديد لخارطة الكرة الأفريقية خاصة وان انجولا قد دشنت رحلة 
بحثها عن موقع قدم لها في خارطة أفريقيا بذلك التأهل الرائع لمونديال 

2006م وقدمت خلاله مباريات جيدة جداً بتعادلين وخسارة واحدة . 
والمباراة لن تكون سهلة على الجانبين بحكم تواجد قنوات اتصال عديدة 
أهمها أن الفريقان تعادلا بثلاثية لكل منهما ضمن مبارياتها التجريبية قبل 
البطولة وهناك لاعبان بارزان في الفريق الانجولي يلعبان ضمن الدوري 
المصري مع سلطان الأندية المصرية ) الأهلي ( ولهما من الادراك والفهم 
واستيعاب قدرات وإمكانيات اللاعب المصري الكثير بحكم المواسم السابقة 
التي لعبوها للأهلي وما زالوا مما يضاعف صعوبة الفراعنة خاصة وان مفاتيح 

لعب الفريق المصري صحراء الهوية ) أبو تريكه( و ) متعب( .
إضافة لذلك الطموح الجارف للانجوليين بت�أهلهم لأول مرة لدور الثمانية 

في المونديال الأفريقي وهو ما سيضاعف ويعزز من 
إصرار انجولا على تجاوز أهرامات الجيزة . 

في حين لابد من أنصاف الفريق المصري كحامل للقب 
وصاحب العدد الأكبر من البطولات وحامل ختوم التاريخ 
التفوقي بالمشاركات النهائية أفريقيا .. وحسب معطيات الأرقام والأوراق فان 
النسبة الأوفر حظا بالفوز في لقاء اليوم لصالح أبناء العمدة حسن شحاته 
إذا قدموا مباراة جديرة بمستواهم وتاريخهم وتعاملوا مع انجولا كمنافس 

يستحق الاحترام والاحتراز منه والجدية الكاملة في اللعب معه . 
على ذات الاتجاه تخوض العزيزة تونس مباراة غاية في الصعوبة أمام 
الفريق الكاميروني المستضيف مؤخراً والذي بدأ حملًا وديعاً لكنه سرعان 
ما عاد لذلك الأسود الذي لا يقهر ولان نسور قرطاج لم يقنعوا عشاقهم 
وأنصارهم في مباراتي التدشين والختام في الدور الأول فان صعوبات جمة 

سوف ترافق التوانسة أمام أسد جريح .. الا إذا .
الا إذا ، خبأ المدرب الفرنسي مفاجآت للكاميرون وخاف الأسود على أقدامهم 

التي تجني الملايين وحفظها لصالح الفرق والأندية التي تحترف بها . 
نقطة ضعف الفريق التونسي ) كبر( أعمار مدافعيه وصعوبة حركتهم مع 
شحه في استثمار الكرات واستغلال الفرص خاصة عندما يغيب هدافهم الأول 
سانتوس الآمال والأمنيات كلها تصب لصالح نسور قرطاج والدعوات معهم 
لاجتياز هذا التنين الأفريقي لبلوغ دور الأربعة وكذلك المؤشرات تمنح فراعنة 

النيل وتماسيحه نسبة أفضل وأقوى من منافسة الانجولي . 
نحن مع الفرق العربية ولا يجوز أن يكتسي دور الأربعة الأفريقي باللون 

الأسود والحداد . 
وقلوبنا مع أشقائنا العرب . 

❊ لندن  / 14 اكتوبر /  رويترز  :
جاءت ماريا شارابوفا لتنقذ روسيا في أول 

للتنس  لها في كأس الاتحاد  مشاركة 
بلادها  وت��ق��ود  للسيدات  للفرق 

امام  لقائها  في   1-1 للتعادل 
اسرائيل بالدور الاول للمجموعة 

العالمية للبطولة. 
فاشلة  محاولات  عدة  وبعد 

ش��اراب��وف��ا  لعبت   2007 ف��ي 
بالوان روسيا حاملة اللقب في 

لتسحق  أخيرا  الاتحاد  كأس 
تسيبي  الاس��رائ��ي��ل��ي��ة 

أوبزيلر -6صفر و6-4. 
وأسكتت شارابوفا بطلة 

استراليا المفتوحة خمسة 
الجماهير  م��ن  متفرج  الاف 

الاس���رائ���ي���ل���ي���ة 
والتي  المتحمسة 

لاعبتها  شجعت 
شاهار  الأول���ى 
بير لتفوز على 

ال���روس���ي���ة 
دينارا سافينا 

صفر6- و6-2 
وتعطي  و6-2 

غير  تقدما  ب��لاده��ا 
متوقع. 

انهاء  الامريكي في  الفريق  ام��ال  وتلقت 
غيابه الطويل عن لقب البطولة ضربة قوية 
بعد ان خسرت لينزي دافنبورت لأول مرة بعد 
19 انتصارا متتاليا بمباريات الفردي في كأس 

الاتحاد امام لاعبة المانية صاعدة. 
وفجرت سابين ليسيتسكي المصنفة 130 
عالميا مفاجأة كبيرة لتهزم دافنبورت اللاعبة 
الأولى على العالم سابقا 1-6 و5-7 وتعطي 
المانيا تقدما مفاجئا امام الفريق الامريكي 
صاحب الرقم القياسي في عدد مرات الفوز 
باللقب برصيد 17 مرة كان اخرها في 2000. 

وقالت ليسيتسكي في مقابلة خارج الملعب 
بعد نهاية المباراة “لينزي بطلة رائعة وانا فزت 

عليها. انا سعيدة للغاية.” 

واعادت الامريكية اشلي هاركليرود الامور 
الالمانية  ان سحقت  بعد  الصحيح  لنصابها 
ليتعادل  و6-3   6-1 ماليك  تاتيانا 

الفريقان 1-1. 
من  المياه  تسرب  ورغ��م 
سقف الملعب الا ان هذا لم 
يمنع اسبانيا من التقدم 
-2صفر على ايطاليا 
بطلة  وصيفة 
الماضي  العام 
فيما استغلت 
ال���ص���ي���ن 
م��ش��ارك��ة 
ف���رن���س���ا 
ب��ال��ص��ف 
الثاني من 
تها  عبا لا
ل��ت��ت��ق��دم 
عليها -2صفر 

في بكين. 
وبعد ان توقف 
اللعب لما يقرب من 
س��اع��ة ف��ي منتصف 
الثالثة  ال��م��ج��م��وع��ة 
والاخ���ي���رة ب��ع��د تسرب 
مياه الامطار من السقف 
الملعب انهت  الى أرضية 
نوريا لاجوستيرا فيفيس 
المصنفة 136 عالميا امال 
ايطاليا في التقدم مبكرا 
و3-6   7-6 ف��وزه��ا  بعد 
فرانشيسكا  على  و6-2 

شيافوني. 
واك��م��ل��ت ان��اب��ل مدينا 
ج���اري���ج���وس لاع��ب��ة 
يوما  الاول��ى  اسبانيا 
سيئا لاصحاب الارض 
ب��ع��د ان ف���ازت على 
بينيتا  فلافيا  الايطالية 

2-6 و6-3. 
الاول��ى  ايطاليا  لاعبة  شيافوني  وقالت 
اربعة  او  ثلاثة  ارتكبت  “لقد  للصحفيين 

اخطاء في أوقات مهمة وهذا ما كلفني خسارة 
المباراة. خلال توقف اللعب كنت اعتقد ان هذا 
سيصنع فارقا وان الامر سيصب في مصلحتي 

لكنها بدلا من ذلك لعبت جيدا.” 
من  مرتين  باللقب  الفائزة  فرنسا  وتبدو 
قبل قريبة من الهزيمة بعدما رفضت اميلي 
موريسمو اللاعبة الاولى على العالم سابقا 
وماريون بارتولي وصيفة بطلة ويمبلدون 
العام الماضي اللعب مع الفريق امام الصين. 
وبدا على الفريق الفرنسي التأثر بغياب 
اللاعبتين بعد ان اجهزت الصينية لي نا على 
الفرنسية اليزي كورنيه التي تشارك لأول مرة 

في كأس الاتحاد وفازت عليها 3-6 و6-1. 

كما فجرت بينج شواي اللاعبة الثانية في 
الصين مفاجأة كبرى بالفوز على فيرجيني 
رازانو 6-4 و3-6 و4-6 لتترك اصحاب الارض 
في حاجة لانتصار واحد خلال ثلاث مباريات 

اليوم الاحد للصعود الى الدور قبل النهائي. 
وقال جورج جوفين مدرب الفريق الفرنسي 
لنا..ما  بالنسبة  بعد  تحسم  لم  “المباراة 
زلت اعتقد انه يمكننا الفوز بثلاث مباريات 

اليوم.” 
وفي ضواحي تل أبيب بدت بير المصنفة 17 
عالميا متوترة لوجودها أمام جماهير بلادها 
لأول مرة وبدت في طريقها نحو تلقي هزيمة 

قاسية. 
لكن مع التشجيع الحماسي للجماهير نجحت 
بير في تسديد سلسلة من الضربات القوية 

لتحسم مباراتها امام سافينا. 
وقالت بير “ربما كانت هذه أفضل مباراة 
اح��ول فيها تأخري ال��ى ف��وز. لقد شاهدت 
الجماهير التي جاءت لتتابع مباراتي وكنت 

اعلم انني لن اخذلهم.” 
الجماهير  اسكات  في  شارابوفا  ونجحت 
تشجع  كانت  التي  المتحمسة  الاسرائيلية 
أوبزيلر لتحافظ على سجلها خاليا من الهزيمة 

في 2008. 
وقالت شارابوفا البالغة من العمر 20 عاما 
“أح��ب هذا الام��ر.. هذا يعطيني مزيدا من 
الطاقة وكرياضية هذا ما يمنحني ما العب 

من أجله ويقودني لتطوير مستواي.” 

      أع��ل��ن دون��ج��ا 
ال���م���دي���ر ال��ف��ن��ي 
البرازيلي  للمنتخب 
أسماء  ال��ق��دم  لكرة 
الثلاثة  اللاعبين 
تتجاوز  الذين 
 23 أعمارهم 
ع��ام��ا ضمن 
ص����ف����وف 
لمنتخب  ا
المشارك 
في دورة 
الأل��ع��اب 
الأوليمبية 
المقبلة في بكين 
وه��م ك��اك��ا لاعب 
الإيطالي  م��ي��لان 
وجوان لاعب روما الإيطالي وروبينيو لاعب ريال 
مدريد الأسباني ، وذلك حسبما أفادت صحيفة »أو 

جلوبو« اليومية.
بينما أشارت الصحيفة إلى أن رونالدينيو نجم فريق 
برشلونة الأسباني سيجرى استدعائه للمشاركة في 
الأوليمبياد إذا تعرض واحد من الثلاثة السابقين 

للإصابة أو الاستبعاد.
ويعد دونجا أول مدرب 
الفريق  يدعم  برازيلي 
بثلاثة لاعبين من عناصر 

ال��خ��ب��رة 
ال����ذي����ن 
ت��ت��ج��اوز 

أع��م��اره��م 
23 ع��ام��ا ، 
ح��س��ب��م��ا 
ت����ن����ص 

اللوائح.
صفت  و و

لصحيفة  ا
ق�����رار دون��ج��ا 

من  ج��ادة  محاولة  بأنه 
مدرب المنتخب البرازيلي 
للحصول على الميدالية 
الذهبية في مسابقة كرة 
القدم خلال دورة الألعاب 
الأوليمبية المقبلة ، وهي 

المسابقة الوحيدة المهمة التي لم يستطع نجوم 
السامبا الفوز بها. 

دونجا يستدعي كاكا وروبينيو وجوان في أوليمبياد بكين الديوك يستبدلون القميص 
الأبيض بالأحمر  صرح الهولندي فرانك ريكارد 

المدير الفني لفريق برشلونة 
أمس  ال��ق��دم  لكرة  الأسباني 
السبت بأن النجم البرازيلي 
مرة  سيعود  رونالدينيو 
على  للجلوس  أخ��رى 

مقعد البدلاء.
وب�����رر ري���ك���ارد 
م���وق���ف���ه ب���أن 
»رونالدينيو قام 
ب��م��ج��ه��ود جيد 
ل��ل��ت��ع��اف��ي من 
الإص��اب��ة التي 
ل��ح��ق��ت ب���ه ، 
عليه  ول��ك��ن 

ال��ت��أن��ي حيث 
أن���������ه لا 

إلى  بسرعة  ال��ع��ودة  يمكنه 
الملاعب ، لأنه لم يشارك في 
مباريات كثيرة ولم يصل بعد 

إلى المستوى«.
وأضاف ريكارد »كل شيء يجب 
أن يأخذ وقته ، وسأقوم بإشراك 
رونالدينيو خلال بضع دقائق من 

مباريات الفريق«.
كما أكد المدير الفني لوصيف 
الدوري الأسباني أن رونالدينيو 
ليس بحاجة لإعداد نفسي بل 
البدني  الإع��داد  ينقصه فقط 
الجيد والتأقلم على جو المباريات 
من جديد ، وهذا أمر طبيعي لأنه 
بدأ مرحلة التأهيل منذ أسابيع 

قليلة«.
ومن ناحية أخرى أعلن 
ري��ك��ارد أن���ه سيشرك 
المدافع الفرنسي تورام 
أوساسونا  م��ب��اراة  ف��ي 
المقبلة ، بعد إصابة قائد 

الفريق كارليس بويول.

ريكارد : رونالدينيو سيعود إلى مقعده البدلاء      

شارابوفا

كاكا

روبينيو رونالدينيو

عيدرو�س عبدالرحمن  :
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عميد ركن / عبدالله عبده قيران ❊

إن الممارسات الخاطئة لبعض الهامشيين  قد ولدت مزيدا 
من اليقظة والوعي عند جماعات كبيرة من المواطنين، 
بالمثقفين  تمتلىء  امتدادها  على  لله  والحمد  فالساحة 
والساسة الذين يعلنون براءتهم من صور الغلو والتطرف 
للهامشيين، الذين يريدون نزع السكينة والاستقرار والأمن 
من نسيج مجتمعنا المسالم، ويزرعون باهتمام حماسي 
والمؤامرات،  والخلافات  والانقسامات  والتوتر،  الشقاق 
تخفي  وما  الناس  أوصياء على عقول  أنفسهم  ينصبون 
صدورهم أكبر، وهذا ليس بغريب عنهم لأنهم بحاجة ماسة 
إلى الثقة والوعي بالأصول الأخلاقية التي تقوم على إشاعة 

روح الخير والبر والتعاون والرحمة.
وستظل مسؤوليتنا ومسؤولية كل الناس وصفوة المثقفين 
وحملة الأمانة محاصرة هؤلاء الهامشيين على جانبي التيار 
الواسع الأصيل ليبقى هذا التيار الواسع الأصيل قادرا على 
استعمال العقل لعمارة الكون، فالعقل شريك في معرفة 
الحق والاهتداء للصواب، ولن تصرفنا ترهاتهم عن قضايانا 

الكبرى والمصيرية إلى قضايا فرعية وجزئية.
وسيظلون في عزلتهم مستمرين في كراهية الحياة والناس 
لأن المواطنين لايحملون في صدورهم إلا هوية واحدة هي 

هوية الوحدة وعشق اليمن.
ونسأل هذا السؤال .. ترى كيف تكون الصورة لو دار الزمان 

بالخلق، فكيف كانوا سيتعاملون مع مخالفيهم في الرأي؟!.

❊ مدير أمن محافظة عدن

الهامشيون
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الشباب يؤيدون مبادرة الرئيس للتعديلات الدستورية

مأساة شاب بحريني ـَّ يوم عاشوراء !!الامتحانات .. ما لها وما عليها ؟

ـِّاذا يلجأ 
الشباب 

إـُّ 
الانتحار ؟ 

عمالة الأطفال .. خطورة وتهديد للمستقبل
البطالة بين الشباب العربي .. قنبلة موقوتة 
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اأطلب مع العدد مجاناً ملحق » م�شاعل «

❊ عدن / 14 اكتوبر:
 شكا الساكنون في شارع بلقيس بمديرية 
كثرة  ، من  محافظة عدن  في  عثمان  الشيخ 
ورش الصيانة والسمكرة واللحام  والمتواجدة في 
شارعهم وما يسببه عملها الدائم ليل نهار من 
إزعاج للمواطنين واقلاق السكينة العامة وكذا ما 
تلحقه مخلفات هذه الورش من أضرار بالصحة 
والبيئة، ناهيك عن تعطيل حركة المرور واغلاق 

الشارع  بسبب زحمة السيارات.
وفي شكوى  تقدموا بها عبر صحيفة/)14 
أكتوبر( / الى الاخ احمد محمد الكحلاني ، محافظ 
عدن ، اوضح سكان شارع بلقيس ، ان هذا الوضع 
جعل الحياة في شارعنا لا تطاق ، خاصة وانه 
ثانوية  منها  م��دارس  أرب��ع  تقع في محيطه 
بلقيس للبنات ، ومرور الطالبات فيه يعرضهن  

للمضايقات من قبل العاملين بهذه الورش.
واشار السكان الى انه سبق لفريق من الدفاع 
المدني النزول لمعاينة الشارع قبل ثلاث سنوات 
ورفع تقرير أوصى فيه بضرورة نقل تلك الورش 
من الشارع نظرا لخطورتها ، وأفادوا انهم تابعوا 
الجهات المعنية في المديرية لاتخاذ الاجراءات 
اللازمة وفقا للتقرير المذكور ، لكن المتابعات 

لم تحقق أي نتيجة منذ ذلك التاريخ.
وعبر السكان عن أملهم في أن يطلع  الاخ 
المعنيين  ويوجه  شكواهم  على  المحافظ 
بسرعة اتخاذ ما يلزم لرفع تلك الورش من 
شارع بلقيس وتخفيف المعاناة عن سكانه ،أسوة 
بالشوارع الأخرى في مدينة الشيخ عثمان والتي 
تتميز بالهدوء والنظافة لخلوها من مثل هذه 

الورش.       

أنقذونا من إزعاج الورش الدائم في شارعنا
سكان شارع بلقيس بالشيخ عثمان في شكوى للمحافظ :

بدء فعاليات مؤتمر حرية المجتمع المدني بصنعاء   
مصدر محلي مسؤول بصعدة ينفي سقوط طائرة مروحية

❊ �سنع�ء /�سب�أ :
بدأت أمس بصنعاء فعاليات مؤتمر 
وال��ذي تنظمه  المدني  المجتمع  حرية 
بالتعاون  قيود  بلا  صحفيات  منظمة 
مع المعهد الدنماركي لحقوق الانسان 
وش���رك���اءه ف��ي ال��ي��م��ن » ال��م��درس��ة 
للدفاع  اليمنية  والهيئة  الديمقراطية 
عن الحقوق والمنظمة اليمنية للحقوق 
والحريات الديمقراطية والمرصد اليمني 
ومركز  والحريات  الحقوق  عن  للدفاع 
المعلومات والتأهيل لحقوق الانسان » 
تحت شعار » شركاء في التنمية شركاء 

في القرار« .
    ويناقش المؤتمر على مدى ثلاثة 
أيام سبل تعزيز حرية المجتمع المدني 
باليمن والاليات المناسبة لزيادة تفعيل 

دور وشراكة المجتمع في التنمية .
تناول  الأول  اليوم  فعاليات  وف��ي     
المؤتمر المعايير الدولية لحرية المجتمع 
المدني من خ��لال ورق��ة عمل قدمها 
الخبير كريم بيار حول اهم ما تناولته 
الشرعة الدولية من نصوص ومواد تؤكد 
حرية العمل المدني والافراد والجماعات 
في تنظيم أنفسهم وضرورة مشاركة 

الجميع في عملية التنمية .
    ف��ي حين ق��دم��ت ورق���ة تقيمية 
للقوانين العربية للجمعيات والمؤسسات 
الأهلية من الخبيرة العربية  الدكتورة 
ماري غانتوس من جمعية الدفاع عن 
الحقوق والحريات بلبنان تناولت فيها 
المقارنة بين القانون اللبناني والمغربي 
وما يتضمناه من مواد ونصوص لتنظيم 
 ، المدني  والمجتمع  الجمعيات  عمل 

ومدى التزام الدولتين بالشرعية الدولية 
والمعاهدات الموقعة عليها عند كتابة 

وتطبيق القوانين .
  كما قدم الدكتور محمد المخلافي قراءة 
تقيمية لقانون الجمعيات والمؤسسات 
الأهلية اليمني رقم )1( لعام 2001م 
والذي اشار الى أن الدستور اليمني كفل 
كافة الحقوق والحريات لكل المواطنين 
وأن المادة رقم )58( من الدستور تكفل 
المواطنين في تنظيم انفسهم  حرية 
وتشكيل الجمعيات والمنظمات , وتكفل 
حق الاف��راد والجماعات في المشاركة 

الفعلية في التنمية .
  وقدم وكيل وزارة الشؤون الاجتماعية 

والعمل علي صالح عبدالله في الجلسة 
الثانية من المؤتمر ورقة عمل بين فيها 
الحالي  القانون  بها  مر  التي  المراحل 
المنظم لعمل المجتمع المدني ،وفترة 
والذي  القانون  لمناقشة  سنوات  اربع 
ش��ارك في النقاش عدد من منظمات 
الشركاء  ومختلف  المدني  المجتمع 

المحليين والدوليين .
   واكد ان وزارة الشئون الاجتماعية على 
استعداد لاستقبال مقترحات للتعديلات 
على القانون الحالي تمهيدا لتقديمه الى 

مجلس النواب لمناقشته واقراره .
  كما قدم المحامي خالد الانسي مسودة 
مشروع قانون منظمات المجتمع المدني 

تضمن عدد من النصوص والمواد التي  
تتيح حرية أكبر لعمل منظمات المجتمع 

المدني بمختلف توجهاتها .
  ه��ذا وق��د ب��دأ المؤتمر بعقد حوار 
تمهيدي أم��س ش��ارك فيه ع��دد من 
المهتمين بالعمل المدني من منظمات 
والدولية  المحلية  المدني  المجتمع 

والجهات الداعمة .
 كما القى رئيس المدرسة الديمقراطية 
مشروع اعلان صنعاء من أجل مجتمع 
مدني حر ومستقل ومسئول ومشارك 
حيث طرحه على المشاركين لدراسته 
اليوم  للاعلان عنه  تمهيدا  ومناقشته 

الاثنين .

الجمعة المقبل أول أيام شهر صفر 1429هـ
❊ عدن / عادل خد�شي :

ذكر الفلكي اليمني فضيلة القاضي 
العلامة / أحمد محسن الجوبي أنّ يوم 
الجمعة المقبل سيكون أول أيام شهر 
صفر للعام 1429ه� الموافق 8 فبراير 

2008م.
وأفاد فضيلة القاضي العلامة الجوبي 
في تصريح ل� ))14 أكتوبر(( أنّ هلال 
بعد  صنعاء  في  سيغرب  صفر  شهر 
غروب شمس السابع من فبراير 2008م 
ثانية  و37  دقيقة  وعشرين  بإحدى 

ويكون منظره منحرفاً إلى الجنوب.

ديننا الإسلامي دين عالمي، ودستور 
العدالة  لتحقيق  جاء  أجمعين،  للناس 
الاجتماعية لكل البشر، فهو يسوي بين 
الناس من سائر الأجناس، ويمنع البغي 
والطغيان والجبروت عن كل بقاع الدنيا. 
وفي ذلك يقول الله تعالى في محكم 
كتابه : “قد جاءكم من الله نور وكتاب 
مبين، يهدي به الله من أتبع رضوانه سبل 
السلام، ويخرجهم من الظلمات إلى النور 
بإذنه، ويهديهم إلى صراط مستقيم” 

)المائدة، 16(.
لكثير  الحلول  ليضع  أت��ى  فالإسلام 
كانت  سواء  الإنسانية،  المشكلات  من 
مشكلات روحية أو اجتماعية أو اقتصادية 
أو سياسية .. الخ وقد ربط الإسلام بين 
الناس برباط الدين والعقيدة، وقوّى بين 
قلوب المسلمين بالمودة والمحبة، وقضى 

على الفرقة بين البشر بمحاربته للعنصرية، ونهيه عن التفاخر بالأحساب 
والأموال والأنساب، أو التباهي بالمناصب والألقاب.

وكذلك كان من المفروض أن يكون الناس في ظل الإسلام متساوين في 
الحقوق والواجبات، فهناك واجبات اجتماعية، على الناس جميعاً أداؤها، وفي 
المقابل هناك حقوق يجب على الناس جميعاً نيلها، فلا فرق في ذلك بين 

غني أو فقير، ولابين صغير أو كبير، حاكم أو محكوم.
فلو حرص الناس على أداء واجباتهم الاجتماعية، كحرصهم على المطالبة 
بحقوقهم، لتعززت فيهم القيم الإنسانية، وترسخت في مجتمعاتهم المبادئ 
الأخلاقية، ولصلحت ضمائرهم ولصفت نفوسهم من الشرور والأحقاد 

والضغائن، ولامتلآت قلوبهم بالحب.
غير أن واقع الحال في المجتمعات الإسلامية في عصرنا هذا عكس ذلك 
تماما، فالتمايز الاجتماعي والطبقي واضح للعيان، سواء بين الأفراد أو بين 
الجماعات أوبين الدول الإسلامية، ففي المجتمعات الإسلامية اليوم يوجد 
الغنى الفاحش إلى جانب الفقر المدقع، كما يوجد الأقوياء الذين يستذلون 
الضعفاء، أو ينهبون حقوق الفقراء، أو ينتهكون كرامتهم، ويستبيحون 
أعراضهم، لفقدان العدالة والمساواة في معظم المجتمعات الإسلامية، لأن 
الناس تناسوا تعاليم الإسلام، وتخلوا عن مبادئه السامية، التي تحث على 

العدل والمساواة.
فالواجب يقتضي أن تسعى الحكومات الإسلامية لتحقيق العدل بين الناس 
جميعا، ويشيع المساواة امتثالًا لقوله تعالى : “وإذا حكمتم بين الناس أن 
تحكموا بالعدل” )النساء،58( وقوله تعالى : “فلا تتبعوا الهوى أن تعدلوا” 
)النساء، 135(، وبمقتضى عدالة الإسلام ينبغي ألا يؤثر غني على فقير، 
ولاقريب على غريب، ولاصديق على خصم، ولاتمايز بين الناس بسبب 
الجنس أو اللون أو المنشأ أو الانتماء، فإذا ما أنس الناس من حكومتهم 
العدل في توزيع الوظائف، والمناصب والثروة، اطمأنت نفوسهم، وهدأت 
خواطرهم، وزال عنهم الحقد والضغينة، وتلاشى الاحتقان الذي يجعلهم 
ساخطين، أو يدفعهم إلى التمرد واللجوء إلى الفوضى، لأن كل فرد منهم 
سيكون على يقين أنه لابد أن ينال حقه، وفي هذه الحالة سوف لايكون 
في المجتمع أشخاص ساخطون على الحكومة، أو متمردون على القوانين، 
ولامتذمرون من الأوضاع القائمة، الناجمة عن غياب العدل، أو عدم المساواة، 

وعندئذ ينجو المجتمع من الفتن والاضطرابات والفوضى.
ولضمان تحقيق الاستقرار في مجتمعنا اليمني، وللخلاص من الأوضاع 
المضطربة حالياً، على الحكومة والحاكم أن يعملوا على تحقيق العدل بين 
الناس، امتثالًا لقول الرسول الكريم صلى الله عليه وسلم: “ما من أحد يكون 

على شيء من أمور هذه الأمة فلم يعدل فيهم إلا كبّه الله في النار”.
وكان الرسول صلى الله عليه وسلم مثلًا أعلى في رعايته للعدل، ونموذجاً 
يحتذى في تحقيق المساواة، ومما يروى في ذلك أنه كان حريصاً على تحقيق 
العدالة حتى مع نفسه، ويروى أن رجلًا من عامة الناس قاضى النبي محمداً 
صلى الله عليه وسلم في دين عنده، فأغلظ الرجل عليه في القول، فرآه 
عمر يفعل ذلك فهمّ أن يضرب الرجل، لغلظته مع الرسول، فقال له النبي 
صلى الله عليه وسلم : مه ياعمر، كنت أحوج إلى أن تأمرني بالوفاء، وكان 

أحوج إلى أن تأمره بالصبر”.
ويروى أيضاً أن النبي صلى الله عليه وسلم خرج في مرضه الأخير مستعيناً 
على الحركة بالإتكاء على الفضل بن عباس وعلي بن أبي طالب  حتى جلس 
على المنبر، ثم قال : “أيها الناس، من كنت جلدت له ظهراً فهذا ظهري 
فليقتص منه، ومن كنت شتمت له عرضاً فهذا عرضي فليقتص منه، ومن 

أخذت له مالًا فهذا مالي فيأخذ منه، ولايخشَ الشحناء من قبلي، فإنها ليست 
من شأني، ألا وإن أحبكم إليّ من أخذ مني حقاً إن كان له، أو أحللني فالقى 

ربي وأنا طيب النفس”.
فهل يا ترى يحتذي حكامنا وولاة أمورنا في البلاد الإسلامية عامة وفي 
بلادنا خاصة، بالنبي صلى الله عليه وسلم الذي كان يكره أن يميز نفسه 
وأهله عن الناس بشيء، ومن ذلك أنه كان يطوف مرة بالبيت العتيق 
فظميء، فقال : اسقوني، فأحضروا له ماء من الذي يشربونه، فقال بعض 
الصحابة : إن هذا الماء يخوضه الناس، لكننا نأتيك بماء من البيت، فقال: 

لاحاجة لي فيه، اسقوني مما يشرب منه الناس.
لقد كانت العدالة هي مصدر الأمن والأمان في المجتمع الإسلامي، وفي ظل 
العدالة شهد المجتمع الإسلامي الاستقرار، وفي ظلها كان الحاكم يعيش آمناً 
على نفسه وعلى روحه وماله وعلى سمعته، فلا يخشى من القتل، لذا لايحمي 
نفسه بالحراس، بل يحميها بالعدل والمساواة بين الناس، ومما يروى أن رجلًا 
قصد عمر بن الخطاب حتى انتهى إليه، فوجده في المسجد نائماً، فاندهش 
 الرجل أن يكون أمير المؤمنين من غير حراسة، فقال : “عدلت فأمنت فنمت(.

❊ إمام وخطيب جامع الهاشمي – الشيخ عثمان

 ال�شيخ الدكتور /

علوي عبدالله طاهر ❊

نب�ض القلم

العدالة الاجتماعية 

❊ �شعدة /26�سبتمبرنت:
نفى مصدر محلي مسؤول في محافظة 
صعدة ما تناقلته بعض وسائل الإعلام 
والمواقع الاليكترونية بشأن سقوط طائرة 

مروحية في منطقة جمعة بني فاضل .
وأوض�����ح ال��م��ص��در ف���ي ت��ص��ري��ح 
ل�موقع26سبتمبرنت  إن الطائرة هبطت 
على ارض رخوة في منطقة جمعة بني 

فاضل  مديرية حيدان مما تسبب في 
نتيجة  فني  لعطل  وتعرضها  تدحرجها 
لذلك ، وأكد المصدر إن الطائرة هبطت 

في المنطقة المذكورة هبوطا طبيعيا .
واشارالمصدر إلى ان بعض الأشخاص 
تعرضوا  المروحية  على  ك��ان��وا  ممن 
لإصابات خفيفة وقدمت أليهم الإسعافات 

الضرورية . 

❊ �شنعاء / متابعات :
نفت الهيئة العامة لحماية البيئة صحة 
الأنباء التي تحدثت عن إحراق نمور عربية 

في محمية عتمة بمحافظة ذمار .
وأوضح رئيس الهيئة المهندس محمد 
شديوه ان محمية عتمة ليست من مناطق 
تواجد النمور العربية .. وأبدى استغرابه 
اح��راق  من  الصحف  بعض  تناولته  لما 
خمسه نمور عربية في محمية عتمة مع 
ان مثل ذلك النوع من النمور لا تتواجد في 

المحمية.
ون��وه ا لمهندس شديوه ان مثل تلك 
من  عديدة  استفسارات  يشير  الإخ��ب��ار 
قبل المنظمات الدولية المهتمة بحقوق 
ويتطلب  بالانقراض  المهددة  الحيوانات 

جهداً كبيرا لإقناعهم بعدم حصول ذلك. 

هيئة البيئة تنفي إحراق خمسة نمور عربية

❊ �شنعاء / متابعات :
ضبط مكتب الهيئة العامة للآثار بمطار 
صنعاء  أكثر من 300 قطعة أثرية خلال 

العام المنصرم .
وقال هشام الثور مدير عام حماية الآثار 
عام ان مكتب الهيئة بمطار صنعاء أحبط 
خلال الماضي 2007 محاولات لتهريب أكثر 
من 300 قطعة أثرية من قبل مسافرين 

يمنيين وعرب واجانب. 
اثرية  بين قطع  انها تنوعت  واوض��ح 
وموروثات شعبية  مزورة  وأخرى  أصلية 
على أشكال تماثيل ومخطوطات وتحف 

إحباط محاولات تهريب أكثر 
❊  �شعدة /�شباأ :من 300 قطعة أثرية

 اقر مجلس أمناء جوائز رئيس الجمهورية للشباب بمحافظة 
صعدة في اجتماعه أمس برئاسة محافظ صعدة مطهر رشاد 
المصري اسماء الفائزين بجوائز رئيس الجمهورية للشباب 

للعام 2007م.
   حيث فاز الشعر مبارك احمد علي سواء وفاز بجائزة 
القصة القصيرة فواز هادي علي ماطرة , وفي مجال النص 
المسرحي فاز علي حسين دبوان بالجائزة بينما فاز بجائزة 
العلوم والتقنية صدام حسين يحيى مراد وفازت بجائزة العلوم 
الطبيعية الدكتورة نوال صالح محمد الشيبة فيما فاز بجائزة 
الفن التشكيلي احمد جبران سالم الرازعي وفي مجال الغناء 

تركي صالح عبدالله الحنفاشي.
   وحجبت جائزتي القرآن الكريم والموسيقى لعدم استيفاء 

الشروط في المتقدمين لنيل الجائزيتين.
   وكان الاجتماع استعرض الاعمال الابداعية في المجالات 
العلمية والنظرية التي فازت بالجوائز المختلفة وفقا لما اقرته 
لجان التحكيم بعد اطلاعها لتلك الاعمال وفحصها لمحتواها 
التي بلغ عدد المتنافسين عليها 37 متسابقا من مختلف 

مديريات محافة صعدة.
   واقر الاجتماع تكليف مكتب الشباب والرياضة الاعداد 

لحفل تكريم الفائزين بالجوائز بالجوائز.
    واشاد المحافظ بجهود اعضاء لجان التحكيم في اختيار 
المنافسة  في  ستشارك  التي  الابداعية  الاعمال  افضل 
الرئيسية بصنعاء لجوائز رئيس الجمهورية على مستوى 
الجمهورية .. متمنيا للفائزين حظا وافرا للفوز وتشريف 

المحافظة .

إقرار الفائزين بجوائز رئيس الجمهورية للشباب في صعدة 

اإعلان


